
Рассказываем последние новости 
о беспорядках в южной республике - 
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Абхазия 
волнуется раз

Почему в России растет число 
разводов и как это остановить

Читайте на стр. 16 - 17 �
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Денис КОРСАКОВ

На экраны вышла картина 
«Любовь Советского Союза», 
которую ждали 16 лет.

Это фильм про актрису Галину Коврову. 
В конце 30-х годов она стала супругой 
летчика Анатолия Коврова и одновремен-
но прославилась благодаря киноролям 
на весь СССР. Супруги были абсолютно 
счастливы, но через год после свадьбы 
Анатолий погиб. А Галина смогла в кон-
це концов найти новую любовь в лице 
писателя, поэта, драматурга Кирилла 
Туманова.

Сталин. 
Самолет. 
Девушка
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Москвичи почувствуют 
его уже к выходным.

До календарной зимы еще 
больше двух недель. А вот 
зима метеорологическая - то 
есть время, когда среднесу-
точная температура воздуха 
становится отрицательной, 
- по идее должна прийти в 
Москву 13 ноября. Но не при-
дет она ни в среду, ни через 
неделю. А может, и до конца 
ноября.

В прогнозе Гидрометцентра 
России на ближайшие дни - 
плюсовые температуры. При-

чем если до конца рабочей не-
дели не выше +5 градусов, то 
в выходные уже +6…+7. И в 
начале следующей недели то-
же. По ночам возможны легкие 
заморозки, до -1…-3 градусов, 

но скорее по области, чем в 
столице.

- Вторая половина ноября 
в Москве вообще не обеща-
ет холодов, температура воз-
духа будет превышать нор-
му на 2 - 3 градуса, - говорит 
главный специалист Москов-
ского метеобюро Татьяна 
Позднякова.

Похоже, что и зима в столи-
це будет заметно теплее, чем 
обычно!

- В декабре и январе темпера-
тура в Москве ожидается выше 
нормы на 1 - 3 градуса, - про-
должает Татьяна Позднякова.

Эти два месяца, и январь 
особенно, будут снежны-

ми, осадков нам достанется 
на 20% больше, чем поло-
жено. И не факт, что толь-
ко в виде снега, видели мы 
зимой и дожди, в том числе 
и ледяные.

- В феврале и марте, судя 
по прогностическим моделям, 
сохранится положительная тем-
пературная аномалия, - считает 
метеоролог.

Аномальное тепло продержится до марта
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Актуальный прогноз 
погоды в Калининграде 
можно всегда узнать 
на сайте kp.ru

Читайте на стр. 18 �

Карманный 
переводчик 

с зумерского 
на русский

4 448 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 13 ноября
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Разделяй и здравствуй
Сортировка отходов

в России и Беларуси в ближайшие годы 
станет нормой - стр. 8
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Тревожная тенденция: 
в России растет 
число разводов (стр. 16 - 17). 
Мы спросили:

Вы знаете секрет 
крепкого брака?
Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:

- Это взаимное уважение и доверие. В нашей се-
мье иногда возникают споры по поводу воспитания 
трех наших детей, но мы эти споры с моей женой-
психологом стараемся разрешить во взаимопони-
мании.

Юрий ЛОЗА, певец:
- До своей свадьбы я работал в Бюро добрых услуг 

на банкетах. Мне запомнилось от одного тамады 
«Правило трех «у» - уважай, уступай, удерживай. 
Удерживать надо от выплесков негативной энергии 
и недопустимых поступков.

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- Брак - это всегда двустороннее движение. Надо 

уступать друг другу. И химия очень важна. Наш с 
Валерией брак построен на семейных ценностях и 
на уважении традиций. Мы не делим детей на своих 
и чужих. Мы разные, но дополняем друг друга.

Сергей ГОНЧАРОВ, 
почетный президент ассоциации 
ветеранов «Альфы»:

- Этот секрет знали в Советском государстве, когда 
расторгнуть брак в загсе было сложно - не юриди-
чески даже, а морально. Любой поход налево, если 
он был доказан, создавал большие проблемы и для 
мужчин, и для женщин. Знаю, что 90% из тех аль-
фовцев, кто вступал в брак, свою семью сохранили.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Когда 50 лет нашему браку исполнилось, я супру-

ге написал такое стихотворение: «Два разнополых 
человека совместно прожили полвека. При этом 
убедились оба: есть на земле любовь до гроба». Лю-
бите - это самое главное.

Сергей МАВРИНСКИЙ, 
строитель из Москвы в Мариуполе:

- Я свою любовь встретил в Мариуполе. Моя жена 
преподает в университете, который мы восстанавли-
вали после обстрелов. Мы поддерживаем друг друга 
и гордимся успехами каждого. Семейный патрио-
тизм - основа наших взаимоотношений.

Полина, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (107,2 FM):

- Мудрец сказал: «Счастливы семьи, в которых муж 
и жена днем забывают, что они любовники, а ночью 
- что они супруги». Отличный совет! 
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � КУРСОВАЯ РАБОТА

Евгений ОРЛОВ

 Почему резко взлетела 
криптовалюта 
и чего ждать дальше.

…Пока я пишу эти слова, бит-
коин бьет очередной рекорд. 
Вот прямо на глазах! И когда 
вы их читаете, возможно, он 
уже взял новую планку. Может, 
уже и $90 тысяч зацепил.

Взлет биткоина начался в 
ночь на 6 ноября, когда над за-
литыми лунным светом про-
сторами Северной Америки 
раздался первый вопль трам-
пистов: «Белый дом наш!» Вы 
спросите: «При чем тут Трамп?» 
А вот при чем.

Биткоин, как и многие другие 
криптовалюты, - это биржевой 
товар. Как нефть или кофе. И 
его цена напрямую зависит от 
спроса и предложения. Спрос 
растет - крипта дорожает. 
Спрос падает - биткоин летит 
на юг (жаргонное выражение 
криптовалютчиков, означаю-
щее снижение котировок).

И вот поздно вечером 6 ноя-
бря Америка узнала, что но-
вым президентом становится 
Трамп. А старину Дональда (в 
отличие от его соперницы на 
выборах Камалы Харрис) счи-
тают сторонником криптова-
лют. Потому что он:

 � Не раз говорил, что США 
должны стать «криптосто-
лицей» мира и обещал пре-
вратить страну в «биткоин-
сверхдержаву».

 � Обещает более лояльное ре-
гулирование криптовалютного 
рынка в Америке.

 � Собирается создать в стране 
«стратегический национальный 
резерв биткоинов» (то есть вло-
жить часть бюджетных денег в 
главную криптовалюту).

Все это говорит о том, что 

в ближайшие годы криптова-
лютная отрасль сможет чув-
ствовать себя в Америке очень 
вольготно. Туда потекут деньги, 
на биткоин и прочую крипту 
будет большой спрос и коти-
ровки вырастут. Поэтому, узнав 
о победе Трампа, народ (и не 
только американский) кинул-
ся скупать крипту на биржах, 
ожидая хорошего навара.

А за спросом взлетела цена. 
Если 5 ноября «биток» стоил 
$67 476, то уже 6-го побил свой 
ценовой рекорд, подскочив до 
$76 400. Рекорды падали один 
за другим, и в итоге биткоин 
лишь чуть-чуть не дотянул до 
круглой цифры: дорос до $89 
940. На момент сдачи номера 
это абсолютный рекорд. Плюс 
33% за неделю! Эх, знал бы при-
куп - жил бы в Кремниевой до-
лине…

Чего же дальше ждать от глав-
ной криптовалюты?

- Потенциально курс бит-
коина ничем не ограничен и 
может расти дальше. Где будет 
потолок цены - сказать невоз-
можно. Другое дело, что это 
супервысоковолатильный (из-

менчивый в плане цены. - Ред.) 
актив. Поэтому мои слова, что 
называется, не являются инве-
стиционной рекомендацией, - 
предупреждает в эфире Радио 
«КП» (97,2 FM) венчурный ин-
вестор, генеральный директор 
фонда Digital Evolution Ventures 
Евгений Кузнецов. - Нынешний 
скачок в любой момент может 
смениться падением, и битко-
ин способен рухнуть даже в два 
раза. Потому что далеко не факт, 
что Трамп выполнит свои обе-
щания. Кроме того, это валю-
та, очень сильно поддающаяся 
спекуляциям. Есть несколько 
крупных владельцев биткоинов 
(а среди них - очень странные 
личности), которые могут резко 
продать все, что имеют, и тогда 
курс рискует обвалиться. Это то-
же повышает его волатильность.

В общем, чтобы держать в 
своем инвестиционном порт-
феле биткоин, нужно иметь 
очень крепкие нервы.

- И не вкладывать в него 
основную часть своих сбере-
жений, потому что любые ко-
лебания могут быть фатальны, - 
призывает Евгений Кузнецов.

КСТАТИ

Да мы хомяка не видали пока
Помните игру Hamster Combat? Когда сотни миллионов людей по всему 

миру сутками долбили по хомяку на экране смартфона, набирая игро-
вые монетки? Напомним, за свои усилия они получили сущие копейки. 
В сентябре каждому игроку начислили «хомячью» криптовалюту HMSTR. 
Курс на тот момент был таков: 1 HMSTR = 1 цент. 1 копейка, то бишь. 
В переводе на усилия игроков это звучало так: в среднем этот самый 
1 цент игрок получал… за 10 тысяч нажатий по мультяшному хомячку!

А потом курс рухнул еще сильнее, и в начале ноября монета HMSTR 
стоила уже $0,002. Усилия игроков обесценились в пять раз.

Но биткоин - локомотив криптовалютного рынка. Когда он растет, до-
рожает и остальная крипта. Так что и у владельцев «хомячьей» монеты, 
казалось бы, наступил праздник… Но со слезами на глазах: 11 ноября 
монета резко подскочила до $0,006 (в три раза от «дна») и снова на-
чала дешеветь. То есть даже до той самой несчастной копейки так и 
не доросла…

Светлана ВОЛКОВА

Уже запущено 
несколько 
полезных 
сервисов.

Мэр Москвы Сер-
гей Собянин в своем 
телеграм-канале рас-
сказал о действующем 
в столице Центре ис-
кусственного интел-
лекта в градострои-
тельстве.

«Он занимается изу-
чением потребностей 
всех участников стро-
ительного процесса и 
горожан, разрабатыва-
ет и внедряет иннова-

ционные решения для 
различных задач этой 
сферы», - отметил мэр.

Для строителей уже 
запустили несколько 
полезных сервисов:

� «Аналитика градо-
строительного плана 
земельного участка» - 
ИИ обеспечивает сбор 
и структурирование 
данных для анализа и 
прогнозирования;

�  «Квартирогра-
фия» - автоматическая 
разработка планиро-
вочных решений по 
программе реновации. 
При этом сервис за две 
минуты генерирует три 
варианта планировки. 

Благодаря умной си-
стеме жилое простран-
ство используется на 
35% оптимальнее;

� «Цифровой нормо-
контроль» - проверка 
оформления проект-
ной и рабочей доку-
ментации. На изучение 
комплекта нужных бу-
маг сервису достаточно 
до 10 минут. В резуль-
тате на 50% уменьша-
ются трудозатраты при 
проверке документов;

� «Калькулятор про-
цедур в сфере строи-
тельства» - с его помо-
щью можно в «цифре» 
планировать жизнен-
ный цикл проекта. При 

этом искусственный 
интеллект поможет 
провести сверку с ак-
туальной нормативно-
правовой базой.

«Также в работе дру-
гие инновационные 
решения: монито-
ринг хода строитель-
ства, планирование 
застройки и развитие 
городских территорий 
на базе эволюционных 
вычислений», - уточ-
нил Собянин.

Искусственный 
интеллект помогает 
строителям в Москве

Лунная соната биткоина

Москва
www.kp.ru2  13.11.2024 

 � СОРАТНИКИ

В СНГ ввели 
«Пароль»
Александр КОЦ

В дружественных странах 
появилась единая система 
радиолокационного 
опознавания.

Андрей Белоусов выступил на 
совещании глав военных ведомств 
стран СНГ. Мы выбрали для вас глав-
ное из его слов.

� В сложившихся в мире реалиях 
военным ведомствам стран СНГ нуж-
но сотрудничать, чтобы выстроить 
равную и неделимую евразийскую 
безопасность.

� Россия делится с партнерами по 
СНГ опытом, полученным Вооружен-
ными силами при проведении специ-
альной военной операции на Украине.

� К 2024 году в СНГ создана об-
щая система радиолокационного опо-
знавания «Пароль». Также сформи-
рованы объединенные системы ПВО, 
связи, контроля и оценки радиаци-
онной, химической и биологической 
обстановки.

� Страны СНГ в 2025 году прове-
дут более 120 совместных военных 
мероприятий.

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ, 
Андрей ЗОБОВ

Глава фракции
 «Единой России» 
рассказал Путину, 
как Геннадий 
Андреевич 
с Владимиром 
Абдуалиевичем 
в парламенте 
спорили.

Президент принял в 
Кремле Владимира Васи-
льева. Говорили откро-
венно: о спорах на заседа-
ниях, строительстве школ 
и как на местах победили 
коррупцию.

КАК СПОРЯТ 
ДЕПУТАТЫ

Васильев заметил, что 
процесс подготовки бюд-
жета страны на ближай-
шие три года идет не-
просто - парламентарии 
активно спорят, на что 
потратить деньги.

- Допустим, Геннадий 
Андреевич (речь, конечно 
же, о Зюганове, какой еще 
у нас есть Геннадий Ан-
дреевич? - Ред.) говорит: 
мы стараемся делать то, 
что хотят люди, - привел 
пример Васильев. - А мы 

отвечаем: мы делаем то, 
что мы можем из того, что 
хотят люди. С тем чтобы 
потом сделать еще больше.

- Чтобы ничего не разру-
шить, - согласился Путин.

Судя по всему, партии 
находят решение: «Про-
цветать будем вместе, а 
если надо - и умирать в 
одном окопе», - так пря-
мо с трибуны Госдумы Ва-
сильев недавно завершил 
один из споров с Зюгано-
вым.

ШКОЛЫ 
СТРОЯТСЯ

И совместная работа 
дает результаты, отчитал-
ся президенту Васильев. 
Лучший пример: в 2022 
году депутаты взяли на 
контроль капремонт 4300 
школ.

- Приезжает каждый ме-
сяц депутат, вместе с уче-
никами, с родителями, 
с учителями приходит: 
«Что и как дела?» Про-
сто, но работает. Хоро-
шая экономия появилась 
на торгах, на закупках, 
на сроках.

Что важно: сэконом-
ленные на ремонте деньги 
остаются на местах, под-
черкнул Васильев.

НЕ СЛОВОМ, А ДЕЛОМ
Единение депутатов и 

предметная работа на ме-
стах - не единственный 
двигатель прогресса. Пред-
седатель думской части 
«Единой России» заметил, 
что государство научилось 
четче контролировать и ре-
гулировать финансовые 
потоки:

- Такой системный 
контроль убережет нас от 
мздоимства, недобросо-
вестности, неэффектив-
ности. И позволит своев-
ременно реагировать. [В 
случае нарушений] заби-
рать и отдавать более эф-
фективному собственнику.

В целом это дает вла-
сти самый важный ре-
зультат - доверие людей, 
которые видят реальные 
перемены, уверен депу-
тат.

- Результат видят, если 
он есть, - заметил прези-
дент.

- [Люди] пришли в эти 
школы, которые сами 
ремонтировали, в обще-
ственные пространства, 
которые по их просьбе де-
лали, на улицы. Конечно, 
они положительно среа-
гировали так, как могли 
и должны были среагиро-
вать, - добавил в заключе-
ние Васильев.

Дума 
стала местом 
для дискуссий
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Депутатский контроль над ремонтом школ дал хорошие результаты - много денег сэкономили 
и справились с кумовством и мздоимством, рассказал Владимир Васильев Путину.

Дина КАРПИЦКАЯ

Госдума приняла закон о запрете 
пропаганды бездетности.

Причем за один день сразу во втором и третьем 
чтениях. И единогласно.

Про этот документ говорили много и давно. 
Один только спикер Госдумы Вячеслав Володин 
посвятил запрету чайлдфри несколько зажига-
тельных речей. Теперь закон должны одобрить в 
Совфеде (кстати, Валентина Матвиенко - один 
из его соавторов), а после - подписать президент.

Пропагандировать бездетность будет запре-
щено в интернете, СМИ, рекламе и кинофиль-
мах. Штрафы введены немаленькие:
�  для граждан -  от 50 до 100 тысяч рублей,
�  для должностных лиц - 

от 100 до 200 тысяч рублей,
�  для юрлиц - 

от 800 тысяч до миллиона рублей.
Если нарушения совершены в интернете или 

СМИ, то все штрафы удваиваются, а в случае с 
юрлицами - аж до 5 миллионов.

Что это значит, переводя на человеческий язык, 
мы спросили у юриста Ивана Мельникова.

- Вот если кто-то, например, в соцсетях 
скажет, что не хочет и не будет рожать де-
тей. Но других не призывает. Это будет счи-
таться пропагандой?

- Конечно, будет. Также, кстати, могут привлечь 
и за старые высказывания. Так что советую всё 
на своей интернет-страничке почистить. Хорошо, 
что теперь всяким телеведущим запрещено будет, 
обращаясь к небогатым многодетным семьям, го-
ворить: «Зачем вы плодите нищету?» Такое тоже 
можно интерпретировать как пропаганду без-
детности.

- А если это разговоры на кухне?
- Если при этом будет несколько человек и они 

подадут заявления, то штраф.
Между тем демографы и социологи считают, 

что подобные меры не сильно скажутся на рож-
даемости.

- У нас 90 процентов населения даже не зна-
ет, что такое чайлдфри,- говорит социолог, экс-
преподаватель МГУ Алексей Рощин. - А отказ 
заводить детей у нас в основном носит экономи-
ческий подтекст.

Кстати, закон не коснется отказа от деторож-
дения по религиозным причинам. «Не является 
правонарушением распространение информации 
о монашестве и монашеском образе жизни»,  - 
говорится в законе.

Рожай - не хочу
 � ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Владимир НИКОЛАЕВ

Центробанк решил ограничить вы-
дачу кредитов на покупку жилья на 
срок более трех десятков лет - как 
это повлияет на цены?

Центробанк обеспокоился в связи с ро-
стом ипотечного кредитования на срок 
свыше 30 лет. За год, по данным ЦБ, доля 
таких займов выросла с 10% до 20% от 
всего объема новых жилищных кредитов, 
сообщили «Комсомольской правде» в Цен-
тробанке. Понятно, что банки увеличивают 
срок для того, чтобы в условиях высо-
ких кредитных ставок уменьшить размер 
ежемесячного платежа и чтобы клиенты 
охотнее занимали у них деньги.

Для банков и заемщиков это выход. Для 
Центробанка - головная боль. Потому что 
это противодействует борьбе с инфляцией, 
которую ведет регулятор, поскольку дает 
возможность выводить на потребительский 
рынок все новые и новые деньги. А в долго-
срочной перспективе  - повышает риски 
невозврата «длинных» кредитов: кто знает, 
что произойдет с заемщиком через 30 лет, 
сможет ли он расплачиваться по долгам.

В такой обстановке ЦБ решил рекомен-
довать банкам не выдавать ипотеку сроком 

более чем на 30 лет - об этом говорится 
в Стандарте защиты прав и законных ин-
тересов ипотечных заемщиков, опубли-
кованном на сайте ЦБ. А еще - учитывать 
возраст заемщика: например, сможет ли 
он, выйдя на пенсию, продолжать пога-
шать кредит. Документ вступит в силу с 
1 января 2025 года.

Сможет ли такая мера охладить ипотеч-
ное кредитование или все продолжится в 
прежнем режиме: «брали, берем и будем 
брать»?

- Это не самое страшное ограничение 
с точки зрения последствий - не усматри-
ваю, что это как-то существенно повлияет 
на рынок, - сказал «КП» вице-президент 
Гильдии риэлторов России Константин 
Апрелев. - Вот как это может действовать. 
Например, человек берет кредит на разре-
шенные 30 лет, а через какое-то количество 
лет, если захочет перекредитоваться и про-
лонгировать кредит, он может это сделать. 
Занял, например, 70 миллионов рублей на 
30 лет. Через 10 лет осталось, условно 
говоря, 50 миллионов и 20 лет платежей. 
Он договаривается с банком и увеличивает 
срок еще на 10 лет. И кредит становится 
снова на 30 лет. Так что не вижу проблемы.

 � ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ

Россиянам 
не рекомендуют
ипотеку 30+

Россия
www.kp.ru
 13.11.2024 2



3Москва
www.kp.ru

 13.11.2024 Картина дня: общество

Тревожная тенденция: 
в России растет 
число разводов (стр. 16 - 17). 
Мы спросили:

Вы знаете секрет 
крепкого брака?
Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:

- Это взаимное уважение и доверие. В нашей се-
мье иногда возникают споры по поводу воспитания 
трех наших детей, но мы эти споры с моей женой-
психологом стараемся разрешить во взаимопони-
мании.

Юрий ЛОЗА, певец:
- До своей свадьбы я работал в Бюро добрых услуг 

на банкетах. Мне запомнилось от одного тамады 
«Правило трех «у» - уважай, уступай, удерживай. 
Удерживать надо от выплесков негативной энергии 
и недопустимых поступков.

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- Брак - это всегда двустороннее движение. Надо 

уступать друг другу. И химия очень важна. Наш с 
Валерией брак построен на семейных ценностях и 
на уважении традиций. Мы не делим детей на своих 
и чужих. Мы разные, но дополняем друг друга.

Сергей ГОНЧАРОВ, 
почетный президент ассоциации 
ветеранов «Альфы»:

- Этот секрет знали в Советском государстве, когда 
расторгнуть брак в загсе было сложно - не юриди-
чески даже, а морально. Любой поход налево, если 
он был доказан, создавал большие проблемы и для 
мужчин, и для женщин. Знаю, что 90% из тех аль-
фовцев, кто вступал в брак, свою семью сохранили.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Когда 50 лет нашему браку исполнилось, я супру-

ге написал такое стихотворение: «Два разнополых 
человека совместно прожили полвека. При этом 
убедились оба: есть на земле любовь до гроба». Лю-
бите - это самое главное.

Сергей МАВРИНСКИЙ, 
строитель из Москвы в Мариуполе:

- Я свою любовь встретил в Мариуполе. Моя жена 
преподает в университете, который мы восстанавли-
вали после обстрелов. Мы поддерживаем друг друга 
и гордимся успехами каждого. Семейный патрио-
тизм - основа наших взаимоотношений.

Полина, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (107,2 FM):

- Мудрец сказал: «Счастливы семьи, в которых муж 
и жена днем забывают, что они любовники, а ночью 
- что они супруги». Отличный совет! 

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ КУРСОВАЯ РАБОТА

Евгений ОРЛОВ

Почему резко взлетела 
криптовалюта 
и чего ждать дальше.

…Пока я пишу эти слова, бит-
коин бьет очередной рекорд. 
Вот прямо на глазах! И когда 
вы их читаете, возможно, он 
уже взял новую планку. Может, 
уже и $90 тысяч зацепил.

Взлет биткоина начался в 
ночь на 6 ноября, когда над за-
литыми лунным светом про-
сторами Северной Америки 
раздался первый вопль трам-
пистов: «Белый дом наш!» Вы 
спросите: «При чем тут Трамп?» 
А вот при чем.

Биткоин, как и многие другие 
криптовалюты, - это биржевой 
товар. Как нефть или кофе. И 
его цена напрямую зависит от 
спроса и предложения. Спрос 
растет - крипта дорожает. 
Спрос падает - биткоин летит 
на юг (жаргонное выражение 
криптовалютчиков, означаю-
щее снижение котировок).

И вот поздно вечером 6 ноя-
бря Америка узнала, что но-
вым президентом становится 
Трамп. А старину Дональда (в 
отличие от его соперницы на 
выборах Камалы Харрис) счи-
тают сторонником криптова-
лют. Потому что он:

 ✓ Не раз говорил, что США 
должны стать «криптосто-
лицей» мира и обещал пре-
вратить страну в «биткоин-
сверхдержаву».

 ✓ Обещает более лояльное ре-
гулирование криптовалютного 
рынка в Америке.

 ✓ Собирается создать в стране 
«стратегический национальный 
резерв биткоинов» (то есть вло-
жить часть бюджетных денег в 
главную криптовалюту).

Все это говорит о том, что 

в ближайшие годы криптова-
лютная отрасль сможет чув-
ствовать себя в Америке очень 
вольготно. Туда потекут деньги, 
на биткоин и прочую крипту 
будет большой спрос и коти-
ровки вырастут. Поэтому, узнав 
о победе Трампа, народ (и не 
только американский) кинул-
ся скупать крипту на биржах, 
ожидая хорошего навара.

А за спросом взлетела цена. 
Если 5 ноября «биток» стоил 
$67 476, то уже 6-го побил свой 
ценовой рекорд, подскочив до 
$76 400. Рекорды падали один 
за другим, и в итоге биткоин 
лишь чуть-чуть не дотянул до 
круглой цифры: дорос до $89 
940. На момент сдачи номера 
это абсолютный рекорд. Плюс 
33% за неделю! Эх, знал бы при-
куп - жил бы в Кремниевой до-
лине…

Чего же дальше ждать от глав-
ной криптовалюты?

- Потенциально курс бит-
коина ничем не ограничен и 
может расти дальше. Где будет 
потолок цены - сказать невоз-
можно. Другое дело, что это 
супервысоковолатильный (из-

менчивый в плане цены. - Ред.) 
актив. Поэтому мои слова, что 
называется, не являются инве-
стиционной рекомендацией, - 
предупреждает в эфире Радио 
«КП» (97,2 FM) венчурный ин-
вестор, генеральный директор 
фонда Digital Evolution Ventures 
Евгений Кузнецов. - Нынешний 
скачок в любой момент может 
смениться падением, и битко-
ин способен рухнуть даже в два 
раза. Потому что далеко не факт, 
что Трамп выполнит свои обе-
щания. Кроме того, это валю-
та, очень сильно поддающаяся 
спекуляциям. Есть несколько 
крупных владельцев биткоинов 
(а среди них - очень странные 
личности), которые могут резко 
продать все, что имеют, и тогда 
курс рискует обвалиться. Это то-
же повышает его волатильность.

В общем, чтобы держать в 
своем инвестиционном порт-
феле биткоин, нужно иметь 
очень крепкие нервы.

- И не вкладывать в него 
основную часть своих сбере-
жений, потому что любые ко-
лебания могут быть фатальны, - 
призывает Евгений Кузнецов.

КСТАТИ

Да мы хомяка не видали пока
Помните игру Hamster Combat? Когда сотни миллионов людей по всему 

миру сутками долбили по хомяку на экране смартфона, набирая игро-
вые монетки? Напомним, за свои усилия они получили сущие копейки. 
В сентябре каждому игроку начислили «хомячью» криптовалюту HMSTR. 
Курс на тот момент был таков: 1 HMSTR = 1 цент. 1 копейка, то бишь. 
В переводе на усилия игроков это звучало так: в среднем этот самый 
1 цент игрок получал… за 10 тысяч нажатий по мультяшному хомячку!

А потом курс рухнул еще сильнее, и в начале ноября монета HMSTR 
стоила уже $0,002. Усилия игроков обесценились в пять раз.

Но биткоин - локомотив криптовалютного рынка. Когда он растет, до-
рожает и остальная крипта. Так что и у владельцев «хомячьей» монеты, 
казалось бы, наступил праздник… Но со слезами на глазах: 11 ноября 
монета резко подскочила до $0,006 (в три раза от «дна») и снова на-
чала дешеветь. То есть даже до той самой несчастной копейки так и 
не доросла…

Светлана ВОЛКОВА

Уже запущено 
несколько 
полезных 
сервисов.

Мэр Москвы Сер-
гей Собянин в своем 
телеграм-канале рас-
сказал о действующем 
в столице Центре ис-
кусственного интел-
лекта в градострои-
тельстве.

«Он занимается изу-
чением потребностей 
всех участников стро-
ительного процесса и 
горожан, разрабатыва-
ет и внедряет иннова-

ционные решения для 
различных задач этой 
сферы», - отметил мэр.

Для строителей уже 
запустили несколько 
полезных сервисов:

● «Аналитика градо-
строительного плана 
земельного участка» - 
ИИ обеспечивает сбор 
и структурирование 
данных для анализа и 
прогнозирования;

●  «Квартирогра-
фия» - автоматическая 
разработка планиро-
вочных решений по 
программе реновации. 
При этом сервис за две 
минуты генерирует три 
варианта планировки. 

Благодаря умной си-
стеме жилое простран-
ство используется на 
35% оптимальнее;

● «Цифровой нормо-
контроль» - проверка 
оформления проект-
ной и рабочей доку-
ментации. На изучение 
комплекта нужных бу-
маг сервису достаточно 
до 10 минут. В резуль-
тате на 50% уменьша-
ются трудозатраты при 
проверке документов;

● «Калькулятор про-
цедур в сфере строи-
тельства» - с его помо-
щью можно в «цифре» 
планировать жизнен-
ный цикл проекта. При 

этом искусственный 
интеллект поможет 
провести сверку с ак-
туальной нормативно-
правовой базой.

«Также в работе дру-
гие инновационные 
решения: монито-
ринг хода строитель-
ства, планирование 
застройки и развитие 
городских территорий 
на базе эволюционных 
вычислений», - уточ-
нил Собянин.

Искусственный 
интеллект помогает 
строителям в Москве

Лунная соната биткоина
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 ■ СОРАТНИКИ

В СНГ ввели 
«Пароль»
Александр КОЦ

В дружественных странах 
появилась единая система 
радиолокационного 
опознавания.

Андрей Белоусов выступил на 
совещании глав военных ведомств 
стран СНГ. Мы выбрали для вас глав-
ное из его слов.

✓ В сложившихся в мире реалиях 
военным ведомствам стран СНГ нуж-
но сотрудничать, чтобы выстроить 
равную и неделимую евразийскую 
безопасность.

✓ Россия делится с партнерами по 
СНГ опытом, полученным Вооружен-
ными силами при проведении специ-
альной военной операции на Украине.

✓ К 2024 году в СНГ создана об-
щая система радиолокационного опо-
знавания «Пароль». Также сформи-
рованы объединенные системы ПВО, 
связи, контроля и оценки радиаци-
онной, химической и биологической 
обстановки.

✓ Страны СНГ в 2025 году прове-
дут более 120 совместных военных 
мероприятий.

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ, 
Андрей ЗОБОВ

Глава фракции
 «Единой России» 
рассказал Путину, 
как Геннадий 
Андреевич 
с Владимиром 
Абдуалиевичем 
в парламенте 
спорили.

Президент принял в 
Кремле Владимира Васи-
льева. Говорили откро-
венно: о спорах на заседа-
ниях, строительстве школ 
и как на местах победили 
коррупцию.

КАК СПОРЯТ 
ДЕПУТАТЫ

Васильев заметил, что 
процесс подготовки бюд-
жета страны на ближай-
шие три года идет не-
просто - парламентарии 
активно спорят, на что 
потратить деньги.

- Допустим, Геннадий 
Андреевич (речь, конечно 
же, о Зюганове, какой еще 
у нас есть Геннадий Ан-
дреевич? - Ред.) говорит: 
мы стараемся делать то, 
что хотят люди, - привел 
пример Васильев. - А мы 

отвечаем: мы делаем то, 
что мы можем из того, что 
хотят люди. С тем чтобы 
потом сделать еще больше.

- Чтобы ничего не разру-
шить, - согласился Путин.

Судя по всему, партии 
находят решение: «Про-
цветать будем вместе, а 
если надо - и умирать в 
одном окопе», - так пря-
мо с трибуны Госдумы Ва-
сильев недавно завершил 
один из споров с Зюгано-
вым.

ШКОЛЫ 
СТРОЯТСЯ

И совместная работа 
дает результаты, отчитал-
ся президенту Васильев. 
Лучший пример: в 2022 
году депутаты взяли на 
контроль капремонт 4300 
школ.

- Приезжает каждый ме-
сяц депутат, вместе с уче-
никами, с родителями, 
с учителями приходит: 
«Что и как дела?» Про-
сто, но работает. Хоро-
шая экономия появилась 
на торгах, на закупках, 
на сроках.

Что важно: сэконом-
ленные на ремонте деньги 
остаются на местах, под-
черкнул Васильев.

НЕ СЛОВОМ, А ДЕЛОМ
Единение депутатов и 

предметная работа на ме-
стах - не единственный 
двигатель прогресса. Пред-
седатель думской части 
«Единой России» заметил, 
что государство научилось 
четче контролировать и ре-
гулировать финансовые 
потоки:

- Такой системный 
контроль убережет нас от 
мздоимства, недобросо-
вестности, неэффектив-
ности. И позволит своев-
ременно реагировать. [В 
случае нарушений] заби-
рать и отдавать более эф-
фективному собственнику.

В целом это дает вла-
сти самый важный ре-
зультат - доверие людей, 
которые видят реальные 
перемены, уверен депу-
тат.

- Результат видят, если 
он есть, - заметил прези-
дент.

- [Люди] пришли в эти 
школы, которые сами 
ремонтировали, в обще-
ственные пространства, 
которые по их просьбе де-
лали, на улицы. Конечно, 
они положительно среа-
гировали так, как могли 
и должны были среагиро-
вать, - добавил в заключе-
ние Васильев.

Дума 
стала местом 
для дискуссий
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Депутатский контроль над ремонтом школ дал хорошие результаты - много денег сэкономили 
и справились с кумовством и мздоимством, рассказал Владимир Васильев Путину.

Дина КАРПИЦКАЯ

Госдума приняла закон о запрете 
пропаганды бездетности.

Причем за один день сразу во втором и третьем 
чтениях. И единогласно.

Про этот документ говорили много и давно. 
Один только спикер Госдумы Вячеслав Володин 
посвятил запрету чайлдфри несколько зажига-
тельных речей. Теперь закон должны одобрить в 
Совфеде (кстати, Валентина Матвиенко - один 
из его соавторов), а после - подписать президент.

Пропагандировать бездетность будет запре-
щено в интернете, СМИ, рекламе и кинофиль-
мах. Штрафы введены немаленькие:
✓  для граждан -  от 50 до 100 тысяч рублей,
✓  для должностных лиц - 

от 100 до 200 тысяч рублей,
✓  для юрлиц - 

от 800 тысяч до миллиона рублей.
Если нарушения совершены в интернете или 

СМИ, то все штрафы удваиваются, а в случае с 
юрлицами - аж до 5 миллионов.

Что это значит, переводя на человеческий язык, 
мы спросили у юриста Ивана Мельникова.

- Вот если кто-то, например, в соцсетях 
скажет, что не хочет и не будет рожать де-
тей. Но других не призывает. Это будет счи-
таться пропагандой?

- Конечно, будет. Также, кстати, могут привлечь 
и за старые высказывания. Так что советую всё 
на своей интернет-страничке почистить. Хорошо, 
что теперь всяким телеведущим запрещено будет, 
обращаясь к небогатым многодетным семьям, го-
ворить: «Зачем вы плодите нищету?» Такое тоже 
можно интерпретировать как пропаганду без-
детности.

- А если это разговоры на кухне?
- Если при этом будет несколько человек и они 

подадут заявления, то штраф.
Между тем демографы и социологи считают, 

что подобные меры не сильно скажутся на рож-
даемости.

- У нас 90 процентов населения даже не зна-
ет, что такое чайлдфри,- говорит социолог, экс-
преподаватель МГУ Алексей Рощин. - А отказ 
заводить детей у нас в основном носит экономи-
ческий подтекст.

Кстати, закон не коснется отказа от деторож-
дения по религиозным причинам. «Не является 
правонарушением распространение информации 
о монашестве и монашеском образе жизни»,  - 
говорится в законе.

Рожай - не хочу
 ■ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Владимир НИКОЛАЕВ

Центробанк решил ограничить вы-
дачу кредитов на покупку жилья на 
срок более трех десятков лет - как 
это повлияет на цены?

Центробанк обеспокоился в связи с ро-
стом ипотечного кредитования на срок 
свыше 30 лет. За год, по данным ЦБ, доля 
таких займов выросла с 10% до 20% от 
всего объема новых жилищных кредитов, 
сообщили «Комсомольской правде» в Цен-
тробанке. Понятно, что банки увеличивают 
срок для того, чтобы в условиях высо-
ких кредитных ставок уменьшить размер 
ежемесячного платежа и чтобы клиенты 
охотнее занимали у них деньги.

Для банков и заемщиков это выход. Для 
Центробанка - головная боль. Потому что 
это противодействует борьбе с инфляцией, 
которую ведет регулятор, поскольку дает 
возможность выводить на потребительский 
рынок все новые и новые деньги. А в долго-
срочной перспективе  - повышает риски 
невозврата «длинных» кредитов: кто знает, 
что произойдет с заемщиком через 30 лет, 
сможет ли он расплачиваться по долгам.

В такой обстановке ЦБ решил рекомен-
довать банкам не выдавать ипотеку сроком 

более чем на 30 лет - об этом говорится 
в Стандарте защиты прав и законных ин-
тересов ипотечных заемщиков, опубли-
кованном на сайте ЦБ. А еще - учитывать 
возраст заемщика: например, сможет ли 
он, выйдя на пенсию, продолжать пога-
шать кредит. Документ вступит в силу с 
1 января 2025 года.

Сможет ли такая мера охладить ипотеч-
ное кредитование или все продолжится в 
прежнем режиме: «брали, берем и будем 
брать»?

- Это не самое страшное ограничение 
с точки зрения последствий - не усматри-
ваю, что это как-то существенно повлияет 
на рынок, - сказал «КП» вице-президент 
Гильдии риэлторов России Константин 
Апрелев. - Вот как это может действовать. 
Например, человек берет кредит на разре-
шенные 30 лет, а через какое-то количество 
лет, если захочет перекредитоваться и про-
лонгировать кредит, он может это сделать. 
Занял, например, 70 миллионов рублей на 
30 лет. Через 10 лет осталось, условно 
говоря, 50 миллионов и 20 лет платежей. 
Он договаривается с банком и увеличивает 
срок еще на 10 лет. И кредит становится 
снова на 30 лет. Так что не вижу проблемы.

 ■ ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ

Россиянам 
не рекомендуют
ипотеку 30+
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 � ХРОНИКИ НЕЗАЛЕЖНОЙ

Зеленский объявляет 
распродажу Украины?
Дмитрий БАБИЧ

Инопресса: украинский 
президент пытается 
торговать полезными 
ископаемыми в обмен 
на военную поддержку.

Британская The Financial 
Times написала: Зеленский пред-
ложил Дональду Трампу «меню» 
украинских природных ресурсов 
в обмен на военную поддержку. 
Официального подтверждения 
этому нет, но уже приводятся 
слова разных анонимных источ-
ников о том, что будущего аме-
риканского президента это якобы 
заинтересовало.

Издание утверждает: предло-
жения Зеленского были состав-
лены на основе советов знаю-
щих Трампа людей. И включают 
два главных пункта. Первый  - 
замена американских войск в 
Европе абсолютно лояльными 
Западу формированиями ВСУ. 
Второй пункт  - передача Аме-
рике и союзникам полезных ис-
копаемых Украины.

Что ж, слова «сделка», «выго-
да» - привычный для миллиардера 
язык. Но дальше в предложениях 
Зеленского, какими их описала 
FT, идет откровенная туфта.

«Трампа на мякине не прове-
дешь, он прекрасно понимает: 
ему пытаются продать шкуру не-
убитого медведя, - считает аме-
риканист, доцент Финансового 
университета при Правительстве 
РФ Геворг Мирзаян. - Главные 
богатства Украины, с точки зре-
ния Трампа, - это Донбасс и Кри-
вой Рог с его металлургией. Уже 
очевидно, что удержать эти тер-
ритории Зеленский не в состоя-
нии. А раз так, то он выступает в 
роли продавца, который торгует 
не принадлежащим ему товаром. 
Таких типов Трамп видел в своей 
жизни немало. Поэтому на сдел-
ку, предложенную Зеленским, он 
не пойдет».

«Да, у Трампа есть желание по-
лучить ресурсы Украины, но этим 
список его приоритетов не ис-
черпывается, - высказывает свою 
точку зрения главный научный со-

трудник Института США и Канады 
РАН Владимир Васильев. - Эти 
ресурсы смогут показать денеж-
ную отдачу лишь через годы и 
десятилетия. «Криворожсталь», 
если ее способны в любой мо-
мент уничтожить наши ракеты, 
мало кому нужна, ее не продашь.

Поэтому у Трампа есть другие 
варианты получения выгоды. На-
пример, он хочет снизить рас-
ходы Соединенных Штатов на 
поддержку режима Зеленского, 
переложив их на Украину.

Трамп не против ослабить Ев-
росоюз как конкурента, сделав 
бизнес в Европе невыгодным и 
подтолкнув европейские предпри-
ятия к переезду в Америку. Там 
такую «релокацию» приветству-
ют, как и переезд ценных специа-
листов из культурно близких США 
западноевропейских стран».

Геворг Мирзаян добавляет: 
Трампа интересуют залежи 
урана у города Желтые Воды и 
украинский уголь со сталью, но 
непосредственная нынешняя вы-
года для США - это дальнейшее 
ослабление Европы.

Что же касается фронта, то, по 
мнению Владимира Васильева, 
Трамп понимает: события на Укра-
ине подходят к точке невозврата 
для Киева. Избранный американ-
ский президент рассматривает 
именно эту реальную перспек-
тиву, а не хотелки союзников по 
НАТО, как это делал Байден.

«Если фронт ВСУ окончательно 
посыплется, западные союзники 
киевского режима начнут разби-
рать Украину на геополитические 
запчасти,  - считает Васильев.  - 
Что-то достанется Польше, что-
то - Румынии. Не преминет урвать 
себе кусок и Трамп. Но какой?

Россия четко добивается своих 
целей. И остановить нашу стра-
ну в выполнении этих задач не 
удастся. Что же тогда останется 
Америке? Не знаю».

Понимает ли это Трамп? Если 
да, то ему нужно рассматривать 
другую «сделку». На условиях 
демилитаризации Украины, га-
рантий ее невступления в НАТО, 
денацификации и соблюдения 
прав русского населения.

- Мы же центр по бес-
пилотникам - профессио-
нально готовим операторов
БПЛА. Был уже первый вы-
пуск. Теперь у нас самая со-
временная база. Чтобы этим 
руководить, надо все это 
знать и уметь самой.

Ираида Анатольевна 
по образованию инженер-
преподаватель строительных 
дисциплин. Признает, что 
программирование дается 
труднее всего. Но в техни-
куме сейчас четыре группы 
на каждом курсе по 25 че-
ловек, и перед своими сту-
дентами директор не может 
ударить в грязь лицом.

На семинаре по прошив-
ке директор Ласкина сидит 
за партой перед своим сы-
ном и коллегой Виктором. 
Он отмечает день рождения 
с пультом в руках, и чувству-
ет он себя в своей тарелке: 
Виктор два года участвует 
в дрон-рейсинге - гонках 
беспилотников. И препо-
давателей Ласкин-младший 
понимает с полуслова. Ког-
да у мамы-шефа возникают 
трудности, спешит на по-
мощь.

- Мы сейчас центральная 
точка беспилотья в Мо-
сковской области, - пояс-
няет он, - На нас ложится 
обучение преподавателей 
школ по этому направлению. 
Учимся сами и обучаем дру-
гих работать с БПЛА.

Ласкин объясняет: рабо-
тать в их техникуме будут 
с беспилотниками и само-
летного, и вертолетного ти-
па. А упор сделают на под-
готовке техников.

- Не будем останавливать-
ся только на полетах, - го-
ворит он. - Большой запрос 
на то, чтобы делать сами дро-
ны, и здесь нас этому тоже 
учат. А мы уже будем растить 
наладчиков оборудования, 
которые пропечатывают все 
дорожки на платах.

Да, студенты пока боль-
ше интересуются полетами. 
Но Ласкин уверен, что через 
год-два популярнее станут 
«надводные и подводные на-
правления».

- Наши преподаватели ез-
дят сами и готовят тех, кто 
ближе «к ленточке». 20 с 
лишним наших выпускни-
ков последнего года рабо-
тают «у ленты». Мы пока-
зываем ребятам, что такое 
СВО, что обычные пацаны 
идут Родину защищать, имея 
в руках пульт управления 
БПЛА, - говорит Ласкин. 
Но сразу оговаривается, что 

гражданских направлений 
больше.

Пока же сами педаго-
ги, освоив прошивку, едут 
на полигон под Калугой - 
будут собирать и запускать 
дроны самолетного типа.

ТЫСЯЧА СПАРТАНЦЕВ
Директор федерального 

технопарка в Калуге Михаил 
Телушкин год назад встре-
чал здесь президента Путина. 
В этом году приезжал пре-
мьер Мишустин.

- У вас крутые спецы обу-
чают тех, кому завтра пере-
давать эти знания детям по 
всей стране?

- Тут по очень доступной 
программе обучаются люди 
разного менталитета и раз-
ных возрастов, - говорит 
Телушкин. - Взрослые на-
чинают вести себя как дети. 
И вот с этим задором они 
возвращаются в свои шко-
лы и техникумы, чтобы дать 
ученикам то, что им инте-
ресно.

Программа построена так: 

сначала идет заочный этап 
(два месяца преподаватели 
учат теорию), потом приез-
жают в Калугу на испытания, 
где специалисты оценива-
ют их уровень, тут им дается 
практика и уже очная теория.

- Здесь хороший уровень 
подготовки, но доступ-
ный, - говорит Телушкин. - 
Из прошлого потока только 
два человека не смогли сдать 
выходной экзамен.

А в декабре в Калуге прой-
дет Всероссийский чемпио-
нат по беспилотной авиации: 
приедут учителя - выпуск-
ники этой программы, уже 
с командами из своих уче-
ников.

В первом, весеннем потоке 
педагогов-первопроходцев 
было почти четыреста. Во 
втором, осеннем потоке 
в Калужском технопарке 
обучались четыре группы - 
всего 639 педагогов из 12 ре-
гионов.

И каждый из них уже вер-
нулся домой, чтобы посеять 
зерно страсти к беспилот-
ным полетам в своих уче-
никах. А те, в свою очередь, 
совсем скоро станут насто-
ящими профессионалами 
беспилотной авиации - и для 
армии, и для мирной жизни.

репортаж

ТОЛЬКО ФАКТЫ
 � Проект по развитию беспилотных систем и подготовке педагогов 

создан по поручению президента.
 � Подготовку пройдут 2,5 тысячи педагогов из 520 школ и 30 кол-

леджей по всей стране.
 � Обучение состоит из четырех модулей: 1 - теория, 2 - матчасть, 

3 - обучение на симуляторе, 4 - полеты.
 � Программу проводит Институт развития профобразования вместе 

с Центром военно-спортивной подготовки «ВОИН» и Федерацией 
гонок дронов России.
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Научи ученого дроном     управлять!

Как саперы 
разминируют 

Курскую землю, 
смотрите видео 

на сайте

Рулить дроном - это вам 
не семечки щелкать. 
Тут практика нужна.
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«Просроченный» политик хочет поймать 
Трампа на бизнес-удочку.
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Учиться никогда не позд-
но. Даже если ты сам учи-
тель. Тем более если речь 
идет о чем-то еще мало из-
веданном. Например, о бес-
пилотниках.

Это только кажется, что 
БПЛА имеют сугубо воен-
ное назначение. Но сфера их 
применения невероятно ши-
рока - от стройки до охраны 
лесов, от обработки полей 
и дорог до борьбы со сти-
хиями.

В Калужском технопар-
ке педагоги всех возрастов 
и приручают БАС - беспи-
лотные авиационные си-
стемы: учатся их печатать 
на 3D-принтерах, собирать, 
прошивать, программиро-
вать. И, конечно, пилоти-
ровать.

Для чего?
В России стартовала феде-

ральная программа по обу-
чению БПЛА - в сотни 
школ поставили и дроны, 
и принтеры. Вот педагоги - 
выпускники этих курсов и 
будут учить школьников и 
студентов колледжей с ними 
работать. Пока как факуль-
татив, но скоро эта дисци-
плина может войти в школь-
ную программу.

КРУТОЙ АРХАНГЕЛЬСК
Большой человек с мор-

щинами на суровом лице, 

в черной майке с ликом 
Сталина вежливо просит 
не болтать пацанов «на га-
лерке». Учитель труда школы 
№ 7 из Архангельска Юрий 
Силуянов вместе с двадца-
тью коллегами впитывает от 
молодежи азы 3D-печати.

Сегодня его учитель - мо-
лодой педагог Андрей Тара-
сов из Саратова.

- Учителям надо почув-
ствовать, как пластик ведет 
в разных режимах, - объяс-
няет он мне. - Да, принтеры 
работают по одной техноло-
гии, но китайские и питер-
ские - они такие разные…

Андрей объясняет, как 
напечатать корпус беспи-

лотника полностью, но для 
начала дает отлить лишь за-
щитные решетки и ножки 
(они ломаются у коптеров 
чаще и всегда нужны): он 
«набивает» на экране задачу, 
и манипуляторы размером 
с руку первоклассника на-
чинают неспешную работу. 
На все про все уходит три 
часа и примерно два метра 
пластиковой нити.

Пока машина работает, 
педагоги-ученики засыпают 
Тарасова вопросами. Больше 
всего их у архангелогородца 
Юрия Силуянова: «А как за-
дать цвет?», «А как размер?»

- И кому на берегах Бело-
го моря вы эти знания будете 
передавать? - отвлекаю его 
на минуту.

Юрий Александрович смо-
трит на меня с прищуром:

- У меня три груп-
пы по 20 человек в 5, 
6 и 7-м классах. Теперь 
я с этой программой, кото-
рая на год рассчитана, через 
все классы пойду.

- И как ребята реагируют?
- Им интересно. Они хотят 

это знать и уметь. Правда, 
родители их не очень пони-
мают, для чего это.

- А, правда, для чего?
- Лесопожарная охрана, 

наводнения, обследование 
стройобъектов, срочная до-
ставка - перспективы огром-
ны. Может, сегодня это и не 
пригодится, но завтра ста-
нешь незаменимым специа-
листом, тем более таких пока 
у нас очень мало. В старших 
классах я бы обязаловку ввел 
по БПЛА.

ТУЛА РУЛИТ
Из кабинета с принтера-

ми отправляюсь в ангар-
полигон. Тут самое интерес-

ное. Здесь, на управлении 
FPV-дронами, серьезные пе-
дагоги превращаются в безу-
сых мальчишек и легкомыс-
ленных девчонок.

Преподаватель из Ма-
хачкалы Абубакар Ибиров 
предлагает мне надеть оч-
ки и взять пульт в руки. «Да 
что тут сложного? Это как в 
компьютере!» - я еще не по-
нимаю всего масштаба.

Горизонт зрения сразу 
сужается, картинка черно-
белая, дрон вижу не сразу. 
Большие пальцы слишком 
резко двигают рычажки на 
пульте, и мой «Пионер» сна-
чала утыкается в сетку, ко-
торая ограждает от стены, 
потом подпрыгивает под по-
толок и жестко садится на 
пол.

Передаю пульт следую-
щему ученику - учителю 
физкультуры из Тулы Рус-
лану Курбанову. Он опыт-
ный пилот - в кубе из сетки 
10 на 10 метров ведет аппарат 
через ворота полтора на пол-
тора, и когда дрон уже, ка-
залось, успешно подходит 
к финишу, задевает сосед-
ний - завершавший восьмер-
ку. Оба камнем летят вниз.

- Это не смертельно, - 
успокаивает преподаватель 

Ибиров. - Вот в прошлом по-
токе один беспилотник так 
влетел в соседа, что выбил 
ему кусок платы. Пришлось 
списывать аппарат стоимо-
стью под 100 тысяч.

А тульский физрук снима-
ет очки виртуальной реаль-
ности и сокрушается, что 
в группе 26 человек - очереди 
на второй заход приходится 
ждать долго.

- В нашей 7-й школе про-
ект с БПЛА запустили этим 
летом. Дети уже вовсю ле-
тают и быстрее нас все это 
осваивают... - признает Рус-
лан.

Говорит, у них младшие 
классы пока тренируются 
на симуляторах, а старшие 
переходят к обычным моде-
лям и выполняют реальные 
полеты.

- У нас у школы есть ко-
робка хоккейная - детям там 
простора хватает. Главное - 
летная практика.

На вопрос «Зачем это ре-
бятам?» Руслан приводит 
реальный пример: один 
из вчерашних его учеников 
служит в Тульской дивизии 
ВДВ. Воевал на СВО, был 
ранен. После реабилитации 
купил коптер на свои деньги 
и вернулся на фронт опера-
тором БПЛА.

КОРОЛЕВ, 
НА ПРОШИВКУ!

Но летать - это еще полде-
ла. Если ты освоил прошивку 
беспилотника - становишься 
полубогом. Грамотная про-
шивка, поясняет иркутский 
педагог Виктор Катаев, по-
зволяет заранее заложить в 
него команды, которые по-
том не придется выполнять 
вручную, и даже спасти дрон: 
задать потолок высоты и даль-
ности, «точку возврата» - что-
бы аппарат, когда батарея 
начнет садиться, не рухнул 
там, где он «устанет».

Сразу дюжину «педагогов-
курсантов» делегировал 
техникум имени Королева 
из одноименного подмо-
сковного города. Его дирек-
тор Ираида Ласкина ирони-
зирует, что «в силу возраста 
профессиональным опера-
тором БПЛА уже не станет», 
но вникает во все дотошно:
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На полигоне учителя не просто запускают самолетные дроны, как воздушных змеев. 
Они их собирают, настраивают, программируют и только потом отправляют в полет.
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Трудовик Юрий Александрович, не отводя глаз, следит за 
работой 3D-принтера, чтобы не упустить ни одной детали.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«К 2030 году в России подготовят миллион 

специалистов по беспилотным летательным 
объектам. Программа позволит интегрировать 
знания о них в общее и среднее профессио-
нальное образование. Педагоги из 30 регионов 
пройдут подготовку в центрах обучения в Чечне, 
Татарстане, Хабаровском крае, Ульяновской, 
Свердловской и Калужской областях».

(Виктор НЕУМЫВАКИН,
глава Департамента госполитики в сфере 

среднего профобразования и профобучения 
Минпросвещения России.)

Сотни учителей съехались 
в Калугу, чтобы освоить 
беспилотники и потом 

передать эти знания  
школьникам по всей стране.

Научи ученого дроном     управлять!
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Зеленский объявляет 
распродажу Украины?
Дмитрий БАБИЧ

Инопресса: украинский 
президент пытается 
торговать полезными 
ископаемыми в обмен 
на военную поддержку.

Британская The Financial 
Times написала: Зеленский пред-
ложил Дональду Трампу «меню» 
украинских природных ресурсов 
в обмен на военную поддержку. 
Официального подтверждения 
этому нет, но уже приводятся 
слова разных анонимных источ-
ников о том, что будущего аме-
риканского президента это якобы 
заинтересовало.

Издание утверждает: предло-
жения Зеленского были состав-
лены на основе советов знаю-
щих Трампа людей. И включают 
два главных пункта. Первый  - 
замена американских войск в 
Европе абсолютно лояльными 
Западу формированиями ВСУ. 
Второй пункт  - передача Аме-
рике и союзникам полезных ис-
копаемых Украины.

Что ж, слова «сделка», «выго-
да» - привычный для миллиардера 
язык. Но дальше в предложениях 
Зеленского, какими их описала 
FT, идет откровенная туфта.

«Трампа на мякине не прове-
дешь, он прекрасно понимает: 
ему пытаются продать шкуру не-
убитого медведя, - считает аме-
риканист, доцент Финансового 
университета при Правительстве 
РФ Геворг Мирзаян. - Главные 
богатства Украины, с точки зре-
ния Трампа, - это Донбасс и Кри-
вой Рог с его металлургией. Уже 
очевидно, что удержать эти тер-
ритории Зеленский не в состоя-
нии. А раз так, то он выступает в 
роли продавца, который торгует 
не принадлежащим ему товаром. 
Таких типов Трамп видел в своей 
жизни немало. Поэтому на сдел-
ку, предложенную Зеленским, он 
не пойдет».

«Да, у Трампа есть желание по-
лучить ресурсы Украины, но этим 
список его приоритетов не ис-
черпывается, - высказывает свою 
точку зрения главный научный со-

трудник Института США и Канады 
РАН Владимир Васильев. - Эти 
ресурсы смогут показать денеж-
ную отдачу лишь через годы и 
десятилетия. «Криворожсталь», 
если ее способны в любой мо-
мент уничтожить наши ракеты, 
мало кому нужна, ее не продашь.

Поэтому у Трампа есть другие 
варианты получения выгоды. На-
пример, он хочет снизить рас-
ходы Соединенных Штатов на 
поддержку режима Зеленского, 
переложив их на Украину.

Трамп не против ослабить Ев-
росоюз как конкурента, сделав 
бизнес в Европе невыгодным и 
подтолкнув европейские предпри-
ятия к переезду в Америку. Там 
такую «релокацию» приветству-
ют, как и переезд ценных специа-
листов из культурно близких США 
западноевропейских стран».

Геворг Мирзаян добавляет: 
Трампа интересуют залежи 
урана у города Желтые Воды и 
украинский уголь со сталью, но 
непосредственная нынешняя вы-
года для США - это дальнейшее 
ослабление Европы.

Что же касается фронта, то, по 
мнению Владимира Васильева, 
Трамп понимает: события на Укра-
ине подходят к точке невозврата 
для Киева. Избранный американ-
ский президент рассматривает 
именно эту реальную перспек-
тиву, а не хотелки союзников по 
НАТО, как это делал Байден.

«Если фронт ВСУ окончательно 
посыплется, западные союзники 
киевского режима начнут разби-
рать Украину на геополитические 
запчасти,  - считает Васильев.  - 
Что-то достанется Польше, что-
то - Румынии. Не преминет урвать 
себе кусок и Трамп. Но какой?

Россия четко добивается своих 
целей. И остановить нашу стра-
ну в выполнении этих задач не 
удастся. Что же тогда останется 
Америке? Не знаю».

Понимает ли это Трамп? Если 
да, то ему нужно рассматривать 
другую «сделку». На условиях 
демилитаризации Украины, га-
рантий ее невступления в НАТО, 
денацификации и соблюдения 
прав русского населения.

- Мы же центр по бес-
пилотникам - профессио-
нально готовим операторов
БПЛА. Был уже первый вы-
пуск. Теперь у нас самая со-
временная база. Чтобы этим 
руководить, надо все это 
знать и уметь самой.

Ираида Анатольевна 
по образованию инженер-
преподаватель строительных 
дисциплин. Признает, что 
программирование дается 
труднее всего. Но в техни-
куме сейчас четыре группы 
на каждом курсе по 25 че-
ловек, и перед своими сту-
дентами директор не может 
ударить в грязь лицом.

На семинаре по прошив-
ке директор Ласкина сидит 
за партой перед своим сы-
ном и коллегой Виктором. 
Он отмечает день рождения 
с пультом в руках, и чувству-
ет он себя в своей тарелке: 
Виктор два года участвует 
в дрон-рейсинге - гонках 
беспилотников. И препо-
давателей Ласкин-младший 
понимает с полуслова. Ког-
да у мамы-шефа возникают 
трудности, спешит на по-
мощь.

- Мы сейчас центральная 
точка беспилотья в Мо-
сковской области, - пояс-
няет он, - На нас ложится 
обучение преподавателей 
школ по этому направлению. 
Учимся сами и обучаем дру-
гих работать с БПЛА.

Ласкин объясняет: рабо-
тать в их техникуме будут 
с беспилотниками и само-
летного, и вертолетного ти-
па. А упор сделают на под-
готовке техников.

- Не будем останавливать-
ся только на полетах, - го-
ворит он. - Большой запрос 
на то, чтобы делать сами дро-
ны, и здесь нас этому тоже 
учат. А мы уже будем растить 
наладчиков оборудования, 
которые пропечатывают все 
дорожки на платах.

Да, студенты пока боль-
ше интересуются полетами. 
Но Ласкин уверен, что через 
год-два популярнее станут 
«надводные и подводные на-
правления».

- Наши преподаватели ез-
дят сами и готовят тех, кто 
ближе «к ленточке». 20 с 
лишним наших выпускни-
ков последнего года рабо-
тают «у ленты». Мы пока-
зываем ребятам, что такое 
СВО, что обычные пацаны 
идут Родину защищать, имея 
в руках пульт управления 
БПЛА, - говорит Ласкин. 
Но сразу оговаривается, что 

гражданских направлений 
больше.

Пока же сами педаго-
ги, освоив прошивку, едут 
на полигон под Калугой - 
будут собирать и запускать 
дроны самолетного типа.

ТЫСЯЧА СПАРТАНЦЕВ
Директор федерального 

технопарка в Калуге Михаил 
Телушкин год назад встре-
чал здесь президента Путина. 
В этом году приезжал пре-
мьер Мишустин.

- У вас крутые спецы обу-
чают тех, кому завтра пере-
давать эти знания детям по 
всей стране?

- Тут по очень доступной 
программе обучаются люди 
разного менталитета и раз-
ных возрастов, - говорит 
Телушкин. - Взрослые на-
чинают вести себя как дети. 
И вот с этим задором они 
возвращаются в свои шко-
лы и техникумы, чтобы дать 
ученикам то, что им инте-
ресно.

Программа построена так: 

сначала идет заочный этап 
(два месяца преподаватели 
учат теорию), потом приез-
жают в Калугу на испытания, 
где специалисты оценива-
ют их уровень, тут им дается 
практика и уже очная теория.

- Здесь хороший уровень 
подготовки, но доступ-
ный, - говорит Телушкин. - 
Из прошлого потока только 
два человека не смогли сдать 
выходной экзамен.

А в декабре в Калуге прой-
дет Всероссийский чемпио-
нат по беспилотной авиации: 
приедут учителя - выпуск-
ники этой программы, уже 
с командами из своих уче-
ников.

В первом, весеннем потоке 
педагогов-первопроходцев 
было почти четыреста. Во 
втором, осеннем потоке 
в Калужском технопарке 
обучались четыре группы - 
всего 639 педагогов из 12 ре-
гионов.

И каждый из них уже вер-
нулся домой, чтобы посеять 
зерно страсти к беспилот-
ным полетам в своих уче-
никах. А те, в свою очередь, 
совсем скоро станут насто-
ящими профессионалами 
беспилотной авиации - и для 
армии, и для мирной жизни.

репортаж

ТОЛЬКО ФАКТЫ
 � Проект по развитию беспилотных систем и подготовке педагогов 

создан по поручению президента.
 � Подготовку пройдут 2,5 тысячи педагогов из 520 школ и 30 кол-

леджей по всей стране.
 � Обучение состоит из четырех модулей: 1 - теория, 2 - матчасть, 

3 - обучение на симуляторе, 4 - полеты.
 � Программу проводит Институт развития профобразования вместе 

с Центром военно-спортивной подготовки «ВОИН» и Федерацией 
гонок дронов России.
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Научи ученого дроном     управлять!

Как саперы 
разминируют 

Курскую землю, 
смотрите видео 

на сайте

Рулить дроном - это вам 
не семечки щелкать. 
Тут практика нужна.
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«Просроченный» политик хочет поймать 
Трампа на бизнес-удочку.
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Учиться никогда не позд-
но. Даже если ты сам учи-
тель. Тем более если речь 
идет о чем-то еще мало из-
веданном. Например, о бес-
пилотниках.

Это только кажется, что 
БПЛА имеют сугубо воен-
ное назначение. Но сфера их 
применения невероятно ши-
рока - от стройки до охраны 
лесов, от обработки полей 
и дорог до борьбы со сти-
хиями.

В Калужском технопар-
ке педагоги всех возрастов 
и приручают БАС - беспи-
лотные авиационные си-
стемы: учатся их печатать 
на 3D-принтерах, собирать, 
прошивать, программиро-
вать. И, конечно, пилоти-
ровать.

Для чего?
В России стартовала феде-

ральная программа по обу-
чению БПЛА - в сотни 
школ поставили и дроны, 
и принтеры. Вот педагоги - 
выпускники этих курсов и 
будут учить школьников и 
студентов колледжей с ними 
работать. Пока как факуль-
татив, но скоро эта дисци-
плина может войти в школь-
ную программу.

КРУТОЙ АРХАНГЕЛЬСК
Большой человек с мор-

щинами на суровом лице, 

в черной майке с ликом 
Сталина вежливо просит 
не болтать пацанов «на га-
лерке». Учитель труда школы 
№ 7 из Архангельска Юрий 
Силуянов вместе с двадца-
тью коллегами впитывает от 
молодежи азы 3D-печати.

Сегодня его учитель - мо-
лодой педагог Андрей Тара-
сов из Саратова.

- Учителям надо почув-
ствовать, как пластик ведет 
в разных режимах, - объяс-
няет он мне. - Да, принтеры 
работают по одной техноло-
гии, но китайские и питер-
ские - они такие разные…

Андрей объясняет, как 
напечатать корпус беспи-

лотника полностью, но для 
начала дает отлить лишь за-
щитные решетки и ножки 
(они ломаются у коптеров 
чаще и всегда нужны): он 
«набивает» на экране задачу, 
и манипуляторы размером 
с руку первоклассника на-
чинают неспешную работу. 
На все про все уходит три 
часа и примерно два метра 
пластиковой нити.

Пока машина работает, 
педагоги-ученики засыпают 
Тарасова вопросами. Больше 
всего их у архангелогородца 
Юрия Силуянова: «А как за-
дать цвет?», «А как размер?»

- И кому на берегах Бело-
го моря вы эти знания будете 
передавать? - отвлекаю его 
на минуту.

Юрий Александрович смо-
трит на меня с прищуром:

- У меня три груп-
пы по 20 человек в 5, 
6 и 7-м классах. Теперь 
я с этой программой, кото-
рая на год рассчитана, через 
все классы пойду.

- И как ребята реагируют?
- Им интересно. Они хотят 

это знать и уметь. Правда, 
родители их не очень пони-
мают, для чего это.

- А, правда, для чего?
- Лесопожарная охрана, 

наводнения, обследование 
стройобъектов, срочная до-
ставка - перспективы огром-
ны. Может, сегодня это и не 
пригодится, но завтра ста-
нешь незаменимым специа-
листом, тем более таких пока 
у нас очень мало. В старших 
классах я бы обязаловку ввел 
по БПЛА.

ТУЛА РУЛИТ
Из кабинета с принтера-

ми отправляюсь в ангар-
полигон. Тут самое интерес-

ное. Здесь, на управлении 
FPV-дронами, серьезные пе-
дагоги превращаются в безу-
сых мальчишек и легкомыс-
ленных девчонок.

Преподаватель из Ма-
хачкалы Абубакар Ибиров 
предлагает мне надеть оч-
ки и взять пульт в руки. «Да 
что тут сложного? Это как в 
компьютере!» - я еще не по-
нимаю всего масштаба.

Горизонт зрения сразу 
сужается, картинка черно-
белая, дрон вижу не сразу. 
Большие пальцы слишком 
резко двигают рычажки на 
пульте, и мой «Пионер» сна-
чала утыкается в сетку, ко-
торая ограждает от стены, 
потом подпрыгивает под по-
толок и жестко садится на 
пол.

Передаю пульт следую-
щему ученику - учителю 
физкультуры из Тулы Рус-
лану Курбанову. Он опыт-
ный пилот - в кубе из сетки 
10 на 10 метров ведет аппарат 
через ворота полтора на пол-
тора, и когда дрон уже, ка-
залось, успешно подходит 
к финишу, задевает сосед-
ний - завершавший восьмер-
ку. Оба камнем летят вниз.

- Это не смертельно, - 
успокаивает преподаватель 

Ибиров. - Вот в прошлом по-
токе один беспилотник так 
влетел в соседа, что выбил 
ему кусок платы. Пришлось 
списывать аппарат стоимо-
стью под 100 тысяч.

А тульский физрук снима-
ет очки виртуальной реаль-
ности и сокрушается, что 
в группе 26 человек - очереди 
на второй заход приходится 
ждать долго.

- В нашей 7-й школе про-
ект с БПЛА запустили этим 
летом. Дети уже вовсю ле-
тают и быстрее нас все это 
осваивают... - признает Рус-
лан.

Говорит, у них младшие 
классы пока тренируются 
на симуляторах, а старшие 
переходят к обычным моде-
лям и выполняют реальные 
полеты.

- У нас у школы есть ко-
робка хоккейная - детям там 
простора хватает. Главное - 
летная практика.

На вопрос «Зачем это ре-
бятам?» Руслан приводит 
реальный пример: один 
из вчерашних его учеников 
служит в Тульской дивизии 
ВДВ. Воевал на СВО, был 
ранен. После реабилитации 
купил коптер на свои деньги 
и вернулся на фронт опера-
тором БПЛА.

КОРОЛЕВ, 
НА ПРОШИВКУ!

Но летать - это еще полде-
ла. Если ты освоил прошивку 
беспилотника - становишься 
полубогом. Грамотная про-
шивка, поясняет иркутский 
педагог Виктор Катаев, по-
зволяет заранее заложить в 
него команды, которые по-
том не придется выполнять 
вручную, и даже спасти дрон: 
задать потолок высоты и даль-
ности, «точку возврата» - что-
бы аппарат, когда батарея 
начнет садиться, не рухнул 
там, где он «устанет».

Сразу дюжину «педагогов-
курсантов» делегировал 
техникум имени Королева 
из одноименного подмо-
сковного города. Его дирек-
тор Ираида Ласкина ирони-
зирует, что «в силу возраста 
профессиональным опера-
тором БПЛА уже не станет», 
но вникает во все дотошно:
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На полигоне учителя не просто запускают самолетные дроны, как воздушных змеев. 
Они их собирают, настраивают, программируют и только потом отправляют в полет.
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Трудовик Юрий Александрович, не отводя глаз, следит за 
работой 3D-принтера, чтобы не упустить ни одной детали.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«К 2030 году в России подготовят миллион 

специалистов по беспилотным летательным 
объектам. Программа позволит интегрировать 
знания о них в общее и среднее профессио-
нальное образование. Педагоги из 30 регионов 
пройдут подготовку в центрах обучения в Чечне, 
Татарстане, Хабаровском крае, Ульяновской, 
Свердловской и Калужской областях».

(Виктор НЕУМЫВАКИН,
глава Департамента госполитики в сфере 

среднего профобразования и профобучения 
Минпросвещения России.)

Сотни учителей съехались 
в Калугу, чтобы освоить 
беспилотники и потом 

передать эти знания  
школьникам по всей стране.

Научи ученого дроном     управлять!
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Анна КУКАРЦЕВА

Эксперты Роспотребнад-
зора уже разоблачали якобы 
полезные продукты, кото-
рые на поверку оказывались 
не так уже полезны: это йо-
гурты с наполнителями, обе-
зжиренные молочные про-
дукты, мюсли и хлопья для 
завтрака, пакетированный 
сок, продукты без глютена 
(подробнее - на сайте KP.RU).

Недавно также напомнили 
о том, что в кетчупах, слад-
ких йогуртах и лимонадах 
слишком много скрытого 
сахара.

С нашими экспертами-
врачами, авторами книг 
Издательского дома «Ком-
сомольская правда», мы ре-
шили расширить список 
продуктов-обманщиков, ко-
торые считаются здоровы-
ми. На сайтах, посвященных 
ПП - так адепты сокращают 
правильное питание, вовсю 
делятся опытом похудения, 
«полезными» рецептами. 
А на самом деле «здоровые» 
продукты нередко таковыми 
не являются и даже вредят 
нам. Вот подробности.

Привычка, которую 
мы часто видим в амери-
канских фильмах. Каза-
лось бы, что может быть 
вредного? Зарядиться бо-
дростью, витамином С.

- Проблема соков 
в том, что там много са-
хара, - говорит терапевт, 
невролог Иоланта Ляли-
те, автор книги «У меня 
есть сердце. Как прод-
лить срок службы серд-
ца и сосудов». - Многие 
считают, что сок - это 
буквально выжимка са-
мого лучшего из фрукта. 
Но в соке нет главного - 
клетчатки, а в отсут-
ствие пищевых волокон 
сок превращается в вы-
жимку быстрых углево-
дов. Учитывая, что со-
ки с любовью и заботой 
подсовывают маленьким 
детям, которым вообще 
сахар нужно ограничи-
вать, это переносит сок 
в топ продуктов с невер-
ной репутацией. Нужно 
приучать детей утолять 
жажду водой, а не слад-
кими напитками. Потом 
это перерастает в отказ 
от воды в пользу газиро-
вок, компотов и прочих 
переслащенных напит-
ков.

Худеющие нередко пере-
ходят на «колу ноль калорий» 
и даже готовят на ней десерты, 
делясь рецептами на сайтах, по-
священных правильному пи-
танию.

- Я совершенно спокойно от-
ношусь к сахарозаменителям, 
если, например, пить газировку 
без сахара (но с сахарозамени-
телями) время от времени, - го-
ворит Иоланта Лялите. - Под-
черкиваю - иногда! Но плохо 

заменять сахар на сахзамы по-
стоянно. Таким образом че-
ловек не избавляется от тяги 
к сладкому, а просто заменяет 
одно сладкое на другое. Если 
вам постоянно хочется сладко-
го, нужно выяснять, с чем свя-
зана эта привычка, - возможно, 
с какой-то внутренней пробле-
мой. И нужно не менять одно 
сладкое на другое, а решать про-
блемы, избавляясь от этой не-
здоровой привязанности.

- В переработанных мяс-
ных продуктах в принципе 
не может быть ничего диети-
ческого или полезного, - гово-
рит д. м. н, врач-эндокринолог 
Зухра Павлова, автор книги 
«Обман веществ». - Соси-
ски относятся к ультрапере-
работанным продуктам, а их 

в последнее время называют 
виновниками лишнего веса 
и множества других болезней 
обмена веществ. Это уже при-
знала Всемирная организация 
здравоохранения. Поэтому де-
тям - только отварное или за-
печенное мясо, причем свежее.

Удивлены? Нату-
ральные сладости, ка-
залось бы, концентрат 
полезности. Их рекомен-
дуют и ВОЗ, и диетологи.

- Да, орехи очень полез-
ны, но лишь в небольших 
количествах, - говорит 
доктор Павлова. - Если 
вы считаете, что, съев 
100 граммов орехов, 
вы восполните суточную 
дозу белка, - нет! Даже 
разовую не восполните. 
Белок из орехов усваи-
вается не так хорошо, 
как из мяса. Зато почти 
половину суточной дозы 
калорий вы точно полу-
чите (в 100 граммах оре-
хов в среднем 600 ккал, 
и за счет жиров они усво-
ятся почти все). Поэто-
му, если любите орехи - 
есть их нужно не больше 
горсточки в день (20 - 
30 граммов).

А в сухофруктах очень 
много простых углево-

дов, глюкозы и фрукто-
зы и не только. Однако 
многие считают, что су-
хофрукты полезнее пи-
рожных, и едят их гор-
стями, забывая, что они 
так же могут отразиться 
на углеводном обмене. 
Да, в них много клетчат-
ки, но все же стоит огра-
ничиться 2 - 3 сухофрук-
тами в день.

И вообще стоит пом-
нить, что не бывает од-
нозначно плохих или 
однозначно хороших 
продуктов. От одной 
дольки шоколада в день 
или одного злакового ба-
тончика в неделю ниче-
го плохого не случится. 
Но если сделать это при-
вычкой и за одной доль-
кой будет уходить вся 
плитка шоколада - это 
уже совсем не здорово.
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Фрукт всегда лучше 
сока, который из него 
сделали. Даже если 

это самый свежий фреш.

«Правильное 
питание» лучше 

обсуждать 
с врачом, 

а не с сайтами. 7  продуктов-обманщиков, 
полезность которых сильно 
преувеличена

- Раститель-
ное молоко - не-
плохая альтерна-
тива для людей 
с непереносимо-
стью лактозы, - го-
ворит Иоланта Ля-
лите. - Но не стоит 
забывать, что там 
тоже добавленный 
сахар. Поэтому лю-
дям без лактазной 
недостаточности 
лучше все-таки 
не отказываться 
совсем от молоч-

ных продуктов. 
Там в первую оче-
редь есть полезный 
белок и кальций, 
но нет лишнего 
сахара. Исполь-
зовать же расти-
тельное молоко 
людям с лишним 
весом точно не ре-
комендую. Хотя 
опять же иногда, 
например, с ко-
фе, позволить себе 
можно.

В целом хочу 

сказать, что самая 
полезная еда та, 
которая не была 
приготовлена. На-
пример, не фрук-
товый йогурт, 
а молоко/простой 
несладкий йогурт 
и отдельно фрук-
ты/ягоды. Не сок, 
а фрукт. Не зла-
ковые батончи-
ки, а крупа/ка-
ша. Не лимонады, 
а вода с лимоном, 
но без сахара.

От обезжиренной 
молочки 

до протеиновых 
батончиков: 

7 ЗОЖ-продуктов, которые только 
притворяются диетическими

Свежевыжатый 
апельсиновый 

сок по утрам.

Газировка без сахара.

Растительное молоко.

Диетические или детские сосиски.

В простудный сезон, промозглой осенью многие 
неутомимо поедают мед, считая его панацеей от хво-
роб, одновременно и профилактикой, и лекарством.

- Но это же чистые углеводы! - предупреждает Зухра 
Павлова. - Безусловно, у меда есть антисептические 
свойства, также он способен помогать процессу 
заживления поврежденной слизистой ротовой по-
лости. Поэтому, если заболело горло, то раз в день 
рассосать, не запивая, половинку чайной ложки 
меда - это полезно и хорошо. Но не надо добавлять 
его и в чай, и мазать на хлеб. В таком объеме вред 
от содержащихся в продукте сахаров перекрыва-
ет его пользу. В конце концов лекарство мы тоже 
не пьем ведрами.

Медом блюдо не испортишь?

Орехи и сухофрукты.

1
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- В большинстве про-
дуктов для диабетиков ис-
пользуется фруктоза, а она 
все же не является здоро-
вой альтернативой сахару. 
По сути это одно и то же, 
причем избыток фруктозы 
даже опаснее, - отмечает 
доктор Павлова. - При этом 
приставка «диетический» 
продукт как бы развязыва-
ет человеку руки, кажется, 
что эти сладости можно есть 
в любом количестве. Но нет!

Сладости 
для диабетиков, 

которыми многие 
заменяют обычное 
сладкое.
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Евгений СУЧКОВ

Ехать мне пришлось 
в римское «замкадье»: 
полный промзон район 
Тор Вергата за коль-
цевой автодорогой. 
Решетки на окнах на-
мекают: со стеклом в ма-
шине из-за воров тут мож-
но и попрощаться. За глухой 
зеленой изгородью - типич-
ный для Италии частный 
дом.

Главное прячется за ним 
во дворе: храм Юпитера. 
Там все, как было положе-
но в Древнем Риме: колон-
ны, статуи, треножник с 
пламенем. Только вот храм 
этот совсем свежий. Когда 
западный мир рушится, все 
больше итальянцев, как уме-
ют, пытаются раскопать 
свои корни.

ВЛИЯТЕЛЬНЫЕ ЖРИЦЫ
В доме живет археолог 

Джузеппе Барбера. Худо-
щавого бородатого уче-
ного соратники именуют 
верховным понтификом. 
Таких, как он - тех, кто 
возрождает древнеримские 
ритуалы, в Италии 2000 че-
ловек.

Пока мы с Джузеп-
пе устраивались в саду, я 
высматривал следы чего-
нибудь пикантного. На-
пример, оргий на тайных 
мистериях.

- В самом большом по-
чете у нас весталки, - будто 
прочитав мои мысли, го-
ворит хозяин. - Девствен-
ницы, которые следят за 
священным огнем.

- Да, я читал - весталки 
были влиятельными жрица-
ми. А… простите, откуда вы 
берете девственниц?

- Это дочки членов на-
шей общины, родители ру-
чаются за их чистоту. Но 
мы на всякий случай ввели 
ограничение по возрасту: 
девушкам должно быть до 
20 лет.

- И если весталка поте-
ряет целомудрие, ее казнят, 
как положено?

- Ну вы что. Жрицей 
больше не будет, но, дай 
боги, замуж выйдет.

ТОГИ И ТУНИКИ
Распространять древний 

культ Джузеппе сподвиг 
отец, про фес сор-рес тав-
ра тор Джанфранко Барбе-
ра. В 2005 году сын основал 
общину «Пиетас» («Благо-
честие»), она зарегистри-
рована как официальная 
религиозная организация.

- Мы придерживаемся 
научного подхода, - объ-
ясняет Джузеппе, сам 
написавший солидную 
монографию про обряды 
римлян. - Стараемся мак-
симально четко воссозда-
вать облик храмов, одежду, 
ход ритуалов…

- Про весталок мы прояс-
нили, а жертвоприношения?

- Практиковать их в 

наши дни было бы просто 
глупо. Довольствуемся ле-
пешками из полбы, вином 
и молоком. Это подносят 
богам, а потом можно са-
мим съесть и выпить. Но, 
кстати, в Древнем Риме, 
если животное упрямилось 
и не хотело идти на алтарь, 
его нельзя было приносить 
в жертву, это бы оскорбило 
божество. 

В честь моего визита 
Джузеппе лишь подкинул 
благовоний на треножник. 
Какой-нибудь серьезный 
обряд можно совершать 
лишь после дня целому-
дрия и вегетарианства. 
Жаль, я не знал: иначе как 
минимум не ел бы пиццу с 
прошутто.

Но просмотр видео по-
зволяет понять, как устра-
ивают ритуалы по полной 
программе. Члены «Пие-
тас», например, собирают-
ся в день летнего солнце-
стояния в городке Ардеа, 
где они выстроили храм 
Аполлона с бассейном. 
Сперва все ныряют в бас-
сейн в купальниках и плав-
ках, потом наряжаются в 
туники и тоги (У Джузеп-
пе она с золотой каймой). 
Подносят божеству ладан и 
лаврушку. Гвоздь праздни-
ка - лукуллов пир: салаты, 
паста и арбуз.

Неофитам соратники 
Барберы советуют для на-
чала наладить отношения 
с Ларами - домашними 
богами: «Иначе они про-
должат красть ваши очки 
для чтения». Домовые, да 
и только.

ТРЕХЛИКИЙ ЯНУС
Рассматриваю храм на 

участке Джузеппе. У вхо-
да - изображение двули-
кого Януса, бога входов и 
выходов (оказалось, у не-
го «есть и третье, скрытое 
от непосвященных лицо, 

смотрящее во Вселенную») 
и бюст Юпитера. Внутри 
оставляют дары: украше-
ния и ароматические мас-
ла.

Вход в храм с животными 
разрешен. Если кошка или 
песик начнут обнюхивать 
чей-то дар, это истолкуют 
как «божественный на-
мек».

Знаки в «Пиетас» вообще 
склонны видеть повсюду. 
Они, уверяет верховный 
понтифик, помогли вы-
числить двух диверсантов. 
В прошлом году насекомые 
начали портить священную 
ткань в храмах, фундамен-
ты стали трескаться.

«Было мистически 
нарушено золотое сечение 
в основании сакрального 
места!» - негодует Джузеп-
пе. Внутреннее расследо-
вание показало: плохую 
ауру навели двое новооб-
ращенных жрецов, кото-
рые оказались засланными 
казачками - прихожанами 
почему-то англиканской 
церкви. «Видимо, кто-то не 
хочет, чтобы древние бо-
ги вернулись в наш мир», - 
вздыхает понтифик.

- Что ж вы сделали с эти-
ми жрецами? Призвали бо-
гинь мести?

- Зачем, просто исклю-
чили.

Их нравы

Помпейский детектив: 
почему в древнем 

городе пекарей держали 
за решеткой, а невест 

вдохновляли развратом - на сайте

Почетные 
девственницы 
Вечного города

- Зачем вам новые храмы, ведь 
полно старых?

- Службы там вести нельзя, все они  - 
объекты культурного наследия, а добиться 
разрешения от минкульта затруднительно.

- И сколько вы еще построили?
Джузеппе загибает пальцы: в Риме - хра-

мы нимфы Эгерии и Минервы, в Палермо - 
еще один Аполлона, в Порденоне - опять 
Минервы, врачевательницы… Больших - 
штук двадцать, а есть еще маленькие 
святилища типа алтарей: «Только тут у 
меня на участке  - три: вот Марса, вот 
Меркурия…»

Однажды община провела эксперимент: 
поставила святилище в римском парке. 

Но набежали вандалы. С тех пор 
используют только частные тер-

ритории.
Храм за домом Джузеппе 

заложили в 2013-м. На какие 
средства? Личные пожертво-
вания и деньги анонимного 

спонсора... из ОАЭ. Далеко, как 
выяснилось, простирают римские 

боги руки свои в дела человеческие. 
Среди соратников Барберы - электрики, 
массажисты, домохозяйки, бизнесмены, 
рабочие, врачи. Есть даже полярник.

Ничего худого, утверждает Джузеппе, 
они никому не хотят. По мере сил стоят 
горой за благополучие человечества и 
гармонию с Космосом.

Напоследок спрашиваю: какими труда-
ми прошлого они вдохновляются? Понти-
фик уважает «Сатурналии» Амвросия 
Феодосия Макробия. Я потом проли-
стал. Начало V века, жанр - ученые бесе-
ды на пиру, описано много обычаев. Из 
Макробия я узнал, что древние римляне 
лакомились жареным свиным выменем, 
использовали лимон как средство от мо-
ли и любили рассказывать анекдоты. Но 
честно, все несмешные.

Вместе с Джузеппе меня пошел прово-
дить дым ча то-се рый кот. Потерся об ноги. 
«Хороший знак, - произнес хозяин. - Выс-
шие силы одобрили нашу беседу!»

По-моему, коту просто понравились 
мои брюки. Но лимон от моли я все же 
попробую.

Джузеппе 
Барбера 

(в центре) 
с последователями. 

В обычной 
обстановке он 

надевает майку 
и джинсы.

ОТКУДА ДЕНЬГИ?

Эксперимент 
в парке

Храм Юпитера во дворе у Джузеппе. По размеру он, конечно, меньше древнеримских. 

цевой автодорогой. 

Корреспондент 
«КП» в Италии 

увидел, 
как римляне 
возрождают 

античные 
обряды.
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Анна КУКАРЦЕВА

Эксперты Роспотребнад-
зора уже разоблачали якобы 
полезные продукты, кото-
рые на поверку оказывались 
не так уже полезны: это йо-
гурты с наполнителями, обе-
зжиренные молочные про-
дукты, мюсли и хлопья для 
завтрака, пакетированный 
сок, продукты без глютена 
(подробнее - на сайте KP.RU).

Недавно также напомнили 
о том, что в кетчупах, слад-
ких йогуртах и лимонадах 
слишком много скрытого 
сахара.

С нашими экспертами-
врачами, авторами книг 
Издательского дома «Ком-
сомольская правда», мы ре-
шили расширить список 
продуктов-обманщиков, ко-
торые считаются здоровы-
ми. На сайтах, посвященных 
ПП - так адепты сокращают 
правильное питание, вовсю 
делятся опытом похудения, 
«полезными» рецептами. 
А на самом деле «здоровые» 
продукты нередко таковыми 
не являются и даже вредят 
нам. Вот подробности.

Привычка, которую 
мы часто видим в амери-
канских фильмах. Каза-
лось бы, что может быть 
вредного? Зарядиться бо-
дростью, витамином С.

- Проблема соков 
в том, что там много са-
хара, - говорит терапевт, 
невролог Иоланта Ляли-
те, автор книги «У меня 
есть сердце. Как прод-
лить срок службы серд-
ца и сосудов». - Многие 
считают, что сок - это 
буквально выжимка са-
мого лучшего из фрукта. 
Но в соке нет главного - 
клетчатки, а в отсут-
ствие пищевых волокон 
сок превращается в вы-
жимку быстрых углево-
дов. Учитывая, что со-
ки с любовью и заботой 
подсовывают маленьким 
детям, которым вообще 
сахар нужно ограничи-
вать, это переносит сок 
в топ продуктов с невер-
ной репутацией. Нужно 
приучать детей утолять 
жажду водой, а не слад-
кими напитками. Потом 
это перерастает в отказ 
от воды в пользу газиро-
вок, компотов и прочих 
переслащенных напит-
ков.

Худеющие нередко пере-
ходят на «колу ноль калорий» 
и даже готовят на ней десерты, 
делясь рецептами на сайтах, по-
священных правильному пи-
танию.

- Я совершенно спокойно от-
ношусь к сахарозаменителям, 
если, например, пить газировку 
без сахара (но с сахарозамени-
телями) время от времени, - го-
ворит Иоланта Лялите. - Под-
черкиваю - иногда! Но плохо 

заменять сахар на сахзамы по-
стоянно. Таким образом че-
ловек не избавляется от тяги 
к сладкому, а просто заменяет 
одно сладкое на другое. Если 
вам постоянно хочется сладко-
го, нужно выяснять, с чем свя-
зана эта привычка, - возможно, 
с какой-то внутренней пробле-
мой. И нужно не менять одно 
сладкое на другое, а решать про-
блемы, избавляясь от этой не-
здоровой привязанности.

- В переработанных мяс-
ных продуктах в принципе 
не может быть ничего диети-
ческого или полезного, - гово-
рит д. м. н, врач-эндокринолог 
Зухра Павлова, автор книги 
«Обман веществ». - Соси-
ски относятся к ультрапере-
работанным продуктам, а их 

в последнее время называют 
виновниками лишнего веса 
и множества других болез-
ней обмена веществ. Это уже 
признала Всемирная органи-
зация здравоохранения. По-
этому детям - только отварное 
или запеченное мясо, причем 
свежее.

Удивлены? Нату-
ральные сладости, ка-
залось бы, концентрат 
полезности. Их реко-
мендуют и ВОЗ, и ди-
етологи.

- Да, орехи очень 
полезны, но лишь 
в небольших количе-
ствах, - говорит док-
тор Павлова. - Если 
вы считаете, что, съев 
100 граммов орехов, 
вы восполните суточную 
дозу белка, - нет! Даже 
разовую не восполните. 
Белок из орехов усваи-
вается не так хорошо, 
как из мяса. Зато поч-
ти половину суточной 
дозы калорий вы точно 
получите (в 100 грам-
мах орехов в среднем 
600 ккал, и за счет жиров 
они усвоятся почти все). 
Поэтому, если любите 
орехи - есть их нужно 
не больше горсточки 
в день (20 - 30 граммов).

А в сухофруктах очень 
много простых углево-
дов, глюкозы и фрукто-
зы и не только. Однако 
многие считают, что су-
хофрукты полезнее пи-
рожных, и едят их гор-
стями, забывая, что они 
так же могут отразиться 
на углеводном обмене. 
Да, в них много клетчат-
ки, но все же стоит огра-
ничиться 2 - 3 сухофрук-
тами в день.

И вообще стоит пом-
нить, что не бывает од-
нозначно плохих или 
однозначно хороших 
продуктов. От одной 
дольки шоколада в день 
или одного злакового 
батончика в неделю ни-
чего плохого не случит-
ся. Но если сделать это 
привычкой и за одной 
долькой будет уходить 
вся плитка шоколада - 
это уже совсем не здо-
рово.
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Фрукт всегда лучше 
сока, который из него 
сделали. Даже если 

это самый свежий фреш.

«Правильное 
питание» лучше 

обсуждать 
с врачом, 

а не с сайтами. 7  продуктов-обманщиков, 
полезность которых сильно 
преувеличена

- Раститель-
ное молоко - не-
плохая альтерна-
тива для людей 
с непереносимо-
стью лактозы, - го-
ворит Иоланта Ля-
лите. - Но не стоит 
забывать, что там 
тоже добавленный 
сахар. Поэтому лю-
дям без лактазной 
недостаточности 
лучше все-таки 
не отказываться 
совсем от молоч-

ных продуктов. 
Там в первую оче-
редь есть полезный 
белок и кальций, 
но нет лишнего 
сахара. Исполь-
зовать же расти-
тельное молоко 
людям с лишним 
весом точно не ре-
комендую. Хотя 
опять же иногда, 
например, с ко-
фе, позволить себе 
можно.

В целом хочу 

сказать, что самая 
полезная еда та, 
которая не была 
приготовлена. На-
пример, не фрук-
товый йогурт, 
а молоко/простой 
несладкий йогурт 
и отдельно фрук-
ты/ягоды. Не сок, 
а фрукт. Не зла-
ковые батончи-
ки, а крупа/ка-
ша. Не лимонады, 
а вода с лимоном, 
но без сахара.

От обезжиренной 
молочки 

до протеиновых 
батончиков: 

7 ЗОЖ-продуктов, которые только 
притворяются диетическими

Свежевыжатый 
апельсиновый 

сок по утрам.

Газировка без сахара.

Растительное молоко.

Диетические или детские сосиски.

В простудный сезон, промозглой осенью многие 
неутомимо поедают мед, считая его панацеей от хво-
роб, одновременно и профилактикой, и лекарством.

- Но это же чистые углеводы! - предупреждает Зухра 
Павлова. - Безусловно, у меда есть антисептические 
свойства, также он способен помогать процессу 
заживления поврежденной слизистой ротовой по-
лости. Поэтому, если заболело горло, то раз в день 
рассосать, не запивая, половинку чайной ложки 
меда - это полезно и хорошо. Но не надо добавлять 
его и в чай, и мазать на хлеб. В таком объеме вред 
от содержащихся в продукте сахаров перекрыва-
ет его пользу. В конце концов лекарство мы тоже 
не пьем ведрами.

Медом блюдо не испортишь?

Орехи и сухофрукты.

1

2

6

7

3

4

- В большинстве про-
дуктов для диабетиков ис-
пользуется фруктоза, а она 
все же не является здоро-
вой альтернативой сахару. 
По сути это одно и то же, 
причем избыток фруктозы 
даже опаснее, - отмечает 
доктор Павлова. - При этом 
приставка «диетический» 
продукт как бы развязыва-
ет человеку руки, кажется, 
что эти сладости можно 
есть в любом количестве. 
Но нет!

Сладости 
для диабетиков, 

которыми многие 
заменяют обычное 
сладкое.
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Евгений СУЧКОВ

Ехать мне пришлось 
в римское «замкадье»: 
полный промзон район 
Тор Вергата за коль-
цевой автодорогой. 
Решетки на окнах на-
мекают: со стеклом в ма-
шине из-за воров тут мож-
но и попрощаться. За глухой 
зеленой изгородью - типич-
ный для Италии частный 
дом.

Главное прячется за ним 
во дворе: храм Юпитера. 
Там все, как было положе-
но в Древнем Риме: колон-
ны, статуи, треножник с 
пламенем. Только вот храм 
этот совсем свежий. Когда 
западный мир рушится, все 
больше итальянцев, как уме-
ют, пытаются раскопать 
свои корни.

ВЛИЯТЕЛЬНЫЕ ЖРИЦЫ
В доме живет археолог 

Джузеппе Барбера. Худо-
щавого бородатого уче-
ного соратники именуют 
верховным понтификом. 
Таких, как он - тех, кто 
возрождает древнеримские 
ритуалы, в Италии 2000 че-
ловек.

Пока мы с Джузеп-
пе устраивались в саду, я 
высматривал следы чего-
нибудь пикантного. На-
пример, оргий на тайных 
мистериях.

- В самом большом по-
чете у нас весталки, - будто 
прочитав мои мысли, го-
ворит хозяин. - Девствен-
ницы, которые следят за 
священным огнем.

- Да, я читал - весталки 
были влиятельными жрица-
ми. А… простите, откуда вы 
берете девственниц?

- Это дочки членов на-
шей общины, родители ру-
чаются за их чистоту. Но 
мы на всякий случай ввели 
ограничение по возрасту: 
девушкам должно быть до 
20 лет.

- И если весталка поте-
ряет целомудрие, ее казнят, 
как положено?

- Ну вы что. Жрицей 
больше не будет, но, дай 
боги, замуж выйдет.

ТОГИ И ТУНИКИ
Распространять древний 

культ Джузеппе сподвиг 
отец, про фес сор-рес тав-
ра тор Джанфранко Барбе-
ра. В 2005 году сын основал 
общину «Пиетас» («Благо-
честие»), она зарегистри-
рована как официальная 
религиозная организация.

- Мы придерживаемся 
научного подхода, - объ-
ясняет Джузеппе, сам 
написавший солидную 
монографию про обряды 
римлян. - Стараемся мак-
симально четко воссозда-
вать облик храмов, одежду, 
ход ритуалов…

- Про весталок мы прояс-
нили, а жертвоприношения?

- Практиковать их в 

наши дни было бы просто 
глупо. Довольствуемся ле-
пешками из полбы, вином 
и молоком. Это подносят 
богам, а потом можно са-
мим съесть и выпить. Но, 
кстати, в Древнем Риме, 
если животное упрямилось 
и не хотело идти на алтарь, 
его нельзя было приносить 
в жертву, это бы оскорбило 
божество. 

В честь моего визита 
Джузеппе лишь подкинул 
благовоний на треножник. 
Какой-нибудь серьезный 
обряд можно совершать 
лишь после дня целому-
дрия и вегетарианства. 
Жаль, я не знал: иначе как 
минимум не ел бы пиццу с 
прошутто.

Но просмотр видео по-
зволяет понять, как устра-
ивают ритуалы по полной 
программе. Члены «Пие-
тас», например, собирают-
ся в день летнего солнце-
стояния в городке Ардеа, 
где они выстроили храм 
Аполлона с бассейном. 
Сперва все ныряют в бас-
сейн в купальниках и плав-
ках, потом наряжаются в 
туники и тоги (У Джузеп-
пе она с золотой каймой). 
Подносят божеству ладан и 
лаврушку. Гвоздь праздни-
ка - лукуллов пир: салаты, 
паста и арбуз.

Неофитам соратники 
Барберы советуют для на-
чала наладить отношения 
с Ларами - домашними 
богами: «Иначе они про-
должат красть ваши очки 
для чтения». Домовые, да 
и только.

ТРЕХЛИКИЙ ЯНУС
Рассматриваю храм на 

участке Джузеппе. У вхо-
да - изображение двули-
кого Януса, бога входов и 
выходов (оказалось, у не-
го «есть и третье, скрытое 
от непосвященных лицо, 

смотрящее во Вселенную») 
и бюст Юпитера. Внутри 
оставляют дары: украше-
ния и ароматические мас-
ла.

Вход в храм с животными 
разрешен. Если кошка или 
песик начнут обнюхивать 
чей-то дар, это истолкуют 
как «божественный на-
мек».

Знаки в «Пиетас» вообще 
склонны видеть повсюду. 
Они, уверяет верховный 
понтифик, помогли вы-
числить двух диверсантов. 
В прошлом году насекомые 
начали портить священную 
ткань в храмах, фундамен-
ты стали трескаться.

«Было мистически 
нарушено золотое сечение 
в основании сакрального 
места!» - негодует Джузеп-
пе. Внутреннее расследо-
вание показало: плохую 
ауру навели двое новооб-
ращенных жрецов, кото-
рые оказались засланными 
казачками - прихожанами 
почему-то англиканской 
церкви. «Видимо, кто-то не 
хочет, чтобы древние бо-
ги вернулись в наш мир», - 
вздыхает понтифик.

- Что ж вы сделали с эти-
ми жрецами? Призвали бо-
гинь мести?

- Зачем, просто исклю-
чили.

Их нравы

Помпейский детектив: 
почему в древнем 

городе пекарей держали 
за решеткой, а невест 

вдохновляли развратом - на сайте

Почетные 
девственницы 
Вечного города

- Зачем вам новые храмы, ведь 
полно старых?

- Службы там вести нельзя, все они  - 
объекты культурного наследия, а добиться 
разрешения от минкульта затруднительно.

- И сколько вы еще построили?
Джузеппе загибает пальцы: в Риме - хра-

мы нимфы Эгерии и Минервы, в Палермо - 
еще один Аполлона, в Порденоне - опять 
Минервы, врачевательницы… Больших - 
штук двадцать, а есть еще маленькие 
святилища типа алтарей: «Только тут у 
меня на участке  - три: вот Марса, вот 
Меркурия…»

Однажды община провела эксперимент: 
поставила святилище в римском парке. 

Но набежали вандалы. С тех пор 
используют только частные тер-

ритории.
Храм за домом Джузеппе 

заложили в 2013-м. На какие 
средства? Личные пожертво-
вания и деньги анонимного 

спонсора... из ОАЭ. Далеко, как 
выяснилось, простирают римские 

боги руки свои в дела человеческие. 
Среди соратников Барберы - электрики, 
массажисты, домохозяйки, бизнесмены, 
рабочие, врачи. Есть даже полярник.

Ничего худого, утверждает Джузеппе, 
они никому не хотят. По мере сил стоят 
горой за благополучие человечества и 
гармонию с Космосом.

Напоследок спрашиваю: какими труда-
ми прошлого они вдохновляются? Понти-
фик уважает «Сатурналии» Амвросия 
Феодосия Макробия. Я потом проли-
стал. Начало V века, жанр - ученые бесе-
ды на пиру, описано много обычаев. Из 
Макробия я узнал, что древние римляне 
лакомились жареным свиным выменем, 
использовали лимон как средство от мо-
ли и любили рассказывать анекдоты. Но 
честно, все несмешные.

Вместе с Джузеппе меня пошел прово-
дить дым ча то-се рый кот. Потерся об ноги. 
«Хороший знак, - произнес хозяин. - Выс-
шие силы одобрили нашу беседу!»

По-моему, коту просто понравились 
мои брюки. Но лимон от моли я все же 
попробую.

Джузеппе 
Барбера 

(в центре) 
с последователями. 

В обычной 
обстановке он 

надевает майку 
и джинсы.

ОТКУДА ДЕНЬГИ?

Эксперимент 
в парке

Храм Юпитера во дворе у Джузеппе. По размеру он, конечно, меньше древнеримских. 

Корреспондент 
«КП» в Италии 

увидел, 
как римляне 
возрождают 

античные 
обряды.
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тайских моделей. Мы относи-
тельно недавно шутили про 
такие же проблемы у «Мер-
седесов» и BMW.

Как отмечают эксперты, 
современные «китайцы» не 
отстают от уровня ведущих 
производителей. А случайные 
поломки и конструктивные 
недоработки (которые выяв-
ляются в процессе эксплуа-
тации и устраняются во время 
отзывных кампаний) бывают 
у всех.

ВОПРОС № 2 
ЧТО С ЭКСПЛУАТАЦИЕЙ?

Если с надежностью более-
менее понятно, как насчет 
других проблем? Сервисного и 
гарантийного обслуживания? 
Наличия и доступности запча-
стей? Комфорта в повседнев-
ной эксплуатации?

По поводу последней 
основная претензия - сла-
бая подготовка к зиме. И 
мы сейчас не про стойкость 
кузова к коррозии, а про 
устойчивость подвески к на-
шим дорогам, на которых 
традиционно каждую весну 
вместе со снегом тает асфальт.

- Очень плохо работает 
климат-контроль, - вздыхает 
мой знакомый, два года вла-
деющий популярным в России 
Geely Coolray (ныне продается 
как Belgee X50. - Ред.). - Летом 
никаких проблем, зимой то 
ноги мерзнут, то щеки. Сде-
лать так, чтобы тепло было и 
сверху, и снизу, не выходит.

- В плохую погоду чаще слу-
чаются сбои в работе элек-
тронных систем, - добавляет 
Владимир Марков. - «Китай-
цы» остро реагируют на любой 
залепленный снегом и грязью 
датчик. У них часто разъедает 
солью провода. В итоге от-
казывают парктроники, вы-
скакивают ошибки в АБС, 
ESP. Это несложно и недолго 
«лечится», но владельцам все 
равно неприятно.

Отдельная история - са-
мо наличие зимних пакетов. 
Не у всех моделей, офици-
ально представленных на 
нашем рынке, доступен по-
догрев передних кресел и 
зеркал заднего вида. Что уж 
говорить об обогреве руля, 
лобового стекла или задних 
сидений…

- Что касается стоимости 
запчастей и сервисного об-
служивания: все в порядке, - 
говорит Илья Плисов. - Цены 
растут, но в пределах инфля-
ции. С доступностью и нали-
чием тоже проблем никаких. 
Последние полтора года все 
крупнейшие китайские брен-

ды активно заполняли скла-
ды на территории России, так 
что основные расходники и 
детали всегда есть в наличии. 
Сложности могут возникнуть 
с какими-то редкими запча-
стями для не самых ходовых 
моделей, но это нормально - 
такая же история была и с за-
падными брендами.

Средний чек за ремонт авто-
мобилей трех самых популяр-
ных китайских марок (Chery, 
Geely, Haval) составляет около 
7 тысяч рублей - один из самых 
низких показателей на рын-
ке. Очередей при записи на 
сервис и ремонт тоже не на-
блюдается.

ВОПРОС № 3 
ЧТО С ЛИКВИДНОСТЬЮ?

Покупая машину любой 
западной марки, мы точно 
знали - через несколько лет 
ее можно продать. А если хо-
рошо следить, обслуживать 
вовремя и водить аккуратно - 
продать быстро и выгодно. Но 
насколько ликвидны «китай-
цы»? Не выйдет ли так, что 
спустя годы машина превра-
тится в мертвый груз, который 
могут взять лишь за копейки 
(при изначальной стоимости 
в миллионы)?

Нет, не выйдет.
Есть показатель - residual 

value. По-русски - сохран-
ность остаточной стоимости. 
Он измеряется в процен-
тах и показывает отношение 
начальной цены к той це-
не, за которую можно про-
дать машину спустя какое-то 
время.

Одной из самых популярных 
моделей российского рынка 
является кроссовер Chery 
Tiggo 4 (5-е место в рейтинге 
текущего года). Вот у него, по 
данным «Автостата», residual 
value за 5 лет составил - вы 
сядьте на всякий случай - 
155,6%!

Иначе говоря, купив такой 
Chery за миллион рублей в 
2019-м, сейчас его можно про-
дать за 1,5 млн и больше! Что, 
кстати, не предел. Рекорд дер-
жит другой китайский кроссо-
вер - Geely Embrand X7, у кото-
рого сохранность остаточной 
стоимости за тот же период 
(2019 - 2024) превысила 178%.

Надо сказать, что за по-
следние 10 лет средняя цена 
нового автомобиля в России 
выросла более чем в 3 раза - 
с 1 до 3,1 миллиона рублей. 
Причины повышения понят-
ны - снижение курса рубля, 
рост ставок утилизационного 
сбора, а также дефицит поста-
вок новых машин, который 

наблюдался во время ковида 
(2020 - 2021) и сразу после ухо-
да западных брендов с нашего 
рынка (2022 - 2023).

А если растут цены на новые 
легковушки, за ними тянутся 
и цены на подержанные. Тот 
факт, что купленный лет пять 
назад автомобиль сейчас, не-
смотря на пробег и возраст, 
можно продать даже дороже, 
для автовладельцев не секрет. 
Другой вопрос, что добавлять 
на новый придется в любом 
случае…

Возвращаясь к вопро-
су о ликвидности - проблем 
с перепродажей «китай-
цев» не будет. Как нет их и 
сейчас.
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ПРЕИМУЩЕСТВА
• Богатое оснащение даже у бюджетных моделей.
• Доступность по сравнению 
с машинами западных брендов.
• Высокая остаточная стоимость - 
проблем с перепродажей не будет.
• Отсутствие очевидных проблем 
с надежностью (у современных моделей).
• Невысокая стоимость обслуживания.
НЕДОСТАТКИ
• Слабая подготовка к российским
 погодным условиям.
• Не самое высокое качество стали,
 плохая стойкость к коррозии.
• Возможные проблемы с электронными системами.
• Невысокая надежность подвески 
при эксплуатации на плохих дорогах.
• Проблемы с поиском и заказом 
некоторых запчастей.

РЕЗЮМЕ

Пять главных 
плюсов 
и минусов 
при покупке 
китайского 
автомобиля. 
Хоть нового, 
хоть 
подержанного.
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НАША 
ЭКСПЕРТИЗА

КАК МЫ 
СЧИТАЛИ

5 лет на ходу: 
КАКАЯ 
МОДЕЛЬ
ВЫГОДНЕЕ

Транспортный налог: 
согласно действующим тарифам.
Топливо: исходя из заявленного производителем 
расхода в смешанном цикле, при пробеге 
в 100 000 км и средней цене на бензин АИ-95 
в Москве на дату публикации (61 рубль/литр).
Комплект резины: 4 зимние, шипованные 
покрышки, по самой доступной цене 
из предложенных для данного автомобиля.
При расчете не учитывалась инфляция. 
Стоимость страховок и налогов суммирована 
за 5 лет по фиксированным 
показателям.

 КИТАЙ  ЯПОНИЯ  КОРЕЯ  ФРАНЦИЯ  ГЕРМАНИЯ
 Haval Nissan  Hyundai  Citroen    VW 
  Jolion Qashqai Creta C5 Aircross Tiguan
• Базовая стоимость (руб.) 1 990 000 3 260 000 3 340 000 3 899 000 5 598 000
• Объем двигателя (л) 1,5 2,0 1,6 1,6 2,0
• Мощность двигателя (л. с.) 143 144 123 175 220
• Средний расход 
    топлива (л/100 км) 8,1 7,7 7,0 7,0 8,4
• Расходы на ОСАГО 37 630 37 630 37 630 43 005 43 005
• Расходы на КАСКО  175 740 30 3035 291 135 532 210 440 660
• Расходы на ТО 137 626 86 050 74 542 385 830 142 608
• Расходы на топливо 494 100 469 700 427 000 427 000 512 400
• Налоги 25 025 25 200 15 375 39 375 71 500
• Шины 34 560 29 360 30 000 39 160 63 320
• Итого за 5 лет 904 681 950 975 875 682 1 466 580 1 273 493

Мы подсчитали стоимость 
эксплуатации популярного 
китайского автомобиля в 
сравнении с его аналогами, 
произведенными в других 
странах. Для сравнения 
выбрали 5 ходовых моделей.

Учитывались расходы на техобслуживание, топливо, страхование 
(ОСАГО и КАСКО), транспортный налог и дополнительный комплект 
покрышек (без дисков). Срок - 5 лет. Пробег - 100 000 км.

Техобслуживание: 
согласно регламенту 
для конкретной модели 
(включая ТО при пробеге 
100 000 км). Изучались 
самые доступные 
предложения на сайтах 
дилеров. 

Страхование: стоимость полисов 
ОСАГО и КАСКО рассчитывалась 
исходя из возраста водителя 
35 лет и минимального КБМ - 
0,46 (коэффициент бонус-малус, 
в данном случае - 10 лет 
вождения без аварий 
по собственной вине). 
При КАСКО брались в расчет 
самые доступные предложения 
страховых компаний по системе 
«все включено» с франшизой 
в 10 000 рублей.

КИТАЙ. Haval Jolion. На данный момент - самая популярная иномарка 
в России. Производится на собственном заводе Haval в Тульской 
области. В 2024 году уже продано 62 146 экземпляров. 
Больше владельцев нашли только «Гранты» и «Весты».
ЯПОНИЯ. Nissan Qashqai. Один из самых востребованных кроссоверов 
в нашей стране до ухода компании из России. Производился 
на заводе под Санкт-Петербургом. Сейчас завозится 
по схемам параллельного импорта.
КОРЕЯ. Hyundai Creta. Еще один сверхпопулярный компактный кроссовер. 
Также выпускался под Санкт-Петербургом до середины 2022 года.
ФРАНЦИЯ. Citroen C5 Aircross. Вместительный семейный кроссовер. 
До сих пор неофициально производится на предприятии в Калужской 
области, несмотря на уход французского концерна из страны,
спасают оставшиеся в запасе машинокомплекты.
ГЕРМАНИЯ. Volkswagen Tiguan. Считается эталоном компактных 
кроссоверов, хотя значительно дороже большинства конкурентов.
Все еще популярен в России. Завозится по схемам 
параллельного импорта.

Без учета
дополнительных 

или рекомендуемых 
работ.

   Китайским     автомобилям  
    приказали     долго жить
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Китай прочно обосновался 
на российском рынке. Доля 
брендов из Поднебесной среди 
всех проданных новых авто-
мобилей в России превысила 
60%. В сентябре из 150 тысяч 
машин, покинувших салоны 
дилеров, 93 тысячи имели ло-
готип китайской марки. На се-
редину лета в нашей стране 
было зарегистрировано почти 
2 млн таких легковушек - 4% 
от всего автопарка. И этот про-
цент продолжит увеличивать-
ся. Ведь официально конку-
ренцию китайцам с 2022 года 
составляет только родной Ав-
тоВАЗ.

Но смотрим мы на рейтинг 
самых продаваемых поде-
ржанных машин - и нет там 
в топ-10 ни одного китайско-
го бренда! Помимо «Лады» - 
Kia, Hyundai, Toyota, Renault, 
Nissan… Хотя рост продаж 
«китайцев» на вторичном 
рынке тоже идет существен-
ными темпами - с января по 
июль спрос на них вырос на 
27% по сравнению с прошлым 
годом. Просто в количествен-
ном выражении это пока не 
так заметно.

СКОРО СТАНЕТ!
- В социологии есть поня-

тие «демографическая яма». 
Если в какой-то момент резко 
снижается рождаемость, спу-
стя 20 лет страна начинает ис-
пытывать нехватку молодых 
людей. Отложенный эффект 
получается. 

С автомобильным рынком 
происходит почти то же са-
мое, - поясняет вице-президент 
Национального автомобильного 
союза Антон Шапарин. - У нас 
средний срок владения авто-
мобилем - 5 лет. А обвал на 
рынке новых машин случился 
не только в 2022 году, но и в 
2020-м - из-за коронавируса. 
Сейчас мы подходим к той 
точке, когда похожий обвал 
произойдет со вторичкой.

Другая сторона медали - раз 
сейчас берут только «китай-
цев», спустя несколько лет 
и продавать будут лишь их. 
Больше-то никого не оста-
нется.

У любой техники есть срок 
годности. Сейчас в лидерах 
вторичного рынка - «ВАЗ-
2107». Только тольяттинскую 
«классику» не выпускают уже 
10 лет - с 2014 года. И рано или 
поздно все эти машины отпра-
вятся на свалку. Плюс-минус 
то же самое ждет и другие по-
пулярные на рынке б/у лег-
ковушки - Kia Rio, Hyundai 
Solaris, Ford Focus… Так что 
придется россиянам приобре-
тать подержанных «китайцев». 
С каждым годом - все больше 
и больше.

И тут вопрос о надежности 
китайских автомобилей, их 
ремонтопригодности и сто-
имости содержания встает в 
полный рост.

ВОПРОС № 1 
ЧТО С НАДЕЖНОСТЬЮ?

- Если честно, надоел этот 
вопрос! - закатывает глаза мой 
сосед, только что вышедший 
из салона Geely Tugella. - Три 
года езжу - три года спраши-
вают: «Как «китаец»?» Нор-
мально все! Почти 50 тысяч 
накатал - поменял только 
дворники. Все расходы - ТО 
и бензин.

Примерно в этом же ключе 
высказались и другие знако-
мые - владельцы продукции 
китайского автопрома. Не-
хватки респондентов давно 
нет - почти половина парко-
вок в моем ЖК занята Chery, 
Geely, Omoda и прочими 
Haval. Конечно, кое-что по 
мелочи случается. Лампочка 

ближнего света перегорит, 
селектор КПП не сразу пере-
ключится в положение Parking 
или внезапно погаснет экран 
мультимедиа… Но чтобы за-
троил двигатель, сломался ры-
чаг подвески или приказала 
долго жить коробка передач - 
такого нет.

- Тут важно понимать: «ки-
тайцы», которые продавались 
у нас, условно, до 2015 года, и 
те, что есть сейчас, - предста-
вители разных вселенных, - 
делится опытом директор авто-
сервиса Владимир Марков. - На 
тех «первопроходцев» россий-
ского рынка смотреть-то без 
слез было больно. Машины 
ужасные. Кузова сгнивали за 
3 - 5 лет. Стекла будто из са-
харной патоки выпекали - за-
тирались дворниками за год-
два. Пластик в салоне начинал 
греметь и скрипеть при выез-
де из салона. Болты ржавели 
намертво за первую же зиму - 
приходилось срезать. Но то, 

что продается в салонах 
в последние 5 - 7 лет, это 
совершенно другой уро-
вень.

Многие представители 
Chery, Great Wall, Lifan, про-
дававшиеся в России в 2010 - 
2011 годах, до нынешних вре-
мен попросту не дожили. А 
если дожили, то их можно ку-
пить за 200 - 300 тысяч рублей 
(не сильно дороже «семерки»). 
Однако к концу прошлого де-
сятилетия китайские маши-
ны по качеству почти догнали 
японские и корейские.

- Вот объективно не мо-
гу сказать, что современные 
«китайцы» ломаются чаще, - 
продолжает Владимир Мар-
ков. - Большинство клиентов 
приезжают за базовым набо-
ром услуг - поменять масло, 
расходники… Иногда что-то 
глючит в электрике. Может 
«отвалиться» какой-нибудь 
датчик. Бывают серьезные 
неполадки? Разумеется. Из 
недавнего - на эвакуаторе 
привезли Tank с «заклинив-
шим» электронным стояноч-
ным тормозом. Но это разовые 
случаи. Поверьте, на «немцах» 
и «японцах», даже премиаль-
ного класса, такие казусы тоже 
бывают.

СЛАБЫЕ МЕСТА
Но все же эксперты выде-

ляют как минимум три про-
блемы, присущие именно ки-
тайскому автопрому.

1 Не лучшее качество ку-
зовов. К сварке и сборке 

замечаний, как правило, нет. 
Они есть к самому металлу. На 
этом в Поднебесной принято 
экономить.

- Отсюда большие пробле-

мы с коррозией. «Китайцы» 
быстро «расцветают» пятнами 
ржавчины. Они не подготов-
лены к российским погодным 
условиям, - признает Антон 
Шапарин.

2 Потенциальные пробле-
мы с двигателями. Боль-

шинство «китайцев» осна-
щают моторами небольшого 
объема (до 2 л), но высокой 
мощности (под 200 л. с. и бо-
лее), которая достигается за 
счет установки турбин. А чем 
сложнее механизм, тем вы-
ше вероятность поломки. То 
же касается коробок передач. 
Классических «автоматов» на 
«китайцах» немного. Обычно 
стоят «роботы» и вариаторы, 
которые по умолчанию имеют 
меньший ресурс.

3 Проблемы с электрони-
кой. Выражаются как в 

глюках и зависаниях мульти-
медиа, так и в полноценных 
отказах каких-либо опций. 
Могут перестать работать 
парктроники, системы кру-
гового обзора, слежения за 
разметкой…

- Тут палка о двух концах. 
Многие, даже бюджетные «ки-
тайцы» сейчас «упакованы» 
так, что иной люксовый «не-
мец» готов позавидовать, - от-
мечает член правления Союза 
автосервисов России Илья 
Плисов. - Естественно, чем 
больше сложных систем, тем 
выше вероятность их отказа. 
Но это касается не только ки-
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СОВЕТЫ «КП»
ТРИ ГЛАВНЫЕ 
РЕКОМЕНДАЦИИ ПРИ ПОКУПКЕ ПОДЕРЖАННОГО КИТАЙЦА

Не берите очень старую 
модель. Китайцы мощно 
продвинулись в технологиях, 
но этот рывок случился 
во второй половине 2010-х. 

Проверка состояния двигателя, КПП, электронных 
систем и подвески тоже лишней не будет.

Избегайте редких, непопулярных моделей и марок. Особенно  
если их не поставляют к нам официально. В противном случае 
возможны проблемы с заказом запчастей и расходников.

1

3

2

Если машина выпущена 
до 2015 года - она уже
не просто старая,
 но, скорее всего,
изначально плохая.

Внимательно 
изучите автомобиль 
на наличие ржавчины. 

Коррозия - 
главный недуг 

даже новых 
китайских

моделей. 

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  

   Китайским     автомобилям  
    приказали     долго жить

Стоит ли покупать 
подержанные авто 

из Поднебесной 
и можно ли будет 

их выгодно продать 
через несколько лет.

Вот уже два 
с лишним года Китай - 

практически единственный 
официальный поставщик 

иномарок в Россию. 
На фото - разгрузка 
прибывших по морю 
автомобилей Geely 
во Владивостоке.

Россия
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тайских моделей. Мы относи-
тельно недавно шутили про 
такие же проблемы у «Мер-
седесов» и BMW.

Как отмечают эксперты, 
современные «китайцы» не 
отстают от уровня ведущих 
производителей. А случайные 
поломки и конструктивные 
недоработки (которые выяв-
ляются в процессе эксплуа-
тации и устраняются во время 
отзывных кампаний) бывают 
у всех.

ВОПРОС № 2 
ЧТО С ЭКСПЛУАТАЦИЕЙ?

Если с надежностью более-
менее понятно, как насчет 
других проблем? Сервисного и 
гарантийного обслуживания? 
Наличия и доступности запча-
стей? Комфорта в повседнев-
ной эксплуатации?

По поводу последней 
основная претензия - сла-
бая подготовка к зиме. И 
мы сейчас не про стойкость 
кузова к коррозии, а про 
устойчивость подвески к на-
шим дорогам, на которых 
традиционно каждую весну 
вместе со снегом тает асфальт.

- Очень плохо работает 
климат-контроль, - вздыхает 
мой знакомый, два года вла-
деющий популярным в России 
Geely Coolray (ныне продается 
как Belgee X50. - Ред.). - Летом 
никаких проблем, зимой то 
ноги мерзнут, то щеки. Сде-
лать так, чтобы тепло было и 
сверху, и снизу, не выходит.

- В плохую погоду чаще слу-
чаются сбои в работе элек-
тронных систем, - добавляет 
Владимир Марков. - «Китай-
цы» остро реагируют на любой 
залепленный снегом и грязью 
датчик. У них часто разъедает 
солью провода. В итоге от-
казывают парктроники, вы-
скакивают ошибки в АБС, 
ESP. Это несложно и недолго 
«лечится», но владельцам все 
равно неприятно.

Отдельная история - са-
мо наличие зимних пакетов. 
Не у всех моделей, офици-
ально представленных на 
нашем рынке, доступен по-
догрев передних кресел и 
зеркал заднего вида. Что уж 
говорить об обогреве руля, 
лобового стекла или задних 
сидений…

- Что касается стоимости 
запчастей и сервисного об-
служивания: все в порядке, - 
говорит Илья Плисов. - Цены 
растут, но в пределах инфля-
ции. С доступностью и нали-
чием тоже проблем никаких. 
Последние полтора года все 
крупнейшие китайские брен-

ды активно заполняли скла-
ды на территории России, так 
что основные расходники и 
детали всегда есть в наличии. 
Сложности могут возникнуть 
с какими-то редкими запча-
стями для не самых ходовых 
моделей, но это нормально - 
такая же история была и с за-
падными брендами.

Средний чек за ремонт авто-
мобилей трех самых популяр-
ных китайских марок (Chery, 
Geely, Haval) составляет около 
7 тысяч рублей - один из самых 
низких показателей на рын-
ке. Очередей при записи на 
сервис и ремонт тоже не на-
блюдается.

ВОПРОС № 3 
ЧТО С ЛИКВИДНОСТЬЮ?

Покупая машину любой 
западной марки, мы точно 
знали - через несколько лет 
ее можно продать. А если хо-
рошо следить, обслуживать 
вовремя и водить аккуратно - 
продать быстро и выгодно. Но 
насколько ликвидны «китай-
цы»? Не выйдет ли так, что 
спустя годы машина превра-
тится в мертвый груз, который 
могут взять лишь за копейки 
(при изначальной стоимости 
в миллионы)?

Нет, не выйдет.
Есть показатель - residual 

value. По-русски - сохран-
ность остаточной стоимости. 
Он измеряется в процен-
тах и показывает отношение 
начальной цены к той це-
не, за которую можно про-
дать машину спустя какое-то 
время.

Одной из самых популярных 
моделей российского рынка 
является кроссовер Chery 
Tiggo 4 (5-е место в рейтинге 
текущего года). Вот у него, по 
данным «Автостата», residual 
value за 5 лет составил - вы 
сядьте на всякий случай - 
155,6%!

Иначе говоря, купив такой 
Chery за миллион рублей в 
2019-м, сейчас его можно про-
дать за 1,5 млн и больше! Что, 
кстати, не предел. Рекорд дер-
жит другой китайский кроссо-
вер - Geely Embrand X7, у кото-
рого сохранность остаточной 
стоимости за тот же период 
(2019 - 2024) превысила 178%.

Надо сказать, что за по-
следние 10 лет средняя цена 
нового автомобиля в России 
выросла более чем в 3 раза - 
с 1 до 3,1 миллиона рублей. 
Причины повышения понят-
ны - снижение курса рубля, 
рост ставок утилизационного 
сбора, а также дефицит поста-
вок новых машин, который 

наблюдался во время ковида 
(2020 - 2021) и сразу после ухо-
да западных брендов с нашего 
рынка (2022 - 2023).

А если растут цены на новые 
легковушки, за ними тянутся 
и цены на подержанные. Тот 
факт, что купленный лет пять 
назад автомобиль сейчас, не-
смотря на пробег и возраст, 
можно продать даже дороже, 
для автовладельцев не секрет. 
Другой вопрос, что добавлять 
на новый придется в любом 
случае…

Возвращаясь к вопро-
су о ликвидности - проблем 
с перепродажей «китай-
цев» не будет. Как нет их и 
сейчас.
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ПРЕИМУЩЕСТВА
• Богатое оснащение даже у бюджетных моделей.
• Доступность по сравнению 
с машинами западных брендов.
• Высокая остаточная стоимость - 
проблем с перепродажей не будет.
• Отсутствие очевидных проблем 
с надежностью (у современных моделей).
• Невысокая стоимость обслуживания.
НЕДОСТАТКИ
• Слабая подготовка к российским
 погодным условиям.
• Не самое высокое качество стали,
 плохая стойкость к коррозии.
• Возможные проблемы с электронными системами.
• Невысокая надежность подвески 
при эксплуатации на плохих дорогах.
• Проблемы с поиском и заказом 
некоторых запчастей.

РЕЗЮМЕ

Пять главных 
плюсов 
и минусов 
при покупке 
китайского 
автомобиля. 
Хоть нового, 
хоть 
подержанного.
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НАША 
ЭКСПЕРТИЗА

КАК МЫ 
СЧИТАЛИ

5 лет на ходу: 
КАКАЯ 
МОДЕЛЬ
ВЫГОДНЕЕ

Транспортный налог: 
согласно действующим тарифам.
Топливо: исходя из заявленного производителем 
расхода в смешанном цикле, при пробеге 
в 100 000 км и средней цене на бензин АИ-95 
в Москве на дату публикации (61 рубль/литр).
Комплект резины: 4 зимние, шипованные 
покрышки, по самой доступной цене 
из предложенных для данного автомобиля.
При расчете не учитывалась инфляция. 
Стоимость страховок и налогов суммирована 
за 5 лет по фиксированным 
показателям.

 КИТАЙ  ЯПОНИЯ  КОРЕЯ  ФРАНЦИЯ  ГЕРМАНИЯ
 Haval Nissan  Hyundai  Citroen    VW 
  Jolion Qashqai Creta C5 Aircross Tiguan
• Базовая стоимость (руб.) 1 990 000 3 260 000 3 340 000 3 899 000 5 598 000
• Объем двигателя (л) 1,5 2,0 1,6 1,6 2,0
• Мощность двигателя (л. с.) 143 144 123 175 220
• Средний расход 
    топлива (л/100 км) 8,1 7,7 7,0 7,0 8,4
• Расходы на ОСАГО 37 630 37 630 37 630 43 005 43 005
• Расходы на КАСКО  175 740 30 3035 291 135 532 210 440 660
• Расходы на ТО 137 626 86 050 74 542 385 830 142 608
• Расходы на топливо 494 100 469 700 427 000 427 000 512 400
• Налоги 25 025 25 200 15 375 39 375 71 500
• Шины 34 560 29 360 30 000 39 160 63 320
• Итого за 5 лет 904 681 950 975 875 682 1 466 580 1 273 493

Мы подсчитали стоимость 
эксплуатации популярного 
китайского автомобиля в 
сравнении с его аналогами, 
произведенными в других 
странах. Для сравнения 
выбрали 5 ходовых моделей.

Учитывались расходы на техобслуживание, топливо, страхование 
(ОСАГО и КАСКО), транспортный налог и дополнительный комплект 
покрышек (без дисков). Срок - 5 лет. Пробег - 100 000 км.

Техобслуживание: 
согласно регламенту 
для конкретной модели 
(включая ТО при пробеге 
100 000 км). Изучались 
самые доступные 
предложения на сайтах 
дилеров. 

Страхование: стоимость полисов 
ОСАГО и КАСКО рассчитывалась 
исходя из возраста водителя 
35 лет и минимального КБМ - 
0,46 (коэффициент бонус-малус, 
в данном случае - 10 лет 
вождения без аварий 
по собственной вине). 
При КАСКО брались в расчет 
самые доступные предложения 
страховых компаний по системе 
«все включено» с франшизой 
в 10 000 рублей.

КИТАЙ. Haval Jolion. На данный момент - самая популярная иномарка 
в России. Производится на собственном заводе Haval в Тульской 
области. В 2024 году уже продано 62 146 экземпляров. 
Больше владельцев нашли только «Гранты» и «Весты».
ЯПОНИЯ. Nissan Qashqai. Один из самых востребованных кроссоверов 
в нашей стране до ухода компании из России. Производился 
на заводе под Санкт-Петербургом. Сейчас завозится 
по схемам параллельного импорта.
КОРЕЯ. Hyundai Creta. Еще один сверхпопулярный компактный кроссовер. 
Также выпускался под Санкт-Петербургом до середины 2022 года.
ФРАНЦИЯ. Citroen C5 Aircross. Вместительный семейный кроссовер. 
До сих пор неофициально производится на предприятии в Калужской 
области, несмотря на уход французского концерна из страны,
спасают оставшиеся в запасе машинокомплекты.
ГЕРМАНИЯ. Volkswagen Tiguan. Считается эталоном компактных 
кроссоверов, хотя значительно дороже большинства конкурентов.
Все еще популярен в России. Завозится по схемам 
параллельного импорта.

Без учета
дополнительных 

или рекомендуемых 
работ.

   Китайским     автомобилям  
    приказали     долго жить

13.11.2024

Haval 
Jolion - 

номер один 
по продажам 

в России 
среди 

иномарок. 
Производится 

этот 
кроссовер, 

кстати, 
в Тульской 
области.
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Китай прочно обосновался 
на российском рынке. Доля 
брендов из Поднебесной среди 
всех проданных новых авто-
мобилей в России превысила 
60%. В сентябре из 150 тысяч 
машин, покинувших салоны 
дилеров, 93 тысячи имели ло-
готип китайской марки. На се-
редину лета в нашей стране 
было зарегистрировано почти 
2 млн таких легковушек - 4% 
от всего автопарка. И этот про-
цент продолжит увеличивать-
ся. Ведь официально конку-
ренцию китайцам с 2022 года 
составляет только родной Ав-
тоВАЗ.

Но смотрим мы на рейтинг 
самых продаваемых поде-
ржанных машин - и нет там 
в топ-10 ни одного китайско-
го бренда! Помимо «Лады» - 
Kia, Hyundai, Toyota, Renault, 
Nissan… Хотя рост продаж 
«китайцев» на вторичном 
рынке тоже идет существен-
ными темпами - с января по 
июль спрос на них вырос на 
27% по сравнению с прошлым 
годом. Просто в количествен-
ном выражении это пока не 
так заметно.

СКОРО СТАНЕТ!
- В социологии есть поня-

тие «демографическая яма». 
Если в какой-то момент резко 
снижается рождаемость, спу-
стя 20 лет страна начинает ис-
пытывать нехватку молодых 
людей. Отложенный эффект 
получается. 

С автомобильным рынком 
происходит почти то же са-
мое, - поясняет вице-президент 
Национального автомобильного 
союза Антон Шапарин. - У нас 
средний срок владения авто-
мобилем - 5 лет. А обвал на 
рынке новых машин случился 
не только в 2022 году, но и в 
2020-м - из-за коронавируса. 
Сейчас мы подходим к той 
точке, когда похожий обвал 
произойдет со вторичкой.

Другая сторона медали - раз 
сейчас берут только «китай-
цев», спустя несколько лет 
и продавать будут лишь их. 
Больше-то никого не оста-
нется.

У любой техники есть срок 
годности. Сейчас в лидерах 
вторичного рынка - «ВАЗ-
2107». Только тольяттинскую 
«классику» не выпускают уже 
10 лет - с 2014 года. И рано или 
поздно все эти машины отпра-
вятся на свалку. Плюс-минус 
то же самое ждет и другие по-
пулярные на рынке б/у лег-
ковушки - Kia Rio, Hyundai 
Solaris, Ford Focus… Так что 
придется россиянам приобре-
тать подержанных «китайцев». 
С каждым годом - все больше 
и больше.

И тут вопрос о надежности 
китайских автомобилей, их 
ремонтопригодности и сто-
имости содержания встает в 
полный рост.

ВОПРОС № 1 
ЧТО С НАДЕЖНОСТЬЮ?

- Если честно, надоел этот 
вопрос! - закатывает глаза мой 
сосед, только что вышедший 
из салона Geely Tugella. - Три 
года езжу - три года спраши-
вают: «Как «китаец»?» Нор-
мально все! Почти 50 тысяч 
накатал - поменял только 
дворники. Все расходы - ТО 
и бензин.

Примерно в этом же ключе 
высказались и другие знако-
мые - владельцы продукции 
китайского автопрома. Не-
хватки респондентов давно 
нет - почти половина парко-
вок в моем ЖК занята Chery, 
Geely, Omoda и прочими 
Haval. Конечно, кое-что по 
мелочи случается. Лампочка 

ближнего света перегорит, 
селектор КПП не сразу пере-
ключится в положение Parking 
или внезапно погаснет экран 
мультимедиа… Но чтобы за-
троил двигатель, сломался ры-
чаг подвески или приказала 
долго жить коробка передач - 
такого нет.

- Тут важно понимать: «ки-
тайцы», которые продавались 
у нас, условно, до 2015 года, и 
те, что есть сейчас, - предста-
вители разных вселенных, - 
делится опытом директор авто-
сервиса Владимир Марков. - На 
тех «первопроходцев» россий-
ского рынка смотреть-то без 
слез было больно. Машины 
ужасные. Кузова сгнивали за 
3 - 5 лет. Стекла будто из са-
харной патоки выпекали - за-
тирались дворниками за год-
два. Пластик в салоне начинал 
греметь и скрипеть при выез-
де из салона. Болты ржавели 
намертво за первую же зиму - 
приходилось срезать. Но то, 

что продается в салонах 
в последние 5 - 7 лет, это 
совершенно другой уро-
вень.

Многие представители 
Chery, Great Wall, Lifan, про-
дававшиеся в России в 2010 - 
2011 годах, до нынешних вре-
мен попросту не дожили. А 
если дожили, то их можно ку-
пить за 200 - 300 тысяч рублей 
(не сильно дороже «семерки»). 
Однако к концу прошлого де-
сятилетия китайские маши-
ны по качеству почти догнали 
японские и корейские.

- Вот объективно не мо-
гу сказать, что современные 
«китайцы» ломаются чаще, - 
продолжает Владимир Мар-
ков. - Большинство клиентов 
приезжают за базовым набо-
ром услуг - поменять масло, 
расходники… Иногда что-то 
глючит в электрике. Может 
«отвалиться» какой-нибудь 
датчик. Бывают серьезные 
неполадки? Разумеется. Из 
недавнего - на эвакуаторе 
привезли Tank с «заклинив-
шим» электронным стояноч-
ным тормозом. Но это разовые 
случаи. Поверьте, на «немцах» 
и «японцах», даже премиаль-
ного класса, такие казусы тоже 
бывают.

СЛАБЫЕ МЕСТА
Но все же эксперты выде-

ляют как минимум три про-
блемы, присущие именно ки-
тайскому автопрому.

1 Не лучшее качество ку-
зовов. К сварке и сборке 

замечаний, как правило, нет. 
Они есть к самому металлу. На 
этом в Поднебесной принято 
экономить.

- Отсюда большие пробле-

мы с коррозией. «Китайцы» 
быстро «расцветают» пятнами 
ржавчины. Они не подготов-
лены к российским погодным 
условиям, - признает Антон 
Шапарин.

2 Потенциальные пробле-
мы с двигателями. Боль-

шинство «китайцев» осна-
щают моторами небольшого 
объема (до 2 л), но высокой 
мощности (под 200 л. с. и бо-
лее), которая достигается за 
счет установки турбин. А чем 
сложнее механизм, тем вы-
ше вероятность поломки. То 
же касается коробок передач. 
Классических «автоматов» на 
«китайцах» немного. Обычно 
стоят «роботы» и вариаторы, 
которые по умолчанию имеют 
меньший ресурс.

3 Проблемы с электрони-
кой. Выражаются как в 

глюках и зависаниях мульти-
медиа, так и в полноценных 
отказах каких-либо опций. 
Могут перестать работать 
парктроники, системы кру-
гового обзора, слежения за 
разметкой…

- Тут палка о двух концах. 
Многие, даже бюджетные «ки-
тайцы» сейчас «упакованы» 
так, что иной люксовый «не-
мец» готов позавидовать, - от-
мечает член правления Союза 
автосервисов России Илья 
Плисов. - Естественно, чем 
больше сложных систем, тем 
выше вероятность их отказа. 
Но это касается не только ки-
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СОВЕТЫ «КП»
ТРИ ГЛАВНЫЕ 
РЕКОМЕНДАЦИИ ПРИ ПОКУПКЕ ПОДЕРЖАННОГО КИТАЙЦА

Не берите очень старую 
модель. Китайцы мощно 
продвинулись в технологиях, 
но этот рывок случился 
во второй половине 2010-х. 

Проверка состояния двигателя, КПП, электронных 
систем и подвески тоже лишней не будет.

Избегайте редких, непопулярных моделей и марок. Особенно  
если их не поставляют к нам официально. В противном случае 
возможны проблемы с заказом запчастей и расходников.

1

3

2

Если машина выпущена 
до 2015 года - она уже
не просто старая,
 но, скорее всего,
изначально плохая.

Внимательно 
изучите автомобиль 
на наличие ржавчины. 

Коррозия - 
главный недуг 

даже новых 
китайских

моделей. 

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  

   Китайским     автомобилям  
    приказали     долго жить

Стоит ли покупать 
подержанные авто 

из Поднебесной 
и можно ли будет 

их выгодно продать 
через несколько лет.

Вот уже два 
с лишним года Китай - 

практически единственный 
официальный поставщик 

иномарок в Россию. 
На фото - разгрузка 
прибывших по морю 
автомобилей Geely 
во Владивостоке.

Россия
www.kp.ru
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Алана 
Мамаева
Алана демонстрирует 

сразу несколько трендов. Спе-
циально состаренные джинсы-ва-
ренки она сочетает с актуальным 
лонгсливом Louis Vuitton и винтаж-
ной укороченной курткой. Стоит 
отметить, что не самые практич-
ные укороченные вещи как-то 
незаметно вернулись в моду. А 
дополняет своей образ блогер 
с помощью белой сумки и базо-
вых кед.

Екатерина Волкова
В сером тоже можно выглядеть не 

скучно. Начнем с того, что серый - ней-
тральный оттенок, а это значит, что он 
легко сочетается с другими цветами. Ак-
триса комбинирует стильный серый бомбер 

с изумрудной водолазкой и брюками из 
экокожи. Дополняет образ удобными ло-
ферами Gucci и лаконичной сумкой. Плюс 
акцент в виде крупной броши на бомбере. 
Очень практично и симпатично.

Ольга Кабо
Ольга демонстрирует монохромный образ, но уже в холодных голубых от-тенках, которые идеально подходят под ее цветотип  - зима (темные волосы, свет-лая кожа). Голубой свитер Кабо сочетает с классиче-скими джинсами и теплой жи-леткой. Для удобства звезда-путешественница надевает кроссовки и никогда не забывает про украшения. 

Олеся Судзиловская
Актриса тоже любит песочные 

цвета, которые ей, обладательнице 
светлых волос, очень идут. Класси-
ческое пальто в оттенке «кэмел» (что 
в переводе с английского означает 
«верблюд») Судзиловская комбини-
рует со светло-бежевыми брюками и 
такого же цвета трикотажным джемпе-
ром. Дополняет образ молочными бо-
тильонами и коричневой сумкой Dolce 
& Gabbana из кожи крокодила. Хотите 
выглядеть стильно и при этом дорого? 
Берите пример с актрисы и собирайте моно-
хромный образ в нюдовых тонах.

Виктория 
Шелягова

Светская львица демонстриру-
ет шикарный песочный кейп от 
Gucci, который сочетает с жа-

кетом от этого же бренда. А 
дополняет образ ультрамод-

ными меховыми балетками 
от Louis Vuitton. И завер-
шающий штрих - солнцеза-
щитные очки в массивной 
оправе. Все в лучших тра-
дициях тяжелого люкса. 

В таком образе Шелягова 
запечатлела себя в колоритном 

Стамбуле. Впрочем, по Москве в таком наряде 
тоже можно прогуляться.

На стиле

Осень - не повод одеваться во 
все серое и темное. Суще-

ствует масса красок, кото-
рые прекрасно впишутся в 

пасмурный сезон. В их 
числе все оттенки пе-
сочного, красный, 

бордовый, зеленый, 
пыльно-голубой. На 

примере звезд показы-
ваем и рассказываем, 
как ярко и стильно 
утеплиться в холод-
ное время года.
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Беж и пыльно-голубой 
в ноябре возьму с собой

Подбираем уютные осенние образы 
на каждый день вместе со звездами.

Образы звезд 
комментирует 
журналист «КП», 
дипломированный 
стилист 
Ольга РОДИНА.

Актуальные тенденции 
из мира моды, рекомендации 

по подбору гардероба 
и советы стилиста - в разделе 
«Женские секреты» на сайте 

KP.RU/WOMAN/MODA

МОДА, СТОП!

Корейский бренд Sung Ju выпустил 
затейливую шляпку трендового крас-
ного цвета. Аксессуар напоминает не-
что среднее между шляпой, балакла-
вой и маской. Остается загадкой, как 
в этом дышать. Но на вечеринку надеть 
можно. Правда, стоит полиэстеровая 
шляпа 32 тыс. руб. на наши деньги.
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Татьяна Брухунова
Татьяна, как всегда, подошла к 

составлению образа творчески. Объ-
емный красный кардиган с овечками 

(такой же имеется и у модницы 
Собчак) она скомбинировала 

с алой водолазкой и длинным 
джинсовым сарафаном. Вме-
сто колготок молодая су-
пруга Петросяна пред-
почла легинсы, которые 
сочетала со своими лю-
бимыми двупалыми балет-

ками. Ну и «вишенка на 
торте» - чепец на завя-

зочках, он же капор.

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
Та

ть
ян

ы 
Бр

ух
ун

ов
ой

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 
се

ти
 В

ик
то

ри
и 

Ш
ел

яг
ов

ой

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 О
ль

ги
 Р

од
ин

ой

13.11.2024

Россия
www.kp.ru14 13.11.2024 Кинополоса

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Конечно, многие сразу пой-
мут, что это история про 
Валентину Серову и ее отно-
шения с мужьями, Анатолием 
Серовым и Константином Си-
моновым, псевдонимы вполне 
прозрачны. (Еще в фильме по-
является главная советская 
кинозвезда, которую играет 
Софья Эрнст, ее зовут Любовь 
Соколова - тут уж и самый 
недогадливый сообразит.)

О картине мы поговорили с 
одним из ее режиссеров, Ни-
китой Высоцким, и одним из 
продюсеров, Анатолием Мак-
симовым, пришедшими на Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM).

«СКАЗКА НА РЕАЛЬНЫХ 
СОБЫТИЯХ»

- Почему в вашей картине 
герои выведены под псевдо-
нимами?

Максимов:
- Мы называем этот фильм 

сказкой, основанной на ре-
альных событиях. Исто-
рии настоящих героев той 
эпохи - Актрисы, Летчика, 
Писателя - мы собирали из 
фрагментов биографий ре-
альных людей 30 - 40-х го-
дов. Наша задача - эмоци-
онально воздействовать на 
аудиторию: мы только зада-
ем направление - в сторону 
времени.

- Вы же ужасно долго сни-
мали этот фильм - чуть ли не 
16 лет.

- Да, первая версия сцена-
рия появилась в 2008 году. 
Мы минимум трижды пыта-

лись запустить фильм в 
производство, и каж-
дый раз ракета падала 
нам обратно на голову. 
Мы не могли поднять 
и собрать бюджет на 
картину, которая была 
бы адекватным выска-
зыванием о большой 
эпохе. Сейчас, чтобы 
бюджет был саккуму-
лирован, пришлось 
объединить ресурсы 
кино, интернета и теле-
видения.

- Никита Вла-
д и м и р о в и ч , 
как вы приш-
ли в этот 
проект?

Высоцкий:
- Прочитал 

этот сценарий, 
наверное, лет де-
сять назад... Но мне, как 
и Анатолию Вадимовичу, 
кажется: хорошо, что кино 
так долго делалось и выходит 
именно сейчас. Если бы оно 
вышло до начала событий, 
которые мы сейчас пере-
живаем, это был бы просто 
фильм. А сейчас у него есть 
шанс стать событием в жиз-
ни зрителей. Как раз сегодня 
встречался с одним парнем, 
раненным на фронте, он в 
Москве долечивается: я его 
позвал на премьеру, и мне 
очень важно, как он отреа-
гирует на картину.

- Как и почему вы выбра-
ли на главные роли Ангелину 
Стречину, Романа Василье-
ва и Кирилла Кузнецова - от-
нюдь не самых известных рос-
сийских актеров?

Максимов:

- Поверьте, 
пробовались 

у нас и более из-
вестные артисты. Но нам 

было очень важно, чтобы 
возраст исполнителей ро-
лей совпадал с возрастом 
героев. То время было силь-
ным и молодым, социальные 
лифты взлетали с огромной 
скоростью, правда, иногда 
столь же внезапно и обры-
вались в бездну. Прообраз 
Коврова, Анатолий Серов, 
в 29 лет стал комбригом, то 
есть практически генерал-
майором! Прообраз Галины 
Валентина Серова стала су-
перзвездой в 20 лет, когда 
вышла «Девушка с характе-
ром» (12+). Они все живут на 
нерве, на бешеной молодой 
энергии.

«НИКТО НЕ ЗНАЛ, 
ЧТО РОМАН МАДЯНОВ 
БОЛЕН»

- В «Любви Советского Со-
юза» одну из последних ролей 
сыграл Роман Мадянов. Было 
видно, что он болен?

Высоцкий:
- Так случилось, что мы 

работали на трех картинах, 
которые для него оказались 
в числе самых последних. 
Это «Союз спасения. Время 
гнева», «Любовь Советского 
Союза» (16+) и «Момент ис-
тины» (экранизация романа 
Владимира Богомолова, ко-
торая должна выйти в следу-
ющем году. - Ред.). К стыду 
своему, я его не берег. Гонял 
на «Союзе спасения» по ста-
ринной лестнице с огромны-
ми пролетами... Я не знал и 
не понимал, что он болен. 
Он невероятно цельный, не-
вероятно мужественный че-
ловек и актер, и если бы кто-
то ему сказал: «Вот стульчик, 
Рома, ты нездоров, присядь, 
отдохни» - был бы послан 
далеко и надолго. Я просто 

счастлив, что меня судьба с 
ним свела.

- Говорят, прием у Сталина, 
который по сюжету проходит 
в Кремле, вы снимали в Пе-
тровском путевом дворце...

Высоцкий:
- А почему нет? Это им-

перский стиль, причем не 
европейско-имперский, как 

в Питере, а русско-импер-
ский. И это не режет глаз. 
В Кремль затащить нашу 
группу было бы, конечно, 
непросто... Почему-то, как 
только речь заходит о 30-х 
и 40-х, все бегут снимать на 
ВДНХ. У нас ВДНХ тоже 
есть, но, кроме того, масса 
других удивительных лока-
ций. Например, невероятное 
здание ВЦСПС на Ленин-
ском проспекте - я, москвич, 
не знал, что в городе есть та-
кой потрясающий дом!

- У вас появляется и Ста-
лин, которого играет Алек-
сандр Устюгов...

Максимов:
- И это не дипфейк, это Ста-

лин, созданный с помощью 

«аналоговых» техноло-
гий, которые нам с Ни-
китой Владимировичем 
известны еще по филь-
му «Высоцкий. Спаси-
бо, что живой». Есть 
мастер пластического 
грима Петр Горшенин, 
настоящий скульптор, 
оглушительный мастер 
своего дела. Технологии, 
конечно, у него не для 
слабонервных: с живых 
актеров снимают гипсо-
вые маски, а потом идет 
работа с силиконовыми 
накладками (это услов-

но - там сложный состав), ко-
торая заканчивается много-
часовым наложением грима 
на лицо исполнителя перед 
самой съемкой.  Цифровой 
образ пока еще недотягива-
ет до мимических нюансов, 
которые так необходимы 
актерской игре. Но от акте-
ра исходит живая энергия. 
Даже стоять рядом с нашим 
Сталиным мне иногда бы-
ло страшно. Хотя я помнил, 
что это Александр Сергеевич 
Устюгов, которого я давно и 
хорошо знаю.

- Уже после трейлера «Люб-
ви Советского Союза» неко-
торые начали писать, что вы 
гламуризируете сталинское 
время.

Максимов:
- Отношение к 30-м годам 

у нас в обществе находится 
в зоне социального невроза. 
Одни говорят: «Вот жизнь 
была, настоящая, люди пе-
ли от счастья…» Есть и дру-
гая точка зрения: «Это бы-
ло страшное, черное, подлое 
время, когда люди боялись 
дышать, а не то что петь и 
жить».

Я вспоминаю эпиграф 
к эпопее «Унесенные ве-
тром» (12+): «Это была по-
следняя на земле цивилиза-
ция благородных рыцарей и 
прекрасных дам. Но это была 
цивилизация хозяев и рабов. 
И она была унесена ветром». 
Для Америки Гражданская 
война между Севером и 
Югом была национальной 
трагедией, она унесла боль-
ше жизней американцев, 
чем Первая и Вторая миро-
вая войны, вместе взятые. 
И в 1936 году вышел роман 
Маргарет Митчелл «Унесен-
ные ветром» (12+), а три года 
спустя - фильм, и это помог-
ло отпустить прошлое. 

Денис КОРСАКОВ.

ЛИЧНЫЕ ДЕЛА
Никита ВЫСОЦКИЙ родился 8 августа 1964 

года в семье Владимира Высоцкого и Людми-
лы Абрамовой. Окончил Школу-студию МХАТ, 
снимался в фильмах «Мышеловка», «Тесты для 
настоящих мужчин», «Дом солнца». Написал 
сценарий фильма о своем отце «Высоцкий. Спа-
сибо, что живой», в котором озвучил заглавного 
героя, сыгранного Сергеем Безруковым. Так-
же выступил автором сценария фильма «Союз 
спасения» и сорежиссером его многосерийной 
версии «Союз спасения. Время гнева».

 
Анатолий МАКСИМОВ родился 21 июня 1961 

года. Окончил филологический факультет МГУ, 
с середины 90-х работал на телевидении (ОРТ/
Первый канал). Сейчас является генеральным 
директором компании «Дирекция кино». Был про-
дюсером сериалов «Убойная сила», «Остановка 
по требованию», «Империя под ударом», «Гра-
ница. Таежный роман», «Участок», «Диверсант», 
«Брежнев», «Гибель империи», фильмов «Ночной Дозор», «Турецкий 
гамбит», «Дневной Дозор», «Ирония судьбы. Продолжение», «Ад-
миралъ», «Каникулы строгого режима», «Высоцкий. Спасибо, что 
живой», «Викинг», «Союз спасения».
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Ленту снимали 
в Москве, Петербурге, 

Карелии, Абхазии, 
Калужской

и Московской областях, 
в Узбекистане.
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В роли Иосифа Сталина - 
Александр Устюгов, 
перевоплощению 
которого помогали 

современные технологии.
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Звезда 
«Триггера» (18+) 

и «Пищеблока» (18+)
Ангелина Стречина сыграла 

актрису из 30-х,
женщину-мечту
Галину Коврову.

Никита ВЫСОЦКИЙ: 

Фильм про страну, 
которая умела любить 
и поэтому выжила
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Алана 
Мамаева
Алана демонстрирует 

сразу несколько трендов. Спе-
циально состаренные джинсы-ва-
ренки она сочетает с актуальным 
лонгсливом Louis Vuitton и винтаж-
ной укороченной курткой. Стоит 
отметить, что не самые практич-
ные укороченные вещи как-то 
незаметно вернулись в моду. А 
дополняет своей образ блогер 
с помощью белой сумки и базо-
вых кед.

Екатерина Волкова
В сером тоже можно выглядеть не 

скучно. Начнем с того, что серый - ней-
тральный оттенок, а это значит, что он 
легко сочетается с другими цветами. Ак-
триса комбинирует стильный серый бомбер 

с изумрудной водолазкой и брюками из 
экокожи. Дополняет образ удобными ло-
ферами Gucci и лаконичной сумкой. Плюс 
акцент в виде крупной броши на бомбере. 
Очень практично и симпатично.

Ольга Кабо
Ольга демонстрирует монохромный образ, но уже в холодных голубых от-тенках, которые идеально подходят под ее цветотип  - зима (темные волосы, свет-лая кожа). Голубой свитер Кабо сочетает с классиче-скими джинсами и теплой жи-леткой. Для удобства звезда-путешественница надевает кроссовки и никогда не забывает про украшения. 

Олеся Судзиловская
Актриса тоже любит песочные 

цвета, которые ей, обладательнице 
светлых волос, очень идут. Класси-
ческое пальто в оттенке «кэмел» (что 
в переводе с английского означает 
«верблюд») Судзиловская комбини-
рует со светло-бежевыми брюками и 
такого же цвета трикотажным джемпе-
ром. Дополняет образ молочными бо-
тильонами и коричневой сумкой Dolce 
& Gabbana из кожи крокодила. Хотите 
выглядеть стильно и при этом дорого? 
Берите пример с актрисы и собирайте моно-
хромный образ в нюдовых тонах.

Виктория 
Шелягова

Светская львица демонстриру-
ет шикарный песочный кейп от 
Gucci, который сочетает с жа-

кетом от этого же бренда. А 
дополняет образ ультрамод-

ными меховыми балетками 
от Louis Vuitton. И завер-
шающий штрих - солнцеза-
щитные очки в массивной 
оправе. Все в лучших тра-
дициях тяжелого люкса. 

В таком образе Шелягова 
запечатлела себя в колоритном 

Стамбуле. Впрочем, по Москве в таком наряде 
тоже можно прогуляться.

На стиле

Осень - не повод одеваться во 
все серое и темное. Суще-

ствует масса красок, кото-
рые прекрасно впишутся в 

пасмурный сезон. В их 
числе все оттенки пе-
сочного, красный, 

бордовый, зеленый, 
пыльно-голубой. На 

примере звезд показы-
ваем и рассказываем, 
как ярко и стильно 
утеплиться в холод-
ное время года.
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Беж и пыльно-голубой 
в ноябре возьму с собой

Подбираем уютные осенние образы 
на каждый день вместе со звездами.

Образы звезд 
комментирует 
журналист «КП», 
дипломированный 
стилист 
Ольга РОДИНА.

Актуальные тенденции 
из мира моды, рекомендации 

по подбору гардероба 
и советы стилиста - в разделе 
«Женские секреты» на сайте 

KP.RU/WOMAN/MODA

МОДА, СТОП!

Корейский бренд Sung Ju выпустил 
затейливую шляпку трендового крас-
ного цвета. Аксессуар напоминает не-
что среднее между шляпой, балакла-
вой и маской. Остается загадкой, как 
в этом дышать. Но на вечеринку надеть 
можно. Правда, стоит полиэстеровая 
шляпа 32 тыс. руб. на наши деньги.
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Татьяна Брухунова
Татьяна, как всегда, подошла к 

составлению образа творчески. Объ-
емный красный кардиган с овечками 

(такой же имеется и у модницы 
Собчак) она скомбинировала 

с алой водолазкой и длинным 
джинсовым сарафаном. Вме-
сто колготок молодая су-
пруга Петросяна пред-
почла легинсы, которые 
сочетала со своими лю-
бимыми двупалыми балет-

ками. Ну и «вишенка на 
торте» - чепец на завя-

зочках, он же капор.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Конечно, многие сразу пой-
мут, что это история про 
Валентину Серову и ее отно-
шения с мужьями, Анатолием 
Серовым и Константином Си-
моновым, псевдонимы вполне 
прозрачны. (Еще в фильме по-
является главная советская 
кинозвезда, которую играет 
Софья Эрнст, ее зовут Любовь 
Соколова - тут уж и самый 
недогадливый сообразит.)

О картине мы поговорили с 
одним из ее режиссеров, Ни-
китой Высоцким, и одним из 
продюсеров, Анатолием Мак-
симовым, пришедшими на Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM).

«СКАЗКА НА РЕАЛЬНЫХ 
СОБЫТИЯХ»

- Почему в вашей картине 
герои выведены под псевдо-
нимами?

Максимов:
- Мы называем этот фильм 

сказкой, основанной на ре-
альных событиях. Исто-
рии настоящих героев той 
эпохи - Актрисы, Летчика, 
Писателя - мы собирали из 
фрагментов биографий ре-
альных людей 30 - 40-х го-
дов. Наша задача - эмоци-
онально воздействовать на 
аудиторию: мы только зада-
ем направление - в сторону 
времени.

- Вы же ужасно долго сни-
мали этот фильм - чуть ли не 
16 лет.

- Да, первая версия сцена-
рия появилась в 2008 году. 
Мы минимум трижды пыта-

лись запустить фильм в 
производство, и каж-
дый раз ракета падала 
нам обратно на голову. 
Мы не могли поднять 
и собрать бюджет на 
картину, которая была 
бы адекватным выска-
зыванием о большой 
эпохе. Сейчас, чтобы 
бюджет был саккуму-
лирован, пришлось 
объединить ресурсы 
кино, интернета и теле-
видения.

- Никита Вла-
д и м и р о в и ч , 
как вы приш-
ли в этот 
проект?

Высоцкий:
- Прочитал 

этот сценарий, 
наверное, лет де-
сять назад... Но мне, как 
и Анатолию Вадимовичу, 
кажется: хорошо, что кино 
так долго делалось и выходит 
именно сейчас. Если бы оно 
вышло до начала событий, 
которые мы сейчас пере-
живаем, это был бы просто 
фильм. А сейчас у него есть 
шанс стать событием в жиз-
ни зрителей. Как раз сегодня 
встречался с одним парнем, 
раненным на фронте, он в 
Москве долечивается: я его 
позвал на премьеру, и мне 
очень важно, как он отреа-
гирует на картину.

- Как и почему вы выбра-
ли на главные роли Ангелину 
Стречину, Романа Василье-
ва и Кирилла Кузнецова - от-
нюдь не самых известных рос-
сийских актеров?

Максимов:

- Поверьте, 
пробовались 

у нас и более из-
вестные артисты. Но нам 

было очень важно, чтобы 
возраст исполнителей ро-
лей совпадал с возрастом 
героев. То время было силь-
ным и молодым, социальные 
лифты взлетали с огромной 
скоростью, правда, иногда 
столь же внезапно и обры-
вались в бездну. Прообраз 
Коврова, Анатолий Серов, 
в 29 лет стал комбригом, то 
есть практически генерал-
майором! Прообраз Галины 
Валентина Серова стала су-
перзвездой в 20 лет, когда 
вышла «Девушка с характе-
ром» (12+). Они все живут на 
нерве, на бешеной молодой 
энергии.

«НИКТО НЕ ЗНАЛ, 
ЧТО РОМАН МАДЯНОВ 
БОЛЕН»

- В «Любви Советского Со-
юза» одну из последних ролей 
сыграл Роман Мадянов. Было 
видно, что он болен?

Высоцкий:
- Так случилось, что мы 

работали на трех картинах, 
которые для него оказались 
в числе самых последних. 
Это «Союз спасения. Время 
гнева», «Любовь Советского 
Союза» (16+) и «Момент ис-
тины» (экранизация романа 
Владимира Богомолова, ко-
торая должна выйти в следу-
ющем году. - Ред.). К стыду 
своему, я его не берег. Гонял 
на «Союзе спасения» по ста-
ринной лестнице с огромны-
ми пролетами... Я не знал и 
не понимал, что он болен. 
Он невероятно цельный, не-
вероятно мужественный че-
ловек и актер, и если бы кто-
то ему сказал: «Вот стульчик, 
Рома, ты нездоров, присядь, 
отдохни» - был бы послан 
далеко и надолго. Я просто 

счастлив, что меня судьба с 
ним свела.

- Говорят, прием у Сталина, 
который по сюжету проходит 
в Кремле, вы снимали в Пе-
тровском путевом дворце...

Высоцкий:
- А почему нет? Это им-

перский стиль, причем не 
европейско-имперский, как 

в Питере, а русско-импер-
ский. И это не режет глаз. 
В Кремль затащить нашу 
группу было бы, конечно, 
непросто... Почему-то, как 
только речь заходит о 30-х 
и 40-х, все бегут снимать на 
ВДНХ. У нас ВДНХ тоже 
есть, но, кроме того, масса 
других удивительных лока-
ций. Например, невероятное 
здание ВЦСПС на Ленин-
ском проспекте - я, москвич, 
не знал, что в городе есть та-
кой потрясающий дом!

- У вас появляется и Ста-
лин, которого играет Алек-
сандр Устюгов...

Максимов:
- И это не дипфейк, это Ста-

лин, созданный с помощью 

«аналоговых» техноло-
гий, которые нам с Ни-
китой Владимировичем 
известны еще по филь-
му «Высоцкий. Спаси-
бо, что живой». Есть 
мастер пластического 
грима Петр Горшенин, 
настоящий скульптор, 
оглушительный мастер 
своего дела. Технологии, 
конечно, у него не для 
слабонервных: с живых 
актеров снимают гипсо-
вые маски, а потом идет 
работа с силиконовыми 
накладками (это услов-

но - там сложный состав), ко-
торая заканчивается много-
часовым наложением грима 
на лицо исполнителя перед 
самой съемкой.  Цифровой 
образ пока еще недотягива-
ет до мимических нюансов, 
которые так необходимы 
актерской игре. Но от акте-
ра исходит живая энергия. 
Даже стоять рядом с нашим 
Сталиным мне иногда бы-
ло страшно. Хотя я помнил, 
что это Александр Сергеевич 
Устюгов, которого я давно и 
хорошо знаю.

- Уже после трейлера «Люб-
ви Советского Союза» неко-
торые начали писать, что вы 
гламуризируете сталинское 
время.

Максимов:
- Отношение к 30-м годам 

у нас в обществе находится 
в зоне социального невроза. 
Одни говорят: «Вот жизнь 
была, настоящая, люди пе-
ли от счастья…» Есть и дру-
гая точка зрения: «Это бы-
ло страшное, черное, подлое 
время, когда люди боялись 
дышать, а не то что петь и 
жить».

Я вспоминаю эпиграф 
к эпопее «Унесенные ве-
тром» (12+): «Это была по-
следняя на земле цивилиза-
ция благородных рыцарей и 
прекрасных дам. Но это была 
цивилизация хозяев и рабов. 
И она была унесена ветром». 
Для Америки Гражданская 
война между Севером и 
Югом была национальной 
трагедией, она унесла боль-
ше жизней американцев, 
чем Первая и Вторая миро-
вая войны, вместе взятые. 
И в 1936 году вышел роман 
Маргарет Митчелл «Унесен-
ные ветром» (12+), а три года 
спустя - фильм, и это помог-
ло отпустить прошлое. 

Денис КОРСАКОВ.

ЛИЧНЫЕ ДЕЛА
Никита ВЫСОЦКИЙ родился 8 августа 1964 

года в семье Владимира Высоцкого и Людми-
лы Абрамовой. Окончил Школу-студию МХАТ, 
снимался в фильмах «Мышеловка», «Тесты для 
настоящих мужчин», «Дом солнца». Написал 
сценарий фильма о своем отце «Высоцкий. Спа-
сибо, что живой», в котором озвучил заглавного 
героя, сыгранного Сергеем Безруковым. Так-
же выступил автором сценария фильма «Союз 
спасения» и сорежиссером его многосерийной 
версии «Союз спасения. Время гнева».

 
Анатолий МАКСИМОВ родился 21 июня 1961 

года. Окончил филологический факультет МГУ, 
с середины 90-х работал на телевидении (ОРТ/
Первый канал). Сейчас является генеральным 
директором компании «Дирекция кино». Был про-
дюсером сериалов «Убойная сила», «Остановка 
по требованию», «Империя под ударом», «Гра-
ница. Таежный роман», «Участок», «Диверсант», 
«Брежнев», «Гибель империи», фильмов «Ночной Дозор», «Турецкий 
гамбит», «Дневной Дозор», «Ирония судьбы. Продолжение», «Ад-
миралъ», «Каникулы строгого режима», «Высоцкий. Спасибо, что 
живой», «Викинг», «Союз спасения».
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Ленту снимали 
в Москве, Петербурге, 

Карелии, Абхазии, 
Калужской

и Московской областях, 
в Узбекистане.
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В роли Иосифа Сталина - 
Александр Устюгов, 
перевоплощению 
которого помогали 

современные технологии.
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Звезда 
«Триггера» (18+) 

и «Пищеблока» (18+)
Ангелина Стречина сыграла 

актрису из 30-х,
женщину-мечту
Галину Коврову.

Никита ВЫСОЦКИЙ: 

Фильм про страну, 
которая умела любить 
и поэтому выжила
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Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

В салоне красоты:
- Я просила вас выщипать 

мне брови, чтобы взгляд был 
слегка удивленный, а не ох-

реневший!
�  �  �

Люди наивно ду-
мают, что, переехав 

в другое место, будут 
счастливы. А потом ока-
зывается, что, куда бы 
ты ни поехал, ты везде 
берешь с собой  себя...

�  �  �
Раньше мы жили плохо, 

но как-то хорошо. А сейчас 
хорошо, но как-то плохо.

�  �  �
Молодые выбирают 

имя своему первенцу. 
Добрыня, Ярополк, Свя-
тогор, Мстислав, Рати-
бор… Дед слушал-слу-
шал и говорит:

- А что, Русь в опас-
ности?

�  �  �
Если у человека давление 

высокое, а самооценка низ-
кая, то в среднем у него все 
нормально.

�  �  �
- Пап, ну почему ты ду-

маешь, что если я была 
на дне рождения, так 
сразу пила?

- Катя, я мама…
�  �  �

Самый искусный из лгу-
нов, которого вы знаете,  - 

вовсе не самый искусный.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»
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Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Мордобой за олимпийские 
медали. 7. Какой стране 
принадлежит герб с дву-
мя рогами изобилия? 8. 
Что образует агентура? 9. 
Кто исполняет песню про 
госпожу Удачу из фильма 
«Белое солнце пустыни»? 
10. Как балуда, так и бу-
калище. 12. На чем рабо-
тает героиня фильма «Когда 
деревья были большими»? 
14. Поэт сердечных пере-
ливов. 16. Соавтор «Пове-
сти временных лет». 17. На 
какую болезнь официально 
списали внезапную смерть 
председателя ВЦИКа Якова 
Свердлова, хотя ходили слу-
хи о его жестоком избие-
нии рабочими в Орле? 21. 
Киноа для ботаника. 22. 
Кто «нравственный до от-
вращения»? 23. Добыча из 

ягдташа. 24. Хвойный лес. 
25. Антагонист пафоса. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
из попсовых звезд нашей 
эстрады засветился в ре-
кламе финансовой пирами-
ды? 2. Помидорный соус. 
3. Передовой класс. 4. 
«... жизни приносит с со-
бой свою лампу». 5. Крем 
для чистки обуви. 6. Чем 
когда-то занимался Арне 
Сакнуссем из романа «Пу-
тешествие к центру Земли»? 
11. Орден, связанный с ма-
сонством. 13. Что спасет 
красота? 14. Кинозвезда, 
считающая, что диета де-
лает девушек обозленны-
ми. 15. Судно с сетями. 
18. Собеседник духов. 19. 
Преграда для бегуна. 20. 
Кунжутный гарнир к чаю. 
21. Какой металл плавает 
в воде? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бокс. 
7. Венесуэла. 8. Сеть. 9. Верещагин. 10. Омут. 12. Па-
ром. 14. Лирик. 16. Никон. 17. Грипп. 21. Лебеда. 22. 
Пуританин. 23. Дичь. 24. Кедровник. 25. Юмор. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Басков. 2. Кетчуп. 3. Гегемон. 4. Вечер. 
5. Гуталин. 6. Алхимия. 11. Тамплиеры. 13. Мир. 14. 
Лорен. 15. Траулер. 18. Медиум. 19. Барьер. 20. 
Халва. 21. Литий.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

�  �  �
Вышел из тумана
Хмурый мятый еж...

Понедельник, утро -
Что с него возьмешь!

На диване с «Комсомолкой»

Светлана ВОЛЫНКА, 
Самара:

- Занимаюсь моделингом 
и участвую в различных 
фото- и видеопроектах. 

Также уделяю время 
своему любимому 

хобби - танцу танго.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Какой 
очаровательный 
Робин Гуд. 
Комплект продуман 
до самых мелочей. Можно 
добавить какую-то 
неидеальность, вроде 
растрепанных на ветру волос, 
и образ от этого только 
выиграет.

ночью днем
Калининград  +2… +3  +3… +5

Советск  +2… +3  +2… +3

Балтийск  +4… +5  +5… +7
Правдинск  +1 +2  +3… +4
Светлогорск  +5… +6  +6… +7

• Прогноз погоды на завтра,
14 ноября.

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 100 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 8.07
Закат - 16.36

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Внимание! В Пионерском ввели 
одностороннее движение 
на нескольких улицах

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Сергей БОГРОВ

Кроме этого, рабочие 
приступили к ремонту 
тротуара около Театра кукол.

 У Центрального парка на проспекте По-
беды в Калининграде сняли трамвайные 
рельсы недействующего маршрута. Об 
этом пишет «Клопс».

Также уже обустроена и парковка.

- Ставить машины на паркинге пред-
ложено наискосок. Нанесена разметка, 
одно место выделили для людей с огра-
ниченными возможностями, - говорится 
в сообщении. 

Уже полным ходом идет ремонт тротуара.
- Подрядчик за 7,7 миллиона рублей дол-

жен привести в порядок пешеходную до-
рожку от входа в Центральный парк культу-
ры и отдыха до улицы Пушкина. Предстоит 
также обустроить автобусную остановку. 

При этом тротуар у павильона будет расши-
рен, - напомнили ранее озвученные планы 
администрации.  

По трамвайным путям на проспекте По-
беды проходили маршруты № 1 и № 4, но 
больше 10 лет вагоны здесь не курсируют. 
В мэрии признали, что пускать электро-
транспорт по нынешней инфраструктуре 
уже нельзя. Если встанет вопрос о вос-
становлении движения, рельсы придется 
укладывать заново.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Золотой 
стандарт услуг 
для туристов
Сергей БОГРОВ

Первый сертификат 
от «Роскачество-Туризм» 
у Калининграда.

Туристский информационный центр Ка-
лининградской области первым в России 
получил сертификат соответствия стан-
дартам предоставления туристических 
информационных услуг.

Работы по сертификации провели 
специалисты аккредитованного Росак-
кредитацией органа по сертификации и 
классификации «Роскачество-Туризм». 
Торжественная церемония вручения со-
стоялась во вторник, 12 ноября, в Москве 
на международном форуме «Всемирный 
день качества - 2024».

Об этом сообщили в пресс-службе пра-
вительства Калининградской области.

- Наш центр уже не первый год предла-
гает туристам высокий уровень обслужи-
вания. Мы были отмечены в числе лучших 
в различных всероссийских рейтингах и 
опросах. Сертификат стал очередным 
подтверждением того, что наша команда 
движется в правильном направлении, - 
прокомментировала радостное событие 
директор Туристского информационного 
центра Калининградской области Галина 
Офицерова.

В чем секрет успеха? По мнению ру-
ководителя, в постоянном стремлении к 
совершенству.

- Мы постоянно работаем над улучше-
нием качества предоставляемых услуг, 
внедряем новые технологии и проекты 
как для туристов нашего региона, так 
и местных жителей, - пояснила Галина 
Офицерова.

Сообщается, что Туристский информа-
ционный центр Калининградской области 
прошел добровольную сертификацию 
на соответствие требованиям стандарта 
предоставления туристских информаци-
онных услуг. Информация о выданном 
сертификате в установленном порядке 
вносится в реестр Федеральной службы 
по аккредитации.

Такое признание позволит центру раз-
виваться дальше, удивляя разнообразием 
предложений. 
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Под обращением - свыше тысячи подписей
Александр КАТЕРУША

В Калининграде продол-
жается сбор подписей под 
обращением к губернатору 
Алексею Беспрозванных и 
заместителю председателя 
Правительства РФ Марату 
Хуснуллину на тему сохра-
нения трамвайного марш-
рута № 4.

Больше тысячи - это только 
электронные подписи. Но есть 
еще «живые», бумажные под-
писи. Их пока не посчитали, 
работают волонтеры.

Если вам неудобно подписать 
в онлайн-формате, вы може-
те посетить один из пунктов, 
где принимают неравнодушных 
граждан:

1. Музей «Дом китобоя», пр. 
Мира, 9/11.

2. Кофейня «Сигнал», ул. Кос-
монавта Леонова, 2.

3. Кофейня «Кофе и Добро», 
ул. Богдана Хмельницкого, 25.

4. Арт-пространство «Тол-
стой», ул. Комсомольская, 17.

5. Арт-пространство «Барн», 
Каштановая аллея, 1а.

- Многократные, на протя-

жении лет, попытки донести 
необходимость развития и 
восстановления трамвайной 
инфраструктуры, маршрута 
№ 4 до местных властей успе-
ха не принесли: городская 
администрация Калининграда 
систематически игнорирует по-
требности граждан и мнение 
экспертов, в том числе в отно-
шении развития трамвайного 
движения в городе, - говорится 
в сообщении.

Активисты «убедительно 
просят» остановить демонтаж 
трамвайных путей, отказаться 

от плана расширения за счет 
них проезжей части на проспек-
те Победы и оставить возмож-
ность для обустройства ско-
ростных трамвайных путей в 
будущем.

Еще один пункт обращения 
касается сохранения разво-
ротного кольца трамвайного 
маршрута № 4 и отказа от 
намерений по застройке его 
территории, продления трам-
вайного маршрута № 3, кото-
рый сейчас заканчивается у 
Центрального парка, до пере-
сечения с улицей Радищева.

На месте демонтированных путей теперь находится автопарковка, рядом меняют зону пешеходов.
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У Центрального парка 
сняли рельсы 
и организовали парковку
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Сергей БОГРОВ

Алексей Беспрозванных 
наградил лидеров 
международной премии 
#МЫВМЕСТЕ и стипендиатов.

Во вторник, 12 ноября, в региональ-
ном правительстве состоялось награж-
дение победителей и призеров, амбас-
садоров и членов жюри регионального 
этапа международной премии #МЫ-
ВМЕСТЕ, стипендиатов губернатора 
по итогам 2023/24 учебного года.

В этом году в региональном этапе 
участвовали более 250 жителей Кали-
нинградской области. Победителями 
и призерами стали 23 автора проекта 
в разных номинациях. Причем уча-
ствовали как некоммерческие орга-
низации, представители бизнеса, так 
и просто активисты.

Есть победители в номинации 
«Наставник года», «Поступок года», 
«#МЫВМЕСТЕ - Россия» и других.

ПРОЕКТАМ - РАЗВИТИЯ
Открывая церемонию, Алексей Бес-

прозванных напомнил, что междуна-
родная премия #МЫВМЕСТЕ про-
ходит в нашей стране четвертый год. 
Традиционно это мероприятие пред-
варяет региональный этап.

- Поздравляю всех, кто занял при-
зовое место на региональном уровне, 
- сказал Алексей Беспрозванных. - 
Желаю каждому проекту победы с 
точки зрения позитивных результатов 
в реализации, дальнейшего развития. 
А каждому автору - роста и укрепле-
ния команды, поскольку в одиночку 
можно справиться с трудностями, но 
только надежное плечо и понимаю-
щие люди помогут вывести ваши идеи 
на новый уровень. Молодежь - наше 
будущее, и то, каким оно станет, за-
висит от их инициатив и энтузиазма, 
- сказал губернатор.

ОБУЧЕНИЕ СЛУЖЕНИЕМ
В рамках премии сформирован 

перечень финалистов, чьи проекты 

будут отдельно рассмотрены конкурс-
ной комиссией для определения по-
бедителей и призеров на финальном 
этапе.

От Калининградской области в чис-
ло финалистов в номинации «Обу-
чение служением» (категория 14-17 
лет) вошел проект «Аптекарский ого-
род», который реализуется учениками 
средней школы поселка Васильково 
(заявитель проекта - Арсений Кло-
ков).

ДОСТОЙНЫ ОСОБОЙ СТИПЕНДИИ 
Также глава региона поздравил гу-

бернаторских стипендиатов.
В текущем году стипендии были 

присуждены 10 учащимся общеоб-
разовательных организаций, 6 сту-
дентам профессиональных образова-
тельных организаций и 9 студентам 
вузов. Стипендия выплачивается 
ежемесячно в течение календарно-
го года начиная с 20 сентября. В 2024 
году на конкурс было подано 67 за-

явок, из них 25 - от учащихся школ, 
16 - от студентов профессиональ-
ных образовательных организаций 
и 26 - от студентов высших учебных 
заведений.

Стипендии губернатора Калинин-
градской области учреждены с 2010 
года для поддержки одаренных детей 
и талантливой молодежи в сфере об-
разования, науки, культуры, спорта, 
социально значимой и общественной 
деятельности.

Картина дня:13.11.2024
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«Будущее страны зависит 
от инициатив молодежи»

В Калининградской области среди молодежи немало желающих реализовать свой социальный проект.

 ■ В ТЕМУ

Музей 
«Подвальчик 
с историями» 
ждет переезд
Александр КАТЕРУША

Министр по культуре и туризму Калинин-
градской области Андрей Ермак побывал в 
пространстве «Подвальчик с историями», 
который организовал пару лет назад ка-
лининградский школьник Вова Дорофеев, 
собрав в своем подвале старые бутылки, 
каски и чемоданы. О визите министр на-
писал в своем телеграм-канале, назвав 
пространство одним из самых необычных 
и увлекательных в Калининграде.

От отметил, что его создатель «превра-
тился в очень серьезного музейщика».

Сообщается, что «Подвальчик» ждет 
переезд. Власти обещают с этим помочь. 
С местом для новой экспозиции опреде-
ляются.

 ■ ДЛЯ СПРАВКИ

Международная премия #МЫВМЕ-
СТЕ:

 ✓ учреждена по поручению президента 
Российской Федерации Владимира Пу-
тина для поддержки социальных иници-
атив, направленных на помощь людям и 
улучшение качества жизни, что способ-
ствует достижению национальных целей 
развития России;

 ✓ премия является продолжением Обще-
российской акции взаимопомощи #МЫ-
ВМЕСТЕ, благодаря которой помощь в 
пандемию получили 6,6 млн жителей, 
наследием Всероссийского конкурса 
волонтерских инициатив «Доброволец 
России».

 ■ ЕСТЬ ВОПРОС

Существует ли альтернатива электронному журналу?
Сергей БОГРОВ

Калининградские 
родители жалуются 
на сбои в работе 
главного цифрового 
школьного документа.

В министерстве образования 
Калининградской области про-
комментировали вопрос роди-
телей школьников на страни-
це во ВКонтакте губернатора 
Алексея Беспрозванных. Ка-
лининградка попросила главу 
региона обратить внимание на 
работу Элжура.

- Углубитесь, пожалуйста, в 
проблему работы Элжура. По-
стоянные сбои, обновления, 
сбор личной информации. Бу-

мажные носители не оформ-
ляются. Ни домашние задания 
посмотреть, ни оценки. Для ко-
го эти нововведения? - возму-
тилась подписчица Виктория.

Ситуацию прокомментировал 
представитель министерства 
образования.

- Порядок использования 
электронных журналов и днев-
ников в школах регулируется 
на федеральном уровне и за-
креплен в локальных актах об-
разовательных учреждений, 
- говорится в официальном от-
вете. - С 1 ноября 2024 года 
принято решение об измене-
нии в порядке входа внешних 
пользователей в Электронный 
журнал и дневник. Это было 
сделано для того, чтобы избе-

жать фальсификации данных в 
системе. Теперь доступ будет 
осуществляться только через 
Единую систему идентифика-
ции и аутентификации, что 
значительно повысит уровень 
безопасности.

Чтобы войти в личный ка-
бинет обучающегося, потре-
буется либо детская учетная 
запись на портале госуслуг, 
либо учетная запись роди-
телей.

Ответили в министер-
стве и на желание ро-
дителей использовать 
альтернативные способы 
контроля.

- Те, кто по определен-
ным причинам не может 
пользоваться Электронными 

дневником и журналом, могут 
обратиться в школу с заявле-
нием о предоставлении альтер-
нативных способов получения 
информации об успеваемости 
ребенка, домашнем задании, - 
подчеркнули в ведомстве.

 ■ КОНКРЕТНО

В чем суть проекта 
«Аптекарский огород»
Сергей БОГРОВ

Рассказывает учитель 
математики школы посел-
ка Васильково Гурьевско-
го муниципального округа 
Анна Зуева:

- Именно учителя мате-
матики более всего под-
вержены профессиональ-
ному выгоранию. Чтобы 
сохранить свое психиче-

ское и психоэмоциональ-
ное здоровье, я и решила 
заняться своим любимым 
делом - создать в нашей 
школе мини-ботанический 
сад.

Первыми в качестве по-
мощников учитель привлек-
ла одиннадцатиклассников, 
которые собирались сда-
вать профильную матема-
тику. 

- Я им сказала: тогда у 
меня встречное предложе-
ние! - поделилась педагог 
в интервью «Клопс». - Бу-
дете со мной заниматься 
аптечным огородом. Мы не 
ожидали, что будет отклик. 
Думали, это будет узкая 
история для учительницы 
математики и 11-го класса. 
А оказалось, что это про-
ект для всей школы.
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Чтобы познакомиться 
с оценками чада 
в Элжуре, нужно 
воспользоваться 

порталом госуслуг.
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СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел. (4012) 37-30-30.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Т.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-

дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-
38-49.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

Разместить объявление

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ
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 01.01.2024 Колонтитул!!!!

В Калининградской области 
состоялось масштабное 
оперативно-профилактическое 
мероприятие «Улица».

Среди участников - сотрудники по-
лиции и других силовых ведомств, а 
также добровольные народные дру-
жинники.

Основная цель рейда - профилак-
тика и выявление преступлений, а 
также пресечение административных 
правонарушений. 

ПРОВЕРИЛИ 800 ЧЕЛОВЕК
В ходе операции было составлено 

197 протоколов об административных 
правонарушениях. Стражами право-
порядка было доставлено в отделы 
полиции 40 человек, которые подо-
зреваются в правонарушении.

Полицейские проверили порядка 
800 человек, находящихся под ад-
министративным надзором, ранее 
судимых граждан, а также условно 
осужденных, несовершеннолетних, 
состоящих на учете, и их родителей, 
владельцев оружия и иностранных 
граждан. 

КОНТРОЛЬ ЗА ПРОДАЖЕЙ 
АЛКОГОЛЯ

Особое внимание было уделено 
торговым точкам, реализующим ал-
когольную продукцию. Правоохрани-

тели выявили факт продажи спирто-
содержащих напитков в ночное время 
в магазинах на улицах Эльблонгской 
и Пролетарской в Калининграде. 

Также выявлен факт продажи ал-
коголя без лицензии. Полицейские 
установили, что ранее владелец тор-
говой точки уже был привлечен к 
административной ответственности 
за аналогичное правонарушение и 
заплатил штраф в размере 50 тысяч 
рублей. За повторное нарушение в 
отношении владельца магазина воз-

буждено уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмотрен-
ного ст. 171.4 УР РФ «Незаконная 
розничная продажа алкогольной 
и спиртосодержащей продукции». 
Санкции данной статьи предусма-
тривают наказание в виде штрафа 
в размере от пятидесяти тысяч до 
восьмидесяти тысяч рублей.

ЕЩЕ РАЗ О МОШЕННИКАХ
Как отметили в пресс-службе ре-

гионального УМВД, полицейские во 
время рейда проводили профилакти-
ческие беседы с гражданами на тему 
дистанционного мошенничества. По-
тому что аферисты не дремлют. И нам 
всем не следует терять бдительности!

Подобные мероприятия будут про-
должаться.

Калининград 13.11.2024
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Улица. Фонарь. Полиция!

 ■ ПРОВЕРКА

В детской 
больнице нашли 
нарушения? 
Александр КАТЕРУША

Региональный минздрав 
инициировал собственное 
разбирательство.

Пациенты детской областной больницы 
Калининграда пожаловались на ненадле-
жащие условия в палатах медучреждения. 
В министерстве здравоохранения Калинин-
градской области отреагировали и иници-
ировали проверку.

Как сообщается в официальном коммен-
тарии министерства, обращение пациентов 
заметили в социальных сетях.

- Главному врачу выдано поручение в 
кратчайшие сроки устранить причины, ука-
занные в обращении, после - провести слу-

жебную проверку и исключить повторение 
ситуации, - говорится в сообщении.

Доклад главного врача о принятых мерах 
и. о. министра Сергею Дмитриеву был на-
значен на вторник, 12 ноября.

На момент подписания номера об итогах 
проверки информация не поступала. «Ко-
момолка» следит за развитием ситуации.

 ■ ИЗ ЗАЛА СУДА

Кардиолога признали виновным 
в смерти пациента
Сергей БОГРОВ

Врача приговорили 
к году и шести 
месяцам колонии.

В Калининграде карди-
олог одного из медучреж-
дений выписал пациенту 
максимальную дозу проти-
вопоказанного лекарства 
и попал под статью за его 
смерть. Врача приговорили 
к году и шести месяцам ко-
лонии. Об этом сообщают 
областная прокуратура и 
региональный СКР во втор-
ник, 12 ноября.

- В марте 2018 года 
подсудимый не в полном 
объеме провел обследова-
ние пациента и назначил 
в максимальной дозиров-
ке медицинские препа-
раты, которые были ему 
противопоказаны. После 
принятия лекарств состо-
яние 68-летнего пациента 
резко ухудшилось, он был 
госпитализирован и впо-
следствии скончался, - со-
общает прокуратура.

Было возбуждено уго-

ловное дело по п. «в» ч. 2 
ст. 238 УК РФ («Оказание 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности 
жизни и здоровья потре-
бителей, повлекшее по не-
осторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью и 
смерть человека»).

Вину мужчина не признал 
и утверждал, что назна-
чил пациенту правильное 
лечение, которое не мог-
ло привести к его смерти. 
Его версию удалось опро-

вергнуть.
В частности, в следствен-

ном комитете заявили, что 
что доказательствами по 
делу явились в том числе 
показания свидетелей и за-
ключения сложных комис-
сионных судебно-медицин-
ских экспертиз.

Отбывать наказание ме-
дик будет в исправительной 
колонии общего режима. 
Ему также на два года за-
претили заниматься вра-
чебной деятельностью.

 ■ ПОПАЛСЯ

Дом сгорел, 
но мигрантов 
в нем прописал
Сергей БОГРОВ

Из-за трех тысяч рублей 
житель Калининграда 
может лишиться 
свободы на три года.

Дознаватели МО МВД России «Свет-
логорский» завершили расследование 
уголовного дела в отношении жителя Ка-
лининграда, который обвиняется в совер-
шении преступления, предусмотренного 
ст. 322.3 УК РФ «Фиктивная постановка 
на учет иностранных граждан по месту 
пребывания в Российской Федерации».

В ходе расследования установлено, 
что 55-летний мужчина за денежное воз-
награждение в размере 3 000 рублей 
фиктивно поставил на учет по месту пре-
бывания в жилом помещении на улице 
Песочной в Светлогорске двух граждан 
Республики Узбекистан и одну гражданку 
Республики Киргизия.

- Сотрудники полиции установили, что 
злоумышленник не мог предоставить 
квартиру для фактического проживания 
данным иностранным гражданам, так как 
дом по указанному адресу сгорел еще в 
декабре 2006 года, - отметили в пресс-
службе регионального УМВД.

Мужчина признал свою вину в соде-
янном.

Санкция статьи 322.3 УК РФ предус-
матривает наказание в виде лишения 
свободы на срок до трех лет.

После сбора необходимых доказа-
тельств уголовное дело направлено в 
Светлогорский городской суд.

- Гражданин, 
с вами все 
в порядке?
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От главного врача Александра 
Малярова (слева) руководитель 

ведомства ждет не только доклад 
об инциденте, но и исключения 

повторения ситуации. 

Прокуратура и Следком считают 
доказательства в истории с таблетками 

для сердечника исчерпывающими.
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Дина КАРПИЦКАЯ

В школу не будут брать иностранных 
чад без теста на знание русского язы-
ка. О подготовке законопроекта заявил 
спикер Госдумы Вячеслав Володин.

«НИ БЕ НИ МЕ НИ КУКАРЕКУ»
Что именно планируется изменить, примерно 

ясно: «Во-первых, речь пойдет о «проверке 
законности их (семей мигрантов. - Авт.) пре-
бывания на территории России, - анонсировал 
Володин. - Второе - обязательный тест на зна-
ние русского языка. В том же законопроекте 
будет предложен запрет на зачисление в школы 
без подтверждения знания языка».

Проблема учеников, не знающих русско-
го, назрела давно. Настолько, что спасением 
утопающих занялись сами утопающие: без 
методичек и финансирования некоторые школы 
своими силами взялись обучать таких учеников 
русскому. И не только школы, но волонтеры, 
правозащитники и прочие неравнодушные пе-
дагоги за свой счет и внеурочное время. Ведь, 
если зачислили, как учить, если он «ни бе ни 
ме ни кукареку»? Поэтому некоторые альма-
матер начали отказываться от таких учеников: 
«Мест нет».

Сколько детей мигрантов в наших школах - 
точных цифр ни у кого нет. С трудом их вы-
ясняли и сами депутаты: «На сегодня в наших 
школах 209 тысяч детей иностранцев. Еще 14 
тысяч приехавших в Россию несовершеннолет-
них до школы не дошли», - рассказывала еще 
в сентябре Ирина Яровая.

«НЕТ МЕСТ»
Похоже, в этом году не дойдут еще больше.
- С сентября мы живем в аду, - рассказала 

«КП» куратор волонтерского проекта «Пере-
летные дети» Анна Орлова.  - Только к нам 
обратились сейчас около 300 детей, которых 
не взяли в школу. Хотя они у нас легально, 
все документы у родителей есть. Поймите, 
сейчас уже не устраивают в школы по липо-
вым справкам - моментально вся семья будет 
депортирована. С одной мамой мы уже третий 
месяц ходим по кабинетам, чтобы зачислить 
ее сына в первый класс. Он русский знает, 
семья с документами, платят налоги. Речь не 
только про таджикских и узбекских детей. К 
нам ходят ливанцы, кубинцы. Их тоже не берут. 
Они организовали хоть какие-то классы внутри 
диаспор, чтобы дети были заняты.

СНАЧАЛА ЗАПУСКАЕМ, 
ПОТОМ - ВЫГОНЯЕМ

- Мигранты давно вписались в нашу экономи-
ку и приносят большой процент ВВП, - заявил 
в эфире Радио «Комсомольская правда» (97,2 
FM) руководитель Центра исследований мигра-
ционных процессов, экс-замглавы ФМС РФ 
Вячеслав Поставнин. - У нас со странами, 
откуда они едут, открыты границы, а там уже вы-
росло целое поколение, которое не знает рус-
ского языка. Где их дети должны его выучить?

- Что вы предлагаете?
- Есть методики. Они обкатаны, возьмите 

РУДН, куда приезжают учиться со всего мира 
студенты, не знающие русского. Возьмите эти 
методики и распространите на школы.

- А кто платить за это должен?
- Увы, это наша проблема, если мигранты 

уже здесь. А то мы сначала запускаем, потом 
ловим, выгоняем. Никакой системности.

Пакет поправок о поступлении детей мигран-
тов в школы России рассмотрят в Госдуме уже 
20 ноября.

 ■  О, ВЕЛИКИЙ 
И ПЕРВОКЛАССНЫЙ!

Дети мигрантов 
покажут язык

явления

вительстве ответа пока не 
дали.

ЖЕНСКОЕ ЛИЦО 
РАССТАВАНИЯ

По статистике, женщи-
ны задумываются о разво-
де вдвое чаще, чем муж-
чины. И в два раза чаще 
подают на развод - как 
в России, так и в мире. 
Мужчины, даже если из-
меняют супруге и, бо-
лее того, ушли от нее, 
заявление о разводе по-
давать не спешат.

- У меня был случай: 
он - топ-менеджер в фе-
деральной компании. 
Завел себе новую семью, 
но по факту не развелся. 
Когда у женщины спу-
стя два года после его 
ухода появился новый 
мужчина и она пода-
ла на развод, случился 
взрыв: «Что ей еще на-
до?! Я же денег на ре-
бенка даю». У мужчин 
превалирует чувство 
собственничества: не жи-
ву, но тем не менее это 
мое, и не хочу, чтобы 
с моими детьми жил дру-
гой, - отмечает юрист Сер-
гей Тетерин.

- Женщины чаще за-
думываются о разводе 
и играют в этом решаю-
щую роль, потому что для 
них семья более принци-
пиальна. Если женщина 
испытывает дискомфорт, 
то она и больше стремит-
ся его преодолеть. А для 
мужчины семья играет 
меньшую роль в жизни, 
и зачастую, когда в семье 
какой-то дискомфорт, 
он находит, как это ком-
пенсировать во внешнем 

мире, - объясняет Влади-
мир Тимаков.

Заработки и интеллект 
современных женщин 
тоже играют свою роль. 
Статистика гласит, что 
повышение социального 
статуса женщины увели-
чивает риск развода в ее 
семье.

- Загнать современных 
женщин в домострой 
уже не удастся. Нужно 
перестать комплексовать 
по поводу того, что жена 
делает карьеру. Учиться 
воспринимать это как об-
щий успех семьи. Но тут 
и женщине нужен опре-
деленный такт, чтобы 
мужчина от нее не ушел. 
В фильме «Москва сле-
зам  не верит» это все уже 
давно было показано, - за-
мечает Владимир Тимаков.

КНУТ И ПРЯНИК
В попытке остановить 

волну разводов власти 
с 1 января 2025 года резко - 
почти в восемь раз - уве-

личивают пошли-
ну за развод. Она 
будет составлять 
5000 рублей вместо 
прежних 650 рублей.

Кроме того, в Госдуму 
внесли законопроект, ко-
торый усложнит развод. 
А Минюст уже разраба-
тывает «примирительную 

процедуру» с участие пси-
хологов, которая должна 
предшествовать бракораз-
водному процессу, если 
у пары есть дети или один 
из супругов не согласен 
расходиться.

- Эти меры оправдан-
ны и логичны: 650 ру-
блей за развод - смешные 
деньги. И развод не дол-
жен проходить просто 
в заявительном порядке. 
Например, у китайцев 
очень сложная бюрокра-
тическая процедура при 
разводе, которая действи-
тельно сдерживает разво-
димость, - отмечает Вла-
димир Тимаков.

А еще сейчас в Госдуме 

рассматривают законопро-
ект, который поощрит тех, 
кто 20 лет и больше живет 
в браке и ни разу не разво-
дился. Сколько вместе лет 
прожили - столько тысяч 
рублей и получили. Что 

говорить - считать удоб-
но! Депутаты предлага-
ют выплачивать супругам 
20 тысяч рублей за фар-
форовую, 30 тысяч - 
за жемчужную и 50 ты-
сяч - за золотую свадьбу.

При этом, по стати-
стике, самый распро-
страненный срок про-
должительности брака 
в России - пять - десять 
лет.

Конечно, денежные 
выплаты вряд ли сохра-
нят те семьи, в которых 
любовная лодка оконча-
тельно разбилась и дала 
течь. Но…

- Но это создание опре-
деленной атмосферы, что 
мы ценим и уважаем проч-
ные семьи, - поясняет Вла-
димир Тимаков. - Преиму-
щества должны быть у тех, 
кто сохранил семью, а не 
у тех, кто не смог этого 
сделать. Кто больше уси-
лий приложил к сохране-
нию семьи, тот и должен 
больше получить денег. 
Конечно, то, что не изме-
ряется рублями - любовь, 
понимание, - они важ-
нее для семейной жизни. 
Но государство тут не име-
ет рычагов влияния, оно 
может регулировать се-
мейные отношения толь-
ко в их «хозяйственной» 
части.

Год  Число разводов Количество разводов 
   на 10 браков
2014 1 225 985 693 730 5,65
2015 1 161 068 611 646 5,26
2016 985 836 608 336 6,17
2017 1 049 735 611 436 5,82
2018 893 039 583 942 6,53
2019 950 167 620 730 6,53
2020 770 857 564 704 7,32
2021 923 550 644 209 6,97
2022 1 053 756 682 850 6,48
2023 945 995 683 796 7,22

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

КАК РОССИЯНЕ ЖЕНИЛИСЬ 
И РАЗВОДИЛИСЬ 
В ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ

По данным Росстата.

Число
браков

В интернете полно мемов на тему того, как совместная 
жизнь меняет отношения (и характеры) не в лучшую 

сторону. Но зачастую развод - это не крушение семейной 
лодки, а лишь уловка, чтобы получить больше денег...

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА СОВЕТ СВАХИ

Отношения - 
это тоже труд
- Длительные отношения в основ-

ном держатся на мудрости женщины. 
Женщина - шея для мужчины: куда по-
вернешь, туда и пойдет. У нас такая 
силища, что мы из мужчины можем 
сделать и президента, и бомжа, - вну-

шает мне эксперт по вопросам семьи 
и брака (попросту сваха) Валенти-
на Закоцола. И дает рецепт: «Чтобы 
институт брака укреплялся, супругам 
надо учиться разговаривать и догова-

риваться, садиться за стол перегово-
ров. У нас эта культура не развита. 
Если самим не получается разрешить 

семейный конфликт, то нужно искать 
специалиста. Правда, сделать это 
очень сложно, у нас только 5% хоро-
ших психологов».

В общем, в отношениях нужно тру-
диться. А если сам не справляешься, 

«нанимать помощника» - того же пси-
холога. Как и в обычной работе.

- Почему, когда мы строим карье-
ру, то всё делаем для этого - учимся, 
совершенствуемся, а когда дело ка-
сается отношений, мы забываем, что 
это труд? И принцесса на горошине 
выглядывает в окно, ожидая принца 

на белом коне... Очень важно пре-
подавать и в школе, и в институтах 
«Семьеведение» (в школах этот пред-
мет введен с нынешнего года. - Ред.). 
Ведь ни математику, ни физику мы не 
приносим в семью, - говорит сваха.

Москва
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МЕНЬШЕ МОЛОДЕЖИ - 
МЕНЬШЕ БРАКОВ

360 тысяч браков, 318 ты-
сяч разводов. Такова ста-
тистика российских загсов 
за первую половину го-
да. Выходит, если раньше 
в среднем на десять соз-
данных семей приходилось 
шесть-семь распавшихся, 
то в этом году - почти девять.

Да и в мире мы среди ли-
деров. Forbes приводит дан-
ные: Россия занимает третье 
место среди всех стран по ча-
стоте разводов. На 1000 че-
ловек у нас - 3,9 развода в год. 
Больше - только у Казахста-
на (4,6) и Мальдив (5,52).

- Наша страна еще в 80-х 
годах прошлого века вышла 
в число мировых лидеров 
по разводам (правда, мы и по 
бракам не самые последние). 
Во многих странах Европы 
люди часто не заключают 
семейных союзов, поэтому 
и распадаться там практи-
чески нечему. А вот Россия 
и США традиционно на про-
тяжении десятилетий в числе 
лидеров по разводам, - гово-
рит демограф Владимир Ти-
маков. - Да, в России соот-
ношение разводов и браков 
сейчас хуже, чем когда-либо. 
Но это связано еще и с тем, 
что в браки сейчас вступают 
преимущественно молодые 
люди, которые были рожде-
ны в 90-х - начале нулевых 
- до введения материнского 
капитала. Это малочисленное 
поколение, соответственно 
и браков заключается мало 
(а разводится не только недав-
но поженившаяся молодежь, 
но и долго прожившие в браке 
пары, отсюда и более высокий 
процент разводов. - Ред.).

По его словам, мы сейчас 
стоим перед дилеммой.

С одной стороны, в стра-
не предпринимаются уси-
лия, чтобы побудить моло-
дых людей раньше вступить 
в брак и быстрее рожать де-
тей. Это пропагандируют 
власти и СМИ, государство 
стимулирует рождение детей 
деньгами.

С другой стороны, ранние 
браки чаще заканчивают-
ся разводами. Люди после 
30 лет женятся более осо-
знанно, и семьи у них более 
прочные.

При этом снижение числа 
зарегистрированных браков 
наблюдается во всем мире.

- В традиционном обще-
стве у супругов было общее 
хозяйство и было много де-
тей, которых нужно совмест-
но вырастить. А в совре-
менном мире зависимость 
мужчины и женщины друг 
от друга с материальной точ-
ки зрения снижается, у лю-
дей больше нет такой острой 

необходимости жить вместе, 
поэтому и семью сохранять 
сложнее. К тому же появ-
ляется все больше людей, 
одобряющих внебрачные 
связи, - отмечает Владимир 
Тимаков.

Но вот что интересно. За-
частую развод в России - это 
не распад семьи. А хитрость, 
на которую идут муж с же-
ной ради денег...

ИГРЫ С ГОСУДАРСТВОМ
Одна из причин роста чис-

ла разводов в России в по-
следние годы - выплата по-
собий одиноким женщинам 
на содержание детей.

- На Северном Кавка-
зе в 2022 - 2023 годах был 
бум разводов, в некоторых 
республиках разводимость 
поднялась в три-четыре раза. 
И это явно было связано 
с детскими пособиями, - 
говорит Владимир Тимаков.

Напомним, ежемесячная 
выплата на детей до 17 лет 
появилась в 2022 году, 

с 2023-го она трансформи-
ровалась в Единое пособие. 
Его платят, если средний до-
ход на каждого члена семьи 
ниже регионального прожи-
точного минимума на душу 
населения.

Объясняем на пальцах схе-
му с разводами ради посо-
бий. Допустим, отец зара-
батывает 100 тысяч рублей, 
мама - безработная, в семье 
двое детей. Выходит, сред-
ний доход на каждого члена 
семьи - 25 тысяч, пособие 
тут не полагается. Но вот они 
разводятся, и мать остается 
с двумя детьми и нулевым 
доходом. Теперь ей платят 
пособие, а отец продолжает 
получать зарплату. Бинго!

- Пособие выплачивается 
на каждого ребенка. Ради 
одного пособия разводить-
ся, может быть, и не стали 
бы, а вот пять-шесть посо-
бий (на Кавказе ведь семьи 
многодетные) - уже другое 
дело, - продолжает Тима-
ков. - Сейчас разводимость 
на Северном Кавказе пошла 
на убыль. Потому что те, ко-
му надо, уже развелись, а те, 
кто считает это неприемле-
мым, не разводятся.

При этом родовые тради-
ции, неформальный договор 
между родственниками со-
храняются. Поэтому после 
развода пара продолжает 
жить вместе.

- То есть это чисто фор-
мальное расторжение бра-
ка, игра с государством. 
В Бурятии такое тоже есть. 
В Тыве многие женщины 
сразу регистрируются как 
матери-одиночки, но при 
этом сожительствуют с от-
цом ребенка. В республиках 

Северного Кавказа также 
снизилось число заключен-
ных браков, хотя именно там 
у нас самое большое коли-
чество молодежи. При этом 
свадьбы-то отмечаются, 
приезжает 500 родственни-
ков, все делается согласно 
традициям. Не соблюдает-
ся только государственная 
регистрация, чтобы можно 
было получать финансовую 
поддержку от бюджета, - по-
ясняет Владимир Тимаков.

По его мнению, необходи-
мо уравнять женщин, кото-
рые живут в браке, и тех, что 
находятся в разводе, в праве 
на получение детских посо-
бий. Чтобы при назначении 
выплат власти обращали 
внимание на реальное ма-
териальное положение от-
ца и матери, а не на штамп 
в паспорте. Развод не должен 
быть критерием для назначе-
ния мер поддержки.

- Понятно, что люди идут 
на фиктивный развод из-
за низкого уровня жизни. 
Но вопрос в самом подхо-
де. Это прямой стимул к раз-
водам. Получается, что раз-
вестись выгоднее, - считает 
Владимир Тимаков. - Дру-
гое дело, если после разво-
да мужчина не платит али-
менты. Тогда государство 
могло бы компенсировать 
женщине те деньги, кото-
рые мужчина задолжал ей, 
а уже потом разбираться 
с неплательщиком, вплоть 
до направления его на при-
нудительные работы.

«КОММУНАЛКА»-
РАЗЛУЧНИЦА

Еще одну причину «разво-
дов по расчету» озвучила гла-
ва думского Комитета по за-
щите семьи Нина Останина. 
Недавно она сообщила, что 
россияне стали массово 
разводиться из-за дорогой 
«коммуналки». Брак растор-
гают, чтобы получить субси-
дию от государства на оплату 
услуг ЖКХ. Такая выплата 
полагается, если доля рас-
ходов на «коммуналку» 
в общем семейном бюджете 
превышает установленный 
в регионе максимально до-
пустимый уровень.

«Данная ситуация уже при-
вела к росту числа разводов 
в отдельных регионах, на-
пример в Бурятии. В пер-
спективе это явление грозит 
стать массовым», - написала 
Останина в письме премьеру 
Михаилу Мишустину.

Чтобы таких разводов 
не было, Останина предло-
жила выплачивать субсидии 
на ЖКХ не семьям, а по-
ставщикам коммунальных 
услуг. Тогда тарифы сни-
зятся, и идти на фиктивные 
разводы не придется. В пра-

Портрет

По результатам опроса ВЦИОМа, проведенного в октябре 2024 года. 
Можно было дать несколько вариантов ответа.

ОПРОС

ПОЧЕМУ 
РУШАТСЯ 
СЕМЬИ

• Финансовые трудности (безденежье, жилищные 
проблемы, высокие ставки по ипотеке) 
• Деструктивное поведение партнера (измены, 
вредные привычки/зависимости, рукоприкладство) 
• Нарушение коммуникации в семье (недопонимание,
конфликты, неумение уступать друг другу) 
• Утрата семейных ценностей (отсутствие
уважения/нетерпимость, отсутствие доверия, 
внимания, чувств друг к другу) 
• Несовместимость супругов (не сошлись характерами, 
разные интересы/взгляды на жизнь, 
не подходят друг другу) 
• Неготовность к семейной жизни (необдуманное 
вступление в брак, безответственность/инфантильность)
• Внешние обстоятельства (безработица,
внутренняя политика/нестабильность) 
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Развод по расчету
В России распадаются 
семь из десяти 
браков. В чем причина 
разрыва семейных 
уз и можно ли эту 
тенденцию переломить, 
разбиралась спецкор 
«Комсомолки» 
Елена КРИВЯКИНА.

Количество 
браков в России 

практически 
не растет. Потому 

что поколение 
90-х, которое 

сейчас и создает 
семьи, было 

малочисленным.

Россия
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Дина КАРПИЦКАЯ

В школу не будут брать иностранных 
чад без теста на знание русского язы-
ка. О подготовке законопроекта заявил 
спикер Госдумы Вячеслав Володин.

«НИ БЕ НИ МЕ НИ КУКАРЕКУ»
Что именно планируется изменить, примерно 

ясно: «Во-первых, речь пойдет о «проверке 
законности их (семей мигрантов. - Авт.) пре-
бывания на территории России, - анонсировал 
Володин. - Второе - обязательный тест на зна-
ние русского языка. В том же законопроекте 
будет предложен запрет на зачисление в школы 
без подтверждения знания языка».

Проблема учеников, не знающих русско-
го, назрела давно. Настолько, что спасением 
утопающих занялись сами утопающие: без 
методичек и финансирования некоторые школы 
своими силами взялись обучать таких учеников 
русскому. И не только школы, но волонтеры, 
правозащитники и прочие неравнодушные пе-
дагоги за свой счет и внеурочное время. Ведь, 
если зачислили, как учить, если он «ни бе ни 
ме ни кукареку»? Поэтому некоторые альма-
матер начали отказываться от таких учеников: 
«Мест нет».

Сколько детей мигрантов в наших школах - 
точных цифр ни у кого нет. С трудом их вы-
ясняли и сами депутаты: «На сегодня в наших 
школах 209 тысяч детей иностранцев. Еще 14 
тысяч приехавших в Россию несовершеннолет-
них до школы не дошли», - рассказывала еще 
в сентябре Ирина Яровая.

«НЕТ МЕСТ»
Похоже, в этом году не дойдут еще больше.
- С сентября мы живем в аду, - рассказала 

«КП» куратор волонтерского проекта «Пере-
летные дети» Анна Орлова.  - Только к нам 
обратились сейчас около 300 детей, которых 
не взяли в школу. Хотя они у нас легально, 
все документы у родителей есть. Поймите, 
сейчас уже не устраивают в школы по липо-
вым справкам - моментально вся семья будет 
депортирована. С одной мамой мы уже третий 
месяц ходим по кабинетам, чтобы зачислить 
ее сына в первый класс. Он русский знает, 
семья с документами, платят налоги. Речь не 
только про таджикских и узбекских детей. К 
нам ходят ливанцы, кубинцы. Их тоже не берут. 
Они организовали хоть какие-то классы внутри 
диаспор, чтобы дети были заняты.

СНАЧАЛА ЗАПУСКАЕМ, 
ПОТОМ - ВЫГОНЯЕМ

- Мигранты давно вписались в нашу экономи-
ку и приносят большой процент ВВП, - заявил 
в эфире Радио «Комсомольская правда» (97,2 
FM) руководитель Центра исследований мигра-
ционных процессов, экс-замглавы ФМС РФ 
Вячеслав Поставнин. - У нас со странами, 
откуда они едут, открыты границы, а там уже вы-
росло целое поколение, которое не знает рус-
ского языка. Где их дети должны его выучить?

- Что вы предлагаете?
- Есть методики. Они обкатаны, возьмите 

РУДН, куда приезжают учиться со всего мира 
студенты, не знающие русского. Возьмите эти 
методики и распространите на школы.

- А кто платить за это должен?
- Увы, это наша проблема, если мигранты 

уже здесь. А то мы сначала запускаем, потом 
ловим, выгоняем. Никакой системности.

Пакет поправок о поступлении детей мигран-
тов в школы России рассмотрят в Госдуме уже 
20 ноября.

 �  О, ВЕЛИКИЙ 
И ПЕРВОКЛАССНЫЙ!

Дети мигрантов 
покажут язык

явления

вительстве ответа пока не 
дали.

ЖЕНСКОЕ ЛИЦО 
РАССТАВАНИЯ

По статистике, женщи-
ны задумываются о разво-
де вдвое чаще, чем муж-
чины. И в два раза чаще 
подают на развод - как 
в России, так и в мире. 
Мужчины, даже если из-
меняют супруге и, бо-
лее того, ушли от нее, 
заявление о разводе по-
давать не спешат.

- У меня был случай: 
он - топ-менеджер в фе-
деральной компании. 
Завел себе новую семью, 
но по факту не развелся. 
Когда у женщины спу-
стя два года после его 
ухода появился новый 
мужчина и она пода-
ла на развод, случился 
взрыв: «Что ей еще на-
до?! Я же денег на ре-
бенка даю». У мужчин 
превалирует чувство 
собственничества: не жи-
ву, но тем не менее это 
мое, и не хочу, чтобы 
с моими детьми жил дру-
гой, - отмечает юрист Сер-
гей Тетерин.

- Женщины чаще за-
думываются о разводе 
и играют в этом решаю-
щую роль, потому что для 
них семья более принци-
пиальна. Если женщина 
испытывает дискомфорт, 
то она и больше стремит-
ся его преодолеть. А для 
мужчины семья играет 
меньшую роль в жизни, 
и зачастую, когда в семье 
какой-то дискомфорт, 
он находит, как это ком-
пенсировать во внешнем 

мире, - объясняет Влади-
мир Тимаков.

Заработки и интеллект 
современных женщин 
тоже играют свою роль. 
Статистика гласит, что 
повышение социального 
статуса женщины увели-
чивает риск развода в ее 
семье.

- Загнать современных 
женщин в домострой 
уже не удастся. Нужно 
перестать комплексовать 
по поводу того, что жена 
делает карьеру. Учиться 
воспринимать это как об-
щий успех семьи. Но тут 
и женщине нужен опре-
деленный такт, чтобы 
мужчина от нее не ушел. 
В фильме «Москва сле-
зам  не верит» это все уже 
давно было показано, - за-
мечает Владимир Тимаков.

КНУТ И ПРЯНИК
В попытке остановить 

волну разводов власти 
с 1 января 2025 года резко - 
почти в восемь раз - уве-

личивают пошли-
ну за развод. Она 
будет составлять 
5000 рублей вместо 
прежних 650 рублей.

Кроме того, в Госдуму 
внесли законопроект, ко-
торый усложнит развод. 
А Минюст уже разраба-
тывает «примирительную 

процедуру» с участие пси-
хологов, которая должна 
предшествовать бракораз-
водному процессу, если 
у пары есть дети или один 
из супругов не согласен 
расходиться.

- Эти меры оправдан-
ны и логичны: 650 ру-
блей за развод - смешные 
деньги. И развод не дол-
жен проходить просто 
в заявительном порядке. 
Например, у китайцев 
очень сложная бюрокра-
тическая процедура при 
разводе, которая действи-
тельно сдерживает разво-
димость, - отмечает Вла-
димир Тимаков.

А еще сейчас в Госдуме 

рассматривают законопро-
ект, который поощрит тех, 
кто 20 лет и больше живет 
в браке и ни разу не разво-
дился. Сколько вместе лет 
прожили - столько тысяч 
рублей и получили. Что 

говорить - считать удоб-
но! Депутаты предлага-
ют выплачивать супругам 
20 тысяч рублей за фар-
форовую, 30 тысяч - 
за жемчужную и 50 ты-
сяч - за золотую свадьбу.

При этом, по стати-
стике, самый распро-
страненный срок про-
должительности брака 
в России - пять - десять 
лет.

Конечно, денежные 
выплаты вряд ли сохра-
нят те семьи, в которых 
любовная лодка оконча-
тельно разбилась и дала 
течь. Но…

- Но это создание опре-
деленной атмосферы, что 
мы ценим и уважаем проч-
ные семьи, - поясняет Вла-
димир Тимаков. - Преиму-
щества должны быть у тех, 
кто сохранил семью, а не 
у тех, кто не смог этого 
сделать. Кто больше уси-
лий приложил к сохране-
нию семьи, тот и должен 
больше получить денег. 
Конечно, то, что не изме-
ряется рублями - любовь, 
понимание, - они важ-
нее для семейной жизни. 
Но государство тут не име-
ет рычагов влияния, оно 
может регулировать се-
мейные отношения толь-
ко в их «хозяйственной» 
части.

Год  Число разводов Количество разводов 
   на 10 браков
2014 1 225 985 693 730 5,65
2015 1 161 068 611 646 5,26
2016 985 836 608 336 6,17
2017 1 049 735 611 436 5,82
2018 893 039 583 942 6,53
2019 950 167 620 730 6,53
2020 770 857 564 704 7,32
2021 923 550 644 209 6,97
2022 1 053 756 682 850 6,48
2023 945 995 683 796 7,22
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КАК РОССИЯНЕ ЖЕНИЛИСЬ 
И РАЗВОДИЛИСЬ 
В ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ

По данным Росстата.

Число
браков

В интернете полно мемов на тему того, как совместная 
жизнь меняет отношения (и характеры) не в лучшую 

сторону. Но зачастую развод - это не крушение семейной 
лодки, а лишь уловка, чтобы получить больше денег...

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

личивают пошли-
ну за развод. Она 
будет составлять 

СОВЕТ СВАХИ

Отношения - 
это тоже труд
- Длительные отношения в основ-

ном держатся на мудрости женщины. 
Женщина - шея для мужчины: куда по-
вернешь, туда и пойдет. У нас такая 
силища, что мы из мужчины можем 
сделать и президента, и бомжа, - вну-

шает мне эксперт по вопросам семьи 
и брака (попросту сваха) Валенти-
на Закоцола. И дает рецепт: «Чтобы 
институт брака укреплялся, супругам 
надо учиться разговаривать и догова-

риваться, садиться за стол перегово-
ров. У нас эта культура не развита. 
Если самим не получается разрешить 

семейный конфликт, то нужно искать 
специалиста. Правда, сделать это 
очень сложно, у нас только 5% хоро-
ших психологов».

В общем, в отношениях нужно тру-
диться. А если сам не справляешься, 

«нанимать помощника» - того же пси-
холога. Как и в обычной работе.

- Почему, когда мы строим карье-
ру, то всё делаем для этого - учимся, 
совершенствуемся, а когда дело ка-
сается отношений, мы забываем, что 
это труд? И принцесса на горошине 
выглядывает в окно, ожидая принца 

на белом коне... Очень важно пре-
подавать и в школе, и в институтах 
«Семьеведение» (в школах этот пред-
мет введен с нынешнего года. - Ред.). 
Ведь ни математику, ни физику мы не 
приносим в семью, - говорит сваха.
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МЕНЬШЕ МОЛОДЕЖИ - 
МЕНЬШЕ БРАКОВ

360 тысяч браков, 318 ты-
сяч разводов. Такова ста-
тистика российских загсов 
за первую половину го-
да. Выходит, если раньше 
в среднем на десять соз-
данных семей приходилось 
шесть-семь распавшихся, 
то в этом году - почти девять.

Да и в мире мы среди ли-
деров. Forbes приводит дан-
ные: Россия занимает третье 
место среди всех стран по ча-
стоте разводов. На 1000 че-
ловек у нас - 3,9 развода в год. 
Больше - только у Казахста-
на (4,6) и Мальдив (5,52).

- Наша страна еще в 80-х 
годах прошлого века вышла 
в число мировых лидеров 
по разводам (правда, мы и по 
бракам не самые последние). 
Во многих странах Европы 
люди часто не заключают 
семейных союзов, поэтому 
и распадаться там практи-
чески нечему. А вот Россия 
и США традиционно на про-
тяжении десятилетий в числе 
лидеров по разводам, - гово-
рит демограф Владимир Ти-
маков. - Да, в России соот-
ношение разводов и браков 
сейчас хуже, чем когда-либо. 
Но это связано еще и с тем, 
что в браки сейчас вступают 
преимущественно молодые 
люди, которые были рожде-
ны в 90-х - начале нулевых 
- до введения материнского 
капитала. Это малочисленное 
поколение, соответственно 
и браков заключается мало 
(а разводится не только недав-
но поженившаяся молодежь, 
но и долго прожившие в браке 
пары, отсюда и более высокий 
процент разводов. - Ред.).

По его словам, мы сейчас 
стоим перед дилеммой.

С одной стороны, в стра-
не предпринимаются уси-
лия, чтобы побудить моло-
дых людей раньше вступить 
в брак и быстрее рожать де-
тей. Это пропагандируют 
власти и СМИ, государство 
стимулирует рождение детей 
деньгами.

С другой стороны, ранние 
браки чаще заканчивают-
ся разводами. Люди после 
30 лет женятся более осо-
знанно, и семьи у них более 
прочные.

При этом снижение числа 
зарегистрированных браков 
наблюдается во всем мире.

- В традиционном обще-
стве у супругов было общее 
хозяйство и было много де-
тей, которых нужно совмест-
но вырастить. А в совре-
менном мире зависимость 
мужчины и женщины друг 
от друга с материальной точ-
ки зрения снижается, у лю-
дей больше нет такой острой 

необходимости жить вместе, 
поэтому и семью сохранять 
сложнее. К тому же появ-
ляется все больше людей, 
одобряющих внебрачные 
связи, - отмечает Владимир 
Тимаков.

Но вот что интересно. За-
частую развод в России - это 
не распад семьи. А хитрость, 
на которую идут муж с же-
ной ради денег...

ИГРЫ С ГОСУДАРСТВОМ
Одна из причин роста чис-

ла разводов в России в по-
следние годы - выплата по-
собий одиноким женщинам 
на содержание детей.

- На Северном Кавка-
зе в 2022 - 2023 годах был 
бум разводов, в некоторых 
республиках разводимость 
поднялась в три-четыре раза. 
И это явно было связано 
с детскими пособиями, - 
говорит Владимир Тимаков.

Напомним, ежемесячная 
выплата на детей до 17 лет 
появилась в 2022 году, 

с 2023-го она трансформи-
ровалась в Единое пособие. 
Его платят, если средний до-
ход на каждого члена семьи 
ниже регионального прожи-
точного минимума на душу 
населения.

Объясняем на пальцах схе-
му с разводами ради посо-
бий. Допустим, отец зара-
батывает 100 тысяч рублей, 
мама - безработная, в семье 
двое детей. Выходит, сред-
ний доход на каждого члена 
семьи - 25 тысяч, пособие 
тут не полагается. Но вот они 
разводятся, и мать остается 
с двумя детьми и нулевым 
доходом. Теперь ей платят 
пособие, а отец продолжает 
получать зарплату. Бинго!

- Пособие выплачивается 
на каждого ребенка. Ради 
одного пособия разводить-
ся, может быть, и не стали 
бы, а вот пять-шесть посо-
бий (на Кавказе ведь семьи 
многодетные) - уже другое 
дело, - продолжает Тима-
ков. - Сейчас разводимость 
на Северном Кавказе пошла 
на убыль. Потому что те, ко-
му надо, уже развелись, а те, 
кто считает это неприемле-
мым, не разводятся.

При этом родовые тради-
ции, неформальный договор 
между родственниками со-
храняются. Поэтому после 
развода пара продолжает 
жить вместе.

- То есть это чисто фор-
мальное расторжение бра-
ка, игра с государством. 
В Бурятии такое тоже есть. 
В Тыве многие женщины 
сразу регистрируются как 
матери-одиночки, но при 
этом сожительствуют с от-
цом ребенка. В республиках 

Северного Кавказа также 
снизилось число заключен-
ных браков, хотя именно там 
у нас самое большое коли-
чество молодежи. При этом 
свадьбы-то отмечаются, 
приезжает 500 родственни-
ков, все делается согласно 
традициям. Не соблюдает-
ся только государственная 
регистрация, чтобы можно 
было получать финансовую 
поддержку от бюджета, - по-
ясняет Владимир Тимаков.

По его мнению, необходи-
мо уравнять женщин, кото-
рые живут в браке, и тех, что 
находятся в разводе, в праве 
на получение детских посо-
бий. Чтобы при назначении 
выплат власти обращали 
внимание на реальное ма-
териальное положение от-
ца и матери, а не на штамп 
в паспорте. Развод не должен 
быть критерием для назначе-
ния мер поддержки.

- Понятно, что люди идут 
на фиктивный развод из-
за низкого уровня жизни. 
Но вопрос в самом подхо-
де. Это прямой стимул к раз-
водам. Получается, что раз-
вестись выгоднее, - считает 
Владимир Тимаков. - Дру-
гое дело, если после разво-
да мужчина не платит али-
менты. Тогда государство 
могло бы компенсировать 
женщине те деньги, кото-
рые мужчина задолжал ей, 
а уже потом разбираться 
с неплательщиком, вплоть 
до направления его на при-
нудительные работы.

«КОММУНАЛКА»-
РАЗЛУЧНИЦА

Еще одну причину «разво-
дов по расчету» озвучила гла-
ва думского Комитета по за-
щите семьи Нина Останина. 
Недавно она сообщила, что 
россияне стали массово 
разводиться из-за дорогой 
«коммуналки». Брак растор-
гают, чтобы получить субси-
дию от государства на оплату 
услуг ЖКХ. Такая выплата 
полагается, если доля рас-
ходов на «коммуналку» 
в общем семейном бюджете 
превышает установленный 
в регионе максимально до-
пустимый уровень.

«Данная ситуация уже при-
вела к росту числа разводов 
в отдельных регионах, на-
пример в Бурятии. В пер-
спективе это явление грозит 
стать массовым», - написала 
Останина в письме премьеру 
Михаилу Мишустину.

Чтобы таких разводов 
не было, Останина предло-
жила выплачивать субсидии 
на ЖКХ не семьям, а по-
ставщикам коммунальных 
услуг. Тогда тарифы сни-
зятся, и идти на фиктивные 
разводы не придется. В пра-

Портрет

По результатам опроса ВЦИОМа, проведенного в октябре 2024 года. 
Можно было дать несколько вариантов ответа.

ОПРОС

ПОЧЕМУ 
РУШАТСЯ 
СЕМЬИ

• Финансовые трудности (безденежье, жилищные 
проблемы, высокие ставки по ипотеке) 
• Деструктивное поведение партнера (измены, 
вредные привычки/зависимости, рукоприкладство) 
• Нарушение коммуникации в семье (недопонимание,
конфликты, неумение уступать друг другу) 
• Утрата семейных ценностей (отсутствие
уважения/нетерпимость, отсутствие доверия, 
внимания, чувств друг к другу) 
• Несовместимость супругов (не сошлись характерами, 
разные интересы/взгляды на жизнь, 
не подходят друг другу) 
• Неготовность к семейной жизни (необдуманное 
вступление в брак, безответственность/инфантильность)
• Внешние обстоятельства (безработица,
внутренняя политика/нестабильность) 
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Развод по расчету
В России распадаются 
семь из десяти 
браков. В чем причина 
разрыва семейных 
уз и можно ли эту 
тенденцию переломить, 
разбиралась спецкор 
«Комсомолки» 
Елена КРИВЯКИНА.

Количество 
браков в России 

практически 
не растет. Потому 

что поколение 
90-х, которое 

сейчас и создает 
семьи, было 

малочисленным.
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Виктория ЖУРАВЛЕВА

Изучаем молодежный 
сленг, чтобы понять, 
о чем говорят 
подростки.

- У меня все одногруппни-
цы словно боссы художки! 
Друг словил вайбы к какой-
то пикми герл. Мы ему го-
ворим, что он как симп за 
ней ухлестывает, парень в 
тильте, - так мой младший 
брат рассказал мне, как у не-
го дела в колледже.

А я ни слова не «расшиф-
ровала». За что получила 
клеймо анка... Если вы тоже 
не понимаете, что вам гово-
рят ваши дети или младшие 
братья с сестрами, то давайте 
разбираться вместе.

НЕФОРМАЛЫ
НАШИХ ДНЕЙ

Оказывается, «боссами ху-
дожки» подростки называют 
теперь людей, чья внешность 
выделяется. Например, 
девушки с яркими, 
разноцветными во-
лосами, парни, за-
битые татуиров-
ками. Старшее 
поколение на-
зывало бы та-
ких просто - 
неформалы.

Если слы-
шите «Найк 
п р о »  о т 
школьника, 
то речь тут 
не о спорте. 
Так называ-
ют девчонок, 
которые вы-
кладывают фото 
или видео в обтя-
гивающей одежде, 
и это не комплимент. 
Такой комментарий остав-
ляют с целью показать, что 
дама перегибает и выглядит 
вульгарно.

- Неужели у тебя не было 
в классе типичной «пикми»? 
Что, девочки на задних пар-
тах не хихикали и не достава-
ли мальчиков? - закатывает 
глаза мой брат. - Они хотят 
казаться не такими, как все, 
стараются быть милыми. Это 
и есть пикми!

Ощущение, что я как буд-
то отстала от жизни. Но нет. 
Просто молодежный жар-
гон - это самая быстроме-
няющаяся часть языка.

- Каждые несколько лет 
поколения сменяются, и по-
являются новые слова. По-
этому нет ничего странного 
в том, что взрослые не всегда 
понимают жаргонные сло-
вечки молодых, - объясняет 
заведующий кафедрой фун-
даментальной и прикладной 
лингвистики и текстоведе-
ния Уральского федерального 
университета (УрФУ) доктор 
филологических наук Михаил 
Мухин.

НИКОГДА НЕ ТИЛЬТУЙ
Многие слова являют-

ся кальками с английско-

го. Кажется, что уже даже 
необязательно его изучать, 
чтобы понимать. Вообще 
англицизмы начали про-
никать в русский язык еще 
в XIX веке. А с появлени-
ем компьютеров и прочей 
техники эти заимствования 
усилились. Но как-то жалко, 
что красивое русское слово 
«атмосфера» у подростков 
заменил «вайб».

- Вайб может быть при-
ятным, а может и не очень. 
Ловят вайбы обычно к тому, 
кто нравится. Ходить на па-
ры - это «минус вайб», - раз-
жевывает мне брат.

Часть подростковых сло-
вечек заимствованы из игр. 
Например, «тильт» пришел 
из покера. «Тильтануть» - 
выйти из себя, потерять 
контроль, прям до «минус 
вайба». А «имбой» в играх на-
зывают слишком сильного, 
на фоне других, персонажа.

- Имбовый - то же са-
мое, что крутой, красивый, 

дорогой, ка-
ч е с т в е н н ы й . 
Имбовые крос-

совки - «плюс 
вайб», - продол-

жает ликбез мой 
брат.

МОЯ БЭСТИ
ВЕЧНО ГЭТСБИТ
- В любом жаргоне всегда 

есть часть элементов, кото-
рая непонятна другим. Суть 
ее в том, чтобы, в частности, 
чувствовать себя частью кол-
лектива, обособленного от 
других. Молодым людям хо-
чется выделиться, хочется 
каких-то ярких, экспрессив-
ных форм выражения, - уве-
рен доктор филологических 
наук Михаил Мухин.

Вот, например, в романе 
Фицджеральда «Великий 
Гэтсби» главный герой зака-
тывал шикарные вечеринки 
в надежде, что его любимая 
придет хотя бы на одну из 
них. В Сети «гэтсбить» озна-
чает привлекать внимание. 
Публиковать контент только 
ради того, чтобы на него об-
ратил внимание конкретный 
человек.

- Когда твоя подружка в 
пятом классе мечтала выйти 
на сцену к Сергею Лазареву, 
то она была как «делулу», - 
доходчиво объясняет брат. - 
Она живет в своих фантазиях 
и иллюзиях. Про таких гово-
рят «летает в облаках». А с 
бэсти еще проще. Это от best 
friend - лучший друг.

- Скорость появления 
сленговых выражений свя-

зана с тем, что у нас очень 
быстрая смена технологий, в 
жизнь постоянно входят но-
вые понятия, причем связан-
ные с молодежной культурой 
и коммуникацией, - коммен-
тирует доктор филологиче-
ских наук Мира Бергельсон. - 
Опасен ли английский язык 
для русского языка? Если мы 
будем говорить по-русски, с 
русской грамматикой, тогда 
не опасно. Тем более что да-
леко не все модные словеч-
ки сохранятся в языке 
надолго. Советы по воспитанию, здоровью 

и развитию ребенка 
дают опытные психологи, 

педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 
по воскресеньям в 11.00.
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За яркую 
внешность 

персонажа Хоакина 
Феникса можно 

назвать не Джокер, 
а по-молодежному -

Босс художки.
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        Анк - произошло от слова        
        uncle - «дядя». Так подростки 
называют мужчин старше лет так 
на 15 - 20, которые пытаются 
казаться молодыми, словно они 
на одной волне со школьниками 
и студентами. Эталонным анком 
считают персонажа актера Стива 
Бушеми из сериала «Студия 30». 
Он играл детектива Ленни Возняка - 
мужчину слегка за 50. В одном 
эпизоде Возняк маскировался под 
школьника, нацепив бейсболку и 
держа в руках скейтборд. 
Кадр стал мемом.
       Нормис - обычные люди.        
       Нормальные, адекватные, 
ничем особо не выделяющиеся.
       Симп - упрощенная форма        
       слова simpleton - «простак». 
Так называют людей, которые 
слишком много делают для тех, 
кто им нравится. Это могут 
быть парни, которые сильно 
и безответно влюблены, 
или преданные фанаты 
музыкантов или актеров.
       Сигма - разделение 
       на «Альфа» и «Омега» прошлый 
век, считают подростки. Теперь 
в тренде у молодежи  психотип 
«Сигма». Это настоящие 
волки-одиночки, дерзкие 
и харизматичные, которые при 
этом не хотят быть лидерами, 
потому что не считают себя 
частью общества.

КОНКРЕТНО

       Эра - всем знакомое        
       слово. Однако речь 
не о конкретном 
историческом периоде. 
Зумеры говорят «эра»
 в контексте настроения, 
нового увлечения 
или хобби. Например: 
«Я в своей эре 
изучения французского 
языка».
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Кадр из сериала 
«Студия 30» (12+) 

со Стивом Бушеми стал 
мемом, а сам персонаж 

актера - эталонным 
образом анка.

Родительское собрание

����� Екатерина:
Подача с юмором - кажется, что все 

поправимо, не так страшно. Даны прак-
тические советы. Спасибо автору, книга 
помогла и дала силы разбираться в про-
блеме дальше, а не продолжать мучиться.

����� Сергей:
Жена мучилась паническими атаками. 

Дошло до того, что уже почти не выходила 
из дома одна. Книгу купил, чтобы самому 
понять, что с ней происходит. А прочла 
она - и паника отступила.

Читатели рекомендуют

Книгу можно заказать 
на shop.kp.ru

и приобрести в книж-
ных магазинах 

и на маркетплейсах.

Книга Александра Мещерякова 
«Скатертью тревога» 

АО «ИД 
«Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781
Реклама, 16+

Переводим 
с зумерского 

на русский
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 КОМИТЕТ. СЕРИАЛ. 

(16+)
21.15 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.55 ТЭФИ-KIDS-2024. 

Российская националь-
ная телевизионная пре-
мия. (0+)

01.15 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 
(16+)
Криминальный авторитет 
Бурый приглашает бывшего 
медвежатника и певца шан-
сона Витю Тайгу, он же 
Сиплый, выступить на дне 
рождения его сестры Нины. 
Боец Бурого Кирилл 
Развозов по кличке Киряка, 
любовник Нины, сильно рев-
нует ее к Сиплому. 

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 ОВЧАРКА. СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.10 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Кораблев с Калимулиным 
обыскивают загородный дом 
Артамонова, но вместо похи-
щенного Пчелкина находят 
там свиное хозяйство и двух 
агрессивных алкоголиков. 
Они понимают, что это был 
ложный след. Кораблев 
замечает странности в пове-
дении жены Пчелкина…

02.00 Вести.
02.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Пусть говорят. (16+)
20.00 Время.
21.00 МОСГАЗ. ДЕЛО № 10: 

МЕТРОНОМ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

09.35 Актерские драмы. 
Предательское лицо. 
(16+)

10.30 События.
10.50 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

УБИЙСТВО НА ИВАНА 
КУПАЛУ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.45, 04.05 Мой герой. 
Михаил Жигалов. (12+)

13.30 События.
13.55 Город новостей.
14.05, 01.55 НЕКРАСИВАЯ 

ПОДРУЖКА. 
ШОКОЛАДНОЕ 
УБИЙСТВО. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

16.00 Звезды легкого поведе-
ния. Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.10 ЗАГАДКА НА ДВОИХ. 

РАЗВОД. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Квадратные метры 

власти. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.50 Дорогие товарищи. 

Крушение Берлинской 
стены. (16+)

00.30 Мифы о еде. Курица. 
(16+)

01.10 Прощание. Пятилетка 
похорон. (16+)

08.00 МАМА БУДЕТ ПРОТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

09.00 МОЛОДЕЖКА. НОВАЯ 
СМЕНА. СЕРИАЛ. (16+)

11.10 ВЕРЮ В ЛЮБОВЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

13.35 МАЛЕНЬКАЯ МИСС 
ДУЛИТТЛ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)

15.35 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

15.40 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

16.55 МАМА БУДЕТ ПРОТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.00 МАМА БУДЕТ ПРОТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 МАМА БУДЕТ ПРОТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 МОЛОДЕЖКА. НОВАЯ 
СМЕНА. СЕРИАЛ. (16+)

20.00 МОЛОДЕЖКА. НОВАЯ 
СМЕНА. СЕРИАЛ. (16+)

21.05 МОЛОДЕЖКА. НОВАЯ 
СМЕНА. СЕРИАЛ. (16+)

22.10 14+. ПРОДОЛЖЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

00.45 ЛЮБОВЬ С РИСКОМ 
ДЛЯ ЖИЗНИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
Жюльен - преуспевающий 
консультант по вопросам 
семьи и брака. Однако у 
него самого дела на личном 
фронте идут просто пре-
скверно. 

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 08.00 Пробный пере-

езд. (16+)

04.40, 03.30 Пятница News. 

(16+)

05.20 Секреты на кухне. 

(16+)

05.50, 06.50, 02.40 Черный 

список. (16+)

09.00 Дом отдыха Ягодка. 

(16+)

10.30, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

13.50, 15.00, 16.40, 21.10 

Молодые ножи. (16+)

23.00 Рыбка Поньо на утесе. 

Мультфильм. (0+)

00.40 Пятница News. (16+)

01.10 На ножах. (16+)

02.00 Гастротур. (16+)

07.05 Жизнь и судьба.
07.25, 21.15 МЕГРЭ. МЕГРЭ 

У БОГАЧЕЙ. СЕРИАЛ.
09.00, 11.30, 15.30, 18.30, 22.50 

Новости культуры.
09.15 Наблюдатель.
10.10 ХХ век. 
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Провинциальные музеи 

России. 
12.30 Бутлеров. Химия жизни.
13.15, 00.40 МОЯ ЖИЗНЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
14.35 Линия жизни.
15.45 Библейский сюжет.
16.15 П. Чайковский, А. Глазунов, 

Ф. Крейслер. Скрипичные 
пьесы.

17.10 Орбита Бабакина. 
Док. фильм.

17.40, 23.05 Ступени 
Цивилизации. Настоящая 
война престолов. Докудрама. 
Мазарини - главный кукловод 
Франции. 1654-1661.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.50 Абсолютный слух. 
20.30 Власть факта. 

Черноморские проливы: XIX-
XXI века.

23.50 ХХ век. 

04.00, 17.00, 01.20 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.10 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 ДОРОГА ОТЧАЯНИЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.05 Безумные факты. (16+)
23.30 ОПАСНЫЙ БАНГКОК. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 13.00, 14.20 Плейлист. 

Осень. (16+)
10.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)
12.00 Звезда на замене. (16+)
15.00 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20 10 самых! (16+)
17.55 Секрет успеха Стаса 

Михайлова. (16+)
18.30 Ветер с моря дул. 

Док. фильм. (16+)
19.00 Кто следующий? (16+)
19.55 Сплетни-шейкер. (16+)
21.00 ВК Меломан. (16+)
22.00 Неигры. (16+)
23.00 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

13.11.2024

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 05.10, 06.00, 06.55, 
08.30, 09.00, 10.00, 
11.00 ТРИ КАПИТАНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.25 НоваЯ. (12+)
12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+) 
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-7. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30, 00.15 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.00 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Пятый канал

БОЕВИК США, 2023

СРЕДА, 19.00

«ДОРОГА ОТЧАЯНИЯ» (16+) 
После выхода из 

тюрьмы Рассел 
возвращается к 
своему отцу в надеж-
де построить новую 
жизнь. Но почти 
сразу ему предстоит 
сделать нелегкий 
выбор - спасти свою 
собственную жизнь 
или жизни едва 
знакомой женщины и 
ее ребенка.

Режиссер - 
Надин Крокер.

В главных ролях: 
Гаррет Хедлунд, 
Уилла Фицджералд, 
Райан Херст.

ДРАМА США, 2020

СРЕДА, 11.10

«ВЕРЮ В ЛЮБОВЬ» (12+) 
Когда Джереми 

встречает Мелиссу, он 
сразу понимает, что 
она - Та Самая. Но 
хватит ли у него сил, 
чтобы побороться за 
любимую в самой 
безнадежной ситуа-
ции? Одна любовь 
может изменить твою 
жизнь. Одна жизнь 
может изменить 
целый мир.

Режиссер - 
Эндрю Эрвин.

В главных ролях: 
Кей Джей Апа, 
Бритт Робертсон, 
Нэйтан Парсонс.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Рамирез - Ракетка - Вертихвостка - Терем - Веселость - Бензоколонка - Коллапс - Массажер - Лицо - Арка - «Рибок» - Ас-
лан - Гнев - Дион - Окно - Галич - Ключ - Закат - Бюро - Накладка - Ортер - Лаэрт - Анри - Рупор - Утро - Кастилия - Тибет - Гиена.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Взлом - Гектар - Айран - Брассенс - Справочник - Лавра - Веко - Жезл - Атолл - Тамерлан - Али - Рать - Заря - Ромб - Звон - Торт - Штык - «Баярд» - 
Брут - Лука - Евро - Ларинголог - Келли - Утка - Бейл - Просо - Адрес - Камчатка.
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Апти АЛАУДИНОВ - специально для «СВ»:

12

А теперь ребята - настоящие мужчины, которые смогут защитить Родину

ПОЗВОНИ МНЕ, 
ПОЗВОНИ
В Союзном государстве 
отменили роуминг

РАЗДЕЛЯЙ 
И ЗДРАВСТВУЙ
Сортировка отходов
в ближайшие годы станет 
нормой

И ЮНОСТЬ УШЕДШАЯ 
ВСЕ ЖЕ БЕССМЕРТНА
Александре Пахмутовой - 
95 лет!

Распространяется бесплатно

Командир спецназа «Ахмат», Герой России  - о событиях на передовой, 
выборах в США и о том, что нужны большие семьи

«МАМЕНЬКИНЫ ПИРОЖОЧКИ» 
БЫЛИ ДО НАЧАЛА СВО

13 - 19 ноября / 2024 / № 51 13 - 19 ноября / 2024 / № 51 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Павел РОДИОНОВ

 ■ В него стреляли, давили, 
пытались посадить, но не 
вышло.

КОЗЫРЬ - НАША 
МЕЛАНИЯ
У Беларуси с Америкой не-

простые отношения. Вашинг-
тон, как и Россию, обложил 
всевозможными санкциями, 
пытался провернуть оранже-
вую революцию в 2020 году... 
Какими будут отношения с За-
падом после выборов в США?

- Я знаю, что у меня есть 
кусок земли, который я дол-
жен обеспечить и защитить, 
мои люди. Мне все равно, кто 
там победил, но не все равно, 
какую политику Америка бу-
дет проводить, потому что 
это треть мировой экономи-
ки, а экономика - главное, - 
сказал Александр Лукашенко.

Тем не менее отдал должное 
победившему кандидату от 
республиканцев:

- Трамп, конечно, это мощь. 
Как бы я к нему ни относил-
ся, он молодец. Трудно бы-
ло поверить, что он сможет 
выиграть. Стреляли, давили, 
посадить хотели и прочее. Но 
он как бульдозер прошелся. 
И прошелся после того, как 
он уже поработал вроде бы 
неудачно. Вроде бы (!) неудач-
но. Поэтому это его личный 
подвиг во имя американско-
го народа, он молодец с этой 
точки зрения.

Есть надежда, что успеш-
ный бизнесмен во время вто-
рого срока попытается внести 
вклад в решение накопивших-
ся мировых проблем:

- И еще один нюанс, чело-
веческий: когда у власти лю-
ди без опыта - это одно, ког-
да люди не имеют детей - это 
катастрофа. Им безразлич-
но, что происходит в мире. 
У Трампа большая семья, де-
ти. И у Трампа наша Мелания 
(Мелания Трамп - уроженка 
Югославии. - Ред.), которая 

жестко его в руках держит. 
Поэтому то, что у него есть 
семья и дети, - большое дело. 
Он задумывается не только 
о своем будущем, но и о бу-
дущем детей.

НАУКА  
ДЛЯ ОППОЗИЦИИ
Нашел президент добрые 

слова и о Харрис:
- Камала… героическая 

женщина, и ей не надо пла-
кать. Я сегодня посмотрел, 
переживает: проиграла. Аме-
рика созрела избрать черно-
кожего президента. Но Аме-
рика не созрела еще избрать 
женщину. Америка к этому 
не готова. И она нос в нос 

шла с этим «бульдозером». 
Она сделала все возможное 
и невозможное. Она молодец, 
поэтому плакать ей ни в коем 
случае нельзя.

Он также заметил, что де-
мократы после поражения не 
призывали своих сторонни-
ков выходить на протесты или 
с кайлом и топором идти на 
органы власти:

- И это - наука для беглой 
оппозиции. Проиграли - бу-
дем работать дальше. Это со 
стороны Демпартии хороший 
пример для всего мира.

ЗА РЕАЛЬНЫЙ МИР -  
ХОТЬ НОБЕЛЕВКУ!
Дональд Трамп во время 

избирательной кампании  
обещал прекратить все войны.

- Если он это сделает, то мы 
направим петицию на Нобе-
левскую премию, ему присво-
ят за то, что он сделал доброе 
дело. Надежда есть, что он 
будет исполнять свои обеща-
ния. Но Америка не Беларусь: 
там могут забыть, еще что-то. 
Но мы надеемся, что он свое 
обещание будет выполнять, - 
заявил белорусский лидер. - 
Он будет стараться прекра-
тить конфликт на Украине, 
но это не односторонний про-
цесс. Это надо договаривать-
ся, и, может быть, не только 
с Россией. Это касается очень 
многих стран.

Дональд Трамп также гро-
зился поставить Китай на 
место.

Вот только, по мнению 
Александра Лукашенко, че-
ловек, который может «Китай 
на место поставить», еще не 
родился:

- Поэтому надо все делить 
на два, на три. То, что ты го-
воришь сегодня в предвыбор-
ную кампанию, не факт, что 
завтра сложатся так обстоя-
тельства. Захотят они, чтобы 
здесь был мир и покой, в Евро-
пе, мы будем способствовать.

В ЕС ОСТАНОВИЛСЯ 
ПРОГРЕСС
Только сомнений нет, что 

Штаты продолжат давить 

бесхребетных партнеров.
- Они за счет этого живут. 

Если Европа и евро поднимут-
ся, доллару нечего будет де-
лать. В ЕС уже начали это по-
нимать. Мир жутко меняется. 
Так мы исходя из сегодняшней 
ситуации рассуждаем - завтра 
будет совсем другая. Они, ко-
нечно, будут болеть за свои 
страны, за Европу. И вот тут 
не Китай может стать глав-
ным соперником для Амери-
ки, а европейцы.

Возможно, уже в скором 
будущем наши соседи снова 
начнут сотрудничать с Бела-
русью и Россией - технологии 
объединят с ресурсами:

- Это когда-то произойдет, 
увидите. Вот сегодня Герма-
ния начала шататься. Выки-
нут этого Шольца с должно-
сти - и Германия образумится. 
Дешевый газ, дешевые энер-
горесурсы, ведущая экономи-
ка мира, чудо мировое - сегод-
ня где они? Опустились ниже 
колен. Немцы не дураки, они 
заставят правительство рабо-
тать так, как надо.

Сейчас активно поднимает-
ся Глобальный Юг, быстрыми 
темпами растет экономика 
Индии. 

- Может, буквально через 
некоторое время возникнут 
новые обстоятельства. США 
придется на это реагировать. 
Поэтому мы с вами рассужда-
ем с точки зрения сегодняш-
него дня. Завтра мы будем 
рассуждать исходя из изме-
нившейся ситуации. Она ме-
няется на глазах, - констати-
ровал глава государства.

ОН ПРОШЕЛСЯ КАК БУЛЬДОЗЕР
Александр ЛУКАШЕНКО - о Дональде Трампе:

 ■ Прямо около суперсо-
временного бассейна, кото-
рый за свой счет построили 
китайцы.

- Это просто мечта! - оценили 
комплекс спортсмены.

- Так и передам Си Цзиньпи-
ну, - пообещал Александр Лу-
кашенко.

И рассказал, как во время по-
ездки в Китай Си презентовал 
ему макет:

- Он меня взял за руку, гово-
рит: «Пойдем, я тебе покажу». 
Подходим - стенд. Он берет по-
крывало, снимает: «Вот это - 
национальный футбольный 
стадион и плавательный бас-
сейн  - у вас будет построено 
в Минске». В ближайшее время 
вы увидите в Минске еще одно 
чудо, наверное, более значимое, 
правда, для футболистов. Они 
готовы нам помочь еще в не-
скольких таких мощных соци-

альных объектах - за свой счет. 
Поэтому мы в долгу перед этим 
человеком и перед великим ки-
тайским народом. Огромное им 
спасибо. Китай пообещал - Ки-
тай сделал. И никакие ни Трамп, 
ни Харрис, ни Байден не свернут 
с пути китайский народ.

Оглядывая супербассейн, 
Александр Лукашенко предло-
жил увековечить товарищей:

- Памятник Си Цзиньпину на-
до поставить здесь. Продумать 
композицию прокитайскую воз-
ле стадиона.

Роднит белорусский и китай-
ский народы уважительное от-
ношение к социализму:

- Хотя еще в середине 90-х го-
дов просто топтали ногами все 
эти определения. И в Америке 
сегодня это  - матерное сло-
во, даже из уст победившего 
Трампа, который обвинял Ка-
малу Харрис в том, что она «со-
циалистка» и «коммунистка». 

Он - ярый капиталист, Трамп. 
Естественно, миллиардер. Мы 
этим путем не пошли. И что мы 
видим? Европа вся ориентиру-
ется на социализм, не называя, 
может, его так, но говорит о со-
циальной справедливости. Мы 
сразу сказали, что строим со-
циально ориентированное го-
сударство. Это основной прин-
цип социализма, и наши друзья 
китайские никогда от этого не 
отказывались. Они говорят о со-
циализме, и им не помешало 
это идти по основным рельсам 
капиталистического движения.

Говорил на открытии глава го-
сударства и о спорте в стране.

- Печаль полная, - это он выска-
зался о футболе. - Правда, и  хок-
кей уже начинает туда клониться. 
Но, может, поплывем? В Бе- 
ларуси, небогатой, средней по 
величине стране, даже неболь-
шой, есть все, чтобы заниматься 
спортом. Идите и играйте!

 ■ Не Америке поучать Беларусь. Штаты по сравне-
нию с РБ еще под стол пешком ходят.

- Полоцк - сокровищница земли белорусской. В прекрас-
ном городе-музее, где каждый камень дышит историей, надо 
побывать хотя бы раз в жизни каждому белорусу, - сказал 
президент во время чествования аграриев на фестивале 
«Дажынкі-2024».

Здесь тысячу двести лет назад начался многотрудный, 
тяжелейший путь белорусского народа к собственной госу-
дарственности:

- Уже в ХII веке Полоцк был развитым мегаполисом Восточ-
ной Европы. Сегодня Запад снисходительно пытается учить 
нас народовластию. Особенно американцы, которым всего 
лишь около 250 лет как стране, государству. За нами стоит 
мудрость веков, глубокие традиции государственного управ-
ления, закрепленные в древних источниках права. Там истоки 
нашей народной демократии. Нас много раз испытывали на 
прочность, пытаясь отнять свободу. Накал страстей вокруг 
Беларуси не утихает и по сей день. Против нас используют 
самые изощренные методы, чтобы просто обнулить, вычерк-
нуть из истории. Наш ответ на все происки - созидание.

 ■ Нужно всего лишь быть внима-
тельнее.

На берегу водохранилища Вяча в Мин-
ском районе прошел чемпионат по колке 
дров среди СМИ. Уже третий. Александр 
Лукашенко учил рубить дрова:

- Надо выбрать соответствующий топор.
Лучше брать потяжелее. И конечно, от 

местных мастеров. В прошлом году пре-

зидент даже не посетовал, а возмутился, 
что в магазинах топоры импортные. И по-
требовал сделать свои. В мае протести-
ровал первые экземпляры под брендом 
Belarus. Как профи подсказал, что стоит 
доделать. И вот их запустили в массовое 
производство.

- Выбрали топор? - продолжил мастер-

класс президент. - Смотрим на колодку - 
вот одна трещина, по этой трещине надо 
рубить. Природа выбрала, где слабее во-
локна держат, будет легче здесь. Рубить 
надо не спеша. Очень важно смотреть в ту 
точку, куда ты хочешь ударить.

Еще на заметку: чем поленья толще - 
тем дольше горят.
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Когда правильно 
рубят - щепки 
не летят.
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Олег БАЛОБИН

 ■ Западу не удастся остановить 
глобальные перемены, в авангар-
де которых идет РФ.

ХОД ИСТОРИИ НЕУМОЛИМ
Выступление Владимира Путина 

на дискуссионном клубе «Валдай» 
стало новостью номер один на пла-
нете. И  политики, и эксперты ловили 
буквально каждое слово российского 
лидера. Тема, к которой он обратился, 
волнует всех - завтрашний день чело-
вечества. Последние годы на разных 
уровнях много говорится о грядущем 
многополярном мироустройстве. Но 
каким оно будет конкретно?

Владимир Путин первым из глав 
государств представил подробную 
картину грядущего мирового порядка 
и на каких принципах будут основаны 
международные отношения. Измене-
ния сейчас происходят тектонические 
и необратимые. Запад изо всех сил 
пытается сохранить ускользающую 
грабительскую гегемонию. Но ход 
истории неумолим. И нашу планету 
ждут интересные, но очень напряжен-
ные времена противостояния нового 
с отжившими свое глобальными по-
рядками.

- Наступает в некотором смысле 
момент истины, - заявил Владимир 
Путин. - Прежнее устройство мира 
безвозвратно уходит, можно сказать, 
уже ушло. А за формирование нового 
разворачивается серьезная, неприми-
римая борьба. Непримиримая прежде 
всего по той причине, что это даже 
не схватка за власть или за геополи-
тическое влияние. Это столкновение 
самих принципов, на которых будут 
строиться отношения стран и народов 
на следующем историческом этапе.

Что зависит от его исхода?
- Зависит, сможем ли мы все вместе, 

совместными усилиями построить 
мироздание, которое позволит раз-
виваться всем, решать возникающие 

противоречия на основе взаимного 
уважения культур и цивилизаций, без 
принуждения и применения силы. На-
конец, сможет ли человеческое обще-
ство остаться обществом с его этиче-
скими гуманистическими началами, 
а человек - остаться человеком.

ВОПРЕКИ ЛОГИКЕ
Но такое развитие не устраивает 

наших противников. И они вопреки 
исторической логике идут на любые 
грязные методы в попытках сохра-
нить свое доминирующее положение 
в мире:

- Это погружение человечества 

в пучину агрессивной анархии, вну-
тренних и внешних расколов, утра-
та традиционных ценностей, новые 
форматы тирании, фактический отказ 
от классических принципов демокра-
тии, базовых прав и свобод. Все ча-
ще демократию начинают трактовать 
как власть не большинства, а мень-
шинства, и даже противопоставляют 
 традиционную демократию и наро-
довластие некой абстрактной свобо-
де, ради которой демократическими 
процедурами, выборами, мнением 
большинства, свободой слова и не-
ангажированностью СМИ, как неко-
торые считают, можно и пренебречь, 

можно и пожертвовать. Угрозой яв-
ляется навязывание, превращение 
в норму тоталитарных по своей сути 
идеологий, что мы видим на приме-
ре сегодняшнего западного либера-
лизма, который выродился, полагаю, 
в крайнюю нетерпимость и агрес-
сию к любой альтернативе, к любой 
суверенной и  независимой мысли 
и сегодня оправдывает неонацизм, 
терроризм, расизм и даже массовый 
геноцид гражданского населения.

У ОПАСНОЙ ЧЕРТЫ
Безрассудные игры с огнем, особен-

но с учетом ядерного оружия круп-
нейших держав, чреваты для планеты 
катастрофическими последствиями:

- Мы подошли к опасной черте. 
Призывы Запада нанести стратеги-
ческое поражение России - стране, 
обладающей крупнейшим арсеналом 
ядерного оружия, - демонстрируют 
запредельный авантюризм западных 
политиков. Ну, во всяком случае, не-
которых из них. Такая слепая вера 
в собственную безнаказанность, ис-
ключительность может обернуть-
ся мировой трагедией. Вместо то-
го чтобы осознать тщетность своих 
устремлений, объективный характер 
перемен, некоторые западные элиты, 
кажется, готовы пойти на все, чтобы 
не допустить появления новой меж-
дународной системы, отвечающей 
интересам мирового большинства. 
В политике США, например, и их со-
юзников в последние годы все более 
заметен принцип «не доставайся же 
никому», «если не с нами, то против 
нас». Эта формула очень опасная. По-
тому что и у нас, и во многих странах 
мира есть такая поговорка: как аук-
нется, так и откликнется.

Владимир ПУТИН:

 ■ И не хотят признавать 
очевидное - их лидерство 
заканчивается.

МОНОПОЛИЯ - 
КРИТИЧЕСКИЙ 
ВРЕД
- Мы увидели это на опыте 

последних лет. Совсем не-
давно так называемый кол-
лективный Запад предпринял 
беспрецедентную попытку 
отлучить Россию от мировой 
системы, экономической и по-
литической. Объем санкций, 
карательных мер, применяе-
мых к нашей стране, не име-
ет аналогов в истории. Наши 
оппоненты предполагали, что 
нанесут России сокрушитель-
ный, нокаутирующий удар, от 
которого она уже просто не 
оправится, перестанет быть 
одним из ключевых элементов 
международного обихода.

Но наши «друзья» просчи-
тались, поддавшись собствен-
ным иллюзиям:

- Дело в реалиях, в которых 
мы живем, в которых Россия 
существует, - подчеркнул пре-
зидент. - Россия нужна миру, 
и никакие решения ни вашинг-
тонских, ни брюссельских яко-
бы начальников над другими 

не способны изменить этого. 
Политика элит коллективно-
го Запада влиятельна, но - по 
числу участников весьма огра-
ниченного клуба - нацелена 
не вперед, не на созидание, 
а назад, на удержание. Любой 
любитель спорта, не говоря 
о профессионалах, в футбо-
ле, в хоккее, в любых видах 
единоборств, знает: игра на 
удержание практически всег-
да ведет к поражению. Любая 
монополия, как нам известно 
из истории, рано или поздно 
заканчивается. Иллюзий здесь 
быть не может. Да и монопо-
лия - это всегда вредная вещь 
даже для самих монополистов.

ДВЕРЬ НЕ ЗАКРЫТА
Вместе с тем, несмотря ни 

на что, Россия по-прежнему 
открыта для сотрудничества 
с Западом и тем более не име-
ет по отношению к нему ника-
ких агрессивных намерений. 
Подход РФ был всегда праг-
матичен, остается таковым 
и сейчас:

- В отличие от наших оппо-
нентов Россия не восприни-
мает западную цивилизацию 

как врага, не ставит вопрос 
«мы или они». Еще раз повто-
рю: «кто не с нами, тот против 
нас» - мы же так не говорим 
никогда. Мы не хотим никого 
ничему учить, никому навя-
зывать свое мировоззрение. 
Наша позиция открыта, и она 
заключается в следующем. 
Запад накопил действительно 
огромные человеческие, ин-
теллектуальные, культурные, 
материальные ресурсы, благо-
даря которым он может успеш-
но развиваться, оставаясь од-
ним из важнейших элементов 
мировой системы. Но именно 
«одним из», наравне с другими 
активно развивающимися го-
сударствами и группами стран. 
Ни о какой гегемонии в новой 
международной среде речи 
быть не может. И когда, допу-
стим, в Вашингтоне и в других 
западных столицах осмыслят, 
признают этот неопровержи-
мый, непреложный факт, про-
цесс выстраивания мировой 
системы, соответствующей 
вызовам будущего, вступит 
наконец в фазу подлинного 
созидания. Дай бог, чтобы это 
произошло как можно скорее. 

Это в общих интересах, в том 
числе и прежде всего самого 
Запада.

ПЫЛЬНЫЙ 
АНАХРОНИЗМ
Однако пока в Вашингтоне, 

Брюсселе и Лондоне еще го-
сподствуют допотопные пред-
ставления, что любое противо-
речие можно решить только 
с  помощью силы. Пример  - 
блок НАТО, политическое пу-
гало, явный пережиток колони-
альной эпохи холодной войны:

- В мире сегодня остался 
лишь один блок, спаянный 
так называемой «обязалов-
кой», жесткими идеологиче-
скими догмами и клише, - это 
Организация Североатланти-
ческого договора, которая, не 
прекращая экспансии на вос-
ток Европы, сейчас пытается 
распространить свои подходы 
и на другие пространства ми-
ра, нарушая свои собственные 
уставные документы. Это про-
сто откровенный анахронизм. 
А как сохранить его ценность, 
привлекательность? Нужно 
напугать как следует, нужно 
Россию и Европу разорвать 

между собой, особенно Рос-
сию и Германию, Францию, 
конфликтами. Вот и довели 
до госпереворота на Украине 
и до боевых действий на юго-
востоке, в Донбассе. Просто 
вынудили нас на ответные дей-
ствия, в этом смысле добились 
того, чего хотели.

МНИМОЕ 
СБЛИЖЕНИЕ
Потепление и сближение 

с  Западом после развала 
СССР на самом деле оказа-
лось мнимым. Это четко видно  
сегодня. Запад и не собирался 
признавать Россию за равного 
партнера, учитывать ее инте-
ресы, а наоборот, улыбаясь, 
держал фигу в кармане и про-
должал точить зубы на нашу 
страну:

- На протяжении предыду-
щих десятилетий вроде как 
внешне все благоприятно, 
благопристойно выглядело: из 
«семерки» сделали «восьмер-
ку» - спасибо нас пригласили. 
Знаете, что происходило?

Продолжение  
на стр. 4.

ШТАТЫ С ЕВРОПОЙ ТЯНУТ ПЛАНЕТУ ВО ВЧЕРАШНИЙ ДЕНЬ РЕАЛИИ

РОССИЯ СРАЖАЕТСЯ ЗА БУДУЩЕЕ 
ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Авантюризм Запада, 
играющего с огнем, 
может обернуться 
мировой трагедией, 
предупредил 
Владимир Путин.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ В него стреляли, давили, 
пытались посадить, но не 
вышло.

КОЗЫРЬ - НАША 
МЕЛАНИЯ
У Беларуси с Америкой не-

простые отношения. Вашинг-
тон, как и Россию, обложил 
всевозможными санкциями, 
пытался провернуть оранже-
вую революцию в 2020 году... 
Какими будут отношения с За-
падом после выборов в США?

- Я знаю, что у меня есть 
кусок земли, который я дол-
жен обеспечить и защитить, 
мои люди. Мне все равно, кто 
там победил, но не все равно, 
какую политику Америка бу-
дет проводить, потому что 
это треть мировой экономи-
ки, а экономика - главное, - 
сказал Александр Лукашенко.

Тем не менее отдал должное 
победившему кандидату от 
республиканцев:

- Трамп, конечно, это мощь. 
Как бы я к нему ни относил-
ся, он молодец. Трудно бы-
ло поверить, что он сможет 
выиграть. Стреляли, давили, 
посадить хотели и прочее. Но 
он как бульдозер прошелся. 
И прошелся после того, как 
он уже поработал вроде бы 
неудачно. Вроде бы (!) неудач-
но. Поэтому это его личный 
подвиг во имя американско-
го народа, он молодец с этой 
точки зрения.

Есть надежда, что успеш-
ный бизнесмен во время вто-
рого срока попытается внести 
вклад в решение накопивших-
ся мировых проблем:

- И еще один нюанс, чело-
веческий: когда у власти лю-
ди без опыта - это одно, ког-
да люди не имеют детей - это 
катастрофа. Им безразлич-
но, что происходит в мире. 
У Трампа большая семья, де-
ти. И у Трампа наша Мелания 
(Мелания Трамп - уроженка 
Югославии. - Ред.), которая 

жестко его в руках держит. 
Поэтому то, что у него есть 
семья и дети, - большое дело. 
Он задумывается не только 
о своем будущем, но и о бу-
дущем детей.

НАУКА  
ДЛЯ ОППОЗИЦИИ
Нашел президент добрые 

слова и о Харрис:
- Камала… героическая 

женщина, и ей не надо пла-
кать. Я сегодня посмотрел, 
переживает: проиграла. Аме-
рика созрела избрать черно-
кожего президента. Но Аме-
рика не созрела еще избрать 
женщину. Америка к этому 
не готова. И она нос в нос 

шла с этим «бульдозером». 
Она сделала все возможное 
и невозможное. Она молодец, 
поэтому плакать ей ни в коем 
случае нельзя.

Он также заметил, что де-
мократы после поражения не 
призывали своих сторонни-
ков выходить на протесты или 
с кайлом и топором идти на 
органы власти:

- И это - наука для беглой 
оппозиции. Проиграли - бу-
дем работать дальше. Это со 
стороны Демпартии хороший 
пример для всего мира.

ЗА РЕАЛЬНЫЙ МИР -  
ХОТЬ НОБЕЛЕВКУ!
Дональд Трамп во время 

избирательной кампании  
обещал прекратить все войны.

- Если он это сделает, то мы 
направим петицию на Нобе-
левскую премию, ему присво-
ят за то, что он сделал доброе 
дело. Надежда есть, что он 
будет исполнять свои обеща-
ния. Но Америка не Беларусь: 
там могут забыть, еще что-то. 
Но мы надеемся, что он свое 
обещание будет выполнять, - 
заявил белорусский лидер. - 
Он будет стараться прекра-
тить конфликт на Украине, 
но это не односторонний про-
цесс. Это надо договаривать-
ся, и, может быть, не только 
с Россией. Это касается очень 
многих стран.

Дональд Трамп также гро-
зился поставить Китай на 
место.

Вот только, по мнению 
Александра Лукашенко, че-
ловек, который может «Китай 
на место поставить», еще не 
родился:

- Поэтому надо все делить 
на два, на три. То, что ты го-
воришь сегодня в предвыбор-
ную кампанию, не факт, что 
завтра сложатся так обстоя-
тельства. Захотят они, чтобы 
здесь был мир и покой, в Евро-
пе, мы будем способствовать.

В ЕС ОСТАНОВИЛСЯ 
ПРОГРЕСС
Только сомнений нет, что 

Штаты продолжат давить 

бесхребетных партнеров.
- Они за счет этого живут. 

Если Европа и евро поднимут-
ся, доллару нечего будет де-
лать. В ЕС уже начали это по-
нимать. Мир жутко меняется. 
Так мы исходя из сегодняшней 
ситуации рассуждаем - завтра 
будет совсем другая. Они, ко-
нечно, будут болеть за свои 
страны, за Европу. И вот тут 
не Китай может стать глав-
ным соперником для Амери-
ки, а европейцы.

Возможно, уже в скором 
будущем наши соседи снова 
начнут сотрудничать с Бела-
русью и Россией - технологии 
объединят с ресурсами:

- Это когда-то произойдет, 
увидите. Вот сегодня Герма-
ния начала шататься. Выки-
нут этого Шольца с должно-
сти - и Германия образумится. 
Дешевый газ, дешевые энер-
горесурсы, ведущая экономи-
ка мира, чудо мировое - сегод-
ня где они? Опустились ниже 
колен. Немцы не дураки, они 
заставят правительство рабо-
тать так, как надо.

Сейчас активно поднимает-
ся Глобальный Юг, быстрыми 
темпами растет экономика 
Индии. 

- Может, буквально через 
некоторое время возникнут 
новые обстоятельства. США 
придется на это реагировать. 
Поэтому мы с вами рассужда-
ем с точки зрения сегодняш-
него дня. Завтра мы будем 
рассуждать исходя из изме-
нившейся ситуации. Она ме-
няется на глазах, - констати-
ровал глава государства.

ОН ПРОШЕЛСЯ КАК БУЛЬДОЗЕР
Александр ЛУКАШЕНКО - о Дональде Трампе:

 ■ Прямо около суперсо-
временного бассейна, кото-
рый за свой счет построили 
китайцы.

- Это просто мечта! - оценили 
комплекс спортсмены.

- Так и передам Си Цзиньпи-
ну, - пообещал Александр Лу-
кашенко.

И рассказал, как во время по-
ездки в Китай Си презентовал 
ему макет:

- Он меня взял за руку, гово-
рит: «Пойдем, я тебе покажу». 
Подходим - стенд. Он берет по-
крывало, снимает: «Вот это - 
национальный футбольный 
стадион и плавательный бас-
сейн  - у вас будет построено 
в Минске». В ближайшее время 
вы увидите в Минске еще одно 
чудо, наверное, более значимое, 
правда, для футболистов. Они 
готовы нам помочь еще в не-
скольких таких мощных соци-

альных объектах - за свой счет. 
Поэтому мы в долгу перед этим 
человеком и перед великим ки-
тайским народом. Огромное им 
спасибо. Китай пообещал - Ки-
тай сделал. И никакие ни Трамп, 
ни Харрис, ни Байден не свернут 
с пути китайский народ.

Оглядывая супербассейн, 
Александр Лукашенко предло-
жил увековечить товарищей:

- Памятник Си Цзиньпину на-
до поставить здесь. Продумать 
композицию прокитайскую воз-
ле стадиона.

Роднит белорусский и китай-
ский народы уважительное от-
ношение к социализму:

- Хотя еще в середине 90-х го-
дов просто топтали ногами все 
эти определения. И в Америке 
сегодня это  - матерное сло-
во, даже из уст победившего 
Трампа, который обвинял Ка-
малу Харрис в том, что она «со-
циалистка» и «коммунистка». 

Он - ярый капиталист, Трамп. 
Естественно, миллиардер. Мы 
этим путем не пошли. И что мы 
видим? Европа вся ориентиру-
ется на социализм, не называя, 
может, его так, но говорит о со-
циальной справедливости. Мы 
сразу сказали, что строим со-
циально ориентированное го-
сударство. Это основной прин-
цип социализма, и наши друзья 
китайские никогда от этого не 
отказывались. Они говорят о со-
циализме, и им не помешало 
это идти по основным рельсам 
капиталистического движения.

Говорил на открытии глава го-
сударства и о спорте в стране.

- Печаль полная, - это он выска-
зался о футболе. - Правда, и  хок-
кей уже начинает туда клониться. 
Но, может, поплывем? В Бе- 
ларуси, небогатой, средней по 
величине стране, даже неболь-
шой, есть все, чтобы заниматься 
спортом. Идите и играйте!

 ■ Не Америке поучать Беларусь. Штаты по сравне-
нию с РБ еще под стол пешком ходят.

- Полоцк - сокровищница земли белорусской. В прекрас-
ном городе-музее, где каждый камень дышит историей, надо 
побывать хотя бы раз в жизни каждому белорусу, - сказал 
президент во время чествования аграриев на фестивале 
«Дажынкі-2024».

Здесь тысячу двести лет назад начался многотрудный, 
тяжелейший путь белорусского народа к собственной госу-
дарственности:

- Уже в ХII веке Полоцк был развитым мегаполисом Восточ-
ной Европы. Сегодня Запад снисходительно пытается учить 
нас народовластию. Особенно американцы, которым всего 
лишь около 250 лет как стране, государству. За нами стоит 
мудрость веков, глубокие традиции государственного управ-
ления, закрепленные в древних источниках права. Там истоки 
нашей народной демократии. Нас много раз испытывали на 
прочность, пытаясь отнять свободу. Накал страстей вокруг 
Беларуси не утихает и по сей день. Против нас используют 
самые изощренные методы, чтобы просто обнулить, вычерк-
нуть из истории. Наш ответ на все происки - созидание.

 ■ Нужно всего лишь быть внима-
тельнее.

На берегу водохранилища Вяча в Мин-
ском районе прошел чемпионат по колке 
дров среди СМИ. Уже третий. Александр 
Лукашенко учил рубить дрова:

- Надо выбрать соответствующий топор.
Лучше брать потяжелее. И конечно, от 

местных мастеров. В прошлом году пре-

зидент даже не посетовал, а возмутился, 
что в магазинах топоры импортные. И по-
требовал сделать свои. В мае протести-
ровал первые экземпляры под брендом 
Belarus. Как профи подсказал, что стоит 
доделать. И вот их запустили в массовое 
производство.

- Выбрали топор? - продолжил мастер-

класс президент. - Смотрим на колодку - 
вот одна трещина, по этой трещине надо 
рубить. Природа выбрала, где слабее во-
локна держат, будет легче здесь. Рубить 
надо не спеша. Очень важно смотреть в ту 
точку, куда ты хочешь ударить.

Еще на заметку: чем поленья толще - 
тем дольше горят.
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Когда правильно 
рубят - щепки 
не летят.
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 ■ Западу не удастся остановить 
глобальные перемены, в авангар-
де которых идет РФ.

ХОД ИСТОРИИ НЕУМОЛИМ
Выступление Владимира Путина 

на дискуссионном клубе «Валдай» 
стало новостью номер один на пла-
нете. И  политики, и эксперты ловили 
буквально каждое слово российского 
лидера. Тема, к которой он обратился, 
волнует всех - завтрашний день чело-
вечества. Последние годы на разных 
уровнях много говорится о грядущем 
многополярном мироустройстве. Но 
каким оно будет конкретно?

Владимир Путин первым из глав 
государств представил подробную 
картину грядущего мирового порядка 
и на каких принципах будут основаны 
международные отношения. Измене-
ния сейчас происходят тектонические 
и необратимые. Запад изо всех сил 
пытается сохранить ускользающую 
грабительскую гегемонию. Но ход 
истории неумолим. И нашу планету 
ждут интересные, но очень напряжен-
ные времена противостояния нового 
с отжившими свое глобальными по-
рядками.

- Наступает в некотором смысле 
момент истины, - заявил Владимир 
Путин. - Прежнее устройство мира 
безвозвратно уходит, можно сказать, 
уже ушло. А за формирование нового 
разворачивается серьезная, неприми-
римая борьба. Непримиримая прежде 
всего по той причине, что это даже 
не схватка за власть или за геополи-
тическое влияние. Это столкновение 
самих принципов, на которых будут 
строиться отношения стран и народов 
на следующем историческом этапе.

Что зависит от его исхода?
- Зависит, сможем ли мы все вместе, 

совместными усилиями построить 
мироздание, которое позволит раз-
виваться всем, решать возникающие 

противоречия на основе взаимного 
уважения культур и цивилизаций, без 
принуждения и применения силы. На-
конец, сможет ли человеческое обще-
ство остаться обществом с его этиче-
скими гуманистическими началами, 
а человек - остаться человеком.

ВОПРЕКИ ЛОГИКЕ
Но такое развитие не устраивает 

наших противников. И они вопреки 
исторической логике идут на любые 
грязные методы в попытках сохра-
нить свое доминирующее положение 
в мире:

- Это погружение человечества 

в пучину агрессивной анархии, вну-
тренних и внешних расколов, утра-
та традиционных ценностей, новые 
форматы тирании, фактический отказ 
от классических принципов демокра-
тии, базовых прав и свобод. Все ча-
ще демократию начинают трактовать 
как власть не большинства, а мень-
шинства, и даже противопоставляют 
 традиционную демократию и наро-
довластие некой абстрактной свобо-
де, ради которой демократическими 
процедурами, выборами, мнением 
большинства, свободой слова и не-
ангажированностью СМИ, как неко-
торые считают, можно и пренебречь, 

можно и пожертвовать. Угрозой яв-
ляется навязывание, превращение 
в норму тоталитарных по своей сути 
идеологий, что мы видим на приме-
ре сегодняшнего западного либера-
лизма, который выродился, полагаю, 
в крайнюю нетерпимость и агрес-
сию к любой альтернативе, к любой 
суверенной и  независимой мысли 
и сегодня оправдывает неонацизм, 
терроризм, расизм и даже массовый 
геноцид гражданского населения.

У ОПАСНОЙ ЧЕРТЫ
Безрассудные игры с огнем, особен-

но с учетом ядерного оружия круп-
нейших держав, чреваты для планеты 
катастрофическими последствиями:

- Мы подошли к опасной черте. 
Призывы Запада нанести стратеги-
ческое поражение России - стране, 
обладающей крупнейшим арсеналом 
ядерного оружия, - демонстрируют 
запредельный авантюризм западных 
политиков. Ну, во всяком случае, не-
которых из них. Такая слепая вера 
в собственную безнаказанность, ис-
ключительность может обернуть-
ся мировой трагедией. Вместо то-
го чтобы осознать тщетность своих 
устремлений, объективный характер 
перемен, некоторые западные элиты, 
кажется, готовы пойти на все, чтобы 
не допустить появления новой меж-
дународной системы, отвечающей 
интересам мирового большинства. 
В политике США, например, и их со-
юзников в последние годы все более 
заметен принцип «не доставайся же 
никому», «если не с нами, то против 
нас». Эта формула очень опасная. По-
тому что и у нас, и во многих странах 
мира есть такая поговорка: как аук-
нется, так и откликнется.

Владимир ПУТИН:

 ■ И не хотят признавать 
очевидное - их лидерство 
заканчивается.

МОНОПОЛИЯ - 
КРИТИЧЕСКИЙ 
ВРЕД
- Мы увидели это на опыте 

последних лет. Совсем не-
давно так называемый кол-
лективный Запад предпринял 
беспрецедентную попытку 
отлучить Россию от мировой 
системы, экономической и по-
литической. Объем санкций, 
карательных мер, применяе-
мых к нашей стране, не име-
ет аналогов в истории. Наши 
оппоненты предполагали, что 
нанесут России сокрушитель-
ный, нокаутирующий удар, от 
которого она уже просто не 
оправится, перестанет быть 
одним из ключевых элементов 
международного обихода.

Но наши «друзья» просчи-
тались, поддавшись собствен-
ным иллюзиям:

- Дело в реалиях, в которых 
мы живем, в которых Россия 
существует, - подчеркнул пре-
зидент. - Россия нужна миру, 
и никакие решения ни вашинг-
тонских, ни брюссельских яко-
бы начальников над другими 

не способны изменить этого. 
Политика элит коллективно-
го Запада влиятельна, но - по 
числу участников весьма огра-
ниченного клуба - нацелена 
не вперед, не на созидание, 
а назад, на удержание. Любой 
любитель спорта, не говоря 
о профессионалах, в футбо-
ле, в хоккее, в любых видах 
единоборств, знает: игра на 
удержание практически всег-
да ведет к поражению. Любая 
монополия, как нам известно 
из истории, рано или поздно 
заканчивается. Иллюзий здесь 
быть не может. Да и монопо-
лия - это всегда вредная вещь 
даже для самих монополистов.

ДВЕРЬ НЕ ЗАКРЫТА
Вместе с тем, несмотря ни 

на что, Россия по-прежнему 
открыта для сотрудничества 
с Западом и тем более не име-
ет по отношению к нему ника-
ких агрессивных намерений. 
Подход РФ был всегда праг-
матичен, остается таковым 
и сейчас:

- В отличие от наших оппо-
нентов Россия не восприни-
мает западную цивилизацию 

как врага, не ставит вопрос 
«мы или они». Еще раз повто-
рю: «кто не с нами, тот против 
нас» - мы же так не говорим 
никогда. Мы не хотим никого 
ничему учить, никому навя-
зывать свое мировоззрение. 
Наша позиция открыта, и она 
заключается в следующем. 
Запад накопил действительно 
огромные человеческие, ин-
теллектуальные, культурные, 
материальные ресурсы, благо-
даря которым он может успеш-
но развиваться, оставаясь од-
ним из важнейших элементов 
мировой системы. Но именно 
«одним из», наравне с другими 
активно развивающимися го-
сударствами и группами стран. 
Ни о какой гегемонии в новой 
международной среде речи 
быть не может. И когда, допу-
стим, в Вашингтоне и в других 
западных столицах осмыслят, 
признают этот неопровержи-
мый, непреложный факт, про-
цесс выстраивания мировой 
системы, соответствующей 
вызовам будущего, вступит 
наконец в фазу подлинного 
созидания. Дай бог, чтобы это 
произошло как можно скорее. 

Это в общих интересах, в том 
числе и прежде всего самого 
Запада.

ПЫЛЬНЫЙ 
АНАХРОНИЗМ
Однако пока в Вашингтоне, 

Брюсселе и Лондоне еще го-
сподствуют допотопные пред-
ставления, что любое противо-
речие можно решить только 
с  помощью силы. Пример  - 
блок НАТО, политическое пу-
гало, явный пережиток колони-
альной эпохи холодной войны:

- В мире сегодня остался 
лишь один блок, спаянный 
так называемой «обязалов-
кой», жесткими идеологиче-
скими догмами и клише, - это 
Организация Североатланти-
ческого договора, которая, не 
прекращая экспансии на вос-
ток Европы, сейчас пытается 
распространить свои подходы 
и на другие пространства ми-
ра, нарушая свои собственные 
уставные документы. Это про-
сто откровенный анахронизм. 
А как сохранить его ценность, 
привлекательность? Нужно 
напугать как следует, нужно 
Россию и Европу разорвать 

между собой, особенно Рос-
сию и Германию, Францию, 
конфликтами. Вот и довели 
до госпереворота на Украине 
и до боевых действий на юго-
востоке, в Донбассе. Просто 
вынудили нас на ответные дей-
ствия, в этом смысле добились 
того, чего хотели.

МНИМОЕ 
СБЛИЖЕНИЕ
Потепление и сближение 

с  Западом после развала 
СССР на самом деле оказа-
лось мнимым. Это четко видно  
сегодня. Запад и не собирался 
признавать Россию за равного 
партнера, учитывать ее инте-
ресы, а наоборот, улыбаясь, 
держал фигу в кармане и про-
должал точить зубы на нашу 
страну:

- На протяжении предыду-
щих десятилетий вроде как 
внешне все благоприятно, 
благопристойно выглядело: из 
«семерки» сделали «восьмер-
ку» - спасибо нас пригласили. 
Знаете, что происходило?

Продолжение  
на стр. 4.

ШТАТЫ С ЕВРОПОЙ ТЯНУТ ПЛАНЕТУ ВО ВЧЕРАШНИЙ ДЕНЬ РЕАЛИИ

РОССИЯ СРАЖАЕТСЯ ЗА БУДУЩЕЕ 
ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Авантюризм Запада, 
играющего с огнем, 
может обернуться 
мировой трагедией, 
предупредил 
Владимир Путин.

13 - 19 ноября / 2024 / № 51



15 - 21 ноября / 2024 / № 51 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

 ■ Россия готова 
возобновить диалог 
с ЕC.

Но сначала на-
до преодолеть 
серьезный ба-
рьер, порож-
денный, как 
выяснилось, 
подлым об-
маном евро-
пейских же по-
литиков.

- Главная проблема 
между Россией и евро-
пейскими странами - это 
дефицит доверия, - счи-
тает Владимир Путин. - 
Можно как угодно 
ругать Россию, и, на-
верное, мы тоже допу-
скаем много ошибок, но 
когда нам говорят, что 
пошли на подписание 
Минских соглашений 
по Украине только для 
того, чтобы дать воз-
можность Украине пере-
вооружиться и совсем 
не собирались мирным 
способом решать этот 
конфликт, о каком же 
доверии может идти 
речь? Вы что, ребята? 
Какое доверие? Вы пря-
мо, публично заявили, 
что вы нас надули, со-
врали нам и обманули. 
А  какое доверие? Но 
нам нужно вернуться 
к этой системе взаимно-
го доверия постепенно. 
Не знаю, сейчас можно 

дискутировать здесь до 
утра, но это первый шаг 
к тому, чтобы создавать 
единую систему евра-

зийской безопас-
ности.

Владимир 
Путин как 
раз вспом-
нил, что од-
нажды го-

ворил на эту 
же тему кан-

цлер ФРГ Гель-
мут Коль, тяжеловес 

мировой политики. Его 
позиция разительно 

отличалась от деструк-
тивных настроений 
нынешней германской 
верхушки, пляшущей, 
зачастую в ущерб сво-
ей же стране, под дудку 
Вашингтона.

- Это было в 1993 го-
ду на его переговорах 
с бывшим мэром Пе-
тербурга. Я тогда еще 
не забыл немецкий 
язык и в качестве пе-
реводчика между ними 
функционировал. Он 
вообще отпустил пере-
водчика, сказал: давай 

иди отдыхай. Я остался 
и переводил.

Для меня, в недав-
нем прошлом сотруд-
ника внешней разведки 
СССР, было удивитель-
но слышать то, что он 
говорил. Потому что 
все-таки в моей голове 
еще штампы были хо-
лодной войны. А Коль 
вдруг начал говорить, 
что будущее Европы, 
если она хочет сохра-
ниться в качестве не-
зависимого центра 
мировой цивилизации, 
должно быть только 
вместе с Россией, нуж-
но объединять наши 
усилия.

Президент признался, 
что, слушая Коля, рот 
открыл от удивления:

- Он продолжал в та-
ком же духе, говорил 
и о том, как, по его мне-
нию, будут выстраивать 
США свои усилия. Ни-
чего плохого про Шта-
ты он не говорил, нет. 
Рассуждал просто как 
аналитик. Но на са-
мом деле восемьдесят-
девяносто процентов 
того, что он говорил, 
то и происходит. Я сей-
час именно это и на-
блюдаю. Конечно, мы 
должны попытаться 
выстроить систему 
безопасности на Ев-
разийском континен-
те. Он огромный, этот 
континент. И конечно, 
Европа может и, на мой 
взгляд, должна быть 
неотъемлемой частью 
этой системы.

но наша артиллерия их 
мгновенно уничтожает. 
На направлении в зоне 
ответственности нашей 
группы «Центр», там тоже 
уже два-три участка блоки-
рования - два точно, навер-
ное, будет скоро и третий.

При очевидных успехах 
на поле боя Россия, тем не 
менее, как всем известно, 
предпочла бы закончить 
конфликт мирным путем.

- Мы готовы к мирным 
переговорам, - в очеред-
ной раз заявил Владимир 
Путин. - Но только не на 
базе каких-то «хотелок», 
название которых меня-
ется от месяца к месяцу, 
а на базе реалий, которые 
складываются, и на основе 
договоренностей, которые 
были достигнуты в Стамбу-
ле. На базе исходя из реа-
лий сегодняшнего дня. Но 
только речь должна идти 
не о перемирии на полчаса 
или на полгода, для того 
чтобы снарядов им под-
катили, а для того, чтобы 
создать благоприятные 
условия для восстанов-
ления отношений и  со-
трудничества будущего 
в интересах двух народов, 
которые, безусловно, яв-
ляются братскими, как бы 
это ни осложнялось рито-
рикой, сегодняшними тра-
гическими событиями во 
взаимоотношениях между 
Россией и Украиной.

ИНСТРУМЕНТ  
В ЧУЖИХ РУКАХ
Один из пунктов Стам-

бульских соглашений, о ко-
торых упомянул лидер РФ, 
предполагает внеблоко-
вый статус Киева. Имен-
но отказ от нейтралитета, 
прописанный также в Де-
кларации независимости 
Украины, а также госпере-
ворот 2014 года дали по-
вод для самоопределения 
заметной части страны. 
И кто знает, как еще может 
измениться география Не-
залежной в будущем.

- Граница Украины 
должна проходить в соот-
ветствии с суверенными 
решениями людей, кото-
рые проживают на опреде-
ленных территориях. Все 
зависит от динамики про-
исходящих событий. Если 
нейтралитета не будет, то 
трудно себе представить 
наличие каких-то добросо-
седских отношений между 
Россией и Украиной. Поче-
му? Потому что это значит, 
что Украина будет постоян-
но использоваться в каче-
стве инструмента в чужих 
руках и во вред интересам 
России. Таким образом, ба-
зовых условий для норма-
лизации отношений соз-
дано не будет, и ситуация 
будет развиваться по не-
предсказуемому сценарию. 
Нам бы очень хотелось это-
го избежать.

КЛУБ

За окном между тем была уже ночь. Время явно поджимало. И концовка 
встречи прошла в формате блица.

- Владимир Владимирович, вы сами интернетом пользуетесь? - спросил 
Федор Лукьянов.

- Знаете, очень примитивным образом - иногда нажимаю несколько кно-
пок, чтобы кое-что посмотреть.

- Но все-таки доводится, да?
- Да.
- Нашими поисковыми системами пользуетесь?
- Вашими, вашими, - улыбнувшись, ответил президент, когда на часах 

уже, как в знаменитой песне, было двенадцать без пяти.

 ■ Что ждет нашу страну?

- Россия идет своим путем. Наде-
юсь, она с пути следования своим 
национальным интересам уже не 
свернет, - ответил президент.

В подчиненном положении на-
ша страна просто не сможет су-
ществовать. Такая особенность 
народа. Чтобы объяснить подроб-
нее, глава государства привел 
в пример один из новостных сюже-
тов. Там иностранный корреспон-
дент отговаривал жителя Белго-
родской области идти на выборы:

- Это же опасно. Дроны могут 
прилететь, можно пострадать. За-
чем? Ответ был очень коротким. Он 
повернулся к нему, посмотрел так 
сурово и говорит: «Я - русский», и 
пошел. Так мог бы ответить предста-
витель любого этноса Российской 
Федерации. Сегодняшние события 
привели к высшей консолидации 
общества и  к пониманию, что та-
кое суверенитет для нашей страны.  
Это одна из ключевых, жизнен-
но необходимых основ развития  
России и ее существования в бу-
дущем.

 ■ Олимпиада в Париже - как апо-
феоз моральной деградации «сво-
бодного мира».

КРАЕВ НЕ ВИДЯТ
Церемония открытия Игр повергла 

в шок всю планету.
- Вы видели ее? - спросил историк из 

Сербии Александр Ракович.
- Я, честно говоря, даже не смотрел 

вначале,  - ответил Владимир Путин.  - 
Потом уж мне сказали, что там что-то 
происходило, я посмотрел. Я не знаю, на 
что рассчитывали, зачем это делали ор-
ганизаторы, зачем это МОК пропустил. 
Это, безусловно, было оскорбительно 
для миллионов верующих христиан. За-
чем нужно оскорблять кого бы то ни бы-
ло, оскорблять их религиозные чувства? 
Те, кто это делал, скажут, что не собира-
лись оскорблять и не видят здесь ничего 
оскорбительного. Но так же происходит 
в отношении представителей ислама, 
когда сжигают Коран или иллюстрации 
всякие, комиксы с Пророком публикуют 
под эгидой свободы слова. 

Я сейчас повторю все-таки то, о чем 
уже неоднократно говорил: свобода 
одного человека или общества закан-
чивается там, где начинается свобо-
да другого. Люди не чувствуют границ 
каких-то, краев не видят, как у нас в на-
роде иногда говорят. Есть у тебя какое-
то видение чего-то, ну и хорошо, и будь 
при своем видении этого чего-то. Но ес-
ли ты знаешь, что это может оскорбить 
другого человека, воздержись от того, 

чтобы делать это, вот и все, правило 
простое.

УБИВАЮТ  
ЖЕНСКИЙ СПОРТ
Высказался российский лидер и об 

участии трансгендеров в олимпийских 
соревнованиях среди женщин.

- Это убивает просто женский спорт. 
Если, уж извините, я затронул эту тему, 
на мой взгляд, некоторые виды спорта 
женскими не являются. Я прошу про-
щения у женщин, они скажут, что я не 
прав. Ну ладно, это уже другая тема. 
Но если уж женщины участвуют в этих 
видах - штанга, бокс, я не знаю,  борьба, - 
ну пускай женщины между собой со-
ревнуются. Это же просто - человек, 
потому что он объявил себя женщиной, 
пошел у всех выиграл, нос сломал там 
женщине, - это просто убивает женский 
спорт. Женщинам невозможно будет  
выступать скоро нигде. Ну чушь какая-
то. 

Пускай эти люди между собой борют-
ся. Объявил себя женщиной - вот те, кто 
объявил, пускай выступают и борются 
между собой на Олимпийских играх. 
Или также те, что справки берут, что 
с детства чем-то больны, и употребля-
ют какие-то препараты, которые дают 
явные преимущества в ходе соревно-
вательного процесса, - давайте между 
ними будем устраивать соревнования. 
Ну это же так естественно, просто, на 
мой взгляд. Что здесь такого-то? Никого 
не обижает, кстати говоря.

ГРАНИЦЫ

EP
A/

TA
SS

«ВЫ ЧТО, РЕБЯТА! КАКОЕ ДОВЕРИЕ?»
ПРОРОЧЕСТВО 
ТЯЖЕЛОВЕСА

ТРАНСГЕНДЕРНАЯ ЧУШЬ В АУТЕ

«Я - РУССКИЙ» КОНКРЕТНО

ФИНИШНЫЙ БЛИЦ

СОЛО НА КНОПКАХ. НЕ КРАСНЫХ

AP/TA
SS

Таким теперь видят зловещее 
будущее Европы простые 
жители Старого Света.
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Окончание.
Начало на стр. 2.

Я же видел: приезжаешь на ту же са-
мую «восьмерку» - сразу становится яс-
но, что до встречи в рамках «восьмерки» 
уже собралась «семерочка» и между 
собой что-то пообсуждали, в том чис-
ле в отношении России, а потом при-
глашают Россию. И красиво обнимают, 
и по плечу похлопают. А на практике 
делают все наоборот. И все наступают, 
наступают и наступают. Наиболее зримо 
это смотрится в контексте расширения 
НАТО на восток. Обещали, что не будут, 
а все делают и делают. И на Кавказе, 
и эта система противоракетной оборо-
ны - все, по любому ключевому вопросу 
просто плевать хотели на наше мнение. 
Это в конечном итоге все вместе стало 
выглядеть как ползучая интервенция, 
которая, без всякого преувеличения, 
направлена была бы на какое-то прини-
жение, а лучше - на разрушение страны: 
или изнутри, или извне.

НАПРАСНЫЕ МЕЧТЫ
Цель Запада - нанести России страте-

гическое поражение. И фактически сте-
реть ее с политической карты планеты.

- Снова кое у кого возникла мысль, что 
мир без России будет лучше. В девяно-
стые годы во время событий на Кавказе 
уже старались закончить с Россией, до-
развалить все, что осталось после разва-
ла СССР, и сейчас, похоже, тоже кто-то 
об этом мечтает. Думают, что мир будет 
послушнее, будет лучше управляться. Но 
Россия не раз останавливала тех, кто 
рвался к мировому господству, кто бы 
это ни делал. Так будет и впредь. Да и  
мир-то лучше не станет. Те, кто пытается 
это сделать, должны это в конце концов 
понять. Сложнее только будет. Поэтому 
сейчас Россия сражается не только за 
собственное будущее, но и за справед-
ливое будущее всего человечества.

- Наши оппоненты, - добавил россий-
ский лидер, - находят все новые способы 
и инструменты, пытаясь от нас избавить-
ся. Теперь в качестве такого инструмента 
используют Украину, украинцев, которых 
попросту цинично натаскивают на рус-
ских, превращая их, по сути, в пушечное 
мясо. И все это под аккомпанемент раз-
говора о европейском выборе. Ничего 
себе выбор! Нам точно такого не нужно. 
Мы защитим себя, наших людей - пусть 
ни у кого не будет на этот счет никаких 
иллюзий. Но роль России этим, конеч-
но, не исчерпывается, чтобы себя толь-
ко защищать и сохранять. Может, это 
прозвучит несколько пафосно, но само 
существование России - гарантия того, 
что мир сохранит свою многоцветность, 
многообразие, сложность, и это залог 
успешного развития. Поэтому можно 
смело сказать и повторить: мы не только 
за свою свободу боремся, не только за 
свои права, не только за свой суверени-
тет, а защищаем всеобщие права и сво-
боды, возможности для существования 
и развития абсолютного большинства 
государств. В этом в известной степе-
ни мы видим и миссию нашей страны. 
Всем должно быть понятно: давить на 
нас бесполезно, а вот договариваться 
с полным учетом взаимных законных 
интересов мы всегда готовы.

ТЯНУТ ПЛАНЕТУ 
ВО ВЧЕРАШНИЙ ДЕНЬ

РЕАЛИИ

Андрей МОШКОВ

 ■ Мирные условия Мо-
сквы для завершения 
конфликта на Украине 
остаются неизменными.

БЕЗДУМНАЯ 
АВАНТЮРА
Встреча на «Валдае» про-

длилась четыре часа восемь 
минут. И завершилась поч-
ти в полночь. После своей 
речи Владимир Путин 
 больше трех часов отвечал 
на вопросы. В Сочи приеха-
ли представители десятков 
стран, в том числе недруже-
ственных, которые сделали 
это, несмотря на колоссаль-
ное внешнее давление.

Вопросы звучали самые 
разные. И про кибербезо-
пасность. И про выборы 
в США. И про тренды в гло-
бальной экономике. Но раз 
за разом возвращались 
к  теме, которая волнует 
сегодня всех без исключе-
ния политиков и экспертов 
по обе стороны океана, - 
конфликту на Украине. 
Вторжение ВСУ в Курскую 
область Владимир Путин 
назвал бездумной авантю-
рой, предпринятой Киевом 
только для того, чтобы по-
дыграть сторонникам про-
должения кровопролития 
по ту сторону океана.

- Потери колоссальные: 
за три месяца боевых дей-

ствий потерь больше, чем 
за весь прошлый год у ки-
евского режима, - свыше 
тридцати тысяч. Ну тан-
ков меньше потеряли: сей-
час где-то около двухсот, 
а в прошлом году за весь 
год потеряли там 240, по-
моему. Просто меньше 
танков стало - вот и потерь 
меньше. А почему они там 
сидят, неся такие потери? 
Да потому что приказано 
из-за океана: любой ценой, 
именно  - любой ценой, 
держаться хотя бы до вы-

боров, чтобы показать, что 
все усилия администрации 
Демпартии на киевском на-
правлении, на украинском 
направлении были не на-
прасными. Держаться во 
что бы то ни стало, любой 
ценой. Вот эта цена. Ужас-
ная трагедия, я считаю, 
и для украинского народа, 
и для украинской армии.

ВАРЯТСЯ В КОТЛЕ
Президент также рас-

сказал о крупных успе-
хах российской армии на 

 харьковском направлении. 
Блокированы сразу два 
крупных очага сопротив-
ления ВСУ.

- В одном очаге практи-
чески окружение: войска 
украинские прижаты к во-
дохранилищу, около деся-
ти тысяч группировка за-
блокирована. В другом, 
под Купянском, около пя-
ти тысяч в окружении уже 
находятся. И пытаются 
навести понтонные пере-
правы, чтобы хотя бы ча-
стично эвакуироваться, 

 ■ Откровенное мнение о вновь 
избранном президенте США.

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
Главным политическим событием 

последних дней стала победа До-
нальда Трампа. (Подробнее 
о выборах - на стр. 11.) 
И по крайней мере один 
его поступок во время 
предвыборной гонки 
Владимира Путина 
впечатлил.

- Знаете, можно как 
угодно к нему отно-
ситься, но его пове-
дение в момент поку-
шения на его жизнь, не 
знаю, но на меня произвело 
впечатление. Он мужественный 
человек оказался. И дело не только в 
поднятой руке и в призыве бороться 
за их общие идеалы. Дело не только 
в этом, хотя, конечно, это на драйве 
таком. Человек проявляет себя в экс-
траординарных условиях - вот здесь 
человек проявляет себя. И он себя 
проявил, на мой взгляд, очень пра-
вильным образом: мужественно, как 
мужчина.

В Штатах Трампа неоднократно об-
виняли в связях с Россией. Владимир 
Путин, впрочем, напомнил, что этого 
ни разу не удалось доказать. Наобо-
рот, в свой первый президентский 
срок Трамп обложил нашу страну бес-
прецедентным количеством санкций. 

Но все-таки кое-что в его предвыбор-
ных словах напоминает пусть слабый, 
но все же возможный просвет в кро-
мешном тоннеле, в который превра-
тились наши отношения со Штатами.

- То, что было сказано по стрем-
лению восстановить отношения 

с Россией, способствовать 
завершению украинского 

кризиса, на мой взгляд, 
мне кажется, это заслу-
живает внимания как 
минимум. И я, пользуясь 
случаем, хочу поздра-
вить его с избранием на 

пост Президента Соеди-
ненных Штатов Америки. 

Уже говорил, что мы будем 
работать с любым главой госу-

дарства, которому окажет доверие 
американский народ. Так будет дей-
ствительно и на практике.

К КОНТАКТАМ  
ГОТОВЫ
- А если он выполнит то, что все 

время сейчас говорил, и еще вот до 
инаугурации позвонит вам и ска-
жет: Владимир, давай встречать-
ся? - задал вопрос модератор встречи 
Федор Лукьянов.

- Знаете, - без всякой паузы ответил 
президент, - я не считаю зазорным 
и  со своей стороны ему позвонить. Не 
делаю этого, потому что руководители 
западных государств с какого-то этапа 
чуть ли не каждую неделю мне зво-

нили, а потом вдруг прекратили. Не 
хотят - ну и не надо. Мы, как видите, 
живы-здоровы, и ничего - развиваем-
ся, идем вперед. Если кто-то из них 
захочет возобновить контакты, я всег-
да говорил, хочу еще раз сказать: мы 
ничего против не имеем. Пожалуйста, 
будем контакты возобновлять и вести 
дискуссии.

- То есть с Трампом готовы по-
вести?

- Готовы-готовы. Что касается воз-
можности восстановления отноше-
ний с США, мы для этого открыты, 
но в значительной степени мяч на их 
стороне, потому что мы с ними от-
ношения не портили, мы против них 
никаких ограничений и санкций не 
вводили. Мы не способствуем тому, 
чтобы на близких к ним территори-
ях разжигался какой бы то ни было 
вооруженный конфликт. Мы к этому 
никогда не стремились и на практике 
никогда, хочу это подчеркнуть, се-
бе этого не позволяли. Непонятно, 
 почему это  позволяют себе США.  

Надеюсь, что и у них придет в конце 
концов  осознание того, что этого луч-
ше не делать, если мы не хотим каких-
то глобальных конфликтов. Кстати, 
что касается экономики, некоторые 
 сигналы даже от американских компа-
ний приходят, что они хотят вернуться 
на наш рынок. Пусть возвращаются, 
но, конечно, в новых условиях, с по-
терями, естественно. Но это не мы 
же виноваты.

СНАЧАЛА НЕЙТРАЛИТЕТ, ПОТОМ - 
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Украинские агрессоры несут огромные 
потери в технике под Курском. В обугленный 
хлам превратились сотни танков  
и бронемашин, поставленных Западом ВСУ.
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 ■ Россия готова 
возобновить диалог 
с ЕC.

Но сначала на-
до преодолеть 
серьезный ба-
рьер, порож-
денный, как 
выяснилось, 
подлым об-
маном евро-
пейских же по-
литиков.

- Главная проблема 
между Россией и евро-
пейскими странами - это 
дефицит доверия, - счи-
тает Владимир Путин. - 
Можно как угодно 
ругать Россию, и, на-
верное, мы тоже допу-
скаем много ошибок, но 
когда нам говорят, что 
пошли на подписание 
Минских соглашений 
по Украине только для 
того, чтобы дать воз-
можность Украине пере-
вооружиться и совсем 
не собирались мирным 
способом решать этот 
конфликт, о каком же 
доверии может идти 
речь? Вы что, ребята? 
Какое доверие? Вы пря-
мо, публично заявили, 
что вы нас надули, со-
врали нам и обманули. 
А  какое доверие? Но 
нам нужно вернуться 
к этой системе взаимно-
го доверия постепенно. 
Не знаю, сейчас можно 

дискутировать здесь до 
утра, но это первый шаг 
к тому, чтобы создавать 
единую систему евра-

зийской безопас-
ности.

Владимир 
Путин как 
раз вспом-
нил, что од-
нажды го-

ворил на эту 
же тему кан-

цлер ФРГ Гель-
мут Коль, тяжеловес 

мировой политики. Его 
позиция разительно 

отличалась от деструк-
тивных настроений 
нынешней германской 
верхушки, пляшущей, 
зачастую в ущерб сво-
ей же стране, под дудку 
Вашингтона.

- Это было в 1993 го-
ду на его переговорах 
с бывшим мэром Пе-
тербурга. Я тогда еще 
не забыл немецкий 
язык и в качестве пе-
реводчика между ними 
функционировал. Он 
вообще отпустил пере-
водчика, сказал: давай 

иди отдыхай. Я остался 
и переводил.

Для меня, в недав-
нем прошлом сотруд-
ника внешней разведки 
СССР, было удивитель-
но слышать то, что он 
говорил. Потому что 
все-таки в моей голове 
еще штампы были хо-
лодной войны. А Коль 
вдруг начал говорить, 
что будущее Европы, 
если она хочет сохра-
ниться в качестве не-
зависимого центра 
мировой цивилизации, 
должно быть только 
вместе с Россией, нуж-
но объединять наши 
усилия.

Президент признался, 
что, слушая Коля, рот 
открыл от удивления:

- Он продолжал в та-
ком же духе, говорил 
и о том, как, по его мне-
нию, будут выстраивать 
США свои усилия. Ни-
чего плохого про Шта-
ты он не говорил, нет. 
Рассуждал просто как 
аналитик. Но на са-
мом деле восемьдесят-
девяносто процентов 
того, что он говорил, 
то и происходит. Я сей-
час именно это и на-
блюдаю. Конечно, мы 
должны попытаться 
выстроить систему 
безопасности на Ев-
разийском континен-
те. Он огромный, этот 
континент. И конечно, 
Европа может и, на мой 
взгляд, должна быть 
неотъемлемой частью 
этой системы.

но наша артиллерия их 
мгновенно уничтожает. 
На направлении в зоне 
ответственности нашей 
группы «Центр», там тоже 
уже два-три участка блоки-
рования - два точно, навер-
ное, будет скоро и третий.

При очевидных успехах 
на поле боя Россия, тем не 
менее, как всем известно, 
предпочла бы закончить 
конфликт мирным путем.

- Мы готовы к мирным 
переговорам, - в очеред-
ной раз заявил Владимир 
Путин. - Но только не на 
базе каких-то «хотелок», 
название которых меня-
ется от месяца к месяцу, 
а на базе реалий, которые 
складываются, и на основе 
договоренностей, которые 
были достигнуты в Стамбу-
ле. На базе исходя из реа-
лий сегодняшнего дня. Но 
только речь должна идти 
не о перемирии на полчаса 
или на полгода, для того 
чтобы снарядов им под-
катили, а для того, чтобы 
создать благоприятные 
условия для восстанов-
ления отношений и  со-
трудничества будущего 
в интересах двух народов, 
которые, безусловно, яв-
ляются братскими, как бы 
это ни осложнялось рито-
рикой, сегодняшними тра-
гическими событиями во 
взаимоотношениях между 
Россией и Украиной.

ИНСТРУМЕНТ  
В ЧУЖИХ РУКАХ
Один из пунктов Стам-

бульских соглашений, о ко-
торых упомянул лидер РФ, 
предполагает внеблоко-
вый статус Киева. Имен-
но отказ от нейтралитета, 
прописанный также в Де-
кларации независимости 
Украины, а также госпере-
ворот 2014 года дали по-
вод для самоопределения 
заметной части страны. 
И кто знает, как еще может 
измениться география Не-
залежной в будущем.

- Граница Украины 
должна проходить в соот-
ветствии с суверенными 
решениями людей, кото-
рые проживают на опреде-
ленных территориях. Все 
зависит от динамики про-
исходящих событий. Если 
нейтралитета не будет, то 
трудно себе представить 
наличие каких-то добросо-
седских отношений между 
Россией и Украиной. Поче-
му? Потому что это значит, 
что Украина будет постоян-
но использоваться в каче-
стве инструмента в чужих 
руках и во вред интересам 
России. Таким образом, ба-
зовых условий для норма-
лизации отношений соз-
дано не будет, и ситуация 
будет развиваться по не-
предсказуемому сценарию. 
Нам бы очень хотелось это-
го избежать.

КЛУБ

За окном между тем была уже ночь. Время явно поджимало. И концовка 
встречи прошла в формате блица.

- Владимир Владимирович, вы сами интернетом пользуетесь? - спросил 
Федор Лукьянов.

- Знаете, очень примитивным образом - иногда нажимаю несколько кно-
пок, чтобы кое-что посмотреть.

- Но все-таки доводится, да?
- Да.
- Нашими поисковыми системами пользуетесь?
- Вашими, вашими, - улыбнувшись, ответил президент, когда на часах 

уже, как в знаменитой песне, было двенадцать без пяти.

 ■ Что ждет нашу страну?

- Россия идет своим путем. Наде-
юсь, она с пути следования своим 
национальным интересам уже не 
свернет, - ответил президент.

В подчиненном положении на-
ша страна просто не сможет су-
ществовать. Такая особенность 
народа. Чтобы объяснить подроб-
нее, глава государства привел 
в пример один из новостных сюже-
тов. Там иностранный корреспон-
дент отговаривал жителя Белго-
родской области идти на выборы:

- Это же опасно. Дроны могут 
прилететь, можно пострадать. За-
чем? Ответ был очень коротким. Он 
повернулся к нему, посмотрел так 
сурово и говорит: «Я - русский», и 
пошел. Так мог бы ответить предста-
витель любого этноса Российской 
Федерации. Сегодняшние события 
привели к высшей консолидации 
общества и  к пониманию, что та-
кое суверенитет для нашей страны.  
Это одна из ключевых, жизнен-
но необходимых основ развития  
России и ее существования в бу-
дущем.

 ■ Олимпиада в Париже - как апо-
феоз моральной деградации «сво-
бодного мира».

КРАЕВ НЕ ВИДЯТ
Церемония открытия Игр повергла 

в шок всю планету.
- Вы видели ее? - спросил историк из 

Сербии Александр Ракович.
- Я, честно говоря, даже не смотрел 

вначале,  - ответил Владимир Путин.  - 
Потом уж мне сказали, что там что-то 
происходило, я посмотрел. Я не знаю, на 
что рассчитывали, зачем это делали ор-
ганизаторы, зачем это МОК пропустил. 
Это, безусловно, было оскорбительно 
для миллионов верующих христиан. За-
чем нужно оскорблять кого бы то ни бы-
ло, оскорблять их религиозные чувства? 
Те, кто это делал, скажут, что не собира-
лись оскорблять и не видят здесь ничего 
оскорбительного. Но так же происходит 
в отношении представителей ислама, 
когда сжигают Коран или иллюстрации 
всякие, комиксы с Пророком публикуют 
под эгидой свободы слова. 

Я сейчас повторю все-таки то, о чем 
уже неоднократно говорил: свобода 
одного человека или общества закан-
чивается там, где начинается свобо-
да другого. Люди не чувствуют границ 
каких-то, краев не видят, как у нас в на-
роде иногда говорят. Есть у тебя какое-
то видение чего-то, ну и хорошо, и будь 
при своем видении этого чего-то. Но ес-
ли ты знаешь, что это может оскорбить 
другого человека, воздержись от того, 

чтобы делать это, вот и все, правило 
простое.

УБИВАЮТ  
ЖЕНСКИЙ СПОРТ
Высказался российский лидер и об 

участии трансгендеров в олимпийских 
соревнованиях среди женщин.

- Это убивает просто женский спорт. 
Если, уж извините, я затронул эту тему, 
на мой взгляд, некоторые виды спорта 
женскими не являются. Я прошу про-
щения у женщин, они скажут, что я не 
прав. Ну ладно, это уже другая тема. 
Но если уж женщины участвуют в этих 
видах - штанга, бокс, я не знаю,  борьба, - 
ну пускай женщины между собой со-
ревнуются. Это же просто - человек, 
потому что он объявил себя женщиной, 
пошел у всех выиграл, нос сломал там 
женщине, - это просто убивает женский 
спорт. Женщинам невозможно будет  
выступать скоро нигде. Ну чушь какая-
то. 

Пускай эти люди между собой борют-
ся. Объявил себя женщиной - вот те, кто 
объявил, пускай выступают и борются 
между собой на Олимпийских играх. 
Или также те, что справки берут, что 
с детства чем-то больны, и употребля-
ют какие-то препараты, которые дают 
явные преимущества в ходе соревно-
вательного процесса, - давайте между 
ними будем устраивать соревнования. 
Ну это же так естественно, просто, на 
мой взгляд. Что здесь такого-то? Никого 
не обижает, кстати говоря.

ГРАНИЦЫ
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A/
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«ВЫ ЧТО, РЕБЯТА! КАКОЕ ДОВЕРИЕ?»
ПРОРОЧЕСТВО 
ТЯЖЕЛОВЕСА

ТРАНСГЕНДЕРНАЯ ЧУШЬ В АУТЕ

«Я - РУССКИЙ» КОНКРЕТНО

ФИНИШНЫЙ БЛИЦ

СОЛО НА КНОПКАХ. НЕ КРАСНЫХ

AP/TA
SS

Таким теперь видят зловещее 
будущее Европы простые 
жители Старого Света.
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Окончание.
Начало на стр. 2.

Я же видел: приезжаешь на ту же са-
мую «восьмерку» - сразу становится яс-
но, что до встречи в рамках «восьмерки» 
уже собралась «семерочка» и между 
собой что-то пообсуждали, в том чис-
ле в отношении России, а потом при-
глашают Россию. И красиво обнимают, 
и по плечу похлопают. А на практике 
делают все наоборот. И все наступают, 
наступают и наступают. Наиболее зримо 
это смотрится в контексте расширения 
НАТО на восток. Обещали, что не будут, 
а все делают и делают. И на Кавказе, 
и эта система противоракетной оборо-
ны - все, по любому ключевому вопросу 
просто плевать хотели на наше мнение. 
Это в конечном итоге все вместе стало 
выглядеть как ползучая интервенция, 
которая, без всякого преувеличения, 
направлена была бы на какое-то прини-
жение, а лучше - на разрушение страны: 
или изнутри, или извне.

НАПРАСНЫЕ МЕЧТЫ
Цель Запада - нанести России страте-

гическое поражение. И фактически сте-
реть ее с политической карты планеты.

- Снова кое у кого возникла мысль, что 
мир без России будет лучше. В девяно-
стые годы во время событий на Кавказе 
уже старались закончить с Россией, до-
развалить все, что осталось после разва-
ла СССР, и сейчас, похоже, тоже кто-то 
об этом мечтает. Думают, что мир будет 
послушнее, будет лучше управляться. Но 
Россия не раз останавливала тех, кто 
рвался к мировому господству, кто бы 
это ни делал. Так будет и впредь. Да и  
мир-то лучше не станет. Те, кто пытается 
это сделать, должны это в конце концов 
понять. Сложнее только будет. Поэтому 
сейчас Россия сражается не только за 
собственное будущее, но и за справед-
ливое будущее всего человечества.

- Наши оппоненты, - добавил россий-
ский лидер, - находят все новые способы 
и инструменты, пытаясь от нас избавить-
ся. Теперь в качестве такого инструмента 
используют Украину, украинцев, которых 
попросту цинично натаскивают на рус-
ских, превращая их, по сути, в пушечное 
мясо. И все это под аккомпанемент раз-
говора о европейском выборе. Ничего 
себе выбор! Нам точно такого не нужно. 
Мы защитим себя, наших людей - пусть 
ни у кого не будет на этот счет никаких 
иллюзий. Но роль России этим, конеч-
но, не исчерпывается, чтобы себя толь-
ко защищать и сохранять. Может, это 
прозвучит несколько пафосно, но само 
существование России - гарантия того, 
что мир сохранит свою многоцветность, 
многообразие, сложность, и это залог 
успешного развития. Поэтому можно 
смело сказать и повторить: мы не только 
за свою свободу боремся, не только за 
свои права, не только за свой суверени-
тет, а защищаем всеобщие права и сво-
боды, возможности для существования 
и развития абсолютного большинства 
государств. В этом в известной степе-
ни мы видим и миссию нашей страны. 
Всем должно быть понятно: давить на 
нас бесполезно, а вот договариваться 
с полным учетом взаимных законных 
интересов мы всегда готовы.

ТЯНУТ ПЛАНЕТУ 
ВО ВЧЕРАШНИЙ ДЕНЬ

РЕАЛИИ

Андрей МОШКОВ

 ■ Мирные условия Мо-
сквы для завершения 
конфликта на Украине 
остаются неизменными.

БЕЗДУМНАЯ 
АВАНТЮРА
Встреча на «Валдае» про-

длилась четыре часа восемь 
минут. И завершилась поч-
ти в полночь. После своей 
речи Владимир Путин 
 больше трех часов отвечал 
на вопросы. В Сочи приеха-
ли представители десятков 
стран, в том числе недруже-
ственных, которые сделали 
это, несмотря на колоссаль-
ное внешнее давление.

Вопросы звучали самые 
разные. И про кибербезо-
пасность. И про выборы 
в США. И про тренды в гло-
бальной экономике. Но раз 
за разом возвращались 
к  теме, которая волнует 
сегодня всех без исключе-
ния политиков и экспертов 
по обе стороны океана, - 
конфликту на Украине. 
Вторжение ВСУ в Курскую 
область Владимир Путин 
назвал бездумной авантю-
рой, предпринятой Киевом 
только для того, чтобы по-
дыграть сторонникам про-
должения кровопролития 
по ту сторону океана.

- Потери колоссальные: 
за три месяца боевых дей-

ствий потерь больше, чем 
за весь прошлый год у ки-
евского режима, - свыше 
тридцати тысяч. Ну тан-
ков меньше потеряли: сей-
час где-то около двухсот, 
а в прошлом году за весь 
год потеряли там 240, по-
моему. Просто меньше 
танков стало - вот и потерь 
меньше. А почему они там 
сидят, неся такие потери? 
Да потому что приказано 
из-за океана: любой ценой, 
именно  - любой ценой, 
держаться хотя бы до вы-

боров, чтобы показать, что 
все усилия администрации 
Демпартии на киевском на-
правлении, на украинском 
направлении были не на-
прасными. Держаться во 
что бы то ни стало, любой 
ценой. Вот эта цена. Ужас-
ная трагедия, я считаю, 
и для украинского народа, 
и для украинской армии.

ВАРЯТСЯ В КОТЛЕ
Президент также рас-

сказал о крупных успе-
хах российской армии на 

 харьковском направлении. 
Блокированы сразу два 
крупных очага сопротив-
ления ВСУ.

- В одном очаге практи-
чески окружение: войска 
украинские прижаты к во-
дохранилищу, около деся-
ти тысяч группировка за-
блокирована. В другом, 
под Купянском, около пя-
ти тысяч в окружении уже 
находятся. И пытаются 
навести понтонные пере-
правы, чтобы хотя бы ча-
стично эвакуироваться, 

 ■ Откровенное мнение о вновь 
избранном президенте США.

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
Главным политическим событием 

последних дней стала победа До-
нальда Трампа. (Подробнее 
о выборах - на стр. 11.) 
И по крайней мере один 
его поступок во время 
предвыборной гонки 
Владимира Путина 
впечатлил.

- Знаете, можно как 
угодно к нему отно-
ситься, но его пове-
дение в момент поку-
шения на его жизнь, не 
знаю, но на меня произвело 
впечатление. Он мужественный 
человек оказался. И дело не только в 
поднятой руке и в призыве бороться 
за их общие идеалы. Дело не только 
в этом, хотя, конечно, это на драйве 
таком. Человек проявляет себя в экс-
траординарных условиях - вот здесь 
человек проявляет себя. И он себя 
проявил, на мой взгляд, очень пра-
вильным образом: мужественно, как 
мужчина.

В Штатах Трампа неоднократно об-
виняли в связях с Россией. Владимир 
Путин, впрочем, напомнил, что этого 
ни разу не удалось доказать. Наобо-
рот, в свой первый президентский 
срок Трамп обложил нашу страну бес-
прецедентным количеством санкций. 

Но все-таки кое-что в его предвыбор-
ных словах напоминает пусть слабый, 
но все же возможный просвет в кро-
мешном тоннеле, в который превра-
тились наши отношения со Штатами.

- То, что было сказано по стрем-
лению восстановить отношения 

с Россией, способствовать 
завершению украинского 

кризиса, на мой взгляд, 
мне кажется, это заслу-
живает внимания как 
минимум. И я, пользуясь 
случаем, хочу поздра-
вить его с избранием на 

пост Президента Соеди-
ненных Штатов Америки. 

Уже говорил, что мы будем 
работать с любым главой госу-

дарства, которому окажет доверие 
американский народ. Так будет дей-
ствительно и на практике.

К КОНТАКТАМ  
ГОТОВЫ
- А если он выполнит то, что все 

время сейчас говорил, и еще вот до 
инаугурации позвонит вам и ска-
жет: Владимир, давай встречать-
ся? - задал вопрос модератор встречи 
Федор Лукьянов.

- Знаете, - без всякой паузы ответил 
президент, - я не считаю зазорным 
и  со своей стороны ему позвонить. Не 
делаю этого, потому что руководители 
западных государств с какого-то этапа 
чуть ли не каждую неделю мне зво-

нили, а потом вдруг прекратили. Не 
хотят - ну и не надо. Мы, как видите, 
живы-здоровы, и ничего - развиваем-
ся, идем вперед. Если кто-то из них 
захочет возобновить контакты, я всег-
да говорил, хочу еще раз сказать: мы 
ничего против не имеем. Пожалуйста, 
будем контакты возобновлять и вести 
дискуссии.

- То есть с Трампом готовы по-
вести?

- Готовы-готовы. Что касается воз-
можности восстановления отноше-
ний с США, мы для этого открыты, 
но в значительной степени мяч на их 
стороне, потому что мы с ними от-
ношения не портили, мы против них 
никаких ограничений и санкций не 
вводили. Мы не способствуем тому, 
чтобы на близких к ним территори-
ях разжигался какой бы то ни было 
вооруженный конфликт. Мы к этому 
никогда не стремились и на практике 
никогда, хочу это подчеркнуть, се-
бе этого не позволяли. Непонятно, 
 почему это  позволяют себе США.  

Надеюсь, что и у них придет в конце 
концов  осознание того, что этого луч-
ше не делать, если мы не хотим каких-
то глобальных конфликтов. Кстати, 
что касается экономики, некоторые 
 сигналы даже от американских компа-
ний приходят, что они хотят вернуться 
на наш рынок. Пусть возвращаются, 
но, конечно, в новых условиях, с по-
терями, естественно. Но это не мы 
же виноваты.

СНАЧАЛА НЕЙТРАЛИТЕТ, ПОТОМ - 
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«ПРОЯВИЛ СЕБЯ МУЖЕСТВЕННО» ВЗГЛЯД ЗА ОКЕАН
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Украинские агрессоры несут огромные 
потери в технике под Курском. В обугленный 
хлам превратились сотни танков  
и бронемашин, поставленных Западом ВСУ.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Роуминг между Россией 
и Беларусью отменен.

УКРЕПЛЯЯ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
СУВЕРЕНИТЕТ
На заседании Совета мини-

стров Союзного государства 
в Минске обсудили обеспече-
ние равных прав белорусов и 
россиян, комфортные тарифы 
для телефонных разговоров и 
многое другое. Всего был 21 
вопрос.

За 25 лет с момента подпи-
сания Договора о создании 
Союзного государства наши 
страны создали общее про-
странство для развития эко-
номики, обороны, культуры, 
образования и социальной 
жизни. Вместе мы укрепля-
ем наши границы, ловко из-
бавляемся от санкционных 
ловушек.

- Для достижения совмест-
ных целей утвержден 31 план 
мероприятий. Они содержат 
свыше трехсот задач. Шестая 
часть их примерно уже вы-
полнена, о чем докладыва-
ют наши коллеги. Считаю, 
что набран неплохой темп. 
И  необходимо его разви-
вать, - обозначил ближайшие 
ориентиры Председатель 
Правительства Российской 
Федерации и СМ Союзного 
государства Михаил Мишу-
стин.

А развивать теперь можно 
только так - без проволочек. 
Современная обстановка 
подтолкнула к реализации 
скрытых потенциалов на-
ших стран, развитию новых 
совместных проектов.

- Взаимный товарооборот 
за восемь месяцев этого го-
да у нас прибавил шесть про-
центов, достигнув почти трех 
триллионов российских руб-
лей, или свыше ста миллиар-
дов белорусских. Мы также 

укрепляем технологический 
суверенитет Союзного госу-
дарства. Вместе модернизиру-
ем и увеличиваем мощности 
в машино- и станкостроении, 
микроэлектронике, осваива-
ем выпуск техники, узлов, ко-
торые замещают поставки по 
импорту, - конкретизировал 
Михаил Мишустин.

Белорусские предприятия 
активно участвуют в мас-
штабных российских про-
изводственных проектах 
в  авиа- и судостроении. На-

ращивается сотрудничество 
в наукоемких отраслях, кос-
мических исследованиях.

- Нами уже реализуется 
значительное количество 
интеграционных импорто-
замещающих проектов. Не-
обходимо расширять прово-
димую работу, охватывать 
новые сферы и  постоянно 
привлекать еще большее ко-
личество предприятий двух 
стран в  производственную 
и научно-технологическую ко-
операцию, - сказал премьер-

министр Республики Бела-
русь Роман Головченко.

Но есть этому препятствие - 
нехватка квалифицирован-
ных специалистов.

- Еще одна очень важная, 
значимая задача в контексте 
достижения независимости от 
иностранных решений - под-
готовка квалифицированных 
кадров для национальных 
экономик. Усилить обучение 
наиболее востребованных 
специалистов позволит соз-
дание сетевого университета 

высоких технологий Союзно-
го государства, - обратил вни-
мание российский премьер.

НА ПОНЯТНОМ 
ЯЗЫКЕ -  
О ВАЖНОМ
У Беларуси есть БелТА, 

у  России - ТАСС, а у Союзно-
го государства своего едино-
го информационного рупора 
нет. Устранить эту несправед-
ливость поможет союзный 
 медиахолдинг.

- Следует активнее заняться 
и  вопросом формирования 
единого информационного 
пространства. Мы создаем по 
решению наших президентов 
медиахолдинг Союзного госу-
дарства. Он объединит усилия 
наших СМИ и, уверен, обеспе-
чит интересный и полезный 
контент для граждан России и  
Беларуси , - обозначил задачу 
холдинга Михаил Мишустин.

Роман Головченко кон-
кретизировал, сообщив, что 
утвержден устав и состав на-
блюдательного совета медиа-
компании:

- Организация будет высту-
пать как единая редакция и за-
казчик контента, нацеленного 
на популяризацию союзного 
строительства, пропаганду 
его достижений, освещение 
основных событий, в том чис-
ле на сторонних телеканалах и 
информационных площадках.
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Михаил Мишустин и Роман Головченко 
подписали важные документы, которые 
будут представлены президентам 
на Высшем Госсовете в декабре.

ПОЗВОНИ МНЕ, ПОЗВОНИ
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 ■ Союзное законодательство становится гибким.

За прошедшие годы практически решены вопросы обеспечения 
прав граждан в сфере социально-трудовых отношений, образования, 
здравоохранения, миграции. Урегулированы вопросы пенсионного 
обеспечения, страхования. Оказывается поддержка семьям с деть-
ми, уязвимым категориям граждан.

- Мы сделали очень много для того, чтобы граждане Беларуси, 
приезжая в Россию, граждане России, приезжая в Беларусь, чув-
ствовали себя практически как дома, - напомнил Роман Головченко.

И, продолжая, отметил, что принимаемые на национальных уровнях 
решения о дополнительных формах поддержки нужно своевременно 
внедрять в союзное законодательство:

- Важная роль здесь отводится созданной на площадке Постоянного 
Комитета СГ межведомственной рабочей группы по рассмотрению 
вопросов обеспечения равных прав граждан. Ей необходимо, на наш 
взгляд, работать более последовательно, настойчиво и инициатив-
но. Ведь за каждым случаем, будь то пособие на ребенка, оказание 
медицинской помощи, стоят живые люди, которые не должны да-
же в малейших деталях чувствовать себя иностранцами, находясь  
в границах Союзного государства.

 ■ Решение, которое ждали, при-
няли.

Конечно, сегодня многие условно бес-
платно созваниваются и списываются в 
мессенджерах (за интернет-то все равно 
надо платить). А совершать стандартные 
звонки иногда мешает роуминг. Ведь как 
бывает: приезжаешь в  соседнюю страну, 
несколько раз поговорил с родными по 
телефону - и  получил весомый счет. Но 
вскоре нелогичных трат не будет.

- Ранее, напомню, бесплатными стали 
входящие вызовы в роуминге на терри-
тории Союзного государства. Сейчас мы 
идем дальше. С 1 марта следующего года 

для абонентов российских и белорусских 
операторов нужно обеспечить комфорт-
ные тарифы для телефонных разговоров 
и передачи цифровых данных в Интерне-
те. Они должны быть сопоставимы с теми, 
которые действуют для домашней сети. 
И люди смогут еще сократить свои рас-
ходы и чаще недорого общаться между 
собой, - озвучил долгожданную инфор-
мацию Михаил Мишустин.

О деталях реализации «сотовой» темы 
рассказал Роман Головченко:

- Будет подготовлен проект решения 
Высшего Государственного Совета Со-
юзного государства, предусматривающий 
установление сниженных межоператор-

ских тарифов и обеспечение белорусских 
и российских абонентов услугами связи  
в объеме не менее трехсот минут бес-
платных входящих голосовых вызовов 
и не менее пяти гигабайт передачи дан-
ных в месяц.

ДВИЖЕНИЕ БЕЗ БАРЬЕРОВ
ИНИЦИАТИВЫ

ДВЕ СТРАНЫ - ОДИН ТАРИФ НА СВЯЗИ
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Нам делить нечего, нам 
есть что создавать.

- Алло, говорить можешь долго!
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 ■ Пришло время полити-
ков, которые думают о сво-
их народах.

Спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и 
России встретился с Предсе-
дателем Народной скупщи-
ны Республики Сербской 
(Босния и Герцеговина) 
Ненадом Стевандичем.

Россия и Республика Серб-
ская выступают за построе-
ние многополярного мира.

- Время Байденов, Шоль-
цев, Макронов ушло. При-
шло время тех политиков, 
которые думают о своих 
странах, о национальных 
экономиках, - сказал коллеге 
Вячеслав Володин. - Поэтому 
мы с вами, строя отношения, 
которые предусматривают 
именно взаимное уважение, 
невмешательство в дела дру-
гих государств, делаем все 
для того, чтобы мир был бо-
лее справедливым. Чтобы 

как можно быстрее пришло 
то время, когда Евросоюз 
перестанет быть тюрьмой 
народов европейских стран.

Российская Федерация 
одной из первых призна-
ла Республику Сербскую, 

территориально входящую  
в состав Боснии и Герцего-
вины.

- Наше сотрудничество 
развивается благодаря ак-
тивному взаимодействию 
президентов двух стран. И со 

своей стороны, депутатам 
необходимо законодатель-
но обеспечивать принятые 
ими решения в интересах 
граждан,  - сказал о меж-
парламентских контактах 
спикер ГД.

Россия входит в число 
основных торговых партне-
ров республики. И та, нахо-
дясь под давлением Брюссе-
ля и Вашингтона, как может 
поддерживает русских. По-
зиция их парламента, кото-
рый блокирует вступление 
БиГ в Североатлантический 
альянс, вызывает сильное 
раздражение на Западе. 

- Босния и Герцеговина не 
собирается интегрироваться 
в НАТО, - не раз заявлял Пре-
зидент Республики Серб-
ской Милорад Додик.

- Мы не поддержали санк-
ции и не ввели их против 
России, из-за чего против 
нас были введены личные 
санкции. Так лучше пусть 
против нас вводят, чем мы 
это сделаем против самих 
себя! Мы очень благодар-
ны России за ее поддержку 
и рады тому, что боремся за 
лучший мир вместе, - сказал 
Ненад Стевандич.

- Ценим, что у нас есть 
друзья в Европе, которые, 
несмотря на сложные си-
туации, делают все, чтобы 
сохранить отношения, - по-
благодарил Вячеслав Во-
лодин.  - Санкционная по-
литика продолжается на 
протяжении вот уже две-
надцати лет. Но, преодоле-
вая санкции, мы становимся 
сильнее. Мы еще раз скажем 
всем недругам, кто пытался 
остановить развитие наших 
стран, разрушить отноше-
ния наших народов, что у 
них это не вышло. Саммит 
БРИКС в Казани показал, что 
невозможно Россию изоли-
ровать.

 ■ Иноагентам и релокантам.

Госдума прорабатывает непри-
ятный для иноагентов законопро-
ект.

- Ранее мы с вами говорили 
о необходимости введения зако-
нодательного запрета на выплаты 
иноагентам по авторским и смеж-
ным правам. Вы поддержали - 93 
процента участников опроса про-
голосовали «за», - напомнил Вя-
чеслав Володин.

Что предлагают сейчас? Ввести 
особый порядок выплаты средств, 
которые иноагенты получают от 
использования результатов ин-
теллектуальной деятельности 
и брендов.

В их числе:
 ✔ произведения науки, литерату-

ры и искусства
 ✔ исполнения и фонограммы
 ✔ сообщения в радио- или 

телеэфирах
 ✔ изобретения и товарные знаки.
Любые доходы от творческой 

деятельности будут зачисляться 
на специальный рублевый счет, 
который иноагенты будут обязаны 
открывать. Получать денежные 
средства иным способом запре-
тят.

- Те, кто разрушает Россию, 
 оскорбляя ее граждан, участни-
ков специальной военной опе-
рации, не должны обогащаться 
за счет нашей страны, - считает 
Председатель ГД. - Есть те, кто не 
отнесен к иноагентам, но, уехав, 
высказывается негативно по от-
ношению к России. Для них также 
прорабатываем меры, позволяю-
щие прекратить обогащение за 
счет движимого и недвижимого 
имущества, находящегося на тер-
ритории нашей страны, а также от 
продажи его.

После встречи спикер Народной Скупщины 
Ненад Стевандич рассказал «РГ» про общее 
будущее с Россией:

- Мы начали укреплять межпарламентское 
взаимодействие с РФ 22 февраля 2023 года - 
ровно год спустя после начала СВО. Наша 
делегация была одной из немногих в Ев-
ропе, кто решился тогда посетить Москву. 
Сербы обозначаются пророссийской и ру-
софильской силой. А Запад, как известно, 
в своей русофобии готов опереться даже на 

дьявола. Как мы помним, фашизм и нацизм 
были хороши для Запада, поскольку высту-
пали против России. Это доказательство 
западной моральной деградации. Прошло 
время навязывания правил, важно догова-
риваться. «Золотой миллиард» не сможет 
из остальных шести миллиардов сделать 
рабов. Нельзя уничтожать традиционные 
ценности в интересах глобальных элит, для 
которых людские жизни ничего не значат. 
Это не пройдет в XXI веке.

Вячеслав ВОЛОДИН:

ВРЕМЯ БАЙДЕНОВ, ШОЛЬЦЕВ 
И МАКРОНОВ УШЛО

ПОСВЯЩАЕТСЯ

ТЕМ, КТО РОДИНУ 
ПРЕДАЛ И ПРОДАЛ

«ЗОЛОТОЙ МИЛЛИАРД»  
НЕ ПРЕВРАТИТ ОСТАЛЬНЫЕ ШЕСТЬ В РАБОВ

ДОСЛОВНО
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 ■ Кто владеет технологиями  - 
владеет миром. Челябинская об-
ласть тому пример - за пять лет 
из дотационного стала регионом-
донором.

Об этом Вячеслав Володин заявил на 
выездном заседании Совета Госдумы 
в Челябинске. Обсуждали законода-
тельное обеспечение развития про-
мышленности.

Челябинск - место для разговора са-
мое подходящее. Один из крупнейших 
индустриальных центров страны. Де-
сятки заводов, многие из которых соз-
даны еще во время СССР. И пережив 
лихолетье девяностых, сегодня, бла-
годаря прежде всего грамотной госу-
дарственной политике, наращивают 
выпуск самой разнообразной, в том 
числе наукоемкой продукции.

- Регион занимает лидирующие по-
зиции в металлообработке и машино-
строении. По доле обрабатывающей 
промышленности - шестой в стране. Да 
и по доле внутреннего регионального 
продукта - большие молодцы. За по-
следние пять лет он вырос двукратно - 
с  полутора до трех триллионов рублей. 
Регион в 2019 году был дотационен. 
Сейчас - донор. Это очень важно! Силь-

ные регионы - сильная Россия, - отме-
тил Вячеслав Володин.

Но время торопит. Перед страной сто-
ит важнейшая задача - стать одним из 
лидеров технологического прогресса.

- Сегодня тот, кто владеет техноло-
гиями, владеет миром. Поэтому мы 
должны делать все от нас зависящее 
для того, чтобы наша промышленность 
развивалась. Если эта работа будет по-
строена эффективно, наши технологии 
будут более конкурентоспособны, зна-

чит, мы будем впереди других стран, 
и это обеспечит преимущества, - сказал 
Вячеслав Володин.

Участники заседания побывали на 
Челябинском кузнечно-прессовом за-
воде и «Заводе роботов». Обсуждали 
с рабочими и руководителями насущ-
ные вопросы. В том числе обеспечение 
квалифицированными кадрами.

- Необходимо роботизировать произ-
водство. При этом параллельно идет 
повышение производительности труда, 

снижение себестоимости и, конечно, 
люди уже меньше сталкиваются с тя-
желым ручным трудом. Но для того 
чтобы это повсеместно развивалось, 
необходима компетенция. Ее правильно 
получать на уровне уже либо среднего 
профессионального учебного заведе-
ния, либо высшей школы. У нас сейчас 
с этим большая проблема, потому что 
запрос огромный, но при этом четкой 
специализации нет, - заявил Вячеслав 
Володин.

ИЗ ОТСТАЮЩИХ - В ЛИДЕРЫ ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Впечатлениями от по-
ездки в Челябинск Вяче-
слав Володин поделился 
в своем Telegram-канале.  
И заодно вернулся к теме 
кадров, без которых, по его 
словам, работа и органи-
зация высокотехнологич-
ных производств невоз мож- 
на.

- Их подготовкой необхо-
димо заниматься со школы, 

создавая в том числе инже-
нерные классы. В сфере 
подготовки кадров должна 
быть выстроена системная 
работа.

Подробно этот вопрос об-
судят на правительственном 
часе в Госдуме уже в ноябре. 
Пользуясь случаем, спикер 
предложил подписчикам по-
делиться своими предложе-
ниями.

Откликнулись люди из са-
мых разных уголков страны.

Петр: В городе, где я жил, 
было три ПТУ, теперь ни 
одного. Чтоб молодежь по-
шла в рабочие профессии, 
нужно поднимать их пре-
стиж, в том числе и медий-
но - с экранов на нас смотрят 
успешные актеры, политики 
и бизнесмены.

Руслан: Еще обсудите 
и высшее образование. Я за-
кончил на инженера, а стра-
не они были не нужны, зп по 
25 тысяч после выпуска.

Гончарова: Сделайте при-
зывной возраст с 21 года. 
Чтобы мужчина в любом слу-
чае успевал получить про-
фессию. Уравняйте в правах 
заочное и очное обучение.

ОЧНОМУ И ЗАОЧНОМУ - РАВНЫЕ ПРАВА T.ME/VV_VOLODIN

Ненад Стевандич и Вячеслав 
Володин: наши страны 
глядят в одну сторону.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Роуминг между Россией 
и Беларусью отменен.

УКРЕПЛЯЯ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
СУВЕРЕНИТЕТ
На заседании Совета мини-

стров Союзного государства 
в Минске обсудили обеспече-
ние равных прав белорусов и 
россиян, комфортные тарифы 
для телефонных разговоров и 
многое другое. Всего был 21 
вопрос.

За 25 лет с момента подпи-
сания Договора о создании 
Союзного государства наши 
страны создали общее про-
странство для развития эко-
номики, обороны, культуры, 
образования и социальной 
жизни. Вместе мы укрепля-
ем наши границы, ловко из-
бавляемся от санкционных 
ловушек.

- Для достижения совмест-
ных целей утвержден 31 план 
мероприятий. Они содержат 
свыше трехсот задач. Шестая 
часть их примерно уже вы-
полнена, о чем докладыва-
ют наши коллеги. Считаю, 
что набран неплохой темп. 
И  необходимо его разви-
вать, - обозначил ближайшие 
ориентиры Председатель 
Правительства Российской 
Федерации и СМ Союзного 
государства Михаил Мишу-
стин.

А развивать теперь можно 
только так - без проволочек. 
Современная обстановка 
подтолкнула к реализации 
скрытых потенциалов на-
ших стран, развитию новых 
совместных проектов.

- Взаимный товарооборот 
за восемь месяцев этого го-
да у нас прибавил шесть про-
центов, достигнув почти трех 
триллионов российских руб-
лей, или свыше ста миллиар-
дов белорусских. Мы также 

укрепляем технологический 
суверенитет Союзного госу-
дарства. Вместе модернизиру-
ем и увеличиваем мощности 
в машино- и станкостроении, 
микроэлектронике, осваива-
ем выпуск техники, узлов, ко-
торые замещают поставки по 
импорту, - конкретизировал 
Михаил Мишустин.

Белорусские предприятия 
активно участвуют в мас-
штабных российских про-
изводственных проектах 
в  авиа- и судостроении. На-

ращивается сотрудничество 
в наукоемких отраслях, кос-
мических исследованиях.

- Нами уже реализуется 
значительное количество 
интеграционных импорто-
замещающих проектов. Не-
обходимо расширять прово-
димую работу, охватывать 
новые сферы и  постоянно 
привлекать еще большее ко-
личество предприятий двух 
стран в  производственную 
и научно-технологическую ко-
операцию, - сказал премьер-

министр Республики Бела-
русь Роман Головченко.

Но есть этому препятствие - 
нехватка квалифицирован-
ных специалистов.

- Еще одна очень важная, 
значимая задача в контексте 
достижения независимости от 
иностранных решений - под-
готовка квалифицированных 
кадров для национальных 
экономик. Усилить обучение 
наиболее востребованных 
специалистов позволит соз-
дание сетевого университета 

высоких технологий Союзно-
го государства, - обратил вни-
мание российский премьер.

НА ПОНЯТНОМ 
ЯЗЫКЕ -  
О ВАЖНОМ
У Беларуси есть БелТА, 

у  России - ТАСС, а у Союзно-
го государства своего едино-
го информационного рупора 
нет. Устранить эту несправед-
ливость поможет союзный 
 медиахолдинг.

- Следует активнее заняться 
и  вопросом формирования 
единого информационного 
пространства. Мы создаем по 
решению наших президентов 
медиахолдинг Союзного госу-
дарства. Он объединит усилия 
наших СМИ и, уверен, обеспе-
чит интересный и полезный 
контент для граждан России и  
Беларуси , - обозначил задачу 
холдинга Михаил Мишустин.

Роман Головченко кон-
кретизировал, сообщив, что 
утвержден устав и состав на-
блюдательного совета медиа-
компании:

- Организация будет высту-
пать как единая редакция и за-
казчик контента, нацеленного 
на популяризацию союзного 
строительства, пропаганду 
его достижений, освещение 
основных событий, в том чис-
ле на сторонних телеканалах и 
информационных площадках.
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Михаил Мишустин и Роман Головченко 
подписали важные документы, которые 
будут представлены президентам 
на Высшем Госсовете в декабре.

ПОЗВОНИ МНЕ, ПОЗВОНИ
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 ■ Союзное законодательство становится гибким.

За прошедшие годы практически решены вопросы обеспечения 
прав граждан в сфере социально-трудовых отношений, образования, 
здравоохранения, миграции. Урегулированы вопросы пенсионного 
обеспечения, страхования. Оказывается поддержка семьям с деть-
ми, уязвимым категориям граждан.

- Мы сделали очень много для того, чтобы граждане Беларуси, 
приезжая в Россию, граждане России, приезжая в Беларусь, чув-
ствовали себя практически как дома, - напомнил Роман Головченко.

И, продолжая, отметил, что принимаемые на национальных уровнях 
решения о дополнительных формах поддержки нужно своевременно 
внедрять в союзное законодательство:

- Важная роль здесь отводится созданной на площадке Постоянного 
Комитета СГ межведомственной рабочей группы по рассмотрению 
вопросов обеспечения равных прав граждан. Ей необходимо, на наш 
взгляд, работать более последовательно, настойчиво и инициатив-
но. Ведь за каждым случаем, будь то пособие на ребенка, оказание 
медицинской помощи, стоят живые люди, которые не должны да-
же в малейших деталях чувствовать себя иностранцами, находясь  
в границах Союзного государства.

 ■ Решение, которое ждали, при-
няли.

Конечно, сегодня многие условно бес-
платно созваниваются и списываются в 
мессенджерах (за интернет-то все равно 
надо платить). А совершать стандартные 
звонки иногда мешает роуминг. Ведь как 
бывает: приезжаешь в  соседнюю страну, 
несколько раз поговорил с родными по 
телефону - и  получил весомый счет. Но 
вскоре нелогичных трат не будет.

- Ранее, напомню, бесплатными стали 
входящие вызовы в роуминге на терри-
тории Союзного государства. Сейчас мы 
идем дальше. С 1 марта следующего года 

для абонентов российских и белорусских 
операторов нужно обеспечить комфорт-
ные тарифы для телефонных разговоров 
и передачи цифровых данных в Интерне-
те. Они должны быть сопоставимы с теми, 
которые действуют для домашней сети. 
И люди смогут еще сократить свои рас-
ходы и чаще недорого общаться между 
собой, - озвучил долгожданную инфор-
мацию Михаил Мишустин.

О деталях реализации «сотовой» темы 
рассказал Роман Головченко:

- Будет подготовлен проект решения 
Высшего Государственного Совета Со-
юзного государства, предусматривающий 
установление сниженных межоператор-

ских тарифов и обеспечение белорусских 
и российских абонентов услугами связи  
в объеме не менее трехсот минут бес-
платных входящих голосовых вызовов 
и не менее пяти гигабайт передачи дан-
ных в месяц.

ДВИЖЕНИЕ БЕЗ БАРЬЕРОВ
ИНИЦИАТИВЫ

ДВЕ СТРАНЫ - ОДИН ТАРИФ НА СВЯЗИ
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Нам делить нечего, нам 
есть что создавать.

- Алло, говорить можешь долго!
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 ■ Пришло время полити-
ков, которые думают о сво-
их народах.

Спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и 
России встретился с Предсе-
дателем Народной скупщи-
ны Республики Сербской 
(Босния и Герцеговина) 
Ненадом Стевандичем.

Россия и Республика Серб-
ская выступают за построе-
ние многополярного мира.

- Время Байденов, Шоль-
цев, Макронов ушло. При-
шло время тех политиков, 
которые думают о своих 
странах, о национальных 
экономиках, - сказал коллеге 
Вячеслав Володин. - Поэтому 
мы с вами, строя отношения, 
которые предусматривают 
именно взаимное уважение, 
невмешательство в дела дру-
гих государств, делаем все 
для того, чтобы мир был бо-
лее справедливым. Чтобы 

как можно быстрее пришло 
то время, когда Евросоюз 
перестанет быть тюрьмой 
народов европейских стран.

Российская Федерация 
одной из первых призна-
ла Республику Сербскую, 

территориально входящую  
в состав Боснии и Герцего-
вины.

- Наше сотрудничество 
развивается благодаря ак-
тивному взаимодействию 
президентов двух стран. И со 

своей стороны, депутатам 
необходимо законодатель-
но обеспечивать принятые 
ими решения в интересах 
граждан,  - сказал о меж-
парламентских контактах 
спикер ГД.

Россия входит в число 
основных торговых партне-
ров республики. И та, нахо-
дясь под давлением Брюссе-
ля и Вашингтона, как может 
поддерживает русских. По-
зиция их парламента, кото-
рый блокирует вступление 
БиГ в Североатлантический 
альянс, вызывает сильное 
раздражение на Западе. 

- Босния и Герцеговина не 
собирается интегрироваться 
в НАТО, - не раз заявлял Пре-
зидент Республики Серб-
ской Милорад Додик.

- Мы не поддержали санк-
ции и не ввели их против 
России, из-за чего против 
нас были введены личные 
санкции. Так лучше пусть 
против нас вводят, чем мы 
это сделаем против самих 
себя! Мы очень благодар-
ны России за ее поддержку 
и рады тому, что боремся за 
лучший мир вместе, - сказал 
Ненад Стевандич.

- Ценим, что у нас есть 
друзья в Европе, которые, 
несмотря на сложные си-
туации, делают все, чтобы 
сохранить отношения, - по-
благодарил Вячеслав Во-
лодин.  - Санкционная по-
литика продолжается на 
протяжении вот уже две-
надцати лет. Но, преодоле-
вая санкции, мы становимся 
сильнее. Мы еще раз скажем 
всем недругам, кто пытался 
остановить развитие наших 
стран, разрушить отноше-
ния наших народов, что у 
них это не вышло. Саммит 
БРИКС в Казани показал, что 
невозможно Россию изоли-
ровать.

 ■ Иноагентам и релокантам.

Госдума прорабатывает непри-
ятный для иноагентов законопро-
ект.

- Ранее мы с вами говорили 
о необходимости введения зако-
нодательного запрета на выплаты 
иноагентам по авторским и смеж-
ным правам. Вы поддержали - 93 
процента участников опроса про-
голосовали «за», - напомнил Вя-
чеслав Володин.

Что предлагают сейчас? Ввести 
особый порядок выплаты средств, 
которые иноагенты получают от 
использования результатов ин-
теллектуальной деятельности 
и брендов.

В их числе:
 ✔ произведения науки, литерату-

ры и искусства
 ✔ исполнения и фонограммы
 ✔ сообщения в радио- или 

телеэфирах
 ✔ изобретения и товарные знаки.
Любые доходы от творческой 

деятельности будут зачисляться 
на специальный рублевый счет, 
который иноагенты будут обязаны 
открывать. Получать денежные 
средства иным способом запре-
тят.

- Те, кто разрушает Россию, 
 оскорбляя ее граждан, участни-
ков специальной военной опе-
рации, не должны обогащаться 
за счет нашей страны, - считает 
Председатель ГД. - Есть те, кто не 
отнесен к иноагентам, но, уехав, 
высказывается негативно по от-
ношению к России. Для них также 
прорабатываем меры, позволяю-
щие прекратить обогащение за 
счет движимого и недвижимого 
имущества, находящегося на тер-
ритории нашей страны, а также от 
продажи его.

После встречи спикер Народной Скупщины 
Ненад Стевандич рассказал «РГ» про общее 
будущее с Россией:

- Мы начали укреплять межпарламентское 
взаимодействие с РФ 22 февраля 2023 года - 
ровно год спустя после начала СВО. Наша 
делегация была одной из немногих в Ев-
ропе, кто решился тогда посетить Москву. 
Сербы обозначаются пророссийской и ру-
софильской силой. А Запад, как известно, 
в своей русофобии готов опереться даже на 

дьявола. Как мы помним, фашизм и нацизм 
были хороши для Запада, поскольку высту-
пали против России. Это доказательство 
западной моральной деградации. Прошло 
время навязывания правил, важно догова-
риваться. «Золотой миллиард» не сможет 
из остальных шести миллиардов сделать 
рабов. Нельзя уничтожать традиционные 
ценности в интересах глобальных элит, для 
которых людские жизни ничего не значат. 
Это не пройдет в XXI веке.

Вячеслав ВОЛОДИН:

ВРЕМЯ БАЙДЕНОВ, ШОЛЬЦЕВ 
И МАКРОНОВ УШЛО

ПОСВЯЩАЕТСЯ

ТЕМ, КТО РОДИНУ 
ПРЕДАЛ И ПРОДАЛ

«ЗОЛОТОЙ МИЛЛИАРД»  
НЕ ПРЕВРАТИТ ОСТАЛЬНЫЕ ШЕСТЬ В РАБОВ

ДОСЛОВНО
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 ■ Кто владеет технологиями  - 
владеет миром. Челябинская об-
ласть тому пример - за пять лет 
из дотационного стала регионом-
донором.

Об этом Вячеслав Володин заявил на 
выездном заседании Совета Госдумы 
в Челябинске. Обсуждали законода-
тельное обеспечение развития про-
мышленности.

Челябинск - место для разговора са-
мое подходящее. Один из крупнейших 
индустриальных центров страны. Де-
сятки заводов, многие из которых соз-
даны еще во время СССР. И пережив 
лихолетье девяностых, сегодня, бла-
годаря прежде всего грамотной госу-
дарственной политике, наращивают 
выпуск самой разнообразной, в том 
числе наукоемкой продукции.

- Регион занимает лидирующие по-
зиции в металлообработке и машино-
строении. По доле обрабатывающей 
промышленности - шестой в стране. Да 
и по доле внутреннего регионального 
продукта - большие молодцы. За по-
следние пять лет он вырос двукратно - 
с  полутора до трех триллионов рублей. 
Регион в 2019 году был дотационен. 
Сейчас - донор. Это очень важно! Силь-

ные регионы - сильная Россия, - отме-
тил Вячеслав Володин.

Но время торопит. Перед страной сто-
ит важнейшая задача - стать одним из 
лидеров технологического прогресса.

- Сегодня тот, кто владеет техноло-
гиями, владеет миром. Поэтому мы 
должны делать все от нас зависящее 
для того, чтобы наша промышленность 
развивалась. Если эта работа будет по-
строена эффективно, наши технологии 
будут более конкурентоспособны, зна-

чит, мы будем впереди других стран, 
и это обеспечит преимущества, - сказал 
Вячеслав Володин.

Участники заседания побывали на 
Челябинском кузнечно-прессовом за-
воде и «Заводе роботов». Обсуждали 
с рабочими и руководителями насущ-
ные вопросы. В том числе обеспечение 
квалифицированными кадрами.

- Необходимо роботизировать произ-
водство. При этом параллельно идет 
повышение производительности труда, 

снижение себестоимости и, конечно, 
люди уже меньше сталкиваются с тя-
желым ручным трудом. Но для того 
чтобы это повсеместно развивалось, 
необходима компетенция. Ее правильно 
получать на уровне уже либо среднего 
профессионального учебного заведе-
ния, либо высшей школы. У нас сейчас 
с этим большая проблема, потому что 
запрос огромный, но при этом четкой 
специализации нет, - заявил Вячеслав 
Володин.

ИЗ ОТСТАЮЩИХ - В ЛИДЕРЫ ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Впечатлениями от по-
ездки в Челябинск Вяче-
слав Володин поделился 
в своем Telegram-канале.  
И заодно вернулся к теме 
кадров, без которых, по его 
словам, работа и органи-
зация высокотехнологич-
ных производств невоз мож- 
на.

- Их подготовкой необхо-
димо заниматься со школы, 

создавая в том числе инже-
нерные классы. В сфере 
подготовки кадров должна 
быть выстроена системная 
работа.

Подробно этот вопрос об-
судят на правительственном 
часе в Госдуме уже в ноябре. 
Пользуясь случаем, спикер 
предложил подписчикам по-
делиться своими предложе-
ниями.

Откликнулись люди из са-
мых разных уголков страны.

Петр: В городе, где я жил, 
было три ПТУ, теперь ни 
одного. Чтоб молодежь по-
шла в рабочие профессии, 
нужно поднимать их пре-
стиж, в том числе и медий-
но - с экранов на нас смотрят 
успешные актеры, политики 
и бизнесмены.

Руслан: Еще обсудите 
и высшее образование. Я за-
кончил на инженера, а стра-
не они были не нужны, зп по 
25 тысяч после выпуска.

Гончарова: Сделайте при-
зывной возраст с 21 года. 
Чтобы мужчина в любом слу-
чае успевал получить про-
фессию. Уравняйте в правах 
заочное и очное обучение.

ОЧНОМУ И ЗАОЧНОМУ - РАВНЫЕ ПРАВА T.ME/VV_VOLODIN

Ненад Стевандич и Вячеслав 
Володин: наши страны 
глядят в одну сторону.
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Андрей БАЛЫШ, член Комиссии 
Парламентского Собрания по аграр-
ным вопросам:

- Все вопросы, которые мы рассматри-
вали на семинаре, крайне актуальны. 
Ведь это экология, здоровье людей, со-
стояние окружающей среды и задел для 
будущих поколений.

Благодаря семинарам, которые прохо-
дят в рамках Парламентского Собрания, 
мы выявляем шероховатости, берем их 
на карандаш и потом рекомендуем об-
ратить внимание на них министерствам 
и ведомствам для того, чтобы ускорить решение данных 
вопросов.

Как известно, театр начинается с вешалки, а вся работа 
в Союзном государстве начинается с нормативно-правовых 
актов. И на сегодняшний день нам необходимо гармони-
зировать некоторые подходы по трем направлениям, речь 
о  которых шла на семинаре. Это в итоге поможет получить 
экономическую выгоду для наших государств.

 
Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя Комис-

сии ПС по природным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды:

- Часто противоречия заключаются 
в том, что площадки, где размещаются 
твердые бытовые отходы, не являются 
собственностью региональных опера-
торов. Причины этого мы знаем, пото-
му что сегодня оператор один, а завтра 
может прийти совсем другой, которому 
муниципалы и передают землю вместе 
с площадкой. Наша задача - разрубить 
этот гордиев узел.

Еще одна проблема, с которой столк нулись многие евро-
пейские страны, - это сжигание мусора. И они отказываются 
от этого, хотя и рассказывают нам, как это замечательно. 
Да, количество мусора уменьшается в разы, но образуется 
пепел. А оборудование на заводах вовремя не меняется. 
Фильтры, которые являются самым дорогим элементом 
в цепочке сжигания, не всегда соответствуют нормам. 
И в окружающую среду, как ни крути, идут вредные выбросы.

Сжигание должно быть крайней мерой, когда нет уже 
других способов переработки вторичных ресурсов.

 ■ На взгляд председателя 
Комиссии ПС по природ-
ным ресурсам, экологии 
и охране окружающей сре-
ды, от каждого человека 
зависит состояние приро-
ды вокруг него.

- Жанна Нико-
лаевна, почему на 
семинаре были вы-
браны именно эти 
три темы: отходы 
медицинские, от 
животноводства 
и  вторичное ис-
пользование твер-
дых отходов?

- Нужно отметить, 
что сфера работы с отхода-
ми - большая и многогранная. 
Поэтому мы на сегодняшнем 
семинаре выбрали три на-
правления. Они очень важны. 
В том числе мы рассматриваем 
обращение с просроченными 
лекарственными препаратами, 
которые остаются у населения. 
И их достаточно много.

Учитывая, что мы просто вы-
брасываем, не задумываясь, 
эти лекарства в мусорное ве-
дро и они попадают в почву, 
потом в грунтовые воды, то это, 
конечно, удар большой и по 
экологии, и по окружающей 
среде, и, конечно, по здоровью 
населения. Поэтому этой темой 
необходимо заниматься. Здесь 

тоже медицина развивается, 
появляются новые препараты, 
и когда они взаимодействуют, 
это бомба замедленного дей-

ствия.
Второй вопрос  - 

 растительные от-
ходы и от животно-
водства. Тема очень 
важная, учитывая, что 
 продовольственный 
вопрос стоит очень 
остро на планете, и мы 
понимаем, что будем 
развивать производ-

ство и экономику в этом на-
правлении, а  значит, должны 
думать о том, как будем рабо-
тать с отходами.

Учитывая, что Беларусь 
и Россия в этой сфере очень 
успешны, конечно, нужно скон-
центрироваться на том, чтобы, 
получая такие отходы, макси-
мально уменьшить их количе-
ство. Если же мы их получаем 
много, то надо научиться пере-
рабатывать. Инновационные 
технологии в этой сфере уже 
есть.

Наши страны работают над 
тем, чтобы получать из отходов  
как удобрения, так и другие 
смеси, которые будут исполь-
зованы в дальнейшем.

- Какой белорусский опыт 
в сфере переработки и ути-
лизации отходов, на ваш 
взгляд, может быть применен 
в России и, соответственно, 
российский - в Беларуси?

- Сегодня можно уже гово-
рить о том, что в Беларуси, на-
пример, есть оборудование, как 
стационарное, так и мобиль-
ное, для переработки животно-
водческих отходов, из которых 
получаются удобрения. Также 
белорусы могут поделить-
ся своими компетенциями по 

глубокой переработке твердых 
коммунальных отходов.

В Брестской области есть 
предприятие, которое произ-
водит целые комплексы, на-
чиная от обеззараживания 
мусора до их последующего 
использования.

Этими технологиями мы по-
казываем, что нужно уходить 
от неэффективных и устарев-
ших форм захоронения мусора 
на полигонах.

В Беларуси разработана на-
циональная стратегия эконо-

мики замкнутого цикла. Мы 
добываем ресурсы, получаем 
продукты или товары, и если 
раньше отходы производства 
мы выбрасывали и захорани-
вали на полигонах, то сегодня 
повторно используем.

Есть направления, в том чис-
ле и в законодательстве, где 
мы можем что-то для себя взять 
от россиян.

- Применение экологиче-
ских принципов в повседнев-
ной жизни - что это значит 
для вас?

- Каждый человек тоже может 
внести свою лепту в улучшение 
ситуации вокруг себя. Раздель-
ный сбор мусора - это же проще 
простого. Меньше употреб лять 
пластика и понимать, что каж-
дый товар разлагается по- раз-
ному. Например, стекло - тыся-
чу лет. Старая  обувь - не менее 
десяти, как и фольга. А битый 
кирпич - около ста лет. Даже 
простой фильтр от сигареты, 
а мы часто видим, как человек, 
покурив, выбрасывает его на 
землю, разлагается до десяти 
лет. А когда их много оказыва-
ется в почве, это уже химиче-
ское отравление.

Поэтому каждый человек 
должен понимать, что он хочет 
для себя, для будущих поколе-
ний и что должен сделать для 
того, чтобы вокруг него при-
рода была чистой.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ:

РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР МУСОРА - ПРОЩЕ ПРОСТОГО
АВТОРИТЕТНО

СКАЗАНО
 ■ «Побочка» от животноводства идет и на 

биогаз, и на сухой корм для домашних пи-
томцев.

СВИНСКОЕ ОТНОШЕНИЕ
Дурной запах от коровника или свинофермы - 

это лишь цветочки, когда говорим об отходах 
животноводства. Ягодки - это отходы животных, 
которые накапливают в себе опасные бакте-
рии и вредные металлы и газы. Уже на этапе 
строительства нужно задумываться об экологии. 
По словам Жанны Чернявской, в Беларуси есть 
определенные протоколы, которыми пользуются 
строители при возведении, например, животно-
водческих комплексов:

- Когда решается, строить в  этом месте или нет, 
то учитывается все - расстояние до населенного 
пункта, направление грунтовых вод, качество 
самого грунта.

Директор Федерального научного агроин-
женерного центра ВИМ Александр 
Брюханов рассказал, что в России 
нормативы при строительстве таких 
комплексов не менялись почти со-
рок лет. При этом в стране ежегодно 
получается около 430 миллионов 
тонн побочных отходов живот-
новодства.

- Но только пятьдесят 
процентов от этого эф-
фективно вовлекается 
в хозяйственный обо-
рот. Мы, с одной сто-
роны, теряем ценный 
ресурс, который мог 
бы работать на получе-
ние чистого урожая, а с 
другой, из-за необрабо-
танных отходов возника-
ют риски воздействия на 
окружающую среду, - с 
сожалением отметил он.

В прошлом году всту-
пил закон по этой теме, 

и, по словам Николая Валуева, сельхозпроизво-
дители немножко выдохнули посвободнее. Потому 
что раньше им надо было получать лицензии на 
работу с особо опасными отходами, и Роспотреб-
надзор порой выносил невероятные, огромные 
штрафы за размещение на специализированных 
картах различного вида отходов животноводства.

ПОЛЕЗНЫЕ ЭКСПЕРИМЕНТЫ
В Беларуси из навоза успешно научились по-

лучать биотопливо. Одно только предприятие 
в  год зарабатывает на этом 190 тысяч долларов. 
А если их будет хотя бы десять - представляете?

Заведующий кафедрой РГАУ-МСХА имени 
Тимирязева Игорь Бакин считает, что мы не 
можем использовать вторичные продукты жи-
вотноводства в полной степени, потому что нет 
технологий.

В Тимирязевке ищут выход. Тут эксперимен-
тируют с вакуумными технологиями - например, 
с сублимационной сушкой. Была, в частности, 
разработана установка по производству из суб-
продуктов корма в вакуумных упаковках для 

домашних животных. Теперь такие же тех-
нологии хотят использовать для создания 

долгоиграющих продуктов для людей, рабо-
тающих, например, в суровых северных условиях. 
Храниться они могут по пятнадцать-двадцать лет.

- Есть спрос от туристов и альпинистов. За-
ливаешь упаков-

ку водой - 
и  получаешь 
полноценный 

белковый про-
дукт, - рассказы-

вает Игорь Бакин.
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ОБМЕН ОПЫТОМСУБЛИМАЦИЯ ЕДЫ

Агентство городских новостей «Москва»

Сортировка на перерабатывающих 
заводах дает нам много хорошего - 
от тканей до спортивного инвентаря.

Казалось бы, 
чего проще - 
отдать 
батарейки на 
переработку, 
но не все так 
делают.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Просроченные медицин-
ские препараты в общей го-
ре выбрасываемого барах-
ла занимают не такую уж 
большую долю, но крайне 
вредную.

ОБЕЗВРЕДИМ 
ЗАРАЗУ
Вид на крейсер «Аврора» из 

окна утром 7 ноября навевал, 
как ветер с Невы, соответству-
ющие мысли. А вдруг выстре-
лит? Впрочем, на семинаре 
Парламентского Собрания по 
экологии если и обсуждали 
революцию, то только в сборе 
и утилизации отходов.

Проблема эта возникла 
сейчас перед всем человече-
ством и, ежели копнуть по-
глубже, очень дурно пахнет. 
И семинар «Рациональное 
обращение с отходами как 
инструмент обеспечения 
экологической безопасности 
Союзного государства», ко-
нечно, весь пласт вопросов 
охватить был не в состоя-
нии, поэтому его участники 
остановились на трех весьма 
важных: отходы медицинские 
и от животноводства и вто-
ричное использование твер-
дых отходов.

Медицинские отходы в об-
щей горе мусора занимают 
не такую уж большую долю, 
но крайне вредную. Перед 
многими частенько встает 
вопрос: а что делать с про-
сроченными лекарствами? 
Вроде как выкидывать в обыч-
ные контейнеры нельзя, а вот 
куда  - подавляющее боль-
шинство и не в курсе. Или, 
например, в поликлиниках 
и больницах многие, навер-
ное, обращали внимание на 
урны с надписью «Для отходов 
класса «А». Туда обычно вы-

брасывают использованные 
ваточки или бинты. И мало 
кто задумывается, что с ними 
происходит дальше.

А на самом деле в России во-
круг них еще недавно шумели 
нешуточные судебные споры: 
ТКО это (твердые коммуналь-
ные отходы) или нет и кто их 
должен выво зить. Получалось, 
как в басне Крылова: каждый 
тянул в свою сторону. В одних 
регионах местные операторы 
настаивали на заключении 
договора с медучреждениями, 
в других, наоборот, всячески 
отказывались от этого.

С вывозом необеззаражен-
ных отходов класса «Б» также 
возникало большое количе-
ство нарушений. Почему-то 
в некоторых регионах счита-
лось, что делать это можно 
практически без ограниче-
ний.

«А» УПАЛА,  
«Б» ПРОПАЛА
В августе этого года в Рос-

сии был принят 306-й закон, 
который хотя бы частично по-
может навести порядок. 

Теперь медицинские отходы 
класса «А» подлежат переда-
че региональным операторам 
по обращению с ТКО, классов 
«Б», «В» и «Г» (за исключени-
ем некоторых) - спецопера-
торам, а «Д» - национально-
му оператору по обращению 
с радиоактивными отходами. 
Часть норм этого закона всту-
пают в силу с июля 2025 года, 
часть - с сентября 2026-го.

Заместитель председате-
ля Комиссии ПС по природ-
ным ресурсам, экологии и 
охране окружающей среды 
Николай Валуев рассказал 
об опыте организации цен-
трализованного сбора меди-

цинских отходов в Башкирии.
- Что такое централизован-

ный сбор? Оператор привозит 
тару, в которую сгружаются 
отходы, и этим занимают-
ся специализированные со-
трудники такого оператора, 
отвозя их на места сбора 
и обеззараживая. Мы выяс-
нили, что деньги медицин-
ского учреждения экономятся 
практически в два раза. Плюс 
высвобождается время работ-
ников, которые этим занима-
лись: они могут заниматься 
своей профильной профес-
сиональной деятельностью. 
Плюс - что они не заражаются. 
Мы также надеемся, что смо-
жем из этой цепочки убрать 
организации, которые просто 
сжигают свои отходы, вынося 
в окружающую среду очень 
токсичные и опасные для здо-
ровья человека соединения.

По его словам, оператор 
должен, выполняя все тре-
бования СанПиНа, обезза-
разить, обезвредить данные 
отходы и передать региональ-
ному оператору, который 
будет уже заниматься или 
захоронением, или их пере-
работкой.

- Я считаю, что опыт Баш-
кортостана нужно переносить 
на всю территорию Союзно-
го государства. Такая систе-
ма показала свою эффек-
тивность, - заявил Николай 
Валуев.

ОПЕРАЦИЯ 
«УТИЛИЗАЦИЯ»
В Беларуси свои требования 

и свои сложности. Там фарма-
цевтический мусор считается 
за обычный коммунальный, 
но никаких требований к то-
му, как его собирать,  не суще-
ствует. Нет отдельных контей-
неров и порядка утилизации. 
В Минске есть 53 точки, это 
аптеки и поликлиники, где 
принимают просроченные 
лекарства. Используется этот 
опыт в Гомеле, в Барановичах. 
За 2023 год в Синеокой было 
собрано 2,2 тонны таких от-
ходов.

- Но их мало. Человек же 
не поедет куда-то далеко, на 
край города ради этого, - от-
метила председатель Комис-
сии ПС по природным ре-
сурсам, экологии и охране 
окружающей среды Жанна 
Чернявская.

При этом, по словам на-
чальника отдела надлежа-
щей дистрибьюторской 
практики «Госфармнадзора» 
Виктории Моторной, разме-
щение контейнеров в апте-
ках - тоже вроде как наруше-
ние правил Минздрава. Есть 
вопросы и по материалам, 
из которых изготавливают-
ся контейнеры, и по финан-
сированию сбора препара- 
тов.

АБВГДЕЙКА - ЭТО ОТХОДЫ, НЕ ИГРА

 ■ В Синеокой предлагают на доходы от переработ-
ки построить «умный» город, где хлам собирают по 
правилам.

За тридцать лет с момента своего запуска брестское пред-
приятие «Сифания-Экотехника» реализовало более шестисот 
проектов оборудования по переработке и сортировке отходов: 
от отдельных машин до мусороперерабатывающих заводов на 
десять тысяч квадратных метров. Последний - для американцев 
на Каспии. Всего видов выпускаемого оборудования - свыше 
пятидесяти.

- Глубина переработки может составлять сто процентов, - 
заявил на семинаре директор предприятия Сергей Захаров.

Дело, по его словам, прибыльное: сортировка - десять-
пятнадцать процентов рентабельности, переработка - от се-
мидесяти до трехсот процентов:

- Самые дорогие компьютеры на треть состоят из вторичной 
пластмассы, самые дорогие машины - на сорок процентов, 
одежда - на 45 процентов.

Предложил он создать в Беларуси и мусороперерабатываю-
щий завод полного цикла, который будет работать на пере-
работанном топливе.

- Он стоит тридцать миллионов долларов, а полигон для от-
ходов - сто. Его закрыли, а следующий - снова сто, - уверен 
Сергей Захаров.

А на прибыль можно построить «умный» город, где сбор 
мусора будет проходить по всем правилам.

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ НОУ�ХАУ
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Таблетки и пилюли маленькие, 
а для экологии вред от них 
может быть огромным.

13 - 19 ноября / 2024 / № 51



15 - 21 ноября / 2024 / № 51 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВОПРОС

Андрей БАЛЫШ, член Комиссии 
Парламентского Собрания по аграр-
ным вопросам:

- Все вопросы, которые мы рассматри-
вали на семинаре, крайне актуальны. 
Ведь это экология, здоровье людей, со-
стояние окружающей среды и задел для 
будущих поколений.

Благодаря семинарам, которые прохо-
дят в рамках Парламентского Собрания, 
мы выявляем шероховатости, берем их 
на карандаш и потом рекомендуем об-
ратить внимание на них министерствам 
и ведомствам для того, чтобы ускорить решение данных 
вопросов.

Как известно, театр начинается с вешалки, а вся работа 
в Союзном государстве начинается с нормативно-правовых 
актов. И на сегодняшний день нам необходимо гармони-
зировать некоторые подходы по трем направлениям, речь 
о  которых шла на семинаре. Это в итоге поможет получить 
экономическую выгоду для наших государств.

 
Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя Комис-

сии ПС по природным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды:

- Часто противоречия заключаются 
в том, что площадки, где размещаются 
твердые бытовые отходы, не являются 
собственностью региональных опера-
торов. Причины этого мы знаем, пото-
му что сегодня оператор один, а завтра 
может прийти совсем другой, которому 
муниципалы и передают землю вместе 
с площадкой. Наша задача - разрубить 
этот гордиев узел.

Еще одна проблема, с которой столк нулись многие евро-
пейские страны, - это сжигание мусора. И они отказываются 
от этого, хотя и рассказывают нам, как это замечательно. 
Да, количество мусора уменьшается в разы, но образуется 
пепел. А оборудование на заводах вовремя не меняется. 
Фильтры, которые являются самым дорогим элементом 
в цепочке сжигания, не всегда соответствуют нормам. 
И в окружающую среду, как ни крути, идут вредные выбросы.

Сжигание должно быть крайней мерой, когда нет уже 
других способов переработки вторичных ресурсов.

 ■ На взгляд председателя 
Комиссии ПС по природ-
ным ресурсам, экологии 
и охране окружающей сре-
ды, от каждого человека 
зависит состояние приро-
ды вокруг него.

- Жанна Нико-
лаевна, почему на 
семинаре были вы-
браны именно эти 
три темы: отходы 
медицинские, от 
животноводства 
и  вторичное ис-
пользование твер-
дых отходов?

- Нужно отметить, 
что сфера работы с отхода-
ми - большая и многогранная. 
Поэтому мы на сегодняшнем 
семинаре выбрали три на-
правления. Они очень важны. 
В том числе мы рассматриваем 
обращение с просроченными 
лекарственными препаратами, 
которые остаются у населения. 
И их достаточно много.

Учитывая, что мы просто вы-
брасываем, не задумываясь, 
эти лекарства в мусорное ве-
дро и они попадают в почву, 
потом в грунтовые воды, то это, 
конечно, удар большой и по 
экологии, и по окружающей 
среде, и, конечно, по здоровью 
населения. Поэтому этой темой 
необходимо заниматься. Здесь 

тоже медицина развивается, 
появляются новые препараты, 
и когда они взаимодействуют, 
это бомба замедленного дей-

ствия.
Второй вопрос  - 

 растительные от-
ходы и от животно-
водства. Тема очень 
важная, учитывая, что 
 продовольственный 
вопрос стоит очень 
остро на планете, и мы 
понимаем, что будем 
развивать производ-

ство и экономику в этом на-
правлении, а  значит, должны 
думать о том, как будем рабо-
тать с отходами.

Учитывая, что Беларусь 
и Россия в этой сфере очень 
успешны, конечно, нужно скон-
центрироваться на том, чтобы, 
получая такие отходы, макси-
мально уменьшить их количе-
ство. Если же мы их получаем 
много, то надо научиться пере-
рабатывать. Инновационные 
технологии в этой сфере уже 
есть.

Наши страны работают над 
тем, чтобы получать из отходов  
как удобрения, так и другие 
смеси, которые будут исполь-
зованы в дальнейшем.

- Какой белорусский опыт 
в сфере переработки и ути-
лизации отходов, на ваш 
взгляд, может быть применен 
в России и, соответственно, 
российский - в Беларуси?

- Сегодня можно уже гово-
рить о том, что в Беларуси, на-
пример, есть оборудование, как 
стационарное, так и мобиль-
ное, для переработки животно-
водческих отходов, из которых 
получаются удобрения. Также 
белорусы могут поделить-
ся своими компетенциями по 

глубокой переработке твердых 
коммунальных отходов.

В Брестской области есть 
предприятие, которое произ-
водит целые комплексы, на-
чиная от обеззараживания 
мусора до их последующего 
использования.

Этими технологиями мы по-
казываем, что нужно уходить 
от неэффективных и устарев-
ших форм захоронения мусора 
на полигонах.

В Беларуси разработана на-
циональная стратегия эконо-

мики замкнутого цикла. Мы 
добываем ресурсы, получаем 
продукты или товары, и если 
раньше отходы производства 
мы выбрасывали и захорани-
вали на полигонах, то сегодня 
повторно используем.

Есть направления, в том чис-
ле и в законодательстве, где 
мы можем что-то для себя взять 
от россиян.

- Применение экологиче-
ских принципов в повседнев-
ной жизни - что это значит 
для вас?

- Каждый человек тоже может 
внести свою лепту в улучшение 
ситуации вокруг себя. Раздель-
ный сбор мусора - это же проще 
простого. Меньше употреб лять 
пластика и понимать, что каж-
дый товар разлагается по- раз-
ному. Например, стекло - тыся-
чу лет. Старая  обувь - не менее 
десяти, как и фольга. А битый 
кирпич - около ста лет. Даже 
простой фильтр от сигареты, 
а мы часто видим, как человек, 
покурив, выбрасывает его на 
землю, разлагается до десяти 
лет. А когда их много оказыва-
ется в почве, это уже химиче-
ское отравление.

Поэтому каждый человек 
должен понимать, что он хочет 
для себя, для будущих поколе-
ний и что должен сделать для 
того, чтобы вокруг него при-
рода была чистой.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ:

РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР МУСОРА - ПРОЩЕ ПРОСТОГО
АВТОРИТЕТНО

СКАЗАНО
 ■ «Побочка» от животноводства идет и на 

биогаз, и на сухой корм для домашних пи-
томцев.

СВИНСКОЕ ОТНОШЕНИЕ
Дурной запах от коровника или свинофермы - 

это лишь цветочки, когда говорим об отходах 
животноводства. Ягодки - это отходы животных, 
которые накапливают в себе опасные бакте-
рии и вредные металлы и газы. Уже на этапе 
строительства нужно задумываться об экологии. 
По словам Жанны Чернявской, в Беларуси есть 
определенные протоколы, которыми пользуются 
строители при возведении, например, животно-
водческих комплексов:

- Когда решается, строить в  этом месте или нет, 
то учитывается все - расстояние до населенного 
пункта, направление грунтовых вод, качество 
самого грунта.

Директор Федерального научного агроин-
женерного центра ВИМ Александр 
Брюханов рассказал, что в России 
нормативы при строительстве таких 
комплексов не менялись почти со-
рок лет. При этом в стране ежегодно 
получается около 430 миллионов 
тонн побочных отходов живот-
новодства.

- Но только пятьдесят 
процентов от этого эф-
фективно вовлекается 
в хозяйственный обо-
рот. Мы, с одной сто-
роны, теряем ценный 
ресурс, который мог 
бы работать на получе-
ние чистого урожая, а с 
другой, из-за необрабо-
танных отходов возника-
ют риски воздействия на 
окружающую среду, - с 
сожалением отметил он.

В прошлом году всту-
пил закон по этой теме, 

и, по словам Николая Валуева, сельхозпроизво-
дители немножко выдохнули посвободнее. Потому 
что раньше им надо было получать лицензии на 
работу с особо опасными отходами, и Роспотреб-
надзор порой выносил невероятные, огромные 
штрафы за размещение на специализированных 
картах различного вида отходов животноводства.

ПОЛЕЗНЫЕ ЭКСПЕРИМЕНТЫ
В Беларуси из навоза успешно научились по-

лучать биотопливо. Одно только предприятие 
в  год зарабатывает на этом 190 тысяч долларов. 
А если их будет хотя бы десять - представляете?

Заведующий кафедрой РГАУ-МСХА имени 
Тимирязева Игорь Бакин считает, что мы не 
можем использовать вторичные продукты жи-
вотноводства в полной степени, потому что нет 
технологий.

В Тимирязевке ищут выход. Тут эксперимен-
тируют с вакуумными технологиями - например, 
с сублимационной сушкой. Была, в частности, 
разработана установка по производству из суб-
продуктов корма в вакуумных упаковках для 

домашних животных. Теперь такие же тех-
нологии хотят использовать для создания 

долгоиграющих продуктов для людей, рабо-
тающих, например, в суровых северных условиях. 
Храниться они могут по пятнадцать-двадцать лет.

- Есть спрос от туристов и альпинистов. За-
ливаешь упаков-

ку водой - 
и  получаешь 
полноценный 

белковый про-
дукт, - рассказы-

вает Игорь Бакин.
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ОБМЕН ОПЫТОМСУБЛИМАЦИЯ ЕДЫ

Агентство городских новостей «Москва»

Сортировка на перерабатывающих 
заводах дает нам много хорошего - 
от тканей до спортивного инвентаря.

Казалось бы, 
чего проще - 
отдать 
батарейки на 
переработку, 
но не все так 
делают.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Просроченные медицин-
ские препараты в общей го-
ре выбрасываемого барах-
ла занимают не такую уж 
большую долю, но крайне 
вредную.

ОБЕЗВРЕДИМ 
ЗАРАЗУ
Вид на крейсер «Аврора» из 

окна утром 7 ноября навевал, 
как ветер с Невы, соответству-
ющие мысли. А вдруг выстре-
лит? Впрочем, на семинаре 
Парламентского Собрания по 
экологии если и обсуждали 
революцию, то только в сборе 
и утилизации отходов.

Проблема эта возникла 
сейчас перед всем человече-
ством и, ежели копнуть по-
глубже, очень дурно пахнет. 
И семинар «Рациональное 
обращение с отходами как 
инструмент обеспечения 
экологической безопасности 
Союзного государства», ко-
нечно, весь пласт вопросов 
охватить был не в состоя-
нии, поэтому его участники 
остановились на трех весьма 
важных: отходы медицинские 
и от животноводства и вто-
ричное использование твер-
дых отходов.

Медицинские отходы в об-
щей горе мусора занимают 
не такую уж большую долю, 
но крайне вредную. Перед 
многими частенько встает 
вопрос: а что делать с про-
сроченными лекарствами? 
Вроде как выкидывать в обыч-
ные контейнеры нельзя, а вот 
куда  - подавляющее боль-
шинство и не в курсе. Или, 
например, в поликлиниках 
и больницах многие, навер-
ное, обращали внимание на 
урны с надписью «Для отходов 
класса «А». Туда обычно вы-

брасывают использованные 
ваточки или бинты. И мало 
кто задумывается, что с ними 
происходит дальше.

А на самом деле в России во-
круг них еще недавно шумели 
нешуточные судебные споры: 
ТКО это (твердые коммуналь-
ные отходы) или нет и кто их 
должен выво зить. Получалось, 
как в басне Крылова: каждый 
тянул в свою сторону. В одних 
регионах местные операторы 
настаивали на заключении 
договора с медучреждениями, 
в других, наоборот, всячески 
отказывались от этого.

С вывозом необеззаражен-
ных отходов класса «Б» также 
возникало большое количе-
ство нарушений. Почему-то 
в некоторых регионах счита-
лось, что делать это можно 
практически без ограниче-
ний.

«А» УПАЛА,  
«Б» ПРОПАЛА
В августе этого года в Рос-

сии был принят 306-й закон, 
который хотя бы частично по-
может навести порядок. 

Теперь медицинские отходы 
класса «А» подлежат переда-
че региональным операторам 
по обращению с ТКО, классов 
«Б», «В» и «Г» (за исключени-
ем некоторых) - спецопера-
торам, а «Д» - национально-
му оператору по обращению 
с радиоактивными отходами. 
Часть норм этого закона всту-
пают в силу с июля 2025 года, 
часть - с сентября 2026-го.

Заместитель председате-
ля Комиссии ПС по природ-
ным ресурсам, экологии и 
охране окружающей среды 
Николай Валуев рассказал 
об опыте организации цен-
трализованного сбора меди-

цинских отходов в Башкирии.
- Что такое централизован-

ный сбор? Оператор привозит 
тару, в которую сгружаются 
отходы, и этим занимают-
ся специализированные со-
трудники такого оператора, 
отвозя их на места сбора 
и обеззараживая. Мы выяс-
нили, что деньги медицин-
ского учреждения экономятся 
практически в два раза. Плюс 
высвобождается время работ-
ников, которые этим занима-
лись: они могут заниматься 
своей профильной профес-
сиональной деятельностью. 
Плюс - что они не заражаются. 
Мы также надеемся, что смо-
жем из этой цепочки убрать 
организации, которые просто 
сжигают свои отходы, вынося 
в окружающую среду очень 
токсичные и опасные для здо-
ровья человека соединения.

По его словам, оператор 
должен, выполняя все тре-
бования СанПиНа, обезза-
разить, обезвредить данные 
отходы и передать региональ-
ному оператору, который 
будет уже заниматься или 
захоронением, или их пере-
работкой.

- Я считаю, что опыт Баш-
кортостана нужно переносить 
на всю территорию Союзно-
го государства. Такая систе-
ма показала свою эффек-
тивность, - заявил Николай 
Валуев.

ОПЕРАЦИЯ 
«УТИЛИЗАЦИЯ»
В Беларуси свои требования 

и свои сложности. Там фарма-
цевтический мусор считается 
за обычный коммунальный, 
но никаких требований к то-
му, как его собирать,  не суще-
ствует. Нет отдельных контей-
неров и порядка утилизации. 
В Минске есть 53 точки, это 
аптеки и поликлиники, где 
принимают просроченные 
лекарства. Используется этот 
опыт в Гомеле, в Барановичах. 
За 2023 год в Синеокой было 
собрано 2,2 тонны таких от-
ходов.

- Но их мало. Человек же 
не поедет куда-то далеко, на 
край города ради этого, - от-
метила председатель Комис-
сии ПС по природным ре-
сурсам, экологии и охране 
окружающей среды Жанна 
Чернявская.

При этом, по словам на-
чальника отдела надлежа-
щей дистрибьюторской 
практики «Госфармнадзора» 
Виктории Моторной, разме-
щение контейнеров в апте-
ках - тоже вроде как наруше-
ние правил Минздрава. Есть 
вопросы и по материалам, 
из которых изготавливают-
ся контейнеры, и по финан-
сированию сбора препара- 
тов.

АБВГДЕЙКА - ЭТО ОТХОДЫ, НЕ ИГРА

 ■ В Синеокой предлагают на доходы от переработ-
ки построить «умный» город, где хлам собирают по 
правилам.

За тридцать лет с момента своего запуска брестское пред-
приятие «Сифания-Экотехника» реализовало более шестисот 
проектов оборудования по переработке и сортировке отходов: 
от отдельных машин до мусороперерабатывающих заводов на 
десять тысяч квадратных метров. Последний - для американцев 
на Каспии. Всего видов выпускаемого оборудования - свыше 
пятидесяти.

- Глубина переработки может составлять сто процентов, - 
заявил на семинаре директор предприятия Сергей Захаров.

Дело, по его словам, прибыльное: сортировка - десять-
пятнадцать процентов рентабельности, переработка - от се-
мидесяти до трехсот процентов:

- Самые дорогие компьютеры на треть состоят из вторичной 
пластмассы, самые дорогие машины - на сорок процентов, 
одежда - на 45 процентов.

Предложил он создать в Беларуси и мусороперерабатываю-
щий завод полного цикла, который будет работать на пере-
работанном топливе.

- Он стоит тридцать миллионов долларов, а полигон для от-
ходов - сто. Его закрыли, а следующий - снова сто, - уверен 
Сергей Захаров.

А на прибыль можно построить «умный» город, где сбор 
мусора будет проходить по всем правилам.

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ НОУ�ХАУ
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Таблетки и пилюли маленькие, 
а для экологии вред от них 
может быть огромным.
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Владимир СВЕТОВ

 ■ Дональд Трамп сделал 
триумфальный камбэк.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
БЛУДНОГО ДОНА
- Штаб Камалы сейчас пол-

ностью затих: пытаются най-
ти светлые места на темной 
карте. Потому что даже та-
кие традиционно синие, де-
мократические штаты, как 
Вирджиния, их в этот раз под-
вели, - эти слова репортера 
CNN отлично характеризуют 
выборы в США.

С учетом рьяного исполь-
зования демократами ад-
министративного ресурса, 
подтасовки, голосов мертвых 
душ и миллионов беженцев. 
Илон Маск рассказывал, как 
подтасовывали результаты 
в колеблющихся штатах  - 
завозили на участки сотни 
тысяч мигрантов. В других 
штатах аппараты для голо-
сования ломались, где-то  
подписи не понравились 
и выкинули десятки тысяч 
квитков.

Несмотря на массовое мо-
шенничество, все равно не 
удалось натянуть сову на 
глобус и пропихнуть Камалу 
Харрис в овальный кабинет. 
В прошлые выборы на про-
тяжении всей ночи побеждал 
Трамп, а потом вдруг как черт 
из табакерки на финишную 
прямую первым выскочил 
Байден. Чтобы такое не по-
вторилось, американцы пош-
ли на участки. Очень много 
реальных бюллетеней офор-
мили за Дональда. Слишком 
много, чтобы сфальсифи-
цировать недостающее. Он 
получил 312 голосов выбор-
щиков при 270 необходимых  
(у Харрис - 226). Рваное ухо, 
пробитое пулей при покуше-
нии, все-таки сыграло свою 
роль.

Победа Трампа сокруши-
тельная. Еще и потому, что 
«красные» вернули себе боль-
шинство в Сенате. Таким об-

разом, обе палаты Конгресса 
будут теперь с республикан-
ским большинством - стали 
властью законодательной 
и исполнительной. «Синие» 
демократы больше не смогут 
пропихнуть свои законы.

А еще на Западе может 
быть поворот от навязчивой 
розово-голубой повесточки. 
Трамп ратует за традици-
онные семейные ценности. 
Бездетная Камала - это абор-
ты, извращенцы всех видов, 

операции по смене пола  - 
в общем, все то, что Байден  
и компания выдвинули на 
первый план. Народ пока-
зал, что ему это не по нраву. 
Придется сбавить трансген-
дерный пыл.

АМЕРИКА GREAT 
AGAIN 2.0
- Я не демократ, я смогу про-

изнести речь победителя без 
заранее подготовленного тек-
ста, - сказал Трамп, голосуя 
сам за себя.

А потом объявил себя пре-
зидентом, не дожидаясь офи-
циальных итогов. Назвал 
свою победу «исторической 
и изумительной, которой пре-
жде не знала история США». 
Пообещал открыть «золотой 
век» страны больших возмож-
ностей:

- Мы сделаем Америку здо-
ровой опять. Мы уменьшим 
налоги, у нас нефти больше, 

чем у Саудовской Аравии 
и России.

И главное, пообещал закон-
чить конфликты с участием 
США:

- Мы победили ИГИЛ, у нас 
не было войн. Они говорят, 
что я начну войну. Я ниче-
го не буду начинать. Я буду 
останавливать войны. Больше 
никаких войн во время моей 
каденции.

Учитывая, как Штаты хро-
мают в военном плане, лучше 
им воевать санкциями. А тут 
Дональд - большой мастер. 
Именно при нем Россию об-
ложили самыми жесткими  
и   многочисленными паке-
тами.

Да, он более договороспо-
собен, чем Камала, которая 
может разговаривать только 
по телесуфлеру. Но с хохотуш-
кой Харрис все было предска-
зуемо, с Трампом там и сям 
будут прилетать «подарочки». 
В отношении России полити-
ка Вашингтона явно не станет 
менее враждебной.

БЕЛЫЙ ДОМ, РВАНОЕ УХО

Синим отмечены штаты, где победу одержала Камала Хар-
рис. Именно в них для участия в выборах от избирателя не 
требовали удостоверения личности. Лишь в двух штатах из 
восемнадцати, в которых победила товарищ Камала, нужно 
предъявлять документы. И вот эти люди любят указывать Рос-
сии и скоро будут вякать в сторону Беларуси, что у нас, по их 
мнению, с нарушениями проводятся выборы. Вот такая, как 
говорил Александр Лукашенко, у них дерьмократия.

СПРАВКА 
«СВ»

 ✔ Дональд Трамп станет 
47-м президентом Соеди-
ненных Штатов.

 ✔ Он второй президент 
в  истории США, который 
выиграл две избиратель-
ные кампании с разрывом 
во времени. До него был 
Гровер Кливленд в конце 
XIX века.

 ✔ Официально переста-
нет быть кандидатом толь-
ко после подтверждения 
результатов голосования 
выборщиков 17 декабря. 
Затем их голоса передадут 
в Конгресс, где посчитают 
только 6 января.

 ✔ Инаугурация нового пре-
зидента состоится 20 янва-
ря 2025 года.

 ✔ Сенатор Джей Ди Вэнс бу-
дет 50-м вице-президентом 
США.

 ■ И палестинца тоже.

«Голосование может решить судьбу Украины 
или провалить оказание ей помощи», - с не-
которой долей нервозности передавал аме-
риканский телеканал CNBC.

Тревожно было и чиновникам в Европе. Ясно 
даже и ежу, что Трамп основную поддержку 
Украины постарается спихнуть на Евросоюз. 
Он не раз говорил, что это им надо, их безо-
пасность, вот пусть спонсируют и воюют. Но 
одна Европа такую борьбу не потянет.

Понятно, что европейцам придется расчех-
лить свои поистощившиеся без российского 
газа кошельки.

Среди трамповских сторонников - Роберт 
Кеннеди-младший и Джей Ди Вэнс. Они вы-
ступали против того, чтобы спонсировать 
Украину.

- Я думаю, это смешно, что мы сосредо-
точены на Украине. Я должен быть с вами 
честным - мне все равно, что происходит на 
Украине,  - говорил сенатор Вэнс год назад. 
Теперь он вице-президент США.

Но им не все равно, что происходит с Из-
раилем - их протеже, и Ираном - заклятым 
врагом. Америка, конечно же, продолжит под-
кидывать киевскому режиму деньги (сами 
же  печатают) и оружие (прожорливый ВПК  
и компания BlackRock себя не прокормят). Вот 
только объемы существенно снизятся - Израи-
лю тоже помогать надо. Впрочем, довоевать до 
последнего украинца и этих остатков хватит.

Трамп также заявлял, что по максимуму 
ужесточит политику в отношении Китая. Так 
что партнерство Китая, Ирана, КНДР и Вене-
суэлы с Россией только усилится.

А как же обещания Трампа, что он за день 
закончит войну? Пустые слова. Что мы и уви-
дим в ближайшее время после его назначения. 
Сначала вместо одного дня будет неделя, 
 потом месяц, так и годы пройдут...

Поэтому у нас задача остается одна - бить 
укронацистов. Продолжать разворот на 
 Восток, развивать Союзное государство, 
БРИКС, ШОС и остальные наши содруже-
ства с лояльными и уставшими от дикататуры 
ястребов странами.

СВЕТОЧИ «ДЕМОКРАТИИ»
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ФОТОФАКТ ДО ПОСЛЕДНЕГО УКРАИНЦА ПРОГНОЗ

«Трамп снова президент»: 
сбывается пророчество  
из фильма «Назад в будущее-».

Товарищ Камала 
по всем пунктам 
проиграла.

15 - 21 ноября / 2024 / № 5110 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Ви
кт

ор
 Т

О
ЛО

ЧК
О

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Медицинскую помощь людям, 
пострадавшим от аварии на Черно-
быльской АЭС, нужно оказывать 
и дальше на постоянной основе.

ДЕНЕГ МЕНЬШЕ,  
ЗАБОТ БОЛЬШЕ
В России и Беларуси больше мил-

лиона человек, которые до сих пор 
расхлебывают последствия той тра-
гедии. Ликвидаторам и жителям за-
раженных территорий нужно особое 
лечение. Медпомощь по линии Союз-
ного государства им оказывают с 2016 
года. За это время ее получили боль-
ше одиннадцати тысяч пациентов из 
45 российских регионов и пяти бело-
русских. Сейчас в мероприятии уча-
ствуют три клиники из двух стран: 
научно-практический центр в Гоме-
ле, клиника имени Цыба в Обнин-
ске и Петербургский центр экстрен-
ной медицины имени Никифорова. 
Но каждый раз деньги приходится 
выбивать с боем. Об этом говорили 
в Санкт-Петербурге на заседании Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды.

- На текущий момент за 2024 год 
мероприятие выполнено почти на сто 
процентов. Уже подали бюджетную 
заявку на 2025-й. К сожалению, если 
в этом году нам выделили 160 мил-
лионов рублей, то в следующем пла-

нируют всего 72 миллиона, - уточнил 
заместитель начальника отдела Де-
партамента гражданской обороны 
и защиты населения МЧС России 
Андрей Полетаев.

Урезание средств, увы, идет уже не 
первый год: как только в бюджете 
возникает дефицит, деньги тут же 
забирают у чернобыльцев. А значит, 
помощь с каждым разом получают 
гораздо меньше пациентов. И все 
потому, что мероприятие никак не 
может обрести статус ежегодного. 
Над этой проблемой депутаты бьются 
уже давно, но перебороть упорство 
российского Минфина пока не вы-

ходит. Отмазка у казначеев такая: 
мол, эту помощь чернобыльцам и 
так оказывают из федерального и 
местных бюджетов.

- Когда мы мониторили в свое время 
в России этот вопрос, то выяснилось, 
что программа есть. Но она малобюд-
жетная, и в регионах выстраивались 
большие очереди на нее. Люди в итоге 
умирали, не успев получить помощь. 
Тогда парламентарии предложили: 
пусть союзный бюджет тоже поуча-
ствует в этом мероприятии, - напом-
нил заместитель Ответственного 
секретаря Парламентского Собра-
ния Андрей Жук.

СОКРАЩЕНИЕ  
ПОД ГОДОВЩИНУ
Более того, сейчас в России, по сло-

вам Андрея Полетаева, нет отдель-
ных лечебных квот для чернобыльцев. 
Минздрав выделяет субсидии скопом 
на все категории льготников. И не 
факт, что именно пострадавшим от 
аварии на ЧАЭС достанется эта квота - 
их в общей массе не так много. В Сине-
окой чернобыльцам тоже почти ниче-
го не полагается в этой сфере - только 
льготы при получении первоочеред-
ной медпомощи. Так что лишними 
союзные деньги для них не были бы.

И их урезание выглядит дико на фо-
не очередной годовщины чернобыль-
ской трагедии, которая случится уже 
в 2026 году. Или чиновники думают, 
что чем дальше от катастрофы, тем эхо 
ее все тише? Нет, последствия будут 
ощущаться еще очень долго.

- Может, стоит провести заседание 
комиссии, пригласить туда представи-
телей Министерства финансов и  вы-
работать единый подход, - предложи-
ла заместитель Государственного 
секретаря Союзного государства 
Елена Богдан.

Депутаты и дальше собираются бо-
роться за права ликвидаторов и жи-
телей зараженных областей.

УБРАТЬ ХВОСТЫ
Пятая программа по защите и реа-

билитации территорий, пострадав-
ших от аварии на ЧАЭС, формально 
завершилась в 2022 году. Но остался 
«хвост» - одно мероприятие не вы-
полнено до сих пор. По вине недо-
бросовестного исполнителя не был 
создан опытный образец автомати-
зированной системы мониторинга ЧС 
с радиоактивным фактором - то есть 
программное обеспечение.

Система должна работать следую-
щим образом: уазики с оборудовани-
ем ездят по территориям, собирают 
информацию, которую потом пере-
дают в Главное управление по ЧС в ре-
гионе, где ее анализируют и выводят 
на большой экран.

Союзный Минфин в итоге дал до-
бро на выделение оставшихся средств, 
а это 48 млн рублей, на завершение 
работы. Времени дали до 1 июля 2025-
го. Весной этого года прошел конкурс, 
объявлен был победитель. Но в августе 
и он отказался от исполнения задания.

- Заявили, что не успевают создать, - 
рассказал Андрей Полетаев.

Контракт расторгли, аванс вернули, 
штраф был заплачен, но вопрос не 
решился. В итоге в конце сентября  
провели новый конкурс. И тут дело 
закипело - у исполнителя оказались 
свои наработки. Опытная эксплуата-
ция ПО, а она проходит в Брянской 
области, должна быть завершена уже 
к 20 ноября.

- Опасений, что мероприятие не бу-
дет завершено, у меня нет, - признался 
заместитель начальника отдела Де-
партамента гражданской обороны  
и защиты населения МЧС.

Право на ошибку и правда отсут-
ствует: от этого зависит не только 
честь мундира, но и будущее про-
грамм в сфере ЧС. В случае невыпол-
нения задания на них можно будет 
поставить крест.

А пока идет работа над очередной, 
шестой программой по преодоле-
нию негативных последствий аварии 
в Чернобыле. Планируется, что она 
стартует в 2026 году. Цель - повысить 
качество жизни населения и экономи-
ческое развитие регионов.

КВОТА НА ЖИЗНЬ

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, Председа-
тель Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

- На заседании были рассмотрены 
7 вопросов. Они касались выполнения 
тех программ Союзного государства, 
которые ранее были запланированы 
и профинансированы, поэтому нам 
важно было понять, как идет их ре-
ализация и финансирование. Речь 
шла и о мероприятиях Союзного го-
сударства, в том числе об оказании 
комплексной медицинской помощи 
людям, пострадавшим от аварии на 
ЧАЭС. Также на заседании обсуждали 
мероприятия патриотической направ-
ленности. Учитывая, что в следующем 
году будет 80-летие Победы, мы об-
ращаем внимание в том числе и на 
эти вопросы.

Парламентарии рассмотрели вопро-
сы финансирования программ и  ме-
роприятий и план работы комиссии 
на 2025 год. Были дополнительные 
предложения, дополнения в проекты 
решений. Поэтому наша работа про-
граммная, целенаправленная.

 ■ Частники в сфере ути-
лизации отходов не дают 
зарабатывать государ-
ству.

Вопросы экологии и ути-
лизации отходов - одни из 
важнейших для человече-
ства, при этом они не попали 
в программы союзной инте-
грации на 2024 - 2026 годы. 
Теперь важно не пролететь 
мимо следующей «трехлет-
ки». На комиссии звучали 
предложения подготовить 

дорожную карту по сближе-
нию законодательств наших 
стран в этой сфере и выра-
ботке единой политики.

- В мае 2024-го Совет ми-
нистров Беларуси утвердил 
Национальную стратегию 
развития экономики замкну-
того цикла. В нее включены 
все важные направления: от 
рационального использова-
ния ресурсов до переработ-
ки отходов. Движение уже 

пошло, - напомнила предсе-
датель Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды 
Жанна Чернявская.

Проблем в сфере утилиза-
ции отходов в наших стра-
нах, по ее словам, хватает: 
много частников, которые 
выбирают самое лучшее, 
не давая зарабатывать го-
сударству, много лишних 
посредников:

- Почему мы это отдаем на 
сторону? Наша самая глав-
ная цель - сохранение окру-
жающей среды и здоровье 
человека.

Согласился с ней и заме-
ститель председателя Ко-
миссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды Ни-
колай Валуев:

- Мы в России тоже бьемся 
над этой проблемой: чей вто-
ричный ресурс? А решение 
лежит на поверхности.

СУТЬ ВОПРОСА

ДЕЛО ДУРНО ПАХНЕТ ПРОБЛЕМА
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Даже спустя  лет 
последствия аварии видны.

Чтобы радиоактивная пыль 
не приставала к подошвам, 
специалисты ходят  
по специальным мосткам.
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Владимир СВЕТОВ

 ■ Дональд Трамп сделал 
триумфальный камбэк.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
БЛУДНОГО ДОНА
- Штаб Камалы сейчас пол-

ностью затих: пытаются най-
ти светлые места на темной 
карте. Потому что даже та-
кие традиционно синие, де-
мократические штаты, как 
Вирджиния, их в этот раз под-
вели, - эти слова репортера 
CNN отлично характеризуют 
выборы в США.

С учетом рьяного исполь-
зования демократами ад-
министративного ресурса, 
подтасовки, голосов мертвых 
душ и миллионов беженцев. 
Илон Маск рассказывал, как 
подтасовывали результаты 
в колеблющихся штатах  - 
завозили на участки сотни 
тысяч мигрантов. В других 
штатах аппараты для голо-
сования ломались, где-то  
подписи не понравились 
и выкинули десятки тысяч 
квитков.

Несмотря на массовое мо-
шенничество, все равно не 
удалось натянуть сову на 
глобус и пропихнуть Камалу 
Харрис в овальный кабинет. 
В прошлые выборы на про-
тяжении всей ночи побеждал 
Трамп, а потом вдруг как черт 
из табакерки на финишную 
прямую первым выскочил 
Байден. Чтобы такое не по-
вторилось, американцы пош-
ли на участки. Очень много 
реальных бюллетеней офор-
мили за Дональда. Слишком 
много, чтобы сфальсифи-
цировать недостающее. Он 
получил 312 голосов выбор-
щиков при 270 необходимых  
(у Харрис - 226). Рваное ухо, 
пробитое пулей при покуше-
нии, все-таки сыграло свою 
роль.

Победа Трампа сокруши-
тельная. Еще и потому, что 
«красные» вернули себе боль-
шинство в Сенате. Таким об-

разом, обе палаты Конгресса 
будут теперь с республикан-
ским большинством - стали 
властью законодательной 
и исполнительной. «Синие» 
демократы больше не смогут 
пропихнуть свои законы.

А еще на Западе может 
быть поворот от навязчивой 
розово-голубой повесточки. 
Трамп ратует за традици-
онные семейные ценности. 
Бездетная Камала - это абор-
ты, извращенцы всех видов, 

операции по смене пола  - 
в общем, все то, что Байден  
и компания выдвинули на 
первый план. Народ пока-
зал, что ему это не по нраву. 
Придется сбавить трансген-
дерный пыл.

АМЕРИКА GREAT 
AGAIN 2.0
- Я не демократ, я смогу про-

изнести речь победителя без 
заранее подготовленного тек-
ста, - сказал Трамп, голосуя 
сам за себя.

А потом объявил себя пре-
зидентом, не дожидаясь офи-
циальных итогов. Назвал 
свою победу «исторической 
и изумительной, которой пре-
жде не знала история США». 
Пообещал открыть «золотой 
век» страны больших возмож-
ностей:

- Мы сделаем Америку здо-
ровой опять. Мы уменьшим 
налоги, у нас нефти больше, 

чем у Саудовской Аравии 
и России.

И главное, пообещал закон-
чить конфликты с участием 
США:

- Мы победили ИГИЛ, у нас 
не было войн. Они говорят, 
что я начну войну. Я ниче-
го не буду начинать. Я буду 
останавливать войны. Больше 
никаких войн во время моей 
каденции.

Учитывая, как Штаты хро-
мают в военном плане, лучше 
им воевать санкциями. А тут 
Дональд - большой мастер. 
Именно при нем Россию об-
ложили самыми жесткими  
и   многочисленными паке-
тами.

Да, он более договороспо-
собен, чем Камала, которая 
может разговаривать только 
по телесуфлеру. Но с хохотуш-
кой Харрис все было предска-
зуемо, с Трампом там и сям 
будут прилетать «подарочки». 
В отношении России полити-
ка Вашингтона явно не станет 
менее враждебной.

БЕЛЫЙ ДОМ, РВАНОЕ УХО

Синим отмечены штаты, где победу одержала Камала Хар-
рис. Именно в них для участия в выборах от избирателя не 
требовали удостоверения личности. Лишь в двух штатах из 
восемнадцати, в которых победила товарищ Камала, нужно 
предъявлять документы. И вот эти люди любят указывать Рос-
сии и скоро будут вякать в сторону Беларуси, что у нас, по их 
мнению, с нарушениями проводятся выборы. Вот такая, как 
говорил Александр Лукашенко, у них дерьмократия.

СПРАВКА 
«СВ»

 ✔ Дональд Трамп станет 
47-м президентом Соеди-
ненных Штатов.

 ✔ Он второй президент 
в  истории США, который 
выиграл две избиратель-
ные кампании с разрывом 
во времени. До него был 
Гровер Кливленд в конце 
XIX века.

 ✔ Официально переста-
нет быть кандидатом толь-
ко после подтверждения 
результатов голосования 
выборщиков 17 декабря. 
Затем их голоса передадут 
в Конгресс, где посчитают 
только 6 января.

 ✔ Инаугурация нового пре-
зидента состоится 20 янва-
ря 2025 года.

 ✔ Сенатор Джей Ди Вэнс бу-
дет 50-м вице-президентом 
США.

 ■ И палестинца тоже.

«Голосование может решить судьбу Украины 
или провалить оказание ей помощи», - с не-
которой долей нервозности передавал аме-
риканский телеканал CNBC.

Тревожно было и чиновникам в Европе. Ясно 
даже и ежу, что Трамп основную поддержку 
Украины постарается спихнуть на Евросоюз. 
Он не раз говорил, что это им надо, их безо-
пасность, вот пусть спонсируют и воюют. Но 
одна Европа такую борьбу не потянет.

Понятно, что европейцам придется расчех-
лить свои поистощившиеся без российского 
газа кошельки.

Среди трамповских сторонников - Роберт 
Кеннеди-младший и Джей Ди Вэнс. Они вы-
ступали против того, чтобы спонсировать 
Украину.

- Я думаю, это смешно, что мы сосредо-
точены на Украине. Я должен быть с вами 
честным - мне все равно, что происходит на 
Украине,  - говорил сенатор Вэнс год назад. 
Теперь он вице-президент США.

Но им не все равно, что происходит с Из-
раилем - их протеже, и Ираном - заклятым 
врагом. Америка, конечно же, продолжит под-
кидывать киевскому режиму деньги (сами 
же  печатают) и оружие (прожорливый ВПК  
и компания BlackRock себя не прокормят). Вот 
только объемы существенно снизятся - Израи-
лю тоже помогать надо. Впрочем, довоевать до 
последнего украинца и этих остатков хватит.

Трамп также заявлял, что по максимуму 
ужесточит политику в отношении Китая. Так 
что партнерство Китая, Ирана, КНДР и Вене-
суэлы с Россией только усилится.

А как же обещания Трампа, что он за день 
закончит войну? Пустые слова. Что мы и уви-
дим в ближайшее время после его назначения. 
Сначала вместо одного дня будет неделя, 
 потом месяц, так и годы пройдут...

Поэтому у нас задача остается одна - бить 
укронацистов. Продолжать разворот на 
 Восток, развивать Союзное государство, 
БРИКС, ШОС и остальные наши содруже-
ства с лояльными и уставшими от дикататуры 
ястребов странами.

СВЕТОЧИ «ДЕМОКРАТИИ»

AP
/T

AS
S

ФОТОФАКТ ДО ПОСЛЕДНЕГО УКРАИНЦА ПРОГНОЗ

«Трамп снова президент»: 
сбывается пророчество  
из фильма «Назад в будущее-».

Товарищ Камала 
по всем пунктам 
проиграла.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Медицинскую помощь людям, 
пострадавшим от аварии на Черно-
быльской АЭС, нужно оказывать 
и дальше на постоянной основе.

ДЕНЕГ МЕНЬШЕ,  
ЗАБОТ БОЛЬШЕ
В России и Беларуси больше мил-

лиона человек, которые до сих пор 
расхлебывают последствия той тра-
гедии. Ликвидаторам и жителям за-
раженных территорий нужно особое 
лечение. Медпомощь по линии Союз-
ного государства им оказывают с 2016 
года. За это время ее получили боль-
ше одиннадцати тысяч пациентов из 
45 российских регионов и пяти бело-
русских. Сейчас в мероприятии уча-
ствуют три клиники из двух стран: 
научно-практический центр в Гоме-
ле, клиника имени Цыба в Обнин-
ске и Петербургский центр экстрен-
ной медицины имени Никифорова. 
Но каждый раз деньги приходится 
выбивать с боем. Об этом говорили 
в Санкт-Петербурге на заседании Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды.

- На текущий момент за 2024 год 
мероприятие выполнено почти на сто 
процентов. Уже подали бюджетную 
заявку на 2025-й. К сожалению, если 
в этом году нам выделили 160 мил-
лионов рублей, то в следующем пла-

нируют всего 72 миллиона, - уточнил 
заместитель начальника отдела Де-
партамента гражданской обороны 
и защиты населения МЧС России 
Андрей Полетаев.

Урезание средств, увы, идет уже не 
первый год: как только в бюджете 
возникает дефицит, деньги тут же 
забирают у чернобыльцев. А значит, 
помощь с каждым разом получают 
гораздо меньше пациентов. И все 
потому, что мероприятие никак не 
может обрести статус ежегодного. 
Над этой проблемой депутаты бьются 
уже давно, но перебороть упорство 
российского Минфина пока не вы-

ходит. Отмазка у казначеев такая: 
мол, эту помощь чернобыльцам и 
так оказывают из федерального и 
местных бюджетов.

- Когда мы мониторили в свое время 
в России этот вопрос, то выяснилось, 
что программа есть. Но она малобюд-
жетная, и в регионах выстраивались 
большие очереди на нее. Люди в итоге 
умирали, не успев получить помощь. 
Тогда парламентарии предложили: 
пусть союзный бюджет тоже поуча-
ствует в этом мероприятии, - напом-
нил заместитель Ответственного 
секретаря Парламентского Собра-
ния Андрей Жук.

СОКРАЩЕНИЕ  
ПОД ГОДОВЩИНУ
Более того, сейчас в России, по сло-

вам Андрея Полетаева, нет отдель-
ных лечебных квот для чернобыльцев. 
Минздрав выделяет субсидии скопом 
на все категории льготников. И не 
факт, что именно пострадавшим от 
аварии на ЧАЭС достанется эта квота - 
их в общей массе не так много. В Сине-
окой чернобыльцам тоже почти ниче-
го не полагается в этой сфере - только 
льготы при получении первоочеред-
ной медпомощи. Так что лишними 
союзные деньги для них не были бы.

И их урезание выглядит дико на фо-
не очередной годовщины чернобыль-
ской трагедии, которая случится уже 
в 2026 году. Или чиновники думают, 
что чем дальше от катастрофы, тем эхо 
ее все тише? Нет, последствия будут 
ощущаться еще очень долго.

- Может, стоит провести заседание 
комиссии, пригласить туда представи-
телей Министерства финансов и  вы-
работать единый подход, - предложи-
ла заместитель Государственного 
секретаря Союзного государства 
Елена Богдан.

Депутаты и дальше собираются бо-
роться за права ликвидаторов и жи-
телей зараженных областей.

УБРАТЬ ХВОСТЫ
Пятая программа по защите и реа-

билитации территорий, пострадав-
ших от аварии на ЧАЭС, формально 
завершилась в 2022 году. Но остался 
«хвост» - одно мероприятие не вы-
полнено до сих пор. По вине недо-
бросовестного исполнителя не был 
создан опытный образец автомати-
зированной системы мониторинга ЧС 
с радиоактивным фактором - то есть 
программное обеспечение.

Система должна работать следую-
щим образом: уазики с оборудовани-
ем ездят по территориям, собирают 
информацию, которую потом пере-
дают в Главное управление по ЧС в ре-
гионе, где ее анализируют и выводят 
на большой экран.

Союзный Минфин в итоге дал до-
бро на выделение оставшихся средств, 
а это 48 млн рублей, на завершение 
работы. Времени дали до 1 июля 2025-
го. Весной этого года прошел конкурс, 
объявлен был победитель. Но в августе 
и он отказался от исполнения задания.

- Заявили, что не успевают создать, - 
рассказал Андрей Полетаев.

Контракт расторгли, аванс вернули, 
штраф был заплачен, но вопрос не 
решился. В итоге в конце сентября  
провели новый конкурс. И тут дело 
закипело - у исполнителя оказались 
свои наработки. Опытная эксплуата-
ция ПО, а она проходит в Брянской 
области, должна быть завершена уже 
к 20 ноября.

- Опасений, что мероприятие не бу-
дет завершено, у меня нет, - признался 
заместитель начальника отдела Де-
партамента гражданской обороны  
и защиты населения МЧС.

Право на ошибку и правда отсут-
ствует: от этого зависит не только 
честь мундира, но и будущее про-
грамм в сфере ЧС. В случае невыпол-
нения задания на них можно будет 
поставить крест.

А пока идет работа над очередной, 
шестой программой по преодоле-
нию негативных последствий аварии 
в Чернобыле. Планируется, что она 
стартует в 2026 году. Цель - повысить 
качество жизни населения и экономи-
ческое развитие регионов.

КВОТА НА ЖИЗНЬ

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, Председа-
тель Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

- На заседании были рассмотрены 
7 вопросов. Они касались выполнения 
тех программ Союзного государства, 
которые ранее были запланированы 
и профинансированы, поэтому нам 
важно было понять, как идет их ре-
ализация и финансирование. Речь 
шла и о мероприятиях Союзного го-
сударства, в том числе об оказании 
комплексной медицинской помощи 
людям, пострадавшим от аварии на 
ЧАЭС. Также на заседании обсуждали 
мероприятия патриотической направ-
ленности. Учитывая, что в следующем 
году будет 80-летие Победы, мы об-
ращаем внимание в том числе и на 
эти вопросы.

Парламентарии рассмотрели вопро-
сы финансирования программ и  ме-
роприятий и план работы комиссии 
на 2025 год. Были дополнительные 
предложения, дополнения в проекты 
решений. Поэтому наша работа про-
граммная, целенаправленная.

 ■ Частники в сфере ути-
лизации отходов не дают 
зарабатывать государ-
ству.

Вопросы экологии и ути-
лизации отходов - одни из 
важнейших для человече-
ства, при этом они не попали 
в программы союзной инте-
грации на 2024 - 2026 годы. 
Теперь важно не пролететь 
мимо следующей «трехлет-
ки». На комиссии звучали 
предложения подготовить 

дорожную карту по сближе-
нию законодательств наших 
стран в этой сфере и выра-
ботке единой политики.

- В мае 2024-го Совет ми-
нистров Беларуси утвердил 
Национальную стратегию 
развития экономики замкну-
того цикла. В нее включены 
все важные направления: от 
рационального использова-
ния ресурсов до переработ-
ки отходов. Движение уже 

пошло, - напомнила предсе-
датель Комиссии ПС по при-
родным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды 
Жанна Чернявская.

Проблем в сфере утилиза-
ции отходов в наших стра-
нах, по ее словам, хватает: 
много частников, которые 
выбирают самое лучшее, 
не давая зарабатывать го-
сударству, много лишних 
посредников:

- Почему мы это отдаем на 
сторону? Наша самая глав-
ная цель - сохранение окру-
жающей среды и здоровье 
человека.

Согласился с ней и заме-
ститель председателя Ко-
миссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охра-
не окружающей среды Ни-
колай Валуев:

- Мы в России тоже бьемся 
над этой проблемой: чей вто-
ричный ресурс? А решение 
лежит на поверхности.

СУТЬ ВОПРОСА

ДЕЛО ДУРНО ПАХНЕТ ПРОБЛЕМА
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Даже спустя  лет 
последствия аварии видны.

Чтобы радиоактивная пыль 
не приставала к подошвам, 
специалисты ходят  
по специальным мосткам.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ «Просроченный» прика-
зал любой ценой оставаться 
в Курском приграничье.

«КОРЕЙСКИЙ 
ВАРИАНТ»  
НЕ НУЖЕН
Трамп вернулся к власти. 

Он известный «хозяин свое-
му слову» - как дал, так и мо-
жет забрать обратно. Это мы 
видели во время его перво-
го срока, когда вместо улуч-
шения отношений с Росси-
ей Дональд ввел рекордное 
количество санкций, пусть 
и под давлением. Но пока 
все исходят из того, что де-
нег Украине прижимистый 
миллиардер давать больше 
не хочет. И намерен в самое 
ближайшее время завер-
шить российско-украинский  
конфликт, хотя за сутки, как 
обещал, уже явно не полу-
чится.

В западных СМИ пишут 
о плане, который якобы об-
суждает команда Трампа. 
По их данным, тот предло-
жит «корейский вариант», то 
есть остановиться на линии 
соприкосновения. Россию 
не будут принуждать уйти 
с занятых земель, но без их 
официального признания. 
А Украина должна дать обяза-
тельства как минимум двад-
цать лет не вступать в НАТО.

Очевидно, что Москву  
такое предложение не уст-
роит.

- Мы  - уважающая себя 
держава и будем принимать 
те решения, которые счита-
ем нужными, - заявил член 
Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграци-

онной политике и связям 
с соо течественниками Вла-
димир Джабаров.  - Мы не 
против мира, мы за мир, но 
это должно быть не заморо-
женным конфликтом.

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ  
В КОТЕЛ
А вот для Украины, вернее 

для ее руководства, такой ва-
риант может оказаться дале-
ко не самым плохим. Сейчас, 
правда, вся верхушка режима 
твердит: «Ни пяди земли!» Но 
понятно, если Вашингтон за-
хочет - деваться будет неку-
да. Поэтому Зеленский любой 
ценой старается закрепиться 
на контролируемых террито-
риях. Особенно в Курской об-
ласти, которую считает сей-
час своим главным козырем. 
Он приказывает зарываться 
в землю и стоять до конца. 
При этом в приграничье уже 
пустили в распыл тридцать 
тысяч вэсэушников, а Киев 
все приказывает атаковать, 

бросая в бой бесценные ре-
зервы.

После некоторого затишья 
российские войска вновь пе-
решли в наступление в Суд-
жанском районе, пытаясь 
«срезать выступ» у реки Ма-
лая Локня. В Кореневском 
районе возле Зеленого Шля-
ха и Новоивановки отраже-
ны несколько отчаянных атак 
противника. ВС РФ вошли 
в Старую Сорочину. В целом 
линия боевого соприкосно-
вения сдвинулась еще на не-
сколько километров южнее.

Военные эксперты утверж-
дают, что противника плани-
руют окружить к западу от 
реки Малая Локня в лесопо-
лосах у Кругленького. Если 
удастся закрепиться в Вик-
торовке, группировка ВСУ 
угодит в котел.

В общем, цепляться за 
русскую землю оккупанты, 
конечно, могут. Только вот 
шансы на то, чтобы остаться 
в ней навсегда, повышаются 
для них с каждым днем.

ЗЕЛЕНСКИЙ ПРИВЫКАЕТ К ЗЕМЛЕ

 ■ ФСБ переиграли спецслужбы 
Украины, которые хотели завербо-
вать российского летчика.

Всем, наверное, памятен негодяй Мак-
сим Кузьминов, угнавший к небратьям 
 Ми-8 и погубивший свой экипаж. А также 
дальнейшая судьба этого иуды - в Испа-
нии, где он укрывался, в него всадили 
двенадцать пуль, да еще переехали по-
донка машиной. Наглядный урок всем 
предателям.

Однако украинская разведка не поте-
ряла надежды найти еще какого-нибудь 
любителя красивой жизни за тридцать 
сребреников. Как сообщила ФСБ, спец-
службы ВСУ связались по Telegram с на-
шим летчиком и предложили угнать вер-
толет Ми-8МТПР-1. За это ему обещали 
деньги и помощь в эвакуации семьи за 
границу. Согласно плану, родных пред-
полагаемого изменника должны были 
переправить сначала в Кишинев, а уж 
оттуда эвакуировать на машине. Перед 

вылетом, согласно инструктажу, летчик 
должен был отравить своих товарищей.

Но они просчитались - объект вербовки 
оказался не такой мразью, как Кузьминов, 
а верным присяге офицером. Россияне 
затеяли радиоигру с украинской развед-
кой, и результаты оказались блестящими. 
Удалось вскрыть позиции ПВО и места 
дислокации ВСУ. По ним нанесли огневой 
удар ракетными системами залпового 
огня. Террорист и экстремист Буданов, 
надо полагать, в бешенстве.

 ■ Все украинские дроны, 
направленные против мир-
ных россиян, были сбиты.

ТЕРРОРИЗМ 
В ДЕЙСТВИИ
«Сегодняшняя атака дронов 

на Москву была самой оже-
сточенной с 24 февраля 2022 
года. Все атаки дронов на тер-
ритории России были направ-
лены на жилые районы», - так 
написала в своем Telegram-
канале бывшая глава МИД Ав-
стрии Карин Кнайсль, кото-
рая сейчас проживает в РФ. Но 
атаке подверглась не только 
столица - вся Россия. Согласно 
официальным данным Мин-
обороны, укронацисты запу-
стили 83 дрона, перехваченных 
в восьми областях страны.

Российские зенитчики от-
работали в городских округах 
Раменское, Коломна и Домо-
дедово, где сбили как минимум 
34 БЛА. На фоне налета вре-
менно приостановили работу 
все аэропорты Москвы.

Один из вражеских аппа-
ратов рухнул на автомобиль 
в селе Софьино, а в поселке 
Становое после падения бес-

пилотника загорелись два до-
ма. Пострадала местная жи-
тельница, у нее ожоги лица, 
шеи и рук.

ОТ СУМ 
НЕ ЗАРЕКАЙСЯ
Еще 31 дрон сбит над терри-

торией Брянской области. По-
дожжено несколько строений, 
к счастью, нежилых.

В Ростовской области 
украинские беспилотники 
попытались нанести удар 
по Каменску-Шахтинскому. 
В окрестностях населенного 
пункта средствами радиоэлек-
тронной борьбы нейтрализова-
но три дрона.

В Калужской области БЛА 
упали на территории гараж-
ного кооператива в городе 
Сосенский, небольшой пожар 
быстро потушили.

Также средства противо-
воздушной обороны сработа-
ли в Белгородской, Курской, 
Тульской и Орловской обла-
стях. Судя по маршруту по-
лета беспилотников, украин-
ские формирования запускали 
смертоносных птиц с террито-
рий Черниговской и Сумской 

областей. Меж-
ду прочим, есть 
хороший спо-
соб, чтобы это 
прекратить раз и 
навсегда,  - при-
соединить и  эти 
регионы к Рос-
сии. Как говорит-
ся  - информация 
к размышлению.

АТАКА 
ОБРЕЧЕННЫХ
Как и в большинстве преды-

дущих атак ВСУ в сторону 
Москвы, какого-то стратеги-
ческого смысла в этом нале-
те нет. Он в первую очередь 
направлен на пиар-эффект. 
Что-то надо втюхивать свое-
му несчастному населению 
как перемогу. Ничем другим 
на фронте хвастаться не при-
ходится. Ну и показать запад-
ным кураторам, что есть еще, 
мол, порох в пороховницах - не 
списывайте нас! Очевидно это 
и для украинских оппозицион-
ных публицистов.

- Эти гении запустили дроны, 
которые никем не управляют-
ся, - пишет самый популярный 

из них. - Точной цели у них нет, 
несмотря на то что там GPS 
и типа координаты. На самом 
деле у них минимальное откло-
нение при такой дистанции, на 
которую они сейчас летят, - это 
плюс-минус пять-семь кило-
метров от цели. То есть запу-
щены просто для эскалации. 

А взрывчатого вещества у них 
несколько килограммов, что 
может наделать много беды. 
Теперь сами подумайте о цели.

А что тут думать? Воевать 
до последнего украинца. Ес-
ли этот украинец, конечно, не 
родственник или соучастник по 
разграблению страны.

РАКЕТНЫЙ ВАМ ПРИЛЕТ, А НЕ ВЕРТОЛЕТ!

ПАДЕНИЕ ХИЩНИКОВ ВОЗДУШНАЯ ТРЕВОГА
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В бессильной злобе террористы 
атакуют мирных людей.

Комику нынче  
не до смеха.  
А скоро его метлой 
поганой погонят.
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 ■ С помощником главы Чеченской 
Республики, командиром спецназа 
«Ахмат» поговорили о молодежи  
и нашем будущем.

ПОДВИГ - ЛИХАЯ ПЕСНЯ 
МОЛОДЫХ
Герой России, заместитель началь-

ника Главного военно-политического 
управления Вооруженных сил Россий-
ской Федерации генерал-майор Алау-
динов встретил нас радушно. Место 
встречи было определено заранее - 
курское приграничье. Детальнее ни-
чего сказать нельзя. Кроме, пожалуй, 
того, что нам пришлось ждать три дня, 
когда боевой офицер вернется на свой 
КП с передовой.

- Товарищ генерал, мне доводится 
встречать сверстников, которые 
не понимают и не ценят того, что 
их ровесники сейчас бьются на по-
лях СВО. Есть ли рецепт правиль-
ного воспитания?

- Это результат предыдущих деся-
тилетий, когда мы как государство 
потеряли свою государственную иде-
ологию. Советский Союз распался - 
там была идеология. Когда ребенок 
рождался, сразу же начиналась ра-
бота с ним. Он должен был хорошо 
себя вести, чтобы стать октябренком. 
Потом - чтобы стать пионером, ком-
сомольцем. Ну и затем - в партию. 
И тогда у него открывались все пути 
в жизни.

Сейчас же мы пожинаем как раз 
плоды потерянных десятилетий, ког-
да у нас не было абсолютно никакой 
идеологической работы по воспита-
нию молодежи.

К сожалению, получилось так, что 
эти десятилетия Россия находилась, 
наверное, в становлении своей сущ-
ности, своей государственности. У нас 
не было полноценного суверенитета 
все эти десятилетия. Мы его начали 

обретать только с приходом во власть 
Владимира Путина.

Наша молодежь к СВО пришла, ска-
жем так, в почти разложенном состоя-
нии. Казалось, что уже все потеря-
но. Но за время спецоперации она 
в большей своей части сплотилась, 
возмужала, получила патриотический 
настрой.

Сегодня мы живем в возрожденной 
России. И подрастающее поколение 
уже должно осознавать это.

Вместе мы должны работать над 
возвращением общества в поле 
духовно-нравственных ценностей. 
Ну и, понятное дело, нет будущего, 
если мы не вернемся к Богу. И даст 
Бог, мы сможем это сделать.

ПОКОЛЕНИЕ СМУЗИ 
ОСТАЛОСЬ В ПРОШЛОМ
- Если придется воевать так на-

зываемому поколению смузи - это 
будет катастрофа или все-таки 
и их, нежных маменькиных пиро-
жочков, можно перековать и пре-
вратить в настоящих мужчин, ко-
торые смогут защитить Родину?

- Ой, знаете, этот вопрос, он тоже та-
кой... И «маменькиными пирожочка-
ми» они, может быть, были до начала 
СВО. Сегодня мы видим молодежь, ко-
торая воспряла. Далеко ходить не на-
до, достаточно на вас посмотреть. 
И мы понимаем, что это и есть наше бу-

дущее. Вы и есть та молодежь, которая 
будет задавать тон всем остальным.

Меня радует, когда вот я, скажем, 
иду перед строем и вижу в этом строю 
ребят, которым девятнадцать лет, во-
семнадцать, двадцать. И у них глаза 
горят, они полны энергии, понимают, 
что вся жизнь впереди, что им надо 
сделать так, чтобы враг был повер-
жен, потому что они не хотят жить 
в ЛГБТ-системе, они не хотят жить 
при этих сатанистах. Понятное дело, 
что вот как раз на них мы должны 
делать акцент.

ПОДМОГА ДЛЯ ТЫЛА
- Запущен кадровый проект «Вре-

мя героев». Похожая история была 
во времена Великой Отечественной 
войны. Эти люди смогут заменить 
тех, которые отсиживались в ты-
лу?

- Тыл - это понятие растяжимое. Есть 
категория людей, которые находят-
ся непосредственно на передовой. 
Есть те, кто в тылу помогает. И де-
лает столько, сколько 
десять, двадцать, сто 
человек только могли 
бы реализовать. Та-
ких много, и это очень 
важно.

И человек, который 
реально находился 
на  передовой, кото-

рый видел смерть своих товарищей, 
который сам находился все время под 
угрозой смерти и, невзирая на это, 
остался человеком порядочным, до-
стойным. Сумел выйти из боя на-
циональным героем. Я считаю что 
он заслуживает того, чтобы быть на-
значенным на какую-то должность. 
Про того же Артема Жогу (в октябре 
назначен полномочным представите-
лем президента в Уральском федераль-
ном округе. - Ред.) - мы с ним близ-
кие товарищи, друг друга называем 
братьями. Он сможет перенести свое 
состояние на людей, которые живут 
мирной жизнью, для того чтобы они 
осознали, что же это такое - оказаться 
на войне, и что нам нужно сделать, 
чтобы этого больше не происходило.

На  днях наш боевой товарищ  
Евгений Первышов был назначен 
исполняющим обязанности губер-
натора Тамбовской области. Много 
вчерашних боевых товарищей сегод-
ня мы видим на разных должностях, 
и я искренне этому радуюсь. Потому 
что они сделают все, что от них зави-
сит, чтобы наша страна стала великой 
и могучей.

СОКРОВЕННОЕ ЖЕЛАНИЕ
- У кого-то мечта после СВО 

 уехать на рыбалку,  кто-то хочет 
просто полежать на даче, насла-
диться спокойствием и сном. А у вас 

какая мечта?
- Ой, ну если об этом 

думать... Когда СВО 
завершится, я  уйду 
на  пенсию и  поживу 
ради себя. На рыбалку 
буду ездить, по своим 
друзьям. Наверное, 
мне полагается уже 
отдых от этих всех ра-

бочих будней. А друзей у меня много 
по всей России, по всему миру. Будет 
чем заняться на пенсии.

Хотел бы обратиться к молодежи. Вы 
должны понимать, что молодость, к со-
жалению, быстро проходит. И поэтому 
не тратьте свою жизнь понапрасну. 
Делайте все, чтобы создать тот фунда-
мент, на который вы будете опираться 
всю свою жизнь до глубокой старо-
сти. Если сегодня потратите молодость 
на то, чтобы просто так  порадоваться 
тому, что молоды, вы даже не успее-
те понять, как окажетесь у разбитого 
корыта, когда и молодости уже нет, 
и жизнь сломана. Поэтому идите по пу-
ти любви к Богу, по пути сохранения 
духовно-нравственных ценностей. Соз-
давайте семьи и начинайте рожать. 
Чтобы Россию сохранить. Это наша 
стратегическая задача номер один.

ЭКСКЛЮЗИВ «СВ»

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ 
СМОТРИТЕ 
НА НАШЕМ 
YOUTUBEКАНАЛЕ
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КОГДА СВО ЗАВЕРШИТСЯ, 
УЙДУ НА ПЕНСИЮ

Апти АЛАУДИНОВ:

Беседовала  
Елизавета ЕЛИСЕЕВА.

 ■ Даже нацбаты при случае выки-
дывают белый флаг.

- Все украинские солдаты, которых 
вы берете в плен, по большей части 
это какие-то ярые бандеровцы? Или 
все-таки есть процент тех, кто ждал 
русских и пленения, чтобы не воевать?

- Когда мы начинали СВО, против нас 
воевали прожженные бандеровцы. Это 
были люди, которые имеют какую-то де-
формацию в сторону национализма, не-
нависти к России и русским.

Их готовили на протяжении восьми лет. 
Они реально были настолько накачаны 

вот этой идеологией борьбы против «рус-
ни», как они говорили, что их исправить, 
остановить было невозможно. Одна толь-
ко могила могла их исправить.

Сегодня же украинских солдат отлавли-
вают как собак. И этот контингент не осо-
бо горит желанием умирать за Украину, 
не особо горит желанием и воевать. Да, 
они вынуждены из-за разных обстоя-
тельств находиться на передовой, но при 
малейшей возможности абсолютно спо-
койно сдаются в плен. Даже национали-
стические подразделения, нам известные, 
абсолютно спокойно сдаются в плен, если 
у них есть на это возможность.

 ■ Интересен ли Трамп ветера-
нам СВО.

- В США прошли выборы. Сле-
дили ли наши воины за ними?

- Человеку, который с  оружи-
ем в руках воюет с противником,  
в принципе абсолютно наплевать, 
кто там выиграет в Америке. Я же, 
как человек, который реально от-
слеживает все, что происходит 
в мире, понимаю, что от полити-
ки нашего главного врага зависит 
очень много. То есть, понятное дело, 
какую он поведет политику, от это-

го будет зависеть, что будет про-
исходить дальше непосредственно 
и с Украиной.

Америка - это наш геополити-
ческий враг, который пытался из-
начально сломать Россию через 
прокси-войну. А тут новый президент 
США, который говорит, что остано-
вит войну за сутки. Ясно, что для нас 
это очень важно. Хотя мы должны 
четко отдавать отчет, что ни в коей 
мере Трамп не хочет это делать ради 
того, что он любит Россию.

Трамп любит Америку и пытается 
сделать Америку великой.

ЧЕМ ПОДУЕТ ИЗ ВАШИНГТОНА НАЧЕКУ ПЛЕН ДЛЯ ВРАГА - СПАСЕНИЕ ОЦЕНКА

Каждый выстрел 
приближает победу 
и отдаляет НАТО 
от наших границ.

Генерал дал интервью сразу после 
возвращения с передовой.
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 ■ «Просроченный» прика-
зал любой ценой оставаться 
в Курском приграничье.

«КОРЕЙСКИЙ 
ВАРИАНТ»  
НЕ НУЖЕН
Трамп вернулся к власти. 

Он известный «хозяин свое-
му слову» - как дал, так и мо-
жет забрать обратно. Это мы 
видели во время его перво-
го срока, когда вместо улуч-
шения отношений с Росси-
ей Дональд ввел рекордное 
количество санкций, пусть 
и под давлением. Но пока 
все исходят из того, что де-
нег Украине прижимистый 
миллиардер давать больше 
не хочет. И намерен в самое 
ближайшее время завер-
шить российско-украинский  
конфликт, хотя за сутки, как 
обещал, уже явно не полу-
чится.

В западных СМИ пишут 
о плане, который якобы об-
суждает команда Трампа. 
По их данным, тот предло-
жит «корейский вариант», то 
есть остановиться на линии 
соприкосновения. Россию 
не будут принуждать уйти 
с занятых земель, но без их 
официального признания. 
А Украина должна дать обяза-
тельства как минимум двад-
цать лет не вступать в НАТО.

Очевидно, что Москву  
такое предложение не уст-
роит.

- Мы  - уважающая себя 
держава и будем принимать 
те решения, которые счита-
ем нужными, - заявил член 
Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграци-

онной политике и связям 
с соо течественниками Вла-
димир Джабаров.  - Мы не 
против мира, мы за мир, но 
это должно быть не заморо-
женным конфликтом.

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ  
В КОТЕЛ
А вот для Украины, вернее 

для ее руководства, такой ва-
риант может оказаться дале-
ко не самым плохим. Сейчас, 
правда, вся верхушка режима 
твердит: «Ни пяди земли!» Но 
понятно, если Вашингтон за-
хочет - деваться будет неку-
да. Поэтому Зеленский любой 
ценой старается закрепиться 
на контролируемых террито-
риях. Особенно в Курской об-
ласти, которую считает сей-
час своим главным козырем. 
Он приказывает зарываться 
в землю и стоять до конца. 
При этом в приграничье уже 
пустили в распыл тридцать 
тысяч вэсэушников, а Киев 
все приказывает атаковать, 

бросая в бой бесценные ре-
зервы.

После некоторого затишья 
российские войска вновь пе-
решли в наступление в Суд-
жанском районе, пытаясь 
«срезать выступ» у реки Ма-
лая Локня. В Кореневском 
районе возле Зеленого Шля-
ха и Новоивановки отраже-
ны несколько отчаянных атак 
противника. ВС РФ вошли 
в Старую Сорочину. В целом 
линия боевого соприкосно-
вения сдвинулась еще на не-
сколько километров южнее.

Военные эксперты утверж-
дают, что противника плани-
руют окружить к западу от 
реки Малая Локня в лесопо-
лосах у Кругленького. Если 
удастся закрепиться в Вик-
торовке, группировка ВСУ 
угодит в котел.

В общем, цепляться за 
русскую землю оккупанты, 
конечно, могут. Только вот 
шансы на то, чтобы остаться 
в ней навсегда, повышаются 
для них с каждым днем.

ЗЕЛЕНСКИЙ ПРИВЫКАЕТ К ЗЕМЛЕ

 ■ ФСБ переиграли спецслужбы 
Украины, которые хотели завербо-
вать российского летчика.

Всем, наверное, памятен негодяй Мак-
сим Кузьминов, угнавший к небратьям 
 Ми-8 и погубивший свой экипаж. А также 
дальнейшая судьба этого иуды - в Испа-
нии, где он укрывался, в него всадили 
двенадцать пуль, да еще переехали по-
донка машиной. Наглядный урок всем 
предателям.

Однако украинская разведка не поте-
ряла надежды найти еще какого-нибудь 
любителя красивой жизни за тридцать 
сребреников. Как сообщила ФСБ, спец-
службы ВСУ связались по Telegram с на-
шим летчиком и предложили угнать вер-
толет Ми-8МТПР-1. За это ему обещали 
деньги и помощь в эвакуации семьи за 
границу. Согласно плану, родных пред-
полагаемого изменника должны были 
переправить сначала в Кишинев, а уж 
оттуда эвакуировать на машине. Перед 

вылетом, согласно инструктажу, летчик 
должен был отравить своих товарищей.

Но они просчитались - объект вербовки 
оказался не такой мразью, как Кузьминов, 
а верным присяге офицером. Россияне 
затеяли радиоигру с украинской развед-
кой, и результаты оказались блестящими. 
Удалось вскрыть позиции ПВО и места 
дислокации ВСУ. По ним нанесли огневой 
удар ракетными системами залпового 
огня. Террорист и экстремист Буданов, 
надо полагать, в бешенстве.

 ■ Все украинские дроны, 
направленные против мир-
ных россиян, были сбиты.

ТЕРРОРИЗМ 
В ДЕЙСТВИИ
«Сегодняшняя атака дронов 

на Москву была самой оже-
сточенной с 24 февраля 2022 
года. Все атаки дронов на тер-
ритории России были направ-
лены на жилые районы», - так 
написала в своем Telegram-
канале бывшая глава МИД Ав-
стрии Карин Кнайсль, кото-
рая сейчас проживает в РФ. Но 
атаке подверглась не только 
столица - вся Россия. Согласно 
официальным данным Мин-
обороны, укронацисты запу-
стили 83 дрона, перехваченных 
в восьми областях страны.

Российские зенитчики от-
работали в городских округах 
Раменское, Коломна и Домо-
дедово, где сбили как минимум 
34 БЛА. На фоне налета вре-
менно приостановили работу 
все аэропорты Москвы.

Один из вражеских аппа-
ратов рухнул на автомобиль 
в селе Софьино, а в поселке 
Становое после падения бес-

пилотника загорелись два до-
ма. Пострадала местная жи-
тельница, у нее ожоги лица, 
шеи и рук.

ОТ СУМ 
НЕ ЗАРЕКАЙСЯ
Еще 31 дрон сбит над терри-

торией Брянской области. По-
дожжено несколько строений, 
к счастью, нежилых.

В Ростовской области 
украинские беспилотники 
попытались нанести удар 
по Каменску-Шахтинскому. 
В окрестностях населенного 
пункта средствами радиоэлек-
тронной борьбы нейтрализова-
но три дрона.

В Калужской области БЛА 
упали на территории гараж-
ного кооператива в городе 
Сосенский, небольшой пожар 
быстро потушили.

Также средства противо-
воздушной обороны сработа-
ли в Белгородской, Курской, 
Тульской и Орловской обла-
стях. Судя по маршруту по-
лета беспилотников, украин-
ские формирования запускали 
смертоносных птиц с террито-
рий Черниговской и Сумской 

областей. Меж-
ду прочим, есть 
хороший спо-
соб, чтобы это 
прекратить раз и 
навсегда,  - при-
соединить и  эти 
регионы к Рос-
сии. Как говорит-
ся  - информация 
к размышлению.

АТАКА 
ОБРЕЧЕННЫХ
Как и в большинстве преды-

дущих атак ВСУ в сторону 
Москвы, какого-то стратеги-
ческого смысла в этом нале-
те нет. Он в первую очередь 
направлен на пиар-эффект. 
Что-то надо втюхивать свое-
му несчастному населению 
как перемогу. Ничем другим 
на фронте хвастаться не при-
ходится. Ну и показать запад-
ным кураторам, что есть еще, 
мол, порох в пороховницах - не 
списывайте нас! Очевидно это 
и для украинских оппозицион-
ных публицистов.

- Эти гении запустили дроны, 
которые никем не управляют-
ся, - пишет самый популярный 

из них. - Точной цели у них нет, 
несмотря на то что там GPS 
и типа координаты. На самом 
деле у них минимальное откло-
нение при такой дистанции, на 
которую они сейчас летят, - это 
плюс-минус пять-семь кило-
метров от цели. То есть запу-
щены просто для эскалации. 

А взрывчатого вещества у них 
несколько килограммов, что 
может наделать много беды. 
Теперь сами подумайте о цели.

А что тут думать? Воевать 
до последнего украинца. Ес-
ли этот украинец, конечно, не 
родственник или соучастник по 
разграблению страны.

РАКЕТНЫЙ ВАМ ПРИЛЕТ, А НЕ ВЕРТОЛЕТ!

ПАДЕНИЕ ХИЩНИКОВ ВОЗДУШНАЯ ТРЕВОГА
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В бессильной злобе террористы 
атакуют мирных людей.

Комику нынче  
не до смеха.  
А скоро его метлой 
поганой погонят.
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 ■ С помощником главы Чеченской 
Республики, командиром спецназа 
«Ахмат» поговорили о молодежи  
и нашем будущем.

ПОДВИГ - ЛИХАЯ ПЕСНЯ 
МОЛОДЫХ
Герой России, заместитель началь-

ника Главного военно-политического 
управления Вооруженных сил Россий-
ской Федерации генерал-майор Алау-
динов встретил нас радушно. Место 
встречи было определено заранее - 
курское приграничье. Детальнее ни-
чего сказать нельзя. Кроме, пожалуй, 
того, что нам пришлось ждать три дня, 
когда боевой офицер вернется на свой 
КП с передовой.

- Товарищ генерал, мне доводится 
встречать сверстников, которые 
не понимают и не ценят того, что 
их ровесники сейчас бьются на по-
лях СВО. Есть ли рецепт правиль-
ного воспитания?

- Это результат предыдущих деся-
тилетий, когда мы как государство 
потеряли свою государственную иде-
ологию. Советский Союз распался - 
там была идеология. Когда ребенок 
рождался, сразу же начиналась ра-
бота с ним. Он должен был хорошо 
себя вести, чтобы стать октябренком. 
Потом - чтобы стать пионером, ком-
сомольцем. Ну и затем - в партию. 
И тогда у него открывались все пути 
в жизни.

Сейчас же мы пожинаем как раз 
плоды потерянных десятилетий, ког-
да у нас не было абсолютно никакой 
идеологической работы по воспита-
нию молодежи.

К сожалению, получилось так, что 
эти десятилетия Россия находилась, 
наверное, в становлении своей сущ-
ности, своей государственности. У нас 
не было полноценного суверенитета 
все эти десятилетия. Мы его начали 

обретать только с приходом во власть 
Владимира Путина.

Наша молодежь к СВО пришла, ска-
жем так, в почти разложенном состоя-
нии. Казалось, что уже все потеря-
но. Но за время спецоперации она 
в большей своей части сплотилась, 
возмужала, получила патриотический 
настрой.

Сегодня мы живем в возрожденной 
России. И подрастающее поколение 
уже должно осознавать это.

Вместе мы должны работать над 
возвращением общества в поле 
духовно-нравственных ценностей. 
Ну и, понятное дело, нет будущего, 
если мы не вернемся к Богу. И даст 
Бог, мы сможем это сделать.

ПОКОЛЕНИЕ СМУЗИ 
ОСТАЛОСЬ В ПРОШЛОМ
- Если придется воевать так на-

зываемому поколению смузи - это 
будет катастрофа или все-таки 
и их, нежных маменькиных пиро-
жочков, можно перековать и пре-
вратить в настоящих мужчин, ко-
торые смогут защитить Родину?

- Ой, знаете, этот вопрос, он тоже та-
кой... И «маменькиными пирожочка-
ми» они, может быть, были до начала 
СВО. Сегодня мы видим молодежь, ко-
торая воспряла. Далеко ходить не на-
до, достаточно на вас посмотреть. 
И мы понимаем, что это и есть наше бу-

дущее. Вы и есть та молодежь, которая 
будет задавать тон всем остальным.

Меня радует, когда вот я, скажем, 
иду перед строем и вижу в этом строю 
ребят, которым девятнадцать лет, во-
семнадцать, двадцать. И у них глаза 
горят, они полны энергии, понимают, 
что вся жизнь впереди, что им надо 
сделать так, чтобы враг был повер-
жен, потому что они не хотят жить 
в ЛГБТ-системе, они не хотят жить 
при этих сатанистах. Понятное дело, 
что вот как раз на них мы должны 
делать акцент.

ПОДМОГА ДЛЯ ТЫЛА
- Запущен кадровый проект «Вре-

мя героев». Похожая история была 
во времена Великой Отечественной 
войны. Эти люди смогут заменить 
тех, которые отсиживались в ты-
лу?

- Тыл - это понятие растяжимое. Есть 
категория людей, которые находят-
ся непосредственно на передовой. 
Есть те, кто в тылу помогает. И де-
лает столько, сколько 
десять, двадцать, сто 
человек только могли 
бы реализовать. Та-
ких много, и это очень 
важно.

И человек, который 
реально находился 
на  передовой, кото-

рый видел смерть своих товарищей, 
который сам находился все время под 
угрозой смерти и, невзирая на это, 
остался человеком порядочным, до-
стойным. Сумел выйти из боя на-
циональным героем. Я считаю что 
он заслуживает того, чтобы быть на-
значенным на какую-то должность. 
Про того же Артема Жогу (в октябре 
назначен полномочным представите-
лем президента в Уральском федераль-
ном округе. - Ред.) - мы с ним близ-
кие товарищи, друг друга называем 
братьями. Он сможет перенести свое 
состояние на людей, которые живут 
мирной жизнью, для того чтобы они 
осознали, что же это такое - оказаться 
на войне, и что нам нужно сделать, 
чтобы этого больше не происходило.

На  днях наш боевой товарищ  
Евгений Первышов был назначен 
исполняющим обязанности губер-
натора Тамбовской области. Много 
вчерашних боевых товарищей сегод-
ня мы видим на разных должностях, 
и я искренне этому радуюсь. Потому 
что они сделают все, что от них зави-
сит, чтобы наша страна стала великой 
и могучей.

СОКРОВЕННОЕ ЖЕЛАНИЕ
- У кого-то мечта после СВО 

 уехать на рыбалку,  кто-то хочет 
просто полежать на даче, насла-
диться спокойствием и сном. А у вас 

какая мечта?
- Ой, ну если об этом 

думать... Когда СВО 
завершится, я  уйду 
на  пенсию и  поживу 
ради себя. На рыбалку 
буду ездить, по своим 
друзьям. Наверное, 
мне полагается уже 
отдых от этих всех ра-

бочих будней. А друзей у меня много 
по всей России, по всему миру. Будет 
чем заняться на пенсии.

Хотел бы обратиться к молодежи. Вы 
должны понимать, что молодость, к со-
жалению, быстро проходит. И поэтому 
не тратьте свою жизнь понапрасну. 
Делайте все, чтобы создать тот фунда-
мент, на который вы будете опираться 
всю свою жизнь до глубокой старо-
сти. Если сегодня потратите молодость 
на то, чтобы просто так  порадоваться 
тому, что молоды, вы даже не успее-
те понять, как окажетесь у разбитого 
корыта, когда и молодости уже нет, 
и жизнь сломана. Поэтому идите по пу-
ти любви к Богу, по пути сохранения 
духовно-нравственных ценностей. Соз-
давайте семьи и начинайте рожать. 
Чтобы Россию сохранить. Это наша 
стратегическая задача номер один.

ЭКСКЛЮЗИВ «СВ»

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ 
СМОТРИТЕ 
НА НАШЕМ 
YOUTUBEКАНАЛЕ
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КОГДА СВО ЗАВЕРШИТСЯ, 
УЙДУ НА ПЕНСИЮ

Апти АЛАУДИНОВ:

Беседовала  
Елизавета ЕЛИСЕЕВА.

 ■ Даже нацбаты при случае выки-
дывают белый флаг.

- Все украинские солдаты, которых 
вы берете в плен, по большей части 
это какие-то ярые бандеровцы? Или 
все-таки есть процент тех, кто ждал 
русских и пленения, чтобы не воевать?

- Когда мы начинали СВО, против нас 
воевали прожженные бандеровцы. Это 
были люди, которые имеют какую-то де-
формацию в сторону национализма, не-
нависти к России и русским.

Их готовили на протяжении восьми лет. 
Они реально были настолько накачаны 

вот этой идеологией борьбы против «рус-
ни», как они говорили, что их исправить, 
остановить было невозможно. Одна толь-
ко могила могла их исправить.

Сегодня же украинских солдат отлавли-
вают как собак. И этот контингент не осо-
бо горит желанием умирать за Украину, 
не особо горит желанием и воевать. Да, 
они вынуждены из-за разных обстоя-
тельств находиться на передовой, но при 
малейшей возможности абсолютно спо-
койно сдаются в плен. Даже национали-
стические подразделения, нам известные, 
абсолютно спокойно сдаются в плен, если 
у них есть на это возможность.

 ■ Интересен ли Трамп ветера-
нам СВО.

- В США прошли выборы. Сле-
дили ли наши воины за ними?

- Человеку, который с  оружи-
ем в руках воюет с противником,  
в принципе абсолютно наплевать, 
кто там выиграет в Америке. Я же, 
как человек, который реально от-
слеживает все, что происходит 
в мире, понимаю, что от полити-
ки нашего главного врага зависит 
очень много. То есть, понятное дело, 
какую он поведет политику, от это-

го будет зависеть, что будет про-
исходить дальше непосредственно 
и с Украиной.

Америка - это наш геополити-
ческий враг, который пытался из-
начально сломать Россию через 
прокси-войну. А тут новый президент 
США, который говорит, что остано-
вит войну за сутки. Ясно, что для нас 
это очень важно. Хотя мы должны 
четко отдавать отчет, что ни в коей 
мере Трамп не хочет это делать ради 
того, что он любит Россию.

Трамп любит Америку и пытается 
сделать Америку великой.

ЧЕМ ПОДУЕТ ИЗ ВАШИНГТОНА НАЧЕКУ ПЛЕН ДЛЯ ВРАГА - СПАСЕНИЕ ОЦЕНКА

Каждый выстрел 
приближает победу 
и отдаляет НАТО 
от наших границ.

Генерал дал интервью сразу после 
возвращения с передовой.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Могу ли я не ме-
нять летнюю резину 
на автомобиле, если, 
например, ожидается 
теплая зима? Или я должен 
это сделать в обязательном 
порядке?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В зимние месяцы (декабрь, 
январь и февраль) на легко-
вых автомобилях должны 
быть установлены сезонные 
шины. 

Значит, не позднее 1 дека-
бря машину нужно переобуть 
в зимнюю резину, а с 1 марта 
сменить на летнюю. Ее реко-
мендуется использовать при 
температуре выше семи гра-
дусов тепла, причем не только 
в дневные часы, но и ночью. 

И в Беларуси, и в России 
езда зимой на летней резине 
приравнена к таким неисправ-
ностям, при которых движе-
ние запрещено.

Если в Беларуси за это на-
рушение впервые вас остано-
вит инспектор ГАИ, то може-
те получить предупреждение 
или штраф - до одной базовой 
величины (до сорока белорус-
ских рублей).

А за повторное нарушение 
в течение года - сразу штраф, 
от двух до пяти базовых ве-
личин (от восьмидесяти до 
двухсот белорусских рублей).

А если езда без зимней ре-
зины привела к ДТП, в котором 
кто-то из участников получил 
легкие телесные поврежде-
ния или повредил имущество, 
здесь штраф существеннее - 
от двух до тридцати базовых 
величин (от восьмидесяти до 
1,2 тысячи белорусских ру-
блей) или лишение водитель-
ских прав сроком до двух лет.

В России за езду на резине 
не по сезону предусмотрен 
штраф пятьсот рублей. Его 
инспектор может применять 
многократно, но здесь кро-
ется один нюанс.

Остановив автомобиль 
на летней резине, сотруд-
ник ГАИ кроме штрафа со-
ставляет протокол осмотра 
и выписывает предписание 
в десятидневный срок устра-
нить неисправность. Одно-
временно он обязан выписать 
предостережение о недопу-
стимости начала движения. 
Если же водитель возобновит 
движение вопреки предосте-
режению, инспектор вправе 
применить санкцию за невы-
полнение законного распоря-
жения сотрудника полиции. 
А тут даже административ-
ный арест допустим. Поэтому 
придется либо увозить маши-
ну на эвакуаторе, либо при-
везти зимние шины к месту 
остановки автомобиля и там 
«переобуться».

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 18.10, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Неслучайный архитектор» 

(12+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 05.45 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
15.05 «Наши люди. Михаил 

Шахназаров» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Александр Шпаковский» (12+)
22.15, 03.15 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ 

ГЕРОЯ» (16+)
00.50 «Горячая точка» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 18.10 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Главный русист планеты» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 15.45, 

23.35, 02.45, 04.50 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
09.15 «Наши люди. Андрей 

Кривошеев (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 23.50 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Союзный рынок: 
как преодолеть национальный 
эгоизм?» (12+)

22.15, 03.15 «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» 
(12+)

03.05 «Горячая точка» (16+)
05.05 «Культ культуры. Маквала 

Касрашвили» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 11.00, 12.00, 13.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 18.10 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гамалеи» 
(12+)

08.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
08.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Людмила 
Курилович (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 23.50 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Григорий 

Гладков» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
19.05 «Майя Плисецкая, которую мы 

не знали» (12+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ 

ВОЙНУ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 18.10 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Юрий Поляков 
(с субтитрами)» (12+)

10.05 «Майя Плисецкая, которую мы 
не знали» (12+)

12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05 «Горячая точка» (16+)
13.20 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 

(16+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Катерина Новикова» (12+)
16.05, 00.05 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Второе пришествие 
Трампа. Что нам с этого?» (12+)

22.15, 03.15 «СУВЕНИР ДЛЯ 
ПРОКУРОРА» (12+)

23.50, 03.05 «Горячая точка» (16+)
02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 22.00, 

02.45, 04.50 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Алексей Дзермант 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 
ВРЕМЕНИ» (12+)

12.15 «Специальный репортаж. 
Союзная сила» (12+)

13.05, 18.10 «Горячая точка» (16+)
13.20 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Денис 

Клявер» (12+)
16.05, 00.05 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 23.50, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
22.15, 03.15 «ТРЕМБИТА» (6+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.25 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

07.20 «Чертополох». Мультфильм (16+)
07.35 «Хрюша». Мультфильм (0+)
08.00 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
09.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
14.30 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
16.25 «ПАРАГРАФ 78 - 1» (16+)
17.55 «ПАРАГРАФ 78 - 2»  (16+)
19.30, 05.05 «Наши люди. Александр 

Морозов» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00, 03.40 «ОХОТА НА 

ЕДИНОРОГА» (12+). Начало 
войны. Выпускник летного училища 
Тесленко летит ведомым у 
командира эскадрильи Грабаря. Их 
сбивают, и Тесленко оказывается 
в лагере при немецком аэродроме, 
где советские летчики с 
ограниченным запасом горючего 
служат живыми мишенями для 
немецких курсантов летной 
школы...

22.30 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Сон в зимнюю ночь». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ТРЕМБИТА» (6+)
09.35 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
13.15 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
14.40 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2010 год». Музыкальная 
программа (12+)

15.40 «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» (12+)
17.00 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 

(16+)
18.30 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)
19.30 «Специальный репортаж. 

Союзная сила» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 02.45 «ЗАТВОРНИК» (16+)
22.35 «ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» 

(12+)
00.30 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
04.15 «Карта Родины. Ярославская 

область» (12+)
05.00 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)

22 ноября 23 ноября 24 ноября

18 ноября 19 ноября 20 ноября 21 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Известный белорусский блогер и журналист 
Григорий Азаренок - о роли славянства в миро-
вой истории и решении Александра Лукашенко 
участвовать в президентских выборах. 

Историк Евгений Спицын - о непростом периоде 
российской истории, Смутном времени. Кем на 
самом деле был Гришка Отрепьев и кто скрывался 
под именем Лжедмитрия?

ВСЕГДА С ВАМИ

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, 
Лукашенко и союзных 
депутатах
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ На XXX Минском между-
народном кинофестивале 
«Лістапад» более тридцати 
тысяч зрителей увидели на 
больших экранах в режиме 
нон-стоп работы режиссе-
ров со всего мира.

ИЗ ЧАНЪАНЯ 
В ЯКУТИЮ
В белорусской столице и ре-

гионах зрители увидели около 
130 картин из более чем со-
рока стран. За «листопадов-
скую» неделю прошло более 
650 кинопоказов. Счастливчи-
ки, успевшие купить билет на 
церемонию закрытия, первыми 
узнали главную интригу: кто же 
увезет с собой Гран-при? Кине-
матографисты, актеры из раз-
ных уголков мира с волнением 
ждали объявления результа-
тов. В этом году «золото» фе-
стиваля - у китайского фильма 
«Чанъань, Сиань».

- Город Чанъань, история 
которого насчитывает около 
трех тысяч лет, - это колыбель 
древней китайской цивилиза-
ции. Фильм рассказывает о де-
вушке, которая боролась за 
свою любовь. Это вечная тема 
всех кинематографистов, - не 
сдерживал эмоций продюсер 
фильма Ши Цзя, поблагода-
рив организаторов фестиваля 
за признание и поддержку.

Специальный приз Прези-
дента Беларуси «За гуманизм 
и духовность в кино» присуж-
ден кинорежиссеру из Яку-

тии Михаилу Лукачевскому. 
Фильм «Там, где танцуют стер-
хи» снят по мотивам повести 
«Бег за радугой» - о мальчике 
Ване, который после травмы 
позвоночника пытается встать 
на костыли и сделать самосто-
ятельные шаги. Но испытания 
не заканчиваются - умирает 
мать. И тогда отец рассказыва-
ет сыну о стране с танцующими 
стерхами, в одного из которых 
и превратилась его мама.

На сцене главную награду 
забирал продюсер и опера-
тор фильма Семен Аманатов:

- Спасибо большое за столь 
высокую оценку нашего скром-
ного фильма. Это очень нео-
жиданно. Приехал из Якутии, 
и нас так тепло приняли! Орга-
низация фестиваля на высшем 
уровне!

ДОТЯНУТЬСЯ 
ДО НЕБЕС
Российский фильм «Дер-

жись солнца» получил глав-
ный приз детского конкурса 
«Лістападзік». Действие кар-
тины разворачивается в наши 
дни. В фокусе внимания режис-
сера Леонида Кулибабы - тема 
недопонимания между детьми 
и взрослыми. Свое решение 
вечной проблемы и предлага-
ет автор.

До финальных титров фильм 
держит зрителей в эмоцио-
нальном напряжении, отмети-
ла председатель жюри кон-
курса фильмов для детской 
и  юношеской аудитории 
Светлана Суховей.

В конкурсе участвовало семь 
кинолент из Беларуси, России, 
Хорватии, Испании, Мексики 

и Бразилии. Спецприза жюри 
удостоен белорусский анима-
ционный фильм режиссера 
Елены Туровой «Песня Си-
рин», в котором школьники, 
в погоне за таинственной пти-
цей, попадают в обитель сла-
вянских богов, где их ждут не-
вероятные приключения.

ЛЕРМОНТОВ 
НЕ УСТУПАЕТ 
БЛОКБАСТЕРАМ
На внеконкурсный показ 

фильмов режиссер, народ-
ный артист России, пред-
седатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
науке, культуре и образо-
ванию Николай Бурляев 
привез в Минск две картины: 

 «Лермонтов» и «Боже! Чув-
ствую приближение Твое!»

Николай Бурляев рассказал, 
что фильм «Лермонтов» был 
снят почти сорок лет назад, 
но сейчас его отреставриро-
вали и вернули на большие 
экраны:

- Представляя работу в раз-
личных городах, я поражаюсь, 
что залы практически всегда 
полны. Например, если в рос-
сийском прокате показывают 
двести фильмов, то «Лермон-
тов» не опускался ниже сороко-
вой позиции и поднимался до 
восьмой вслед за блокбастера-
ми. Но главное - в залах я вижу 
школьников и молодых людей, 
которые открывают Лермонто-
ва заново.

Михаил МИРОНЧИК, член Комиссии 
Парламентского Собрания по культуре, 
науке и образованию:

- «Лістапад» для каждого белоруса - не 
просто кинофестиваль. Это символ нацио-
нальной гордости. Творческий форум, осно-
ванный на высоких духовных идеалах, в оче-
редной раз доказывает силу нашей страны 
и ее возможность проводить подобные мас-
штабные мероприятия. 

Фестиваль - это также и международная об-
разовательная платформа. Мы очень ценим 
возможность обмена опытом с коллегами из 
разных стран, в том числе из России. Фести-

валь объединяет творческих людей - признанных мастеров и мо-
лодежь, продолжает прекрасные традиции, является площадкой 
для общения, обмена опытом. Беларусь всегда уделяет особое 
внимание поддержке творческих инициатив деятелей искусства 
и поиску перспективных молодежных проектов.

АКЦЕНТЫ
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ПОД ТАНЕЦ СТЕРХОВ И ПЕНИЕ СИРИН СОЛНЕЧНЫЙ КАДР

Праздником остались 
довольны и дети, 
и взрослые.

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ 95-летняя легенда отечествен-
ной песни Александра Пахмутова 
начала сочинять в три года.

ВУНДЕРКИНД 
ИЗ СТАЛИНГРАДА
«Человек-эпоха» - выражение изби-

тое, но трудно подобрать более точ-
ный эпитет к этой удивительной жен-
щине росточком всего в метр сорок 
девять. Ох уж этот рост! Александру 
Николаевну часто, как говорят, подка-
лывали по этому поводу. Однажды ей 
довелось делать доклад на серьезном 
правительственном мероприятии. 
Она начала со слов: «Я впервые вы-
ступаю с этой высокой трибуны». Зал 
взорвался от хохота, ведь композитора 
и правда было еле-еле видно из-за этой 
самой трибуны. Но она не обиделась. 
Тем более что после выступления ее 
буквально засыпали цветами - как раз 
был день ее рождения.

А родилась Саша в Сталинграде в да-
леком 1929 году. И если Моцарт начал 
сочинять музыку в пять лет, то Алексан-
дра - в три. А когда ей стукнуло пять, то 
уже вдохновенно играла гостям свою 
первую пьесу для фортепьяно «Пету-
хи поют». Кстати о Моцарте - вместе 
с папой она играла его произведения 
на аккордеоне для раненых во время 
войны, ездила по госпиталям. Ей тогда 
исполнилось всего тринадцать.

ТВОРЕЦ 
«БЕЛОВЕЖСКОЙ ПУЩИ»
Ее песни - это неотъемлемая приме-

та времени. Гагарин - «Знаете, каким 

он парнем был». Александра Нико-
лаевна была большим другом перво-
го космонавта. Триумф советского 
хоккея - «Трус не играет в хоккей». 
БАМ - «Любовь, комсомол и весна». 
Олимпиада - «На трибунах становится 
тише». А «Старый клен», который мно-
гие считают народной песней? А про-
никновенная «Надежда», которую по-
сле Анны Герман кто только не пел? 
А бессмертная щемящая «Беловежская 
пуща»? Песня «Как молоды мы были» - 

до сих пор абсолютный 
хит, который в свое время 
сделал всенародно извест-
ным Александра Градского. 
А Татьяна Доронина до сих пор 
ассоциируется с песней «Нежность», 
которую она исполняла в фильме «Три 
тополя на Плющихе», по-крестьянски 
подперев голову ладонью.

Все это  - Александра Пахмутова. 
Большую часть своих хитов она пи-
сала на стихи любимого мужа Алек-

сандра Добронравова, с которым они 
прожили вместе 67 счастливых лет. 
Он, кстати, был выше ее на тридцать 
сантиметров. Но масштабом таланта 
они полностью соответствовали друг 
другу.

СЛАВА И ЧЕСТЬ
Александра Николаевна не из тех, 

кто сейчас постоянно мелькает на ТВ. 
Не высказывается, что называется, 
«на злобу дня». В ее гражданской по-
зиции никто никогда и не сомневался. 
Но интересно, насколько моменты ее 
биографии вдруг оказываются акту-
альны. К примеру, Пахмутова - почет-
ная гражданка Луганска. Почему-то 
в ее случае это совсем не удивляет.

В честь 95-летия Александры Пах-
мутовой в Большом театре состоялся 
юбилейный концерт. Ее по видео связи 

поздравил президент Владимир 
Путин, подписавший указ о на-

граждении именинницы звез-
дой Героя Труда. Патриарх 
всея Руси Кирилл вручил 
ей церковный орден Рус-
ской православной церкви 

«Слава и честь» I  степени. 
А Александр Лукашенко удо-

стоил орденом Дружбы народов. 
Собственно, Александра Пахмутова - 
обладательница практически всех 
высших наград, как советских, так 
и российских, - от государственных 
премий до орденов. И совершенно 
заслуженно. Но превыше всего - на-
родная любовь.

И ЮНОСТЬ УШЕДШАЯ ВСЕ ЖЕ БЕССМЕРТНА
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ЦИФРА
444 ПЕСНИ 
НАПИСАЛА 

АЛЕКСАНДРА 
ПАХМУТОВА.

На кончиках ее пальцев - 
музыка нашей эпохи.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Могу ли я не ме-
нять летнюю резину 
на автомобиле, если, 
например, ожидается 
теплая зима? Или я должен 
это сделать в обязательном 
порядке?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В зимние месяцы (декабрь, 
январь и февраль) на легко-
вых автомобилях должны 
быть установлены сезонные 
шины. 

Значит, не позднее 1 дека-
бря машину нужно переобуть 
в зимнюю резину, а с 1 марта 
сменить на летнюю. Ее реко-
мендуется использовать при 
температуре выше семи гра-
дусов тепла, причем не только 
в дневные часы, но и ночью. 

И в Беларуси, и в России 
езда зимой на летней резине 
приравнена к таким неисправ-
ностям, при которых движе-
ние запрещено.

Если в Беларуси за это на-
рушение впервые вас остано-
вит инспектор ГАИ, то може-
те получить предупреждение 
или штраф - до одной базовой 
величины (до сорока белорус-
ских рублей).

А за повторное нарушение 
в течение года - сразу штраф, 
от двух до пяти базовых ве-
личин (от восьмидесяти до 
двухсот белорусских рублей).

А если езда без зимней ре-
зины привела к ДТП, в котором 
кто-то из участников получил 
легкие телесные поврежде-
ния или повредил имущество, 
здесь штраф существеннее - 
от двух до тридцати базовых 
величин (от восьмидесяти до 
1,2 тысячи белорусских ру-
блей) или лишение водитель-
ских прав сроком до двух лет.

В России за езду на резине 
не по сезону предусмотрен 
штраф пятьсот рублей. Его 
инспектор может применять 
многократно, но здесь кро-
ется один нюанс.

Остановив автомобиль 
на летней резине, сотруд-
ник ГАИ кроме штрафа со-
ставляет протокол осмотра 
и выписывает предписание 
в десятидневный срок устра-
нить неисправность. Одно-
временно он обязан выписать 
предостережение о недопу-
стимости начала движения. 
Если же водитель возобновит 
движение вопреки предосте-
режению, инспектор вправе 
применить санкцию за невы-
полнение законного распоря-
жения сотрудника полиции. 
А тут даже административ-
ный арест допустим. Поэтому 
придется либо увозить маши-
ну на эвакуаторе, либо при-
везти зимние шины к месту 
остановки автомобиля и там 
«переобуться».

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 18.10, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Неслучайный архитектор» 

(12+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 05.45 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (0+)
15.05 «Наши люди. Михаил 

Шахназаров» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Александр Шпаковский» (12+)
22.15, 03.15 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ 

ГЕРОЯ» (16+)
00.50 «Горячая точка» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 18.10 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Главный русист планеты» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 15.45, 

23.35, 02.45, 04.50 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
09.15 «Наши люди. Андрей 

Кривошеев (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 23.50 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Союзный рынок: 
как преодолеть национальный 
эгоизм?» (12+)

22.15, 03.15 «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» 
(12+)

03.05 «Горячая точка» (16+)
05.05 «Культ культуры. Маквала 

Касрашвили» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 11.00, 12.00, 13.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 18.10 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гамалеи» 
(12+)

08.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
08.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Людмила 
Курилович (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» 
(6+)

12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05, 23.50 «Горячая точка» (16+)
13.20 «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Григорий 

Гладков» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
19.05 «Майя Плисецкая, которую мы 

не знали» (12+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ 

ВОЙНУ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 18.10 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 02.45, 

04.50 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Юрий Поляков 
(с субтитрами)» (12+)

10.05 «Майя Плисецкая, которую мы 
не знали» (12+)

12.15 «Факты на стол» (16+)
13.05 «Горячая точка» (16+)
13.20 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 

(16+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Катерина Новикова» (12+)
16.05, 00.05 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
19.05 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «Второе пришествие 
Трампа. Что нам с этого?» (12+)

22.15, 03.15 «СУВЕНИР ДЛЯ 
ПРОКУРОРА» (12+)

23.50, 03.05 «Горячая точка» (16+)
02.15 «Факты на стол» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05 «Горячая точка» (16+)
06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
08.05 «Горячая точка» (16+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.50, 22.00, 

02.45, 04.50 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Алексей Дзермант 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 
ВРЕМЕНИ» (12+)

12.15 «Специальный репортаж. 
Союзная сила» (12+)

13.05, 18.10 «Горячая точка» (16+)
13.20 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Денис 

Клявер» (12+)
16.05, 00.05 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 23.50, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
22.15, 03.15 «ТРЕМБИТА» (6+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.25 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

07.20 «Чертополох». Мультфильм (16+)
07.35 «Хрюша». Мультфильм (0+)
08.00 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
09.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
14.30 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
16.25 «ПАРАГРАФ 78 - 1» (16+)
17.55 «ПАРАГРАФ 78 - 2»  (16+)
19.30, 05.05 «Наши люди. Александр 

Морозов» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00, 03.40 «ОХОТА НА 

ЕДИНОРОГА» (12+). Начало 
войны. Выпускник летного училища 
Тесленко летит ведомым у 
командира эскадрильи Грабаря. Их 
сбивают, и Тесленко оказывается 
в лагере при немецком аэродроме, 
где советские летчики с 
ограниченным запасом горючего 
служат живыми мишенями для 
немецких курсантов летной 
школы...

22.30 «СКЛИФОСОВСКИЙ» (6+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Сон в зимнюю ночь». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ТРЕМБИТА» (6+)
09.35 «ТИХИЙ ЦЕНТР» (12+)
13.15 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
14.40 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2010 год». Музыкальная 
программа (12+)

15.40 «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» (12+)
17.00 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 

(16+)
18.30 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)
19.30 «Специальный репортаж. 

Союзная сила» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 02.45 «ЗАТВОРНИК» (16+)
22.35 «ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» 

(12+)
00.30 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
04.15 «Карта Родины. Ярославская 

область» (12+)
05.00 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)

22 ноября 23 ноября 24 ноября

18 ноября 19 ноября 20 ноября 21 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Известный белорусский блогер и журналист 
Григорий Азаренок - о роли славянства в миро-
вой истории и решении Александра Лукашенко 
участвовать в президентских выборах. 

Историк Евгений Спицын - о непростом периоде 
российской истории, Смутном времени. Кем на 
самом деле был Гришка Отрепьев и кто скрывался 
под именем Лжедмитрия?

ВСЕГДА С ВАМИ

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, 
Лукашенко и союзных 
депутатах

15 - 21 ноября / 2024 / № 5114 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЮБИЛЕЙ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ На XXX Минском между-
народном кинофестивале 
«Лістапад» более тридцати 
тысяч зрителей увидели на 
больших экранах в режиме 
нон-стоп работы режиссе-
ров со всего мира.

ИЗ ЧАНЪАНЯ 
В ЯКУТИЮ
В белорусской столице и ре-

гионах зрители увидели около 
130 картин из более чем со-
рока стран. За «листопадов-
скую» неделю прошло более 
650 кинопоказов. Счастливчи-
ки, успевшие купить билет на 
церемонию закрытия, первыми 
узнали главную интригу: кто же 
увезет с собой Гран-при? Кине-
матографисты, актеры из раз-
ных уголков мира с волнением 
ждали объявления результа-
тов. В этом году «золото» фе-
стиваля - у китайского фильма 
«Чанъань, Сиань».

- Город Чанъань, история 
которого насчитывает около 
трех тысяч лет, - это колыбель 
древней китайской цивилиза-
ции. Фильм рассказывает о де-
вушке, которая боролась за 
свою любовь. Это вечная тема 
всех кинематографистов, - не 
сдерживал эмоций продюсер 
фильма Ши Цзя, поблагода-
рив организаторов фестиваля 
за признание и поддержку.

Специальный приз Прези-
дента Беларуси «За гуманизм 
и духовность в кино» присуж-
ден кинорежиссеру из Яку-

тии Михаилу Лукачевскому. 
Фильм «Там, где танцуют стер-
хи» снят по мотивам повести 
«Бег за радугой» - о мальчике 
Ване, который после травмы 
позвоночника пытается встать 
на костыли и сделать самосто-
ятельные шаги. Но испытания 
не заканчиваются - умирает 
мать. И тогда отец рассказыва-
ет сыну о стране с танцующими 
стерхами, в одного из которых 
и превратилась его мама.

На сцене главную награду 
забирал продюсер и опера-
тор фильма Семен Аманатов:

- Спасибо большое за столь 
высокую оценку нашего скром-
ного фильма. Это очень нео-
жиданно. Приехал из Якутии, 
и нас так тепло приняли! Орга-
низация фестиваля на высшем 
уровне!

ДОТЯНУТЬСЯ 
ДО НЕБЕС
Российский фильм «Дер-

жись солнца» получил глав-
ный приз детского конкурса 
«Лістападзік». Действие кар-
тины разворачивается в наши 
дни. В фокусе внимания режис-
сера Леонида Кулибабы - тема 
недопонимания между детьми 
и взрослыми. Свое решение 
вечной проблемы и предлага-
ет автор.

До финальных титров фильм 
держит зрителей в эмоцио-
нальном напряжении, отмети-
ла председатель жюри кон-
курса фильмов для детской 
и  юношеской аудитории 
Светлана Суховей.

В конкурсе участвовало семь 
кинолент из Беларуси, России, 
Хорватии, Испании, Мексики 

и Бразилии. Спецприза жюри 
удостоен белорусский анима-
ционный фильм режиссера 
Елены Туровой «Песня Си-
рин», в котором школьники, 
в погоне за таинственной пти-
цей, попадают в обитель сла-
вянских богов, где их ждут не-
вероятные приключения.

ЛЕРМОНТОВ 
НЕ УСТУПАЕТ 
БЛОКБАСТЕРАМ
На внеконкурсный показ 

фильмов режиссер, народ-
ный артист России, пред-
седатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
науке, культуре и образо-
ванию Николай Бурляев 
привез в Минск две картины: 

 «Лермонтов» и «Боже! Чув-
ствую приближение Твое!»

Николай Бурляев рассказал, 
что фильм «Лермонтов» был 
снят почти сорок лет назад, 
но сейчас его отреставриро-
вали и вернули на большие 
экраны:

- Представляя работу в раз-
личных городах, я поражаюсь, 
что залы практически всегда 
полны. Например, если в рос-
сийском прокате показывают 
двести фильмов, то «Лермон-
тов» не опускался ниже сороко-
вой позиции и поднимался до 
восьмой вслед за блокбастера-
ми. Но главное - в залах я вижу 
школьников и молодых людей, 
которые открывают Лермонто-
ва заново.

Михаил МИРОНЧИК, член Комиссии 
Парламентского Собрания по культуре, 
науке и образованию:

- «Лістапад» для каждого белоруса - не 
просто кинофестиваль. Это символ нацио-
нальной гордости. Творческий форум, осно-
ванный на высоких духовных идеалах, в оче-
редной раз доказывает силу нашей страны 
и ее возможность проводить подобные мас-
штабные мероприятия. 

Фестиваль - это также и международная об-
разовательная платформа. Мы очень ценим 
возможность обмена опытом с коллегами из 
разных стран, в том числе из России. Фести-

валь объединяет творческих людей - признанных мастеров и мо-
лодежь, продолжает прекрасные традиции, является площадкой 
для общения, обмена опытом. Беларусь всегда уделяет особое 
внимание поддержке творческих инициатив деятелей искусства 
и поиску перспективных молодежных проектов.
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ПОД ТАНЕЦ СТЕРХОВ И ПЕНИЕ СИРИН СОЛНЕЧНЫЙ КАДР

Праздником остались 
довольны и дети, 
и взрослые.

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ 95-летняя легенда отечествен-
ной песни Александра Пахмутова 
начала сочинять в три года.

ВУНДЕРКИНД 
ИЗ СТАЛИНГРАДА
«Человек-эпоха» - выражение изби-

тое, но трудно подобрать более точ-
ный эпитет к этой удивительной жен-
щине росточком всего в метр сорок 
девять. Ох уж этот рост! Александру 
Николаевну часто, как говорят, подка-
лывали по этому поводу. Однажды ей 
довелось делать доклад на серьезном 
правительственном мероприятии. 
Она начала со слов: «Я впервые вы-
ступаю с этой высокой трибуны». Зал 
взорвался от хохота, ведь композитора 
и правда было еле-еле видно из-за этой 
самой трибуны. Но она не обиделась. 
Тем более что после выступления ее 
буквально засыпали цветами - как раз 
был день ее рождения.

А родилась Саша в Сталинграде в да-
леком 1929 году. И если Моцарт начал 
сочинять музыку в пять лет, то Алексан-
дра - в три. А когда ей стукнуло пять, то 
уже вдохновенно играла гостям свою 
первую пьесу для фортепьяно «Пету-
хи поют». Кстати о Моцарте - вместе 
с папой она играла его произведения 
на аккордеоне для раненых во время 
войны, ездила по госпиталям. Ей тогда 
исполнилось всего тринадцать.

ТВОРЕЦ 
«БЕЛОВЕЖСКОЙ ПУЩИ»
Ее песни - это неотъемлемая приме-

та времени. Гагарин - «Знаете, каким 

он парнем был». Александра Нико-
лаевна была большим другом перво-
го космонавта. Триумф советского 
хоккея - «Трус не играет в хоккей». 
БАМ - «Любовь, комсомол и весна». 
Олимпиада - «На трибунах становится 
тише». А «Старый клен», который мно-
гие считают народной песней? А про-
никновенная «Надежда», которую по-
сле Анны Герман кто только не пел? 
А бессмертная щемящая «Беловежская 
пуща»? Песня «Как молоды мы были» - 

до сих пор абсолютный 
хит, который в свое время 
сделал всенародно извест-
ным Александра Градского. 
А Татьяна Доронина до сих пор 
ассоциируется с песней «Нежность», 
которую она исполняла в фильме «Три 
тополя на Плющихе», по-крестьянски 
подперев голову ладонью.

Все это  - Александра Пахмутова. 
Большую часть своих хитов она пи-
сала на стихи любимого мужа Алек-

сандра Добронравова, с которым они 
прожили вместе 67 счастливых лет. 
Он, кстати, был выше ее на тридцать 
сантиметров. Но масштабом таланта 
они полностью соответствовали друг 
другу.

СЛАВА И ЧЕСТЬ
Александра Николаевна не из тех, 

кто сейчас постоянно мелькает на ТВ. 
Не высказывается, что называется, 
«на злобу дня». В ее гражданской по-
зиции никто никогда и не сомневался. 
Но интересно, насколько моменты ее 
биографии вдруг оказываются акту-
альны. К примеру, Пахмутова - почет-
ная гражданка Луганска. Почему-то 
в ее случае это совсем не удивляет.

В честь 95-летия Александры Пах-
мутовой в Большом театре состоялся 
юбилейный концерт. Ее по видео связи 

поздравил президент Владимир 
Путин, подписавший указ о на-

граждении именинницы звез-
дой Героя Труда. Патриарх 
всея Руси Кирилл вручил 
ей церковный орден Рус-
ской православной церкви 

«Слава и честь» I  степени. 
А Александр Лукашенко удо-

стоил орденом Дружбы народов. 
Собственно, Александра Пахмутова - 
обладательница практически всех 
высших наград, как советских, так 
и российских, - от государственных 
премий до орденов. И совершенно 
заслуженно. Но превыше всего - на-
родная любовь.

И ЮНОСТЬ УШЕДШАЯ ВСЕ ЖЕ БЕССМЕРТНА
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АЛЕКСАНДРА 
ПАХМУТОВА.

На кончиках ее пальцев - 
музыка нашей эпохи.
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5. Завершаем сегодняш-
нее путешествие мы 

на Русском Севере, в краю, где 
ели царапают верхушками не-
бо, где снег под пушистым одея-
лом способен скрыть целые се-
ленья и где прячется небольшое 
озеро Синее. Оно - символ Ке-
нозерского национального пар-
ка. Там есть места для палаток, 
а  в  окрестностях - старинные 
деревни, где можно остановить-
ся на постой. А еще возле озера 
проложена тропа раздумий. Гу-
ляя по ней и размышляя о чем 
угодно, можно по  табличкам  
изучать местные растения и по-
стигать смысл жизни.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Это третья и финальная публикация про 
необычные озера Союзного государства, ко-
торые имеют романтические формы. Так что 
если вы планируете путешествие, обратите 
внимание на все эти места.

1. Озеро Сердце в Викуловском районе Тю-
менской области восхитит даже самого 

искушенного путешественника. Во-первых, это не 
просто озеро, это старица - старое русло реки. 
И вот эта старица образует сердце. А во-вторых, 
холм-полуостров, который окружен озером, тоже 
имеет форму сердца. Поэтому один видит роман-
тический рисунок в водном зеркале, а другой - 
в берегах. И все довольны.

2. Озеро Сердцевидное в Мурманской области подарит 
вам не только неповторимый вид окрестностей, но и вос-

хитительный по красоте маршрут. Ведь пройти к его берегам 
придется по Хибинам, которые создают волшебные образы из 
каждого квадратного метра древнего гранита Кольского полу-
острова. Главное - найдите опытного проводника, чтобы путе-
шествие оставило только добрые воспоминания.

3. Это озеро с неромантическим названием заставит даже са-
мого безэмоционального человека пустить слезу умиления от 

увиденного, пусть и тайную. Осиновое озеро по преданиям - резуль-
тат стародавнего карьера на берегу Свияги в пригороде Ульяновска.

А обозрев озеро, обратите внимание на Свиягу. Удивительный 
приток Волги. Если мать-река течет с севера на юг, то наша речка 
бежит вдоль ее правого берега, но с юга на север. И встречаются 
они недалеко от Казани, напротив острова Свияжского.

4. Чтобы постичь кра-
соту болот, посети-

те озеро Святое в Кувши-
новском районе Тверской 
области. Его сердце распле-
скалось на болотном массиве 
Святинский Мох. Это памят-
ник ледниковой эпохи Вал-
дайского оледенения.

Святое потому, что на 
берегу озера когда-то жил 
монах-отшельник. Сейчас 
там людей нет, но обита-
ет темный окунь. В окрест-
ностях россыпи черники, 
брусники, голубики, клюквы 
и морошки - в сезон, конечно. 
Добраться до сердца непро-
сто, но игра стоит свеч.

Ка
др

 в
ид

ео
съ

ем
ки

t.m
e/

av
_m

oo
r

Па
ве

л 
ЛЬ

ВО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

vk
.c

om
/k

ol
ae

xp

ПЯТЬ ПОЛНОВОДНЫХ 
ОЗЕР-СЕРДЕЦ РОССИИ

Именно здесь можно 
понять смысл всей 
нашей жизни. В чем он? 
Приезжайте и узнаете.

Не только водоем, 
но и ландшафт 
украдет ваше сердце.

Природа рисует знаки для 
романтических натур.

Столько красот в одном 
месте - не перебор, 
а для души услада.
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